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RESUMEN

En este trabajo se analizó la identidad del psicólogo egresado de la Escuela Nacional de

Estudios Profesionales UNAM íztacala, con base en los elementos teóricos que nos

proporciona ei discurso psicoanalítico. Ei análisis se realizó sobre dos discursos; por un

lado el discurso formal que se articula en el curriculum y desde el cual se define la

identidad profesional a la que "debe" acceder el egresado como resultado de un proceso de

formación institucional y, por otra parte, el discurso que egresados y alumnos de esta

institución y que participaron en un dispositivo de investigación intervención denominada

taller elaborativo vivencia!: el psicólogo y la psicología, articularon en torno a su identidad

Los resultados obtenidos fiieron dos textos estructurados en torno al concepto de

identidad, los cuales utilizando ei método de análisis de contenido se organizaron en

categorías que se elaboraron con base en la repetición significante encontrada en los

discursos. A partir de éstas categorías se analizaron las características de la identidad

profesional y el lugar que en la construcción de ésta tienen tanto e¡ proceso de formación

educativa como los aspectos subjetivos.



UNA APROXIMACIÓN PSICOANALÍTICA Al ANÁLISIS DE LA IDENTIDAD

PROFESIONAL DEL PSICÓLOGO DE LA ENEP ¡ZTACAlA

INTRODUCCIÓN

El campo de la educación, dada la importancia que la institución escolar juega en la

sociedad moderna, es un campo de investigación en tomo a los múltiples y complejos

aspectos que confluyen en ella La investigación en este ámbito se ha llevado a cabo desde

diferentes aproximaciones teórico-metodológicas, asi como con una gian variedad de

objetivos Dentro del amplio y complejo ámbito de la investigación educativa., un aspecto

que recientemente ha sido objeto de análisis y reflexión., es el relativo a la posición que los

sujetos tienen en el campo educativo Las formas de abordar el tema, también han sido

diversas, incluyendo entre otros, estudios de índole: sociológica, demográfica, político

ideológica, psicológica y psicoanalítica

El presente trabajo se ubica dentro de esta temática; en particular se propone el

análisis de la identidad que construye el sujeto como efecto del tránsito por un proceso de

formación profesional específico Los referentes teóricos que se recuperan son los

siguientes En un primer momento se define y caracteriza el campo educativo ya que es en



éste, en donde se sitúa nuestro objeto de investigación Dentro de este mismo ámbito se

aborda el concepto de curriculum en tanto que. éste juega un papel fundamental para

seleccionar, ordenar y sistematizar los contenidos educativos En un segundo momento,

dado que el discurso teórico desde el cual se realizó la investigación es el psicoanalítico, se

desarrollan los conceptos que se retoman de esta teoría: sujeto, identidad y formación

Asimismo, se propone a partir del concepto de la "otra escena" propuesto poi Mannoni

(1979), quien señala que ésta nos remite a la escena "reservada para el juego del principio

del placer y del proceso primario" (p. 75) y cuya función "es tanto escapar al principio de

realidad como someterse a él" (ibidem p 74). Así un aspecto fundamental que nos permite

formular el discurso psicoanalítico es la existencia de "otia escena educativa",

diferenciándola de !a escena educativa formalizada prevista y promovida

Otro aspecto que se trabaja es la manera en que se propone la vinculación entre el

discurso psicoanalítico y el campo de la educación, señalando el orden de interrogaciones

que es posible plantearse desde el psicoanálisis en torno a la actividad educativa, así como

los alcances y limitaciones que esta perspectiva conlleva

El tema de investigación específico es el análisis de la identidad del psicólogo

egresado de la ENEP-Iztacala. La premisa de la que se parte es pensar la formación como

un proceso en el cual no únicamente se transmiten una serie de contenidos, sino en el cual

se da lugar1 a una constitución subjetiva Así la identidad profesional es eíécto, por un lado,

del tránsito por una institución educativa, en el que se da lugar1 a la transmisión /

apropiación del conocimiento, así como del proceso en el que se entrecruza la dimensión

histórico, social y íibidinal de ios sujetos del acto educativo.
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A partir de esta conceptualización de la formación y de la relación que ella guarda

con la identidad., se derivan dos ejes de análisis Uno lo constituye ¡a definición de la

identidad del psicólogo que pretende formar una institución, en este caso particular la

ENEP-Iztacala Esta definición la vamos a encontrar en tanto prefiguración ideal que

sostiene y articula el plan de estudios, entendido éste como el discurso formal / oficial

desde el cual se 'ordena y sistematiza" la tarea educativa Por lo tanto., se dedica un espacio

tanto de reconstrucción como de análisis del curriculum de la carrera de Licenciado en

Psicología de ENEP-Iztacala, toda vez que, es este el discurso institucionalizado desde

donde se proponen los objetivos de la formación que se imparte

El otro elemento de análisis lo conforma eí discurso que puede generarse a partir de

la implementación de un dispositivo grupal, en la modalidad de taller eiaborativo vivencia!,

denominado ''El Psicólogo y ia Psicología" Este dispositivo de investigación se propone

como un espacio para que los alumnos y egresados puedan dar lugar a la producción de un

discurso acerca de su identidad como psicólogos o futuros psicólogos, en el cual se puedan

analizar y re-histoiizar, tanto el proceso educativo tendiente a la formación de profesionales

de la psicología, del cual son resultado, cómo los elementos que de su propia y singular

historia y condición de sujetos se articulan en la producción y acceso de su identidad

profesionai ¿Qué quiere decir para ellos "'ser psicólogos"? , ¿en función de qué referentes

pueden dar respuesta a esa pregunta que los implica en cuanto a un proyecto profesional?,

¿cuáles son los discursos desde donde delimitan y construyen el lugar de la disciplina

psicológica y su profesión?
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Los objetivos de la investigación se definen en los siguientes términos:

A) Analizar la dimensión subjetiva que en el proceso de formación, conforma "la

otra escena educativa" y comprender los elementos tanto institucionales como afectivos y

relaciónales, que se entrecruzan en la constitución de la identidad profesional del psicólogo

egresado de la ENEP Iztacala,

B) Analizar los puntos de articulación y contradicción entre ei discurso oficia!

acerca de la identidad profesional de los psicólogos egresados de esta institución y el

discurso que sobre su propia identidad enuncian los alumnos y ios egresados

C) Producir conocimientos para ampliar ios horizontes teóricos relativos a la

identidad que tienen los psicólogos egresados de la ENEP Iztacaia: que permitan el diseño

de estrategias íetapéuticas y formativas en las que se lleve a cabo un trabajo de análisis y

elaboración acerca de la formación de los psicólogos

12



I DEFINICIÓN DEL CAMPO EDUCATIVO Y SU RELACIÓN CON EL DISCURSO

PSICOANALÍTICO

LA EDUCACIÓN Y EL CURRICULUM

Cuando nos referimos a la educación, partimos de entenderla, como un campo social que se

estructura en tomo a un propósito fundamental desde el cual se organiza: la transmisión

Por tanto, su función es recoger y transmitir un conocimiento entendido como información

organizada y acumulada, que se cristaliza bien en teorías o referido a ia experiencia del

educador, la cual intenta comunicar al educando En este mismo sentido, Ardoino (1990. p

205) nos dice " . el término educación evoca la acción de alimentar (sin duda, para formar)

y el paso de un estado (de desarrollo) a otro Es una función sociai, por la cual una

comunidad, una colectividad grande, pretende facilitar, permitir o inducir la adaptación de

todos sus miembros, especialmente de los más jóvenes a las regias de la vida, a las normas,

a los valores, ya establecidos y más generalmente aún a la condición humana Es, entonces,

siempre una integración; a la vez entrada a la sociedad y entrada a la vida la cual se

convierte definitivamente en objetivo". Por lo tanto, la función de la educación es instruir,

transmitir, enseñar un conocimiento socialmente aceptado y avalado, con una doble
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finalidad: hacer del individuo,, un ser socialmente adaptado, racional y moral así como

permitii la continuidad y conservación de una determinada organización social

Los objetivos de la educación, los planes y programas educativos,, las estrategias

pedagógicas, las prácticas educativas, y la tarea educativa, se formulan atendiendo a las

exigencias y criterios que ia sociedad ha impuesto sobre esta función., lo cual queda

plasmado en ios curricula, de ahí el lugar fundamental que éstos tienen en las instituciones

educativas En este sentido, Remedi (1982), plantea que el curriculum es el espacio

particular en que socialmente se sistematizan, en términos de seiección y orden, los

contenidos a transmitirse Por tanto, es en ei ámbito educativo en donde se transmite y se

evalúa el saber legitimado y avalado en lo social, a la vez que se establecen un conjunto de

pautas y normas sobre la forma en que "debe" realizarse el proceso de enseñanza-

aprendizaje, para lograr "'óptimos" resultados en ei proceso de tiansmisión-adquisición Lo

anterior da lugar a una normativización que sirve de base para que se establezca que es lo

que debe enseñarse, cuando y como hacerlo Esto es, un conjunto de reglas para controlar,

sistematizar y legitimizar tanto Sos contenidos como las prácticas docentes, que se

establecen en el curriculum oficial, para !o que se requiere la subordinación al orden

institucional tanto del educando como de quien lo educa

Así, ia educación descansa sobre la concepción de un sujeto consciente., racional y

moial, producto de ía propia educación. Es ésta la que permite la transformación de un ser

egoísta, irracional y asocia!, en uno que ha adquirido los elementos fundamentales de la

moralidad colectiva, mediante prohibiciones y restricciones que devienen del proceso

educativo
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LA RELACIÓN EDUCACIÓN Y PSICOANÁLISIS

En tomo al campo y función de la educación convergen intencionalidades y

determinaciones de diversos ordenes, entre las que podemos enumerar: las políticas, las

ideológíco-sociales., las económicas y las psicológicas De ahí que ei campo educativo se

constituya en materia de análisis desde diversos discursos y con múltiples objetivos En

este espacio como ya se señaló, vertebraremos nuestras reflexiones en torno a la educación

y en particular al proceso de construcción de la identidad profesional desde el discurso del

psicoanálisis, para ello, es necesario hacer una reflexión acerca de la particularidad que este

ejercicio implica, sin pretender hacer una exposición de la totaiidad de posiciones que sobre

el tema existen, dado que esta temática ha sido abordada por diferentes autores con muy

diversas perspectivas, a la vez que se ha dado lugar a experiencias pedagógicas, que han

sido resultado de una reflexión guiada por el discurso psicoanalítico

A efecto de definir las características que tiene la relación entre el campo educativo

y el discurso psicoanalítico, partiremos de describir la manera en que ésta fue propuesta en

distintos momentos por la teoría fireudiana y su posterior desarrollo por parte de Mannoni

La obra de Sigmund Freud y el discurso psicoanalítico que a partir de eila se genera,

no son un tratado de educación, aunque no ha estado ausente la reflexión sobre ésta y su

relación con el psicoanálisis La posición de Freud respecto a la vinculación entre ia

educación y el psicoanálisis, puede caracterizarse, en sus inicios, como reformista y

relativamente optimista; en ese momento Freud considera al psicoanálisis como un posible
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auxiliar de la educación, y al psicoanálisis de adultos como un tipo de posi-educación. Esta

formulación tiene como base los conceptos de represión y sexualidad infantil, a partir de los

cuales elabora una crítica a los métodos educativos de su época., denunciando el carácter

abusivo, nocivo y antieconómico de la supresión sexual ejercida a tra\és de la moral y la

acción educativa. Por lo que. considera que un cambio en la educación y en la moral

tendiente a hacerlas menos supresivas y más reflexivas,, abría algún tipo de esperanza, y en

este sentido, el psicoanálisis de los padres y educadores se constituía en un auxiliar de la

educación, a fin de promover un desarrollo armónico, optimizando resultados y

disminuyendo ios costos, que en el ámbito de la psicopatología se hacen evidentes. En este

sentido !as acciones del psicoanálisis serían: a) la profilaxis de la neurosis y b) la ortopedia

tendiente a la adaptación dei sujeto a su mundo

Posterioimente a partir de la introducción en su obra de conceptos tales como:

complejo de Edipo, narcisismo y la teoría del dualismo pulsional; Freud (1912) señala que:

la educación y la civilización no son los únicos responsables de las limitaciones del sujeto

en su capacidad de goce Sino que, esta incapacidad está determinada por la estructura

misma de la pulsión, la que no es favorable a un desarrollo armónico y lejos de permitir,

hace obstáculo para una satisíácción plena

Con estos referentes, Freud (1937), señala la existencia de tres tareas imposibles de

realizar: gobernar, educar y psicoanalizar. A partir de ello remitirá el antagonismo

individuo-sociedad y el malestar que ello conlleva, a la existencia de una discordia interna

en la economía de la libido, por tanto, la pulsión dado que una de sus características es la

ingobernabilidad, pone límites a la capacidad de educación del género humano.

16



Una vez señalada !a imposibilidad que caracteriza tanto al quehacer educativo y ai

psicoanalitico. ei orden de relación a plantearse entre ambos; no es el de

compíementariedad. de tai forma que se pudiera pensar en formular una pedagogía

psicoanalítica,. en el sentido de una ciencia de la educación, que aprovechando el saber del

inconsciente1, pudiera plantear una educación más eficiente, en la que se diera lugar a una

transmisión en la que no haya pérdidas

Entonces,, ¿en qué términos podemos esíabiecer la articulación psicoanálisis-

educación? y los objetivos que de elia se deriven Mannoni nos dirá al respecto: la relación

psicoanálisis-educación habrá que plantearía " no con la idea de cambiar la enseñanza tal

como existe., -ella cambiará no importa cómo- sino más bien para ver de qué está hecha"

(Mannoni 1982.. p 57) Así el papel del psicoanálisis, en el campo educativo como en otros,

no es eí de brindar1 remedios; sino que respetando su especificidad discursiva, permitir el

cuesíionamiento y en todo caso, generar un cambio de posición a partir de posibilitar

nuevas concepciones y articulaciones del mismo

De acuerdo con lo anterior, desde la teoría psicoanaiítica podemos interrogarnos

sobre las características del acto educativo, saber de qué está hecho, cuáles son los

elementos y procesos que en éste se articulan, a fin de generar una visión crítica y

desmitificadora de la educación y de los efectos que produce el proceso educativo a nivel

del síntoma, en ios sujetos que le dan cuerpo

17



Al respecto Jiménez (1997) señala que frente a la educación, el discurso

psicoanalítico permite:

a) interrogar y aprehender lo que sucede en el campo de la educación y

particularmente lo que sucede con y entre los sujetos que se encuentran y desencuentran en

tomo al acto educativo

b) Revelar construir y deconstmir las posiciones subjetivas y los procesos

relaciónales en torno al acto educativo

c) Crear espacios en donde se desplieguen los sujetos y den lugar a la confrontación

y reflexión entre lo propio y lo ajeno, lo viejo y lo nuevo., lo mismo y lo diferente

Esta posición es la que sirvió de guía en nuestra investigación, atendiendo además a

lo señalado por Remedí (1989, p. 142) quien plantea que: " en el uso del saber

psicoanalítico. ei problema se presenta, en no confundir el uso de un saber particular que

explica determinadas situaciones, con el trabajo que se pretende reaiizar en la teoría

pedagógica7' De esta forma, lo que se pretende es analizar el lugar que los sujetos que

permiten y soportan este campo han ocupado en las instituciones educativas y las

consecuencias que de ello se derivan Se trata de interrogarnos sobre lo que Mannoni

(1979) conceptualiza como la "otra escena"; la escena que hay atrás, que nos revela esa otra

realidad en la que se actualizan, articulan y contraponen los deseos, los procesos

relaciónales y afectivos que entran en juego: el orden construido desde el inconsciente

Estas interrogantes permiten ia aprehensión y reelaboración de las más variadas

condiciones subjetivas: ¿qué expectativas, fantasías, deseos, demandas, interpretaciones e

interpelaciones se articulan en torno a las dos posiciones básicas, el educador y el

' Saber en el que Mannoni (i982) nos señala que lo inconsciente tiene su parte y cumple su función
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educando?, así como ¿qué relación guarda, o no, cada uno de ellos con el íercei elemento

del acto educativo, el conocimiento?

A partir de lo expuesto, podemos señalar dos ejes de análisis que guian este

trabajo:

1 - El análisis de la "otra escena" educativa que puede reconstruirse a partir de incluir en el

proceso de investigación al sujeto que en una mayor o menor medida ha permanecido

negado o ignorado en el discurso educativo. El sujeto que se rige más poi las vicisitudes de

su deseo inconsciente y de su historia, que por los objetivos pedagógicos a los que se ve

forzado a ajustarse, y que por ende aparece al margen de io oficialmente establecido;

incluyéndose en ei análisis el universo de vínculos, demandas, privaciones, frustraciones,

castración, dominio y sumisión, que acompañan, permiten y obstaculizan la labor

educativa, y por tanto se encuentran presentes en la conformación de la identidad

2 - El segundo eje refiere a la función que la institución educativa tiene en el proceso de

formación y que es normada en el curriculum Para avanzar en este sentido tomamos como

referencia lo propuesto por Devereux (1977) en tomo al proceso de investigación,

señalando que las ansiedades que suscitan las reacciones contratiansferenciales del

investigador se pasan por alto o se desvían disfrazándolas de metodología, El curriculum

abordado desde esta perspectiva ha funcionado como un mecanismo de defensa, que nos

permite negar o por lo menos mantener bajo cierto control, la angustia que nos provocaría

el reconocer que en la situación educativa las certezas, el orden, y el control, no son tal y

como nos lo imaginamos
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El orden cunicuiai permite el establecimiento de condiciones básicas de

certidumbre; desde este orden, el maestro sabe qué enseñai y cómo hacerlo El alumno

no tendrá más que dejar que su deseo sea ''secuestrado'" por el maestro o por la

institución educativa, para llegar a las certezas de que alguien sabe qué es lo que él debe

aprender y como hacerlo, de que hay un lugar, un otro que posee el saber que éi necesita

y demanda. Sin embargo,, estas certezas vienen sólo a encubrir., a hacer impostura de otro

tipo de saber sobre el cual se funda y circula eí deseo

De acuerdo con los ejes desarrollados se puede establecer la importancia de

reconocer y analizar el curriculum vivido en tanto que la configuración de "" la realidad

cunicular (que) se da por la coincidencia en espacios y tiempos definidos, de profesores y

alumnos, con distintas inserciones sociales e historias personales, que tienen distintas

concepciones de lo que es una profesión y sobre las alternativas de acceso a ella" (Glazman

e Ibarrola 1983, p 30) Esta íbrma de abordar el curriculum, a diferencia de la concepción

en la cual se le entiende como un producto terminado, resultado de ia planeación. nos

permite preguntarnos por los procesos que median entre e! plan de estudios y los resultados

académicos, procesos que se articulan y manifiestan durante eí cumplimiento de los

lincamientos normativos del curriculum en el salón de ciases y demás espacios escolares y

que sin lugar a duda mediatizan ia formación profesional

El análisis del curriculum desde esta perspectiva, permite abordar no sólo lo

explícito que conforma su contenido escrito y oficial, sino también una serie de elementos

que convergen en éste de manera implícita y por ende no controladas ni previstas, pero
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presentes en la práctica educativa cotidiana Dentro de esta línea de investigación sobre lo

vivido del curriculum,, nuestra aproximación tiene como punto de referencia central el

concepto de sujeto construido desde el psicoanálisis, el cual nos propone entenderlo en su

dimensión o característica fundamental de lo inconsciente. Lo que nos permite analizar

aquellos elementos que se articulan en la escena educativa., de manera no sóio no prevista ni

formalizada., sino operando a espaldas de los sujetos que sostienen el quehacer educativo

El análisis, tanto de los elementos subjetivos que el psicoanálisis permite llevaí a

cabo en e! campo educativo, como de los efectos que éste produce en el sujeto, nos pone en

condiciones de formular propuestas de dispositivos de intervención, con base en un

concepto amplio de educación, en el que "se acepte como parte de lo humano, las fuerzas

pulsionales, considerando lo positivo y lo negativo de las mismas1' (Corres, 2001, p 204),

así como, el orden del deseo y de lo inconsciente constitutivo del sujeto La recuperación de

estos aspectos y el trabajo que sobre ellos puede realizarse, permite un cambio de posición

que va de un proceso de desconocimiento o negación de la subjetividad, al reconocimiento,,

apropiación y creación de la originalidad subjetiva de los diferentes actores del acto

educativo

Este cambio de posición, permite también un cuestionamiento y replanteamiento del

lugar y función que tienen en este campo, el conocimiento, el saber y el poder, a fin de

desenmascarar situaciones y relaciones alienantes, para dar lugar a vínculos y procesos de

producción y apropiación del lugar singular de cada uno y del otro
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/ / LA FORMACIÓN DE LA LDENTIDAD EN EL PROCESO EDUCATIVO

CONCEPTO DE IDENTIDAD

El concepto de identidad ha sido abordado desde diferentes campos discursivos

entre los que encontramos las aproximaciones filosóficas, antropológicas, sociológicas y

psicológicas No obstante las diferencias de enfoques y propósitos que se han anudado en

torno a este concepto, encontramos como constante el que la identidad sea pensada como

unidad, haciendo referencia a un conjunto de propiedades que caracterizan a algo (un

objeto, un sujeto, o una colectividad); como semejanza, en términos de que algo es idéntico

a sí mismo, esto es como igualdad; o bien, como permanencia en el sentido de que algo es

siempre lo mismo a pesar de ia fluctuación en las circunstancias,

Otro discurso que se ha ocupado del tópico de !a identidad es el psicoanálisis De

conformidad con de la propuesta psicoanalítica, el sujeto no puede concebirse como una

mónada, una entidad cenada cuya característica central es la conciencia o racionalidad, sino

como un precipitado producido por una larga y compleja dialéctica identificatoria

El tema de la identidad nos remite al concepto de identificación, las referencias a

dicho concepto aparecen de manera muy temprana en la obra de S Freud, así vemos que en

el Provecto de Psicología para Neurólogos (1985), propone que la constitución del sujeto es
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posible y está determinada por este proceso psicológico, el cual permite que "sea en sus

semejantes donde el ser humano aprende por primera vez a (reconocerse1' (ibidem 1981, p

239). En 1897, en el Manuscrito L recurre al téimino de identificación a fin de explicar

el mecanismo de formación de síntomas en ias histéricas En este mismo sentido, en i 900

en el texto La Interpretación de los Sueños,, al analizar el sueño en tanto que cumplimiento

de deseo dice " en efecto, es su propio deseo que a su propia amiga se le niegue un

deseo pero en lugar de ello sueña que a ella misma no se le cumple un deseo E! sueño

cobra (entonces) una nueva interpretación . si se ha puesto en el lugar de (aquella) o como

podemos decir, se ha identificado con ella" (Freud 1981, p. 167) Agregando además que "'

no es una simple imitación, sino apropiación . expresa un igual que y se refiere a algo

común que permanece en lo inconsciente" (ibidem p 168) Asimismo, en la obra de Tres

Ensayos para una Teoría Sexual (1905), este concepto tiene un papel central en el

desarrollo psicosexual del infante, ubicando que la primera actividad sexuai, en la que aún

no se separan la nutrición y la meta sexual "consiste en la incorporación del objeto, el

paradigma de lo que más tarde., en calidad de identificación, desempeñará un papel psíquico

tan importante" (Freud 1985 [1905], p 180). En cuanto a la identidad psicosexuai y la

elección de objeto, Freud expone que a éstas se accede, por la vía de la identificación que

permite la renuncia de los deseos edípicos y la conformación de un ideal del yo

En el texto de Introducción al narcisismo (1914) también se otorga a la

identificación un papel fundamental en la constitución del sujeto, al afirma: que "la libido

sustraída del mundo exterior fue conducida al yo y surgió así una conducta que podemos

llama: narcisismo" (Freud 1985, p 74) Esta sustracción implicaría una resignación de
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investidura de objeto y que podría constituir ya una primera identificación o apropiación,

por lo que "la identificación narcisista es la más originaria" (ibidem p 248)

En Duelo y Melancolía (!9Í5), Freud retoma el concepto de identificación al

analizar la depresión y la melancolía, señalando: 'hubo una elección de objeto una ligadura

de la libido a una determinada persona; por obra de una afrenta o un desengaño de parte de

la persona amada sobrevino un sacudimiento de ese vínculo de objeto El resultado no fue

el normal, que habría sido un quite de la libido de ese objeto y su desplazamiento a uno.

sino otro distinto que para producirse requiere varias condiciones La investidura de objeto

resultó persistente, fue cancelada pero la libido libre no se desplazó a otro objeto sino que

se retiró sobre ei yo Pero ahí no encontró un uso cualquiera, sino que sirvió para establecer

una identificación del yo con el objeto resignado La sombra del objeto cayó sobre el yo,

quien en lo sucesivo, puede ser juzgado por una instancia particular como un objeto, como

el objeto abandonado (el yo se 'apropia', se 'asemeja' al objeto perdido). De esa manera la

perdida del yo y el conflicto entre el yo y la persona amada en la bifurcación entre el yo

critico y el yo alterado por identificación" (Freud 1985, pp 246-247)

En el mismo sentido, en el texto de Psicología de las Masas v Análisis de! vo (1920)

al realizai el análisis de las masas Freud señala que "la esencia de una multitud consiste en

los Sazos libidinosos existentes en ella" (Freud 1981, p 2580) Lo que io conduce a!

siguiente problema. A saber, cuál es la naturaleza de dichos enlaces afectivos, encontrando

la vía de conceptualizarlos nuevamente en eí concepto de identificación,, de la cual nos dice

que "es la manifestación más temprana de un enlace afectivo a otra persona" (ibidem p

2585). Lo que "quisiera ser", es lo que permite la conformación del yo de manera análoga
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a otro que se toma como modelo y la conformación de su ideal Tenemos entonces que para

Freud (ibidem p 2586):

a) La identificación es la forma primitiva del enlace afectivo a un objeto

b) Siguiendo una dirección regresiva., se convierte en sustitución de un enlace

libidinoso a un objeto, como por introyección de objeto en el yo.

c) Puede surgir siempre que el sujeto descubre en sí un rasgo común con otia

persona que no es objeto de sus pulsiones

La identificación es entonces, la operación en virtud de la cual se constituye e¡

sujeto, dando con elío lugai a un conjunto de identificaciones, a un sistema relaciona! que

no es coherente, armonioso o estático, sino por el contrario se caracteriza por ser diverso.,

dinámico y heteroclítico

Este proceso psicológico mediante el cual un sujeto asimila un aspecto, una

propiedad, un atributo de otro y se transforma, total o parcialmente sobre el modelo de éste,

implica dos momentos: a) la acción de identificar, de reconocer como idéntico y b) e! acto

en virtud del cual dos seres de vuelven idénticos (Lapianche 1981)

Azouri (3995, p 55) señala que a partir del proceso identificatorio "el sujeto se viste

con un uniforme que pertenece a otro y se transforma, a veces totalmente, según el modelo

de ese otro". Mientras que Rifílet Lemaire (1981) nos dice que el simbolismo socio-

cultural ejerce una identificación idéntica del sujeto por él mismo Así vemos al sujeto

constituyéndose como efecto de la cultura, a partir de ser incluido en ei orden cultural y
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darse una apropiación de aquellos elementos que lo deteiminan y constituyen en su

condición de humano El orden cultural del cual el sujeto y por ende sus características son

efecto, puede definirse como heterogéneo por excelencia; Remedí (1989, pp 166 y 367)

señala que: "El sujeto no se encuentra con un mundo simbólicamente coherente, ordenado,

unívoco", y retomando a Castoriadis añade que "la constitución del simbolismo de la vida

social e histórica real no tiene relación alguna con definiciones "'cenadas1 y

"transparentes" Para Castoriadis (1998), el sujeto es proyecto está en construcción

permanente y es proyecto porque habla fantasea y porque lo real no puede ser cosificado

de ninguna manera

Así, para abordar ios aspectos que conforman la identidad es necesario reconocer las

referencias simbólicas más significativas para el sujeto, y cual es su apropiación

imaginaria; y entender el lugar que el sujeto ocupa con respecto a ellas, y ubicar los

fantasmas que la sostienen, esto es a los sucedáneos, derivados de recuerdos reprimidos a

los que la resistencia impide presentarse a la conciencia en sus rasgos verdaderos En esta

misma línea De Gaulejac, (1995 p 99) señala que la identidad se construye en el cruce de: "

las relaciones del individuo con su inconsciente, con su medio social y cultural y con él

mismo"

Por1 todo lo anterior, desde el psicoanálisis no se puede hablar de una "identidad del

sujeto", si por ella quiere significarse unidad, esencia, permanencia, igualdad a sí mismo,

sino al contrario como un precipitado diverso, dinámico y heteroclítico, de sedimentos

identificatorios que se organizan en tomo a una falta de identidad constitutiva e inherente ai

sujeto. En este sentido Gerber (1995, p 21) señaia que "falto de identidad todo sujeto es
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siempre sujeto a identificarse ". Esta condición pone al sujeto en la dinámica permanente de

una búsqueda de identidad, ante la cual la sociedad procurará cumplir su función ofreciendo

a los sujetos modeios identificatorios

De acuerdo a ¡as anteriores consideraciones,, un concepto directamente vinculado

con el tema de la identidad es el de sujeto., respecto del cual debe resaltarse lo relativo a su

constitución subjetiva, su estructuración psíquica compleja, y su mundo imaginario

personal Por tanto, es necesario referir de manera sucinta tos términos en que se plantea

dicho concepto en la teoría psicoanalítica

En la obra freudiana no se encuentra de manera explícita el concepto de sujeto e

incluso el término sujeto es utilizado en escasas ocasiones La teoría psicoanalítica del

sujeto se formula a partir de la reiectura de la obra freudiana propuesta por la escuela

lacaniana. Con el concepto de sujeto se establece una diferencia radical entre éste y el

organismo o el individuo; toda vez que se le entiende como efecto de un orden cultural e

histórico singular y transgeneracional; lo cual obliga a pensar acerca de su advenimiento y

del proceso que lo posibilita, poi tanto tenemos que el nacimiento del cachorro humano no

coincide con el advenimiento de éste en tanto sujeto

El sujeto pre-existe al nacimiento en tanto dato biológico, ya que éste se remonta a

la historia y al deseo de sus progenitores y de sus antepasados, desde donde se abre un lugar

que tendrá que venir a ocupar "El sujeto, psicoanaliticamente hablando, no tiene origen

Antes de nacer a la vida antes de la fecundación, es ya el objeto del discurso, del deseo y de

ia fantasía de los otros" (Braunstein 1982, p 171).
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El recién nacido será llevado a ocupar una posición que se estructura a paiíii de que

ahí se articula el deseo de otro, que toma forma en una demanda de vida, de que viva Nada

en la condición biológica de indefensión y fetalización del cachorro humano garantiza su

supervivencia, se requiere para que esta empresa sea posible la presencia de otros -otros

humanos- que le den sentido y lo proyecten a un futuro en eí que actualizan su propio

pasado. En este momento, el niño ocupa ei íugar de objeto de deseo de! otro, del discurso y

las fantasías del agente materno, que procurará la satisfacción de las necesidades del niño y

en ese mismo acto lo deriva al campo ordenado poi el deseo

El siguiente paso es aquel que peimite cambiar de objeto a sujeto, sujeto de deseo

en tanto que sujetado al deseo de otro deseante. Para ello se requiere de la alienación en el

deseo-demanda que se enlaza en torno ai niño, identificarse, hacerse propio lo que viene de

otro lugar, hacerse análogo al otro A esta operación Freud (1895) la denominará el

'"complejo del semejante'1, verse, reconocerse y asumirse como el otro será la primera

identificación, necesaria y constitutiva del sujeto Esta operación tiene como base una doble

renuncia: por un lado, la de la madre que habitada por la ley de la prohibición del incesto

renuncia a ese niño en tanto objeto que la complete, que la colme, para cederlo a la cultura,

y poi otra paite, el niño que renuncia a ser uno con la madre, sí se es como el otro no se

puede sei parte de lo mismo, se accede entonces el lugar de semejante a la vez que

diferente, Poi lo que "ei objeto que nunca estuvo hace ser al sujeto deseante y es causa de

su hacer" (Braunstein 1983, p 37)

La dimensión de deseante, es lo que da su rasgo esencial del sujeto. El deseo

entendido como eí movimiento tendiente al reestablecimiento de una primera vivencia de
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satisfacción El reestablecimiento implica que algo falta, que hay una evocación a partir de

la ausencia Este planteamiento introduce otro aspecto fundamental con relación al

concepto de sujeto; eí lugar que la falta tiene en tanto que estructurante y condición

inherente del sujeto Como ya se señaló, el devenir de organismo a sujeto está en función de

que opere desde la alteridad, del orden de la cultura un empuje, una exigencia, una

demanda que io instaure en el campo del deseo

Lo que dinamiza este proceso, lo que está en su base, es la existencia de la pulsión

Pulsión derivante, que a diferencia de! instinto no implica ni un saber ni un objeto

adecuado, la pulsión se caracteriza, se organiza, y se desarrolla en torno a la falta La

pulsión entendida como un "querer-alcanzar", "tendencia" (Etcheveny 1981), instaura el

camino de la demanda y por tanto la imposibilidad de su satisfacción De ahí entonces, que

si el sujeto es deseante, lo es en la medida en que está en falta, y por ello en permanente

búsqueda Adicionalmente, Freud (1915) señala en el texto Las Pulsiones v sus Destinos,

que el fin de la pulsión es la descarga, la búsqueda del placer, lo que introduce la dinámica

entre placer y displacer, pues lo que es placentero en un lado, es displacentero en otro. Esta

otra característica de la pulsión aunada a su carácter enigmático, definirá que uno de sus

destinos sea el sucumbir a la represión

La existencia de la represión y a lo que da origen, es también otro aspecto

fundamental en la concepción psicoanalítica del sujeto El concepto de represión es

solidario al de inconsciente, ya que éste se constituye como efecto del esfuerzo de desalojo

o suplantación que opera sobre los contenidos a los que se les ha negado el acceso a la

conciencia En la perspectiva freudiana las cualidades de la vida anímica del sujeto no se
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reducen a los datos de la conciencia Bien al contiaiio. para Freud en Lo Inconsciente

(1915) el estudio de los procesos inconscientes es necesario y legítimo a efecto de

comprender los actos y la realidad psíquica. El reconocimiento de lo inconsciente y el lugar

privilegiado que éste tiene en la teorización acerca del sujeto, constituye el aporte radical

del psicoanálisis a la forma como se entiende al sujeto al ser visto como un sujeto

escindido

De manera correlativa al concepto de sujeto encontramos el de subjetividad, el tema

de la subjetividad es común, genéticamente hablando, a las ciencias sociales, y las

diferentes aproximaciones que se realizan en torno a ésta da lugar a una manera diferente

de construirla Por ello es necesario realizar1 algunas puntualizaciones acerca del modo

especifico de abordar la subjetividad desde el psicoanálisis

Desde el psicoanálisis la construcción de la subjetividad implica dirigir !a miíada y

por ende la teorización hacia el sujeto de deseo, el sujeto que se haya determinado por la

historia de la sexualidad y sus vicisitudes, razón por la cual se ubica en el centro del

proceso ai inconsciente Así el sujeto y la subjetividad son el resultado de un proceso que se

organiza en torno al deseo y por consecuencia en torno a la falta, en tanto que constitutiva e

inherente al sujeto. La subjetividad se produce en el intercambio con los otros y alude a

"aquellos procesos humanos que se producen y son producidos por eí orden simbólico. El

registro simbólico remite al lenguaje, ptivativo del sei humano, mismo que tiene una

dimensión transindividuaí que antecede a! sujeto y es matriz social y cultural" (Baz 1994, p

13)
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LA IDENTIDAD Y LA FORMACIÓN PROFESIÓN AL

La educación es el campo privilegiado de la cultura para transmitir conocimientos, valores.,

habilidades, etc que el sujeto debe asimilar en tanto que miembro de una cultura. A partir

de este proceso de transmisión apropiación se da lugar a la conformación de

representaciones subjetivas que se articulan en la identidad

En el campo educativo la escuela ha cobrado un lugar fundamental en las

sociedades modernas, ya que se ha constituido en el lugar de encuentro con ei

conocimiento En el caso particular de las escuelas de educación superior podemos señalar

que tienen como finalidad la creación y transmisión dei saber social Así como la de

delimitar, reconocer y legitimar algunos saberes que regula, disciplina y transmite en torno

a un campo de investigación y ejercicio profesional

El concepto de identidad en la lógica de la racionalidad educativa constituye un

punto de partida inevitable en todo proceso de formación, en tanto que ésta constituye la

prefiguración ideal que guía el proceso educativo. Ello queda plasmado en ei nivel de la

educación superior, al definir que se espera alcanzar con la tarea educativa propuesta, esto

es las características que deberán tener1 los egresados de una determinada carrera o

profesión Por tanto, la identidad y formación profesional se encuentran íntimamente

vinculadas a los determinismos íbrmaies del curriculum

Así, desde la planeación educativa se define el resultado deseable y se establecen las

estrategias que para alcanzar dichos objetivos Bajo esta perspectiva, la formación e
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identidad profesional es el resultado del tránsito por un conjunto finito de saberes y

prácticas académicas, que al instituirse como su a prior i determina de antemano su propia

naturaleza. En consecuencia, el debate en torno a la formación e identidad se realiza en el

piano de lo estrictamente teórico, lo que constituye una paradoja., ya que se dirige al sujeto

pero se organiza en ei rechazo del mismo

A esta paiadqja de origen deberemos agregar una dimensión más de la escuela y es

que en ésta "no se encuentran sólo los conocimientos ( .)., sino otro tipo de saberes,

aquellos que los actores de la relación pedagógica pueden tener, querer o necesitar sobre sí

y sus motivaciones, sobre los otros, sobre sus deseos de saber, de poder, de someter, de

alienar a !os demás; deseos de ser amados por ello, aceptados, complacidos, de ser

reconocidos, valorados y aceptados como iguales' (Zúñiga 1991, p 39) Así la escuela

conforma también un campo en el cual la subjetividad de quienes ahí se encuentran da

lugar a una multitud de vínculos en ios cuales se entrelazan historias, deseos, fantasías,

demandas, fracasos, etc Elementos todos eüos que configuran ' la otra escena" de lo

educativo, no prevista, no formalizada pero que sostiene y matiza el proceso fbrmativo

En esta investigación se parte de considerar que cualquier proceso de aprendizaje

y/o de fbimación, también se encuentra atravesado por una dimensión histórica social y

libidinal, cuyo resultado queda plasmado en una trama de múltiples entrecnizamientos

constitutivos de una subjetividad inédita, original que no se ajusta al modelo de lo que

'debería ser". De tal manera, la identidad, en tanto que efecto del tránsito de los sujetos por

las instituciones educativas y como un proceso continuo e inacabado, a partir del cual

acceden a una posición que íes da acceso y pertenencia a un grupo, conlleva una exigencia
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epistémica y metodológica. Esto es, que paia podei analizar y comprender el proceso de

conformación de la identidad y los elementos que en ella se articulan, es indispensable, así

como permitir ia resignificación de la "otra escena de ía educación", a través del discurso

que los sujetos producen en torno a ésta, incorporándose al campo de análisis elementos no

previstos ni acotados desde el orden cunicular, pero presentes y constituyentes en ia

identidad a la que se accede

A partir de estos planteamientos, se sustenta la importancia de ¡levar1 a cabo una

investigación sobre las características e implicaciones de la identidad a la cual se accede a

partir de un proceso de formación particular, si pretendemos conocer la manera en ía que e!

alumno y el egresado se designan a ellos mismos como profesionistas En el caso específico

de este trabajo como psicólogos, qué lugar específico creen ocupar a partir de acceder al

título de psicólogos. Esto es, comprender como se da lugar a una '''determinada" identidad a

partir de los diversos elementos que la conforman, ubicando la función que la institución

educativa tiene en la producción de la identidad profesional derivada de un proceso de

formación profesional específico, así como de los elementos subjetivos y transubjetivos

presentes en el mismo. En esta investigación por lo tanto están presentes los dos niveles a

los que ya se ha hecho referencia: lo institucionalmente-formatmente establecido y lo

conformado por la puesta en escena de la condición propia del sujeto y los procesos

relaciónales que desde ahí se sostienen,

En un primei momento se analizan las características del discurso cunicular que

pretende guiar el proceso educativo y las características que desde ahí se establecen de la

identidad a que deberán acceder los egresados, En un segundo momento, a partir del

33



discurso de los alumnos y egresados se interroga acerca del lugar y la función que los

estudiantes y egresados otoigan al plan de estudios en su proceso de formación así como

respecto de las características de la identidad que construyen.

Qué caracterizan los lugares desde donde se originan y hacia donde se dirigen los

discursos en cuestión, cómo se articulan en el proceso y en la confbimación de la identidad

y cómo son vividas por los egresados o los alumnos las exigencias que desde ellos se les

plantean, son temas de investigación que no han sido abordados para !a población e

institución que aquí se propone Si bien podemos encontrar investigaciones destinadas a dar

cuenta del problema de investigación señalado con relación a otros profesionales, por

ejemplo médicos, maestros o investigadores; no se cuenta con un conocimiento especifico

con relación a esta problemática para ios egresados de la carrera de psicología de la ENEP-

Iztacala. Conocemos que se espera del psicólogo egresado de esta institución desde el

discurso formal del plan de estudios, pero ignoramos después de mas de 20 años de

implementado este cunículo cuáles son ¡as características de la identidad de sus egresados a

partir de ío expresado por ellos mismos Los resultados de una investigación de este tipo

nos permitiiá entender e intervenir, en una población con características y problemas

específicos

La estrategia de investigación que se propone constituye un espacio en el cual se da

lugar1 para el reconocimiento y expresión de interrogantes por parte de los alumnos y los

egresados acerca de los diversos saberes que se encuentran en torno al set psicólogos,

dando la posibilidad de que se produzca un re-encuentro, que permita arrojar1 luz sobre la
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materia de la que esta hecha su identidad, recuperando esa paite fundamenta] de su

condición de humanos en un proceso de formación, proyectada en su futuro profesional

La re-construcción de su proceso de formación a paitii de la puesta en juego deí

orden del deseo, demandas y fantasías, conlleva el reconocimiento de que el sujeto de la

educación no se agota en un sei consciente, cognitivo o comportamental, sino que, en la

experiencia educativa como en toda actividad humana, se articula necesariamente,

soportando y oponiéndose el orden de lo inconsciente, dando origen a un nive! diferente y

específico que es necesario considerar, si queremos rebasar el orden de lo imaginario,, a

partir de retomar los enigmas singulares y re-significar los referentes identificáronos que

han configurado su historia libidinal con la psicología y sus procesos de formación La

escena de lo humano, de lo afectivo y de lo relacional cobra vida en sus voces al reconstruir

sus relaciones con la institución, con los maestros, con los compañeros y con sus propias

expectativas

Otro aspecto fundamental para la justificación de este trabajo, está dado por las

características mismas de ía psicología; a saber la identidad parcial existente entre el sujeto

de teorización y práctica Lo que, como señala Devereux (1977), plantea una sene de

condiciones, que nos obligan a replanteamos, los niveles epistémico-metodológicos sobre

los que se sostiene nuestro quehacer La subjetividad se constituye así en punto clave para

esta reflexión, a fin de que no esté presente sólo como que obstáculo epistemofílico2,

2 La noción de obstáculo epiatemofílicose formula con base en la función que juega la pulsión de saber y el
saber de la pulsión en todo proceso de búsqueda y apropiación de saber y/o conocimiento bien facilitándolo u
obstaculizándolo
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síntoma o incluso delirio, sino de recuperarla en tanto que premisa epistémica y guia

metodológica.

En función de los resultados que se deriven de la investigación también se estará en

condiciones de proponer estiategias de investigación-intervención, dirigidas ya sea a los

estudiantes o a los egresados, de manera grupa! o individual según se requiera y se

demande, para trabajar los elementos que se ponen en juego en el campo educativo, en

tanto que se dirige a sujetos que están sujetados a una serie de presiones, expectativas \

demandas propias de la institución y de los demás sujetos

El sentido de un trabajo de esta naturaleza no se guía por un criterio utilitarista o

eficientista, ni por la exigencia de un ideal, en cual el psicólogo se erija en un prototipo de

salud, sino por el imperativo de generar una reflexión y a partir de ella., abiir espacios en los

que se dé lugar a un trabajo de elaboración tendiente a un cambio de posición y

responsabilización, sobre nuestro propio inconsciente, que permita que en la práctica

educativa se "inteirogue a causa de un deseo que la imposición de un ideal condena

siempre ai olvido" (Gerber 1990, p 80)

Dicho cambio de posición implica entendei como elemento básico en el proceso de

fbimación a la subjetividad, ubicándola en un lugar privilegiado en tanto proceso y dato

fundamental en los diferentes aspectos que conlleva la formación: transmisión, apropiación,

investigación e intervención
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/ / / EL CURRICULUM DE LICENCIADO ENPSICOLOGÍA DE LA ENEP-

IZTACALA

SURGIMIENTO DE LA ESCUELA NACIONAL DE ESTUDIOS PROFESIONALES

IZTACALA

Como se señaió en el capitulo anterior, en la formación de la identidad profesional., eí

proceso educativo específicamente disertado e implementado con el propósito de dar lugai a

una formación profesional es un elemento fundamental De ahí. la importancia de conocer

tanto las características de la institución educativa en la que este proceso se lleva a cabo.,

como ias del pian de estudios desde el cual se definen los objetivos que guían el proceso de

enseñanza, las estrategias y las actividades a realizarse paia alcanzar ei idea! previsto al

igua! que su carácter normativo Por lo que en este capitulo se describen de manera general:

-El contexto institucionai de creación de la ENEP-Iztacala

-El curriculum de la catrera de psicología de la ENEP-Iztacala

-La identidad profesional de! psicólogo en el curriculum de la ENEP-Iztcala.

La creación de las Escuelas Nacionales de Estudios Profesionales (ENEPs), tuvo su

fundamento en la política general de reforma educativa, plasmada en el proyecto

denominado Nueva Universidad, propuesto durante la gestión del rector1 Pablo González

Casanova, en la que se identifican como objetivos fundamentales del proyecto:
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1 - Estructural ei sistema educativo general, con el objeto de atender la creciente demanda

de educación en todos sus grados y elevar, ai mismo tiempo el nivel cultural, científico y

tecnológico del país, en un proceso de cambio permanente.

2 - Vincular1 la refoima de la educación superior al resto de la reforma educativa y a la

reforma de otras estructuras nacionales, con objeto de atender a grupos marginados, y

ofrecer más oportunidades a la juventud.

Este proyecto se concretaría en cuatro aspectos: la Ciudad de la Investigación, las

Casas de la Cultura, la Universidad Abierta, y la descentralización de la Universidad

Nacional Autónoma de México Es en este último punto, en donde se justifica la creación

de escuelas descentralizadas, en las cuales también se contempla llevar a cabo innovaciones

académico - administrativas

Sin embargo, no es sino hasta 1975 que surge la primera ENEP, siendo rector el Dr

Guillermo Soberón, quien retoma la propuesta hecha por la ANU1ES en el sentido de

atender la creciente demanda educativa de nivel superior, bajo un esquema de

descentralización Al respecto Elizondo (1981, p.18) señala que las ENEPs "se

construyeron de 1975 a 1976 sin un proyecto concreto pero si bajo una política general de

modernización de corte tecnocrático que tiende a considerar el problema educativo como de

índole técnica, en donde una buena administración, racional y planificada, permitirá obtener

mejores resultados " La misma autora señala que a partir de este proyecto tecnocrático la

enseñanza universitaria se concibe como capacitación para el mercado de trabajo, en la que

sólo es necesario asimilar un conocimiento ya existente y aplicarlo eficientemente
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CARACTERÍSTICAS DEL PIAN DE ESIUDIOS DE LA CARRERA DE PSICOLOGÍA DE

LA ENEP-IZTACALA

En el contexto institucional descrito, se crea ia ENEP-tztacala y se establece en ella ía

cairela de psicología Como ya se ha expuesto es desde el curriculum donde se señalan los

lineamientos que rigen e! quehacer educativo, es poi ello que retomamos los

planteamientos cuniculares de la Carrera de Psicología acerca del quehacer y la relación

educativa que conlleva en ia ENEP-íztacala

La enseñanza es una actividad institucional intencionalmente planeada desde el

campo cunicular, que se ordena en tomo dei deber ser. "es decir, de la prescripción de la

enseñanza, de la intencionalidad expresada en un cuerpo de prescripciones normativas para

ser cumplimentadas en la práctica" (Contreías 1994, p. 173). Toda propuesta cunicular,

tiene premisas episíémicas que implican formas de apropiación, transmisión, producción y

organización del conocimiento En ei caso que nos ocupa, se paite de recuperar el Análisis

Experimental de la Conducta, en tanto que el modelo desde el cual se estructura una

propuesta educativa-cunicular, para formar profesionales en el campo de la psicología

Esto es, aplicar la tecnología de ia enseñanza derivada del modelo conductual a la

enseñanza de la psicología misma

Con tal fin haciendo un balance de! estado de la psicología y su enseñanza,

encontramos que Ribes (1980, p. 17) señala: "En ía psicología como ha ocurrido en la

física, la química y la biología coexisten visiones protocientíficas, precientíficas, y

científicas de la conducta (Kantor., 1963) que producen ía falsa apariencia de una ciencia
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que dispone de múltiples puntos de vista opcionales para afrontar íos problemas

experimentales y teóricos que le conciernen Se habla constantemente de comentes o

puntos de vista teóiicos alternativos para la comprensión de un fenómeno conductual. como

si ellos fueran igualmente válidos desde una perspectiva histórica de análisis" Bajo esta

óptica se propone un modelo alternativo para la enseñanza de la psicología, con el cual se

supere la etapa de transición por la que se atraviesa, a efecto de consolidar una perspectiva

científica, a partir de desarrollar una teoría acorde con la metodología experimental y

generar tecnología aplicable a la tiansformación de la realidad Aunado a esta propuesta se

conceptuaiiza al curriculum como una sucesión de fenómenos paramétricamente

vinculados, secuenciados de acuerdo con las condiciones funcionales que los definen y que

integran procesos aparentemente distintos bajo marcos paramétiicamente comunes Lo que

permite proponer un diseño curricula: con ias siguiente características:

1 - En lo que se refiere a los objetivos, éstos se definen como conductas terminales

de una situación de enseñanza Para alcanzar estas conductas terminales se debeián abarcar

dos aspectos: a) la especificación de las actividades a realizar y b) las condiciones de

aprendizaje de dichas actividades como situaciones modelo de adiestramiento

A partir de los objetivos generales del curriculum, los objetivos conductuales de las

distintas secciones en las que se organiza deberán formularse de tal modo que integren una

sucesión ordenada de conductas requeridas sucesiva o simultáneamente para satisfacer

parcial o totalmente los objetivos generales

Para determinar los objetivos profesionales del psicólogo en tanto que "especialista

en conducta humana" (Plan de Estudios de la Carrera de Psicología ENEP-Iztacala 1976,
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p 20), se paitió por un lado, de identifica! la problemática potencial que la comunidad

ofrece al psicólogo.,, y por el otro,, de ajustai los problemas metodológicos y las

posibilidades tecnológicas de la profesión a esta problemática. Por lo tanto, se estableció la

premisa de que era la comunidad la que daba los ciiterios y objetivos profesionales

definitorios del psicólogo, y "la metodología expeiimental y aplicada de la psicología los

encuadia de forma sistemática y desarrollará las técnicas requeridas para el cumplimiento

de esos objetivos" {ibidem)

De acuerdo a lo anterior se especificaron cuatro dimensiones básicas del análisis de

la actividad profesional, cinco objetivos de la actividad profesional, cuatro áreas de

problemas, cuatro diferentes estratos sociales y tres tipos de población a la que se dirige la

actividad del psicólogo Lo que dio como resultado una matriz de 240 celdillas en ias cuales

se podía incluir por lo menos una actividad concreta de! psicólogo como especialista del

comportamiento Esta matriz se constituyó en e! marco de referencia al cual orientar el

curriculum y las condiciones de enseñanza

Poi tanto, "el curriculum en su estructura formal, contempla los elementos

siguientes:

-Definición de los objetivos profesionales, con base en el análisis de las necesidades

del país

-Definición de los objetivos terminales del currículo

-Definición de íos objetivos modulares

-Definición de los objetivos por asignatura y unidades de enseñanza
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-Descripción de las situaciones de enseñanza, bibliografías básicas y

complementarias., horas-crédito requeridas, criterios de evaluación logística de supervisión

directa y tareas a desarrollar1"'1 (ibidem, p 54)

2 - En el modelo propuesto la organización académica era modular, entendiendo por

módulo situaciones genéricas de enseñanza., que implican la definición de objetivos

generales que relacionan longitudinal y transversalmente todas las actividades académicas

previstas Se contemplaban tres módulos: a ) Teórico-Metodológico, b) Experimental y c)

Aplicado. Los objetivos planteados para cada uno de ello eran:

a) Módulo Teórico- Metodológico.- Proporcionar al estudiante toda la información

requerida como apoyo a los módulos experimental y aplicado.

b) Módulo Experimental- íncluii un conjunto de actividades de laboratorio que

van desde la simple observación de conducta animal en una situación libre al

análisis cuantitativo de episodios sociales y verbales con humanos

c) Módulo Aplicado - Extender ios principios teóricos, así como las técnicas y

procedimientos de laboratorio a las condiciones naturales de trabajo,

permitiendo a la vez evaluar ¡a pertinencia de los contenidos de los módulos

teórico, metodológico y experimental

De conformidad con dichos planteamientos, se tienen las premisas de que '" eí

sistema modular garantiza que no pueda haber exceso o carencia de información y

adiestramiento directo (Ribes y Fernández, p 32); así como de que "el psicólogo va a
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adiestrarse inmerso en una problemática social que la comunidad plantea constantemente.,

pero no de manera empírica o intuitiva, sino con base en una rigurosa y efectiva

metodología derivada de la experimentación de laboratorio y de su implementación a

situaciones naturales"" (Plan de Estudios de la Carrera de Psicología ENEP-Iztacala 1976, p,

21)

Para ello se definen los objetivos cuniculares, como ya se señaló, en tanto

conductas terminales, producto del entrenamiento específico poi el programa. Dichas

conductas se prescriben como repertorios genéricos que incluyen: e! análisis de las

variables empíricas que afecta la conducta, la definición de problemas y el diseño de

programas, la selección de técnicas adecuadas y la elaboración de nuevas técnicas basadas

en la investigación experimental., así como la evaluación de los resultados de los

procedimientos aplicados

En resumen lo que se trata es de generar situaciones de adiestramiento, a partir de

las cuales el alumno adquiera un conjunto de habilidades y conducías específicas. Paia lo

que se requiere de ia definición de objetivos instruccionales en términos conductuales,

precisos, jerarquizados y secuenciales.

Para lo cual se plantea la necesidad de analizar la conducta del profesor y del

estudiante que, la implementación de un curriculum de esta naturaleza requiere, en

términos generales estas se definieron de la siguiente manera:



La conducta del profesor- Este participa en el proceso de enseñanza como un

orientador, moderador de seminarios, supervisor práctico, tutor académico y diseñador de

objetivos instruccionaíes Por lo que ei repertorio conductual mínimo necesario, que el

docente debe de poseer, es que sea capaz de sistematizar la instrucción, esto es: a) elaborar

objetivos de entrenamiento, secuenciar dichos objetivos, proponer formas de evaluación

que le permitan observar los progresos en la consecución de dichos objetivos y b) diseñar

situaciones de entrenamiento, así como diseñar y producir el material necesaiio

Además debería de: poseer aquellos repertorios específicos que se tiene determinado

que e! estudiante adquiera Y ser capaz de llevar a cabo ios procedimientos instruccionaíes

adecuados a los objetivos instruccionaíes por él especificados, e inciuyen:

a) Procedimientos para aumentar la probabilidad de ocurrencia de una respuesta ante

situaciones generales o específicas de estímulo.

b) Procedimientos para mantener dicha probabilidad

c) Procedimientos para disminuir la probabilidad de una respuesta a una condición

específica de estímulos

La conducta del alumno: Se prevé que el estudiante participe activamente en el

proceso de enseñanza aprendizaje, inclusive como maestro Por lo que se requiere de

estudiantes con las capacidades para:
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1 Autoiniciar gran parte de las tareas de enseñanza aprendizaje

2 Ser auíosuficiente en la búsqueda dirigida de información

3 Ser crítico

4 Relacionar su práctica con la teoría y

5 Dosificar y pianeai su actividad de aprendizaje en forma continua y permanente.

A partir de la exposición de las características del plan de estudios podemos señaiar

varios aspectos importantes de analizar:

a) El planteamiento metodológico de enseñanza aprendizaje se centra en el plano

conductual.. expresado en objetivos terminales e instruc ció nales

b) EÍ quehacer docente se pretende regir y limitar por situaciones y objetivos

instmccionales previamente especificados por el mismo maestro

c) El espacio pedagógico se recupera sóio como un medio para que el estudiante adquiera

repertorios conductuaíes ante situaciones-estímulo específicas

d) La función del docente se limita a la de un adiestrador de repertorios conductuaíes que ei

mismo debe poseer

e) El estudiante entra en el proceso educativo como un organismo en proceso de

moldeamiento, en el que participa activamente

f) La relación maestro alumno se define por la interacción de dos o más organismos, uno o

varios de ellos en proceso de adiestramiento, y otro o varios de eüos adiestrando, con

base en un adiestramiento previo
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LA IDENTIDAD DEL PSICÓLOGO EN EL CURRICULUM DE PSICOLOGÍA IZTACAU

El curriculum de la carrera de psicología en la ENEP Iztacala propuesto en el año de 1976,

se presentó como un modelo educativo que r epresentaba varias e importantes novedades en

el ámbito de formación profesional del psicólogo. A lo largo de 22 años de vigencia oficial

ha sido objeto de numerosos cuesíionamientos y con base en ellos de varios intentos de

modificación, sin que a la fecha se haya llevado a cabo un cambio curricula! Por lo

anterior, aún cuando consideramos que existe una gran distancia entre el curriculum y ei

quehacer académico actúa!, se retoman los planteamientos cuniculares formales., toda vez

que siguen cumpliendo la función de normati\ idad institucional

El modelo de curriculum al que se ha hecho referencia se presentó como una forma

de rebasar ios problemas y deficiencias de la enseñanza tradicional de la psicología, toda

vez que se consideraba que bajo dicho esquema "los objetivos ( ) no se especifican de

antemano con base en las actividades que el psicólogo debe desarrollar en el campo

profesional, sino que los objetivos son una consecuencia arbitraria de una sucesión de

contenidos cuticulares estipulados de acuerdo con "los puntos de vista representativos"

( .) No es de extrañarse que los diversos cursos o áreas de contenido cunicular estén

desligados entre sí, que no existan criterios de evaluación uniforme, que los créditos de la

práctica e investigación sean meros rótulos que acompañan eventualmente la denominación

de un curso y, que finalmente, el producto académico sea un profesional sin solidez

metodológica, teóricamente confundido y con un arsenal tecnológico escaso y deficiente"

(Ribes 1980, p 19).
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Eí desfavorable balance hecho sobre la enseñanza de la psicología y el resultado de

ella obtenido, planteaba entonces ios siguientes retos:

'•' la necesidad incuestionable de plasmar en un curriculum académico la identidad

profesional y científica que, como problema, venía sufriendo desde hace tiempo el

psicólogo; poi otro, construir un curricuio propio de la disciplina teniendo como

elementos., aquellos derivados como consecuencia de la definición de dicha

identidad"(Femández 1980. p 13)

Los objetivos a alcanzar con esta propuesta curiicular eran que "los estudiantes

desarrollen aquellas habilidades propias de lo que será su vida profesional ( .) y la

adquisición de repertorios teórico y operativos de carácter genérico" {ibidem p 15) Poi

tanto "no (se) parte de suponer lo que un psicólogo ''debe sabei", sino más bien ío que un

psicólogo "debe hacer" y cómo es requerido formarlo para ello" ( Ribes 3977, p 43) Para

alcanzar estos objetivos, los criterios que guiaron la propuesta curricular para Iztacaia

fueron:

a) la definición de ias funciones que un profesional de la disciplina debería ejercer y

b) la adopción de contenidos emanados directamente de !a psicología para la integración

del entrenamiento profesional ( Fernández 1980, p 14)

Estos dos elementos permitían afumar la concepción de la psicología como ciencia

independiente., con un tugar propio y un objeto de estudio específico: la conducta. Por ende

se proponía conceptual izar al psicólogo como profesional independiente y brindarle por
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tanto una identidad propia, entendida como el conjunto de habilidades científicas y

profesionales con relación a un tipo de eventos en particular

Para poder dar1 lugar a esta identidad se requería por tanto de un programa de

adiestiamiento basado en objetivos conductuales que diera como resultado para los

alumnos la adquisición de diversas habilidades conductuales generales y/o particulares

Ello abarca desde ". observar, definir variables cuantitativamente, escribir reportes.

programar1 variables, analizar literatura previa, saber dar instrucciones, saber ínteíactuar con

otros en situaciones natuiates, analizar datos., representar1 en foimas diversas un mismo

fenómeno o conjunto de observaciones, evaluar1 la adecuación de un concepto a un grupo de

datos, saber discriminar la aplicabilidad de una técnica a una situación determinada, etc"

(Ribes 1980, p.20).

Para sus autores, este modelo de enseñanza de la psicología tenía, tres características

fundamentales:

a) Consolida en su cunícuío la identidad científica y profesional del psicólogo.

b) Vincula el entrenamiento con la acción profesional

c) Establece el análisis propio del currículo como el factor de constante que

garantiza su constante adecuación al profesional requerido (Fernández 1980, p. 16)

A manera de resumen, podemos señalar que el plan de estudios implementado para

la carreta de psicología en la ENEP- Iztacala, en el año de 1976, tiene como contexto un

proyecto de innovaciones educativas cuyo énfasis está puesto en lo científico-tecnocrático,
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por lo que, el curriculum, se diseñó tomando paia su elaboración al Análisis Experimental

de ia Conducta y también como único discurso científico a impartirse en el proceso

educativo Desde el punto de vista de sus autores, este curriculum blindaba la base

científica y el rigor metodológico necesarios para consolidaí a la psicología como ciencia y

a los profesionales de esta disciplina como científicos de la conducta De manera

congruente con la opción teórica tomada, se define ia identidad del psicólogo, a partir de

los imperativos de cientificidad, objetividad, neutralidad y rigor metodológico, que deben

caracterizar1 su entrenamiento, y su actuación como científicos, investigadores y

profesionistas, así como, por ia adquisición de un repertorio conductual pertinente y

adecuado para la realización de estas actividades.

No obstante, la distancia cada vez mayor, que existe entre estos planteamientos y la

práctica educativa a la que se da lugar cotidianamente, los efectos de este discurso siguen

estando presentes, en tanto que es el que organiza el campo institucional, generándose

tensiones y contradicciones entre el "deber ser" curricularmente establecido y la vivencia

educativa de sus actores.
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IV. METODOLOGÍA

CONSIDERACIONES DE ORDEN METODOLÓGICO

A paitii del marco de referencia desarrollado se definen varias características de esta

investigación., entre las que podemos enumerar ¡as siguientes: se ubica dentro del ámbito de

la investigación cualitativa, toda vez que el objetivo es la comprensión e interpretación de

casos en situaciones particulares, sin que ello quiera decir como lo aclara Baz (1996) que

debamos quedamos con la idea 'de casos interpretada en forma reduccionista e

individualista, como si ei grupo -o el individuo entrevistado- no hablara más que de sí

mismo y de su historia, haciendo abstracción de ¡a historia social" (p 71) Adicionalmente

ei acercamiento clínico implica reconocer y articular en el proceso de investigación ios

efectos de intervención e implicación inherentes Por tanto, la estrategia de investigación

se caracteriza por las siguientes condiciones:

1 Es un espacio de investigación sobre aspectos no previstos ni controlados desde el

curriculum, pero que, como ya hemos señalado, no sólo están presentes en todo

acto educativo, sino que son determinantes y constitutivos de éste Por ende,

requieren sei analizados para que estemos en condiciones de aprehender esa otra

escena, presente y oculta en el acto educativo; para saber de qué esta hecho y

cómo se articulan y contraponen en un determinado producto educativo, tanto los
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aspectos formales, cognitivos y concientes, como los aspectos afectivos y

relaciónales del mismo.

2 Es un espacio de apropiación-producción de la biografía de cada uno de los

participantes, en la cual la institución educativa está presente de manera

importante en su pasado, en su presente y en su proyecto de vida. Biografía

entendida como historia personal y singular que se genera a partir de las relaciones

afectivas y significativas que ei sujeto establece a lo largo de su vida y de ias

cuales él es efecto, su producción nos permite acceder a ia comprensión de cómo

es que llegamos a ser como somos., en tanto que esa historia es la que nos ha

llevado hasta ei momento y el lugar en que nos encontramos actualmente

3 Como tercera condición y consecuencia de ías anteriores, el proceso de

investigación conlleva necesariamente un proceso de intervención, >a que a partir

del trabajo de ios sujetos participantes en un dispositivo grupal elaborativo-

vivencial se pretende rebasar el nivel meramente anecdótico (historiográfico) para

producir un cambio subjetivo, de recreación apropiación y reconstrucción

histórica

4 Finalmente, también se pone en la perspectiva del proceso de investigación la

implicación de los sujetos investigadores, incluyendo en el análisis la posición que

el investigador tiene y los efectos que su presencia produce en el dispositivo de

investigación
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La conceptualización de grupo desde donde se sustenta el tiabajo, es la propuesta poi

Kaes ( 1995) quien al respecto señala que: "lo específico de la perspectiva psicoanalítica es

que consideía a! grupo como sistema de formaciones y de procesos psíquicos derivados del

inconsciente en su determinación propia de cada sujeto y de sus determinaciones

transíndividuaies" (p 99) Otro aspecto a aclarar con relación al trabajo de grupo es e!

relativo a la diferencia que señaia Bauleo entre experiencia grupa! y el concepto de grupo

Con la primera se hace referencia a ' ia expresión de lo vivido por los sujetos posibles de la

experiencia: es ei relato de lo por ellos vivido, es el discurso sobre lo sentido y percibido en

dicha situación; es lo comunicado durante y después de haber atravesado las intenelaciones

personales del grupo, mientras que "cuando hablamos de concepto de grupo, estamos

haciendo referencia a (la) estructura grupal El concepto de grupo se refiere a la instancia

grupo y no a la experiencia grupal como tai. (Bauleo 1986, pp 37 y 40)

A partir de las definiciones que proponen los autores citados acerca del grupo, en este

trabajo se anaíiza al grupo unidad y objeto de trabajo, como una organización y lugar de

producción resultante de los aportes que cada miembro del grupo realice, pero no como

efecto de una simple sumatoria, sino que tomamos al grupo como estructura o entramado

que supera y organiza lo singular para dar1 paso a los trans-subjetivo Por tanto, el trabajo de

elaboración e interpretación durante el dispositivo de investigación intervención tiene como

soporte al grupo y está dirigida al grupo En consecuencia, e! discurso del grupo es el

producto o resultado a que se da lugar, y por1 tanto el objeto de análisis El material del

trabajo del grupo es un texto, es decir nuestro material es discursivo, armado en el diálogo

que produce el grupo alrededor de su tarea, apuntalada por la escena grupal y sus

movimientos
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El discurso según, Chemama (1998), "es la organización de la comunicación,

principalmente del lenguaje, específica de las relaciones del sujeto con los significantes, y

con el objeto, y que son determinantes para el individuo y rigen las formas de lazo social"

(p 110) El soporte o base material del discurso es el significante, por éste se entiende,

siguiendo a Bleichmar (1984) y a Rifflet-L emaire (1981). que es una traza material, una

huella acústica, una imagen visual, algo del orden de lo sensible o capaz de convertirse en

perceptible, por medio del cual algo que es de otro orden queda inscrito. Así, el significante

aparece en lugar de la cosa, evocando y remitiendo a ella en ausencia.

Otra consideración de índole metodológica es la relativa al concepto de dispositivo,

Fernández y Penes (1997), señalan que este concepto se origina inicialmente en Foucault, y

recibe importantes desarrollos a través de los aportes del socioanálisis. "dispositivo de

análisis", "dispositivo de intervención", "dispositivos institucionales" Asimismo

desarrollan la diferencia entre encuadre y dispositivo Al respecto establecen que el

encuadre refiere únicamente a aspectos metodológico/técnicos, mientias que con el término

dispositivo hace referencia a las modalidades de regulación fundamentalmente a aspectos

teóricos que repercuten en las dimensiones metodológicas, técnicas y éticas

Estrategia Metodológica- Escuchar a los estudiantes y egresados de psicología, a

partir de un dispositivo grupal, ello en función de considerar que el grupo constituye un

ámbito privilegiado para Ea investigación en el campo de la subjetividad, ya que éste

permite potenciar la puesta en juego de formas de funcionamiento subjetivo Además de
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que permite incluir la dimensión grupa! como un elemento geneíador de información y

enriquecimiento del tema en estudio El trabajo con el grupo se realizó libremente, siendo

las únicas sujeciones las consignas temáticas que se propusieron y las cuales se articularon

con el tema/convocatoria del tailer

OBJETIVOS:

Los objetivos se platearon en dos sentidos: por un lado los objetivos de investigación y por

otro los objetivos de intervención

Objetivos de Investigación

A) Analizar la dimensión subjetiva que en el proceso de formación conforma la otra

escena educativa y comprender los elementos tanto institucional como afectivos y

relaciones, que se entrecruzan en la constitución de la identidad profesional del psicólogo

egresado de la ENEP-Iztacala.

B) Analizar los puntos de articulación y contradicción entre el discurso oficial

acerca de la identidad profesional de los psicólogos egresados de esta institución y el

discurso que sobre su propia identidad enunciaron los alumnos y los egresados.

C) Producir conocimientos paca ampliar los horizontes teóricos relativos a la

identidad que los psicólogos egresados de la ENEP-Iztacala tienen de ellos como
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psicólogos., que peimitan el diseño de estrategias terapéuticas y fbimativas en las que se

lleve a cabo un trabajo de análisis y elaboración acerca de la fbimación de ios psicólogos

Objetivo de Intervención

Que los sujetos participantes pudieran, a través de su propio discurrir, exponerse ante ellos

en un espacio grupal.. dando lugar a la rehistorización y desmitifícación de su transcurrir

por un proceso educativo del cual son efecto

PLANTEAMIENTO DEL PROBLEMA, HIPÓTESIS Y MÉTODO

La pregunta central en esta investigación fue:

¿Cuáles son los significantes a través de los cuales el psicólogo de la ENEP-Iztacaia se

reconoce como tal?

Hipótesis del trabajo

A).- En ia identidad del psicólogo se articulan aspectos fundamentales de la subjetividad

B) - La identidad del psicólogo es el resultado del entrecruzamiento de una diversidad de

discursos.
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C) - En ia conformación de la identidad del psicólogo interviene tanto el plano imaginario,

como las dimensiones institucionales, culturales e históricas

D) - La identidad del psicólogo constituye un elemento ftindamental de su práctica

profesional

Población: Se trabajo con estudiantes y egresados de la carrera, interesados y

comprometidos en participar en un trabajo con las características ya planteadas El grupo

estuvo integrado por veinticinco participantes con las siguientes características: dieciséis

mujeres y nueve hombres, cuyas edades fluctuaron entre los veintiuno y veinticinco años de

edad, quince eran recién egresados y diez estudiantes inscritos, que habían concluido el

tercer año de la carrera

Método,- Análisis de contenido, utilizando análisis temático y de enunciación, de! material

discursivo producido en el dispositivo grupal

PROCEDIMIENTO

Etapas

1 - L a reconstrucción del discurso formal-institucional acerca de la identidad del psicólogo,

a partir de la lectura y reconstrucción de dicho discurso, con base a fuentes documentales

en donde este ha quedado plasmado, El Plan de Estudios de la Carrera de Psicología de la

ENEP-Iztacala (1976), (Anexo 1), y los siguientes textos: Ribes, E (1977) "El diseño

auricular de la carrera de psicología. Con base en un sistema modular",y Ribes, E , et al (

1980) Enseñanza, ejercicio e investigación de la psicología.
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2 - La implementación de un espacio de investigación intervención diseñado bajo la

perspectiva de un dispositivo grupa! y en la modalidad de un taller elabotativo-vivencial

denominado "el psicólogo y la psicología" Paia la cual se llevaron a cabo los siguientes

pasos:

2.1 - Convocatoria e inscripción: La Convocatoiia se hizo de f'oima escrita y pública

en las instalaciones de la ENEP íztacala, poi paite de cuatro profesores de la planta docente

de la caiiera de psicología, en elia se señalaron el tema del taller, el nombre de los

conductores, el lugar y el calendario en que se realizaría la actividad, así como la manera y

ei lugar de inscripción

2 2 - Inscripción y entrevista individual de cada uno de los interesados con alguno

de los integrantes de! equipo de investigación-intervención, con los siguientes propósitos:

a) corroborar que los interesados en participar en el taller cubrieran los requisitos previstos

para la investigación, esto es, que fueran alumnos o egresados de ia carrera de psicología de

la ENEP- íztacala, b) aclarar a los interesados las características de! trabajo a realizarse, y

c) realizar una primera lectura acerca de las expectativas de los participantes con respecto al

taller

La conformación del grupo se limitó a 25 integrantes como máximo.

2,3 - Desarrollo del taller en 10 sesiones que se realizaron en las aulas de la ENEP

íztacala Las sesiones fueron coordinadas por dos miembros del equipo de investigación y

uno más fue observador. La conformación de equipo para cada sesión fue rotativa El

cuarto miembro del grupo que no participo en una sesión hizo ías veces de supervisor del

trabajo realizado en el trabajo grupal La supervisión se realizará a! finalizar cada sesión en

un cubículo de la misma escuela
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2 4 - Paia la realización de las sesiones se estableció ai inicio de la primera sesión eí

siguiente encuadre de trabajo: a) - compromiso por paite de los inscritos a asistir a las

sesiones de manera puntual y regular, b) - absoluta confidencialidad y respeto a lo que cada

uno de los participantes aportara en el trabajo del grupo, c) - no emitir juicios de vaior y/o

evaluaciones sobre ío que los miembros del grupo aportaran al trabajo, d) - cada sujeto

definiría la forma de su participación, no habría coacción o sanción, e) - no se requeriría un

número determinado de asistentes, con ios que se encontraran a la hora señalada, se

iniciaría la sesión. Por último se les señaló que las sesiones serían grabadas en audio y se

tomarían notas por parte del observador, ello por el carácter de investigación que tenía el

taller

Esquema de trabajo para las sesiones:

Primera Sesión:

Presentación del equipo de investigadores

Señalar los objetivos del taller.

Presentación de cada miembro del grupo, señalando su interés en participar en el

taller

Establecimiento del encuadre.

Inicio de trabajo

Segunda a Novena Sesiones - Trabajo Grupa!

Décima Sesión,

Devolución poi parte de los miembros coordinadores del equipo de investigación y

cierre
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V. RESULTADOS

El análisis de los resultados, esto es de los discursos producidos tanto por ia reconstrucción

deí discurso oficial como efecto del dispositivo de investigación se realizó poi medio del

método de análisis de contenido, en particular utilizando el análisis temático y el análisis de

la enunciación.

ANÁLISIS DE CONTENIDO

Para Bardin (1996) el análisis de contenido es "un conjunto de instrumentos metodológicos,

cada vez más perfectos y en constante mejora, aplicados a discursos (contenidos y

continentes) extremadamente diversificados (ibidem, p. 7), cuyo propósito es la "inferencia

de conocimientos relativos a las condiciones de producción (o eventualmente de recepción)

con ayuda de indicadores" {ibidem, p 29) El mismo autor propone que las inferencias

pueden responder a dos tipos de preguntas ¿qué ha llevado a tal enunciado? ó ¿qué

consecuencias va a engendrar tal enunciado? Para lo cual se llevan a cabo tres pasos

lógicos: descripción, inferencia e interpretación (ibidem, p. 31).

Dentro de la amplia gama de instrumentos que se agrupan bajo el rubro de análisis

de contenido se encuentran dos técnicas que son complementarias: e! análisis temático y el
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análisis de enunciación, ambas fueron empleadas en este trabajo poi lo que se definen cada

una de ellas y se caracterizan:

a) El análisis temático o análisis por categorías '•funciona por operaciones de

descomposición del texto en unidades de categorías., según agrupaciones analógicas1"

(ibidem p 119) El proceso de elaboración de categorías implica un primer trabajo sobre el

texto, a partir de criterios previamente definidos que permiten el agrupamiento de

elementos o secciones bajo un rubro genérico.

b) El análisis de contenido se basa en concebir a "la comunicación como un proceso

y no como un dato" (ibidem, p 131) Asi "el análisis de la enunciación descansa en una en

una concepción del discurso como palabra en acto ( . )el discurso no es un producto

acabado, sino un momento de un proceso de elaboración, con todo !o que esto comporta de

contradicciones, de incoherencias, de inconclusiones ( ) en el que se afrontan las

motivaciones, deseos, apreciaciones del sujeto y las coacciones impuestas por el código de

la lengua y las condiciones de la producción" (ibidem,, pp 131-132)

Con relación a este tipo de análisis confluyen diferentes teorías como la lingüística

(Greimas), la antropología( Levi-Strauss) y el psicoanálisis (Freud y Lacan) aportando la

conceptualización del discurso en el que la manifestación formal enmascara y estructura la

emergencia de conflictos latentes.

PROCEDIMIENTO DEL ANÁLISIS

Preparación del Material
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1 - Discurso formal En este apartado se desarrollan los elementos que nos permiten

reconstruir con base en las fuentes documentales revisadas ¡as características del discurso

oficia! que articula y sostiene el proceso de formación de psicólogos de la ENEP Iztacala.

2 - Discurso grupal. El material empírico es el texto resultante del discurso que fue

producido en el dispositivo grupal Este discurso se reconstruyó tanto, a partir de la

trascripción exhaustiva de cada una de las grabaciones de las sesiones del taller, como de

las anotaciones que los observadores realizaron a lo largo de ias mismas.

Una vez que se contó con los textos resultantes de las acciones descritas

previamente, se procedió a realizar el análisis de la siguiente manera:

A) - Análisis temático

Discurso formal: trabajo de categorización sobre el texto a partir de ¡os siguientes

rubros:

1 - Caracterización de la psicología

2 - Características del plan de estudios de la carrera de psicología de ía ENEP-Iztacala

3 - Características del perfil profesional

4 - La identidad del psicólogo en el curriculum de psicología de la ENEP-Iztacala,

Discurso grupal: Trabajo sobre el texto en la categorización, a partir de los ejes

temáticos que guiaron el proceso de investigación-intervención
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B) Análisis de la enunciación

A partir de los enunciados producidos giupalmente acerca de los lemas de trabajo y el

proceso de elaboración y resignificación, realizar las inferencias e interpretaciones

tendientes a general una comprensión acerca de la identidad ha que se ha dado lugar. El

procedimiento comprendió los siguientes pasos:

1 - Primer nivel de observación - L ectura del texto confrontando cuando fue necesario con

la grabación

2 - Segundo nivel de observación- Lectura del texto para ubicar partiendo del marco

teórico, los enunciados -palabras, expresiones, pánafbs- significantes

3 - Tercer nivel de observación- Identificación de los hÜos discursivos que sostienen el

discurso y peimíten generar hipótesis interpretativas

4 - Trabajo de lectura interpretativa sobre el texto producido como resultado del

"desarmado''' del texto de origen

C) - Análisis comparativo

Trabajo sobre los dos discursos, para analizar ei tipo de relación que puede

establecerse: complementariedad, contradicciones, etc

ANÁLISIS DEL DISCURSO OFICIAL EN TORNO A LA IDENTIDAD DEL

PSICÓLOGO DE LA ENEP-IZTACALA
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El análisis del discurso cuniculai se articuló en torno a la formación identitaria a la que se

pretende dar lugar1 como resultado de un proceso de educación profesional en el ámbito de

la psicología El plan curricular propuesto para la fbimación de psicólogos en la ENEP-

Iztacala, parte de tomar como base filosófica de la ciencia al conductismo y como cuerpo

teórico y metodológico el Análisis Experimental de ia Conducta

El Análisis Experimental de la Conducta se retoma en dos aspectos fundamentales:

el primero de ellos en tanto que cuerpo teórico desde el cual se conceptual izan a los actores

involucrados en el proceso de enseñanza así como al proceso mismo A partir de lo cual se

propone entender a tos actores del proceso de enseñanza aprendizaje en tanto que

organismos y al proceso de formación de los futuros psicólogos como un entrenamiento o

adiestramiento con el objetivo de modelar en uno o varios organismos un repertorio

conductual idóneo, con base en una rigurosa y efectiva metodología derivada de la

experimentación, por parte de otro organismo que a su vez ha sido previamente adiestrado

y ya ha adquirido el repertorio conductual en el que ahora va a entrenar a otros

El segundo aspecto en que se retoma el Análisis Experimental de la Conducta es en

el sentido de que éste constituye la única teoría que se considera científica y por ende

válida, ya que se propone que "e! análisis de la conducta es la única metodología

experimental de investigación en ciencia básica que ha desarrollado una tecnología

aplicable a todos los problemas que plantea la práctica profesional de la psicología

contemporánea" ( Ribes S980, p 82). La toma de estas decisiones permitió una propuesta

curricular hegemónica que según sus autores quedaba a salvo " de caer en !a falacia de

considerar que los diferentes abordajes conceptuales históricos surgidos a largo de la
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constitución de la psicología como ciencia natural experimental son "enfoques1" igualmente

válidos u opciones con el mismo valor científico" {ibidem, p 83).

Así entonces la Identidad de la psicología como ciencia y profesión se estableció a

partir de la ecuación Psicología = Psicología Científica = Análisis Experimental de la

Conducta, dando lugar a la siguiente definición:

"La psicología es una ciencia natural experimental cuyo objeto de estudio es el

comportamiento de los organismos individuales Como profesión se diiige

fundamentalmente a resolver problemas en que interviene, como dimensión

fundamental, eí comportamiento humano, ya sea a nive! individual o de

pequeños grupos, aun cuando los efectos de su acción se expanden a grupos más

numerosos" (Plan de Estudios de la Carrera de Psicología ENEP-Iztacala 1976,

P 58)

Con base lo anterior se especificaron como ias conductas que se debían desarrollar

por parte del psicólogo como profesional e investigador, a saber: observar, definir variables

cuantitativamente, escribir reportes, programar variables, analizar literatura previa, saber

dar1 instrucciones, saber interactuar con otros en situaciones naturales, analizar datos,

representar en formas diversas un mismo fenómeno o conjunto de observaciones, evaluar la

adecuación de un concepto a un conjunto de datos, saber discriminar la aplicabilidad de una

técnica a una situación determinada. Así entonces a la pregunta qué es un psicólogo, qué es

lo que identifica y define a un psicólogo, la respuesta que puede darse desde este

planteamiento es: todo aquel organismo que cuente entre su repertorio conductual con las
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conductas anles mencionadas, ya que, como ya se señaló,, e! acento está puesto en lo que

debe de "saber hacer'

El conjunto de habilidades previamente definidas como propias de ¡o que será su

vida profesional es lo que permitiría brindarle por tanto, una identidad propia, entendida

ésta como ei conjunto de habilidades científicas y profesionales con relación a un tipo de

eventos en particular

Para poder dar lugar a esta identidad se requiere la adquisición del i 00% de las

conductas a entrenar, las cuales se prevén como objetivos conductuales que guían el

proceso de adiestramiento diseñado por quienes ya han adquirido el repertorio conductual

que los ubica como psicólogos, utilizando ¡as estrategias derivadas del propio Análisis

Experimental de la Conducta. De esta manera pretende ubicarse en consecuencia ias

diferencias con otros profesionales u otras identidades profesionales

La identidad compartida, protegida y propagada desde esta perspectiva por1 un grupo

social o gremio es de índole estática, unívoca y se presenta como incuestionable en tanto

que soportada a partir de un discurso científico Por lo que sólo se requeriría que los futuros

psicólogos, a partir de una secuencia de objetivos instruccionales adquiriera las conductas

especificadas en los objetivos terminales de !a carrera

ANÁLISIS DEL DISCURSO GRUPAL PRODUCIDO EN EL DISPOSITIVO DE

INVESTIGACIÓN
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l o s resultados que se analizan en este rubro se derivan del proceso de categorización

realizado sobre ei discurso grupal producido a lo largo de las sesiones que constituyeron ei

dispositivo de investigación implementado bajo ia modalidad de un taller elaboiativo

vivencial La lectura y análisis se realiza sobre el texto producido gnipalmente, esto es.,

sobre lo intersubjetivo y la transversalidad, no es un trabajo sobre lo singular o io

intiasubjetivo, aunque se parte de reconocer que es justamente el sujeto el que tiene la voz

y le da contenido y significaciones al texto que se produce, pero en situación grupal

Como puede apreciarse en las transcripciones de las sesiones (Anexo 2). los

aspectos abordados en el taller, son mucho más extensos y variados que los que aquí se

analizan Ello, en razón de que sólo se trabajarán aquellos directamente relacionados con el

objetivo de la investigación, por tanto las categorías de análisis se construyeron siguiendo

dos criterios: a) temas que guardan relación con ia definición y construcción de los

referentes identifícatorios de los alumnos y egresados de la carrera de psicología de la

ENEP-Iztacala, b) temas construidos y cuestionados desde el psicoanálisis acerca de la

educación, particularmente lo que se ha conceptualizado como la "otia escena" educativa

presentes en el proceso de formación identitaria

El material con el que trabaja ei psicoanálisis, es la palabra, entendiendo que ésta

tiene una relación lábil con el referente Por lo que, en el discurso, se realizan una seiie de

combinaciones significantes que no se atienen a las reglas propias de la gramática, sino en

las que se hace presente la dinámica propia det proceso primario. Por tanto, las categorías

se construyeron a partir de identificar las palabras o grupos de palabras que se repiten con

insistencia, rastreando su significación en la cadena discursiva
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Las categorías que se construyeron son: demanda al taller, ambivalencia, identidad

profesional del psicólogo, elección de la carrera, definición de la psicología y del psicólogo,

identidad parcial e implicación, curriculum e identidad y aspectos subjetivos A

continuación se desarrolla cada una de ellas a partir de la lectura, selección, organización e

interpretación que posibilita el marco conceptual que se sostiene en la investigación, así

como de una elaboración conceptual sobre lo enunciado por los participantes en el taller',

que da lugar a un "armado' del discurso grupal

Demanda al Talle/

El primer aspecto que se analiza es la demanda, es decir el motivo que lleva a algunos

alumnos y egresados a sentirse convocados e inscribirse en un espacio que propone trabajar

sobre el psicólogo y la psicología en la modalidad de un taller elaborativo vivencial

Para reconstruir lo dicho en torno a este tema se toma lo señalado por los miembros

del grupo durante sus intervenciones realizadas en su presentación en la cual se les pidió

que señalaran el interés que tenían poi participar en dicho espacio, así como las reflexiones

derivadas de una dinámica grupal de ensoñación dirigida y por último los señalamientos

que en este sentido se encontraron a lo largo de las sesiones grupales

Una de las formas que toma ía demanda que se estructura en tomo al taller está

íntimamente ligada con la situación de aprendizaje, al que se le entiende como adquisición
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de conocimiento o información Así encontramos que varias de ias participaciones tienen

como eje el interés por: aprender adquirir conocimientos, conocer algo mas sobre la

psicología, obtener experiencia, trabajar con los conceptos. Esta demanda de conocimiento

se construyó en torno a los temas del taller: ia psicología y el psicólogo, expresándose esto

último en varios sentidos: concepto de psicólogo, cómo asumo mi papel, rol, ser psicóloga

Esta temática se resume en ¡a siguiente participación "no tengo una conceptualización así

como muy definida de lo que es el psicólogo", y la consecuencia que este planteamiento

conlleva "no soy lo suficientemente madura paia caer" ¿Caer a donde?, es una pregunta

sobre la que puede avanzarse en la respuesta a partir de las interrogaciones que ellos mismo

se plantean en el momento de haber terminado la carrera; "no sabes ni para donde ir1 y

después qué, qué vamos a hacer saliendo de aquí, qué sigue después de sei estudiante,

qué voy a hacer saliendo de aquí" Estas preguntas generan incertidumbres "tal vez no

estoy muy preparada" e incluso "miedo que me esperaría como psicólogo"

"Seguir viniendo a la escuela", parece que es lo que desde su fantasía les

permitiría poder tanto adquirir ese conocimiento que aún les falta, así como posterga!

enfrentarse a lo que les está produciendo ansiedad Entonces aprender mas, conocer mas

bajo el cobijo de ía institución a la que le estructuraron una demanda que de alguna manera

ellos señalan incumplida ¿Quizá justamente por eso, demanda?

Así, también, este espacio se les presenta, como una oportunidad de seguii siendo

alumnos, seguir al cobijo de la institución educativa en la cual han pasado su niñez y

adolescencia, en donde no sólo han adquirido conocimientos, sino que también a da*do lugar

3 La recuperación textual de lo dicho por los participantes en eí taller se sobresalta con negrillas
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al establecimiento de vínculos afectivos, ha permitido, sueños e ilusiones. De ahí, entonces,

que tenga cabida otta demanda

Otra forma de demanda está relacionada con los aspectos de vivienciai y elaborativo

que caiactetizan el espacio Ante eilo plantean la posibilidad de elaboración, sin hacer el

señalamiento de que es lo que quieren elaborar; así como al ello de podei traer sus

vivencias, conforme se avanza en el trabajo grupal le darán contenido a esta demanda que

de inicio queda sólo enunciada, como expectativa sin contenido preciso: "quién sabe que

vaya a encontrar aquf. Con respecto a ese trabajo también se anticipa un posible efecto

"ubicarnos", "reconceptualizar mi vida, yo soy alguien a partir de lo que empiezo

hacer en cuanto entro a la carrera",

Ambivalencia

Con el concepto de ambivalencia se hace referencia a la forma como los participantes se

refieren a su condición planteándola en términos de SI/NO, esto es, o se reconocen y

refieren a ellos como personas, específicamente como sujetos o como psicólogos,

pareciendo de entrada, que ambas condiciones son irreconciliables La pregunta a

plantearse entonces es acerca de lo que origina, lo que da lugar a que así, se estructuren y

formulen estas dos posiciones, Al respecto se puede señalar, que el espacio y la tarea

educativa se articulan a partir de concebir al alumno como un "sujeto" cognoscente,

racional, objeto de la acción educativa, y por tanto como depositario, receptor del

conocimiento, o bien como un organismo entrenable, adiestrable. Estas conceptualizaciones

tienen como común denominador la exclusión o negación del sujeto de la subjetividad, del
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deseo, del conflicto Dicha concepción queda plasmada fielmente en el caso particular de la

instrucción por la cual, han transitado los participantes del taller con el propósito de devenir

psicólogos. En el curriculum de psicología en Iztacala, se señala de manera explícita que se

conceptuaiiza al alumno, en tanto que organismo en situación de adiestramiento, y

consecuentemente se promueve y transmite la concepción de psicólogo como aquel

organismo que cuenta con determinadas conductas que le han sido moldeadas, establecidas

por otro, que a su vez ya ha pasado por el mismo proceso.

Sin embargo, trente a dichas concepciones formales nos encontramos con otra

escena radicalmente distinta en la que lo que se articula es la dimensión subjetiva, el lugar

del sujeto de deseo, de historia, del sujeto que demanda, sufre, fantasea En suma, aquei que

esta constituido y atravesado por las pasiones: ama, odia e ignora

En el discurso grupal esta problemática se aborda desde la interrogante que se

plantean los participantes en los siguientes términos: o sea no ubico el límite del psicólogo

a la persona, en donde queda el título de persona, de individuo Vienes a adquirir una

etiquetita, tienes esa etiqueta de psicólogo, otra etiqueta de ser persona Otra manera de

ser expresada esta misma problemática, es al señalar que se trata de: ponerse dos caretas

para acá la persona y por acá la de psicólogo,, Desde esta doble condición se imponen la

exigencia de: "diferenciar entre lo que es nuestra persona y lo que es profesional", " yo

creo que si debiéramos de separar el papel no, definitivamente yo insisto en ello

porque no podemos, yo sé que es difícil no separar esa parte humana del psicólogo"

70



Sin embargo, este imperativo es puesto en duda al señalarse, si es que pierdes el

control de que eres, tú como profesional y de lo que eres como persona porque están

ínter-viniendo tus sentimientos, lo psicológico de cada ser humano, lo que los lleva a

poder plantearse que, no se puede separar a la persona con nuestro ejercicio

profesional, Y poi ende se lleva a cabo un cuestionamiento a esta doble posición., no creo

que se pueda disociar no, lo que es el ser psicólogo y el ser persona no, yo no creo que

realmente en esa aparente neutralidad de la que tanto se nos habla y de la que tanto se

nos hace énfasis en otras materias, por ejemplo en lo CUSÍ (Clínica Universitaria de la

Salud-Iztacala),

Un aspecto que también fue abordado desde esta perspectiva es el relativo a la

piáctica profesional que han tenido, con relación a ella por ejemplo señalan oye hasta

cambiamos la voz, es como si no fuéramos nosotros, tenemos que ser nosotros mismos,

dejar un poquito de lado el pensar que tú eres psicóloga, por que como se dice antes

de ser1 psicóloga eres persona. Desde esta ambivalencia recuperan situaciones en

particular como la siguiente:

"después regresamos a la secundaria a dejar resultados y este íbamos

entrando y que me ve y me dice: Hola, hola; y yo hola cómo estás y me dijo

ahorita voy pero me hizo señas y yo bueno, y baja y me ve y me abraza y yo

me quede así como que, ¿, qué onda con esta niña?, le digo ¿cómo has estado?

y me dice ay muy, bien desde que platique contigo me siento muy bien y yo

dije: bueno, o sea sí le sirvió de algo lo que pude aportar y quizá no fue tanto
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como profesional, probablemente pero también le di algo como persona y yo

pienso que fue también lo que ayudó, ¿no?"

Desde donde se puede pianteai o caracterizar su lugar1 como psicólogos se convierte

en un terreno resbaladizo, poco claro, en donde puede darse lugar a considerar que la

función y el íugar dei psicólogo tiene como base la amistad: "no importa que lo acabes

atendiendo como amigo, yo siento que la amistad se debe presentar en primer plano,

como psicólogo, creo que primero debes de brindar tú amistad por que si no, no

puedes tener esa relación con las personas, pues soy psicólogo pero también necesito

amistad, ¿no?, amistad de las personas de allá para acá y viceversa, entre más tengas

contacto con la gente y más te abras como amigo vas a tener mucho mayor número de

gentes con las cuales vas a poder trabajar y siento que sólo así va a poder ser un

mayor, un mejor psicólogo y con más posibilidades de ayudar a la gente

Aunque esta forma de plantear su rol de psicólogos será cuestionado por otros

participantes del grupo: pues yo no estaría tan de acuerdo en eso - yo me estoy

anunciando como psicóloga, lo que menos puedo hacer es atenderla como psicóloga.

Otra forma en cual se hace patente la ambivalencia se plasma en la interrogación

que se formulan con respecto al lugar desde donde habían o se ubican en el taller, si me

gustaría que nos ubicáramos precisamente bajo qué papel estamos aquí, jugando

ahorita. Por un lado estamos aquí con compañeros ¿no?, eso nos hace jugar el papel

de compañeros por un lado, por otro lado estamos jugando el papel de personas que

sienten que viven que se expresan y eso nos hace jugar el papel de personas, pero por
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otro lado, también y alrededor de toda la discusión de bueno que es el psicólogo,

también estamos en paite ese papel

Asimismo se expresa la ambivalencia al preguntarse acerca del lugar desde el cual

son escuchados e intervienen: poique unos preguntan bajo la perspectiva psicológica,

otro bajo el lado humano, bajo qué papel venimos aquí, si como psicólogos, si como

humanos, no como psicólogo, primero tengo que resolver problemas que tengo para

después ver mi profesión, pero como que me da la impresión de que muchos están,

bueno al menos están escuchando desde un punto de vista quizá psicológico como para

dar consejo

Por último, otro aspecto que es importante destacar es que esta posición de

ambivalencia, también se veía reflejada en la ambigüedad de lo que proponen con relación

a la definición y las funciones del psicólogo, así como la imagen del psicólogo que se les

propone y exige tanto desde el ámbito educativo como dei social Dichos aspectos también

fueron motivo de reflexión por los participantes de! taller y de análisis en este trabajo en

otro momento.

Identidad Profesional del Psicólogo

La constitución de la identidad se realiza en torno a ia pregunta sobre el sei ¿Que es ser

psicólogo? A esta pregunta los participantes en el taller le dieron respuesta señalando

atributos o características que consideraron tiene o debe de tener un psicólogo Estas

características las definieron, a partir de lo que ellos ubican como las expectativas o
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exigencias explícitas o implícitas que se les plantean desde diferentes escenarios, la carrera

de psicología, la familia, los amigos, los pacientes, la gente

"la gente te pide que como psicólogo te comportes de otra forma, yo creo que

en eso, empezando por tu familia esperan que por el hecho de que estudias

psicología, te comportes así, el que comprende todo, el que nunca contesta, el

que tiene el control de su vida y de los amigos no, también por parte de los

amigos que esperan que sea uno perfecto que tengas el mejor consejo y lo

peor de todo es que nos la vamos creyendo".

Así a partir de su discurso van recreando esa imagen con la que identifican al

psicólogo La imagen refiere a una reproducción pictórica o figura exacta de una persona o

cosa, por tanto es: estática, global, cenada, unificadora, es decir, que se presenta como si

aibergara algo consistente La imagen así construida se les presenta como el modelo que se

les propone y aspiran alcanzar Desde esta lógica la (su) identidad se construiría sobre la

base de identificarse, tomar para sí, hacer propios los rasgos y características de esa imagen

idealizada Sin embargo, paralelamente también van ubicando el orden de imposibilidad

que esta exigencia conlleva y en consecuencia la contradicción, el conflicto y el malestar

que les genera.

"yo creo que toda esa exigencia de ser tan perfectos como que no lo somos,

viene dada de la escuela, la gente dice un psicólogo no debe tener problemas,

el psicólogo debe ser una persona equilibrada, debe de ser, pero

desgiaciadamente nunca nos dice oye ve y toma terapia o alguna alternativa
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pata que tu te conozcas y puedas llegar a ser una persona equilibrada y

puedas llegar a ser un psicólogo. Entonces yo creo que parte de eso es la

formación que se nos da aquí mismo en Iztacala, tu psicólogo va a tener que

ser objetivo, capaz y sin problemas y como demonios le voy a hacer si no me

das una alternativa"y "en otras materias se nos habla de que debe de haber

una supuesta neutralidad"

Ante esta situación los alumnos o egresados se enfrentan a una paradoja Por un

lado ante esta imagen señalan: 'también es que nos la creemos y nosotros nos la

queremos asumir", y "lo que esperamos nosotros como psicólogos, a veces no suele ser

muy diferente de lo que espera la demás gente". Así hay un deseo, de efectivamente

poseer los atributos ya señalados Búsqueda de identificaciones y afirmaciones narcisistas

Sin embargo, por otra paite vuelve a haceise presente la ambivalencia ai volver a retomar1

su condición de ser personas al señalar que "el psicólogo también es una persona", "no

está exento de discutir, y de requerir también ayuda profesional", " el ser psicólogos

no, nos da la categoría de ser como Dios, y que no se puede uno equivocar o tener

errores o dudas o preguntas sino más bien yo creo que el ser psicólogo, o sea, es una

forma más de vivir la vida, no implicando ser perfecto"

Al re-conocerse ellos mismos en su calidad de sujetos, se enfrentan una situación de

escisión, de disociación, al ser exigidos a negar' su propia condición subjetiva " también mi

familia si yo me enojaba, me decían como te puedes enojar si ya vas en la universidad

y eso ¿qué tiene que ver? Y es demasiado frustrante que como que así te limitan; lo
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malo es que cuando llegamos aquí a la cartera aprendemos a ser este tipo de

psicólogos"

Ese tipo o estereotipo de psicólogo que les es impuesto lo viven ello como si "me

quitaran la paite humana ( ) es más o menos e! rol en el cual está encasillada la

psicología, dentro de la sociedad ( ) eso es con lo único que nos identifica"

Ante esta contradicción tas estrategias que se les han ofrecido son cuestionadas

"recuerdo mucho que decían es que póngase la careta y cuando salgan se la quitan", "

yo creo pues que no se vale eso de quererte poner una careta de que eres profesional y

querer dejar de lado lo que eres realmente",, Dicho cuestionamiento les permite buscai

otras estrategias en donde pudiera sei reivindicada su condición de sujetos: "tampoco se

puede andar todo el tiempo con careta simplemente podemos ayudarnos a nosotros

mismos si queremos lo podemos hacer", "yo creo que si es bien importante que

nosotros mismos vayamos cambiando esa forma de que nos ven como el perfecto por

que no es cierto", "pero yo creo que si puede haber un cambio, empezando por

nosotros mismos, empezando a cambiar a decir bueno un psicólogo no forzosamente

debe de ser una persona equilibrada" Esta propuesta no deja de generar cierta

resistencia que se enuncia a modo de pregunta "mi imagen como psicólogo donde

queda."

Otro aspecto que también fue analizado en torno a la identidad es ¿cómo se da pie,

se forma o se accede a la identidad del psicólogo? En este sentido también se formularon

diferentes hipótesis en las cuales estuvo presente la contradicción Para algunos
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participantes del grupo la identidad es algo que puede tenerse "ya tengo identidad de

psicólogo", esta apropiación de la identidad puede realizarse desde su punto de vista en

distintos momentos "puede retomar la identidad como psicólogo al principio o al final

de la cañeta yo creo que cada quién retoma su propia identidad en momentos

diferentes".

Pero para otros "la identidad se va adquiriendo", remite a un "proceso", "esa

identidad como psicólogo se sigue formando y va cambiando, va evolucionando"

,"tienes esa posibilidad de cambiar, no indefinición si no como una identidad plena,

pero capaz de valeí"

Algunos proponen entender la identidad de forma dinámica, esto es como " una

identidad que se va formando día con día, que nunca se concluye, sino que día con día

va formándose y va forjándose o que va cambiando", Para otros miembros io anterior es

fuente de interrogaciones y ansiedad "la identidad del psicólogo, entonces, ¿no está

definida en algún momento, se va cambiando constantemente?, pero, o sea, entonces

no ¿vas a tener en claro cual es tu identidad?, bueno, la vas a tener, pero ¿cómo que se

va a estar estructurando?, ¿qué significa para mí ser persona, qué significa para mí

ser sujeto, poique a partir de esa conceptualización puedo tomar qué es el ser

psicólogo?

El tránsito por ei proceso de enseñanza es relacionado con ei tema de la identidad de

diferentes maneras, por ejemplo al señalar el lugar1 que el aprendizaje tiene, "desde el

primer momento en que fui a tener contacto con el aprendizaje", o bien a partir del
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trabajo que se realiza en su proceso de formación " por el hecho de que yo esté

trabajando con ella [la psicología] me estoy identificando, ahí somos psicólogos".

Sin embargo, también se alude a la carrera en el sentido de que no hay claridad

acerca de lo que se define como identidad del psicólogo, "en la cañera como que debería

quedar claro, entonces, qué es ser psicólogo para después cubrir esa identidad", Ante

la falta de definición que ellos perciben se preguntan ¿[cómo] querer cubrir algo que

ni siquiera sabes donde está ni como va?

En la misma línea de reflexión, otro aspecto al cual también se le dio importancia

con relación a su identidad es a la actividad que llevan a cabo en las prácticas profesionales

a lo largo de la carrera como parte de su "entrenamiento", señalando "soy psicólogo

porque estoy dando un servicio", "yo siento que ya en realidad te vas identificando

como psicólogo cuando tú aplicas". La posibilidad de llevar a cabo un trabajo o

intervención psicológica para ellos "está a tu alcance de acuerdo a todo ese bagaje

teórico y metodológico", "para mí sería tener ciertos conocimientos los aplique",

Asimismo se plantean cual es el objetivo que tendría el trabajo psicológico que ponen en

relación con la identidad: "eres psicólogo a partir precisamente de que generas

cambios, en cualquier tipo de situación", "promover1 cambios en la persona, promover

cambios en ti".

El trabajo en el campo, en la práctica es así vivenciado como una puesta a

prueba, tanto de su formación como de su propia identidad, "yo soy psicólogo*porque

se hacer esto y esto y entonces ya cuando sales fuera es totalmente diferente y bueno, es
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que yo estuve aprendiendo en la escuela", "la prueba está en que afuera no saben qué hacer;

yo creo que partiendo de eso, si de la expeiiencia de la práctica psicológica es lo que hace

que te agrade o que no te agrade o que te identifiques como psicólogo o que no lo hagas"

En esta puesta a prueba que implica el trabajo práctico también aparece el tema de

las limitaciones que tienen en su intervención y lo ponen a jugar1 también como un referente

para delimita! la identidad del psicólogo: "empieza la identidad del psicólogo, donde

conocemos nuestras limitantes", "yo creo que es ahí donde empieza la identidad del

psicólogo, cuando decimos es que no lo voy a resolver"

Otra vía de análisis que proponen acerca de la constiucción de la identidad, apunta al

hecho de que ésta no pasa forzosamente por el espacio educativo, no es un efecto del orden

académico, sino que los remite a una cuestión de índole personal La "identidad te la

foimas tú o no te la formas tú o te la formas como un proceso", "eso es un proceso

personal en el sentido de conceptualizarse a sí mismo como psicólogo"," Yo creo que

de esa misma manera como se oye teóricamente, pues, se vive al ponerse o no la

camiseta de identificación como psicólogo yo pienso que eso es una situación muy

personal"

Otro aspecto abordado respecto a la forma como se da lugar a su identidad como

psicólogos se hizo referencia al papel que tienen los "otros", así señalaron, "somos

psicólogos a partir del otro, en función del otro", "si juega un papel muy importante el

otro, en nuestra identidad y en el fortalecimiento o en el desmoronamiento de esa

identidad como psicólogo", En particular ubican que es el otro quien les reconoce o
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atribuye un saber, <conocimiento>: "yo pienso que ser psicólogo, desde que el otro

deposita un supuesto saber en ti, porque ya se está depositando ese saber", Por lo

tanto,, "si el otro no te ubica como tal" no tendrían la identidad de psicólogos

Elección de la Carrera

En torno a la manera como es significada ía identidad del psicólogo el primer elemento que

se abordó fueron ios argumentos o las situaciones que estuvieron presentes en la elección

de la carrera o en algunos casos !a inscripción a la misma por razones de tipo administrativo

de la UNAM La elección o inscripción a la carrera es un primer paso en el sentido de

filiarse y formar paite de, dar1 inicio a un proceso que les permita ser igual a otros, tomando

entonces a la identificación como un elemento fundamental para establecer vínculos con los

miembros de un grupo o gremio al cual se va uno a incorporar

Así encontramos a los alumnos o egresados que eligieron la cañera de psicología y

en torno a dicha elección enunciaron, en algunos casos tiene como antecedente el contacto

previo con profesionistas en este campo "yo si quería la carrera de psicología ( ) por' los

modelos no, yo tenía mi psicólogo", lo cual les permite construirse una idea acerca del

quehacer del psicólogo "a mí me gustaría dedicarme a la clínica" Para otros el interés

tiene que ver con aspectos estrictamente de índole personal y no como resultado de una

información o conocimiento acerca del área de estudio ".. pienso que no te dan una buena

orientación acerca de la carrera, yo la escogí por interés personaif..„) me iba a ayudar

un poquito en cuestión de mi persona"
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La carrera aparece así como una opción para ayudar, sin embargo esta fantasía de

reparación o de reparar, deja abierta una serie de interrogaciones, ayudar1 a quién, ayudar a

qué, ayudar para qué De entrada proponen dos objetivos: ayudarse a ellos mismos, y

ayudar a los demás Así encontramos con relación al primer objetivo afirmaciones muy

claras que expresan "yo realmente no quería ayudar a los demás yo quiero la psicología

para mí y yo quiero, o sea, aunque me tarde los siglos, pero yo quiero ayudarme a mí,

o bien más ambiguas, 'buscar algo que me ayude para poder ayudar a los demás", "y°

elegí la carrera, mas porque como que sentía que podía ayudar a la gente( ) me doy

cuenta que en paite también siempre quise conocerme", "No sé, quiero resolver los

problemas de los demás pero, ¿ V qué onda con los míos?,

i¿yo quiero ayudar a los demás", " el hecho de decir yo quieto ayudar a los demás"

"entré a esta carrera tal vez intencionalmente por ayudar",

"Cuando entré a la carrera, no sé, tal vez entré con la idea de que, de querer

ayudar a los demás, y no sé cuál era el problema, pero sin embargo, poco a poco me he

dado cuenta, una vez que entré a un taller, éste de hecho, de abuso sexual infantil y

ahí me di cuenta de, que o sea, que esos niños no tienen la culpa, ni siquiera saben que

onda, yo de chiquita, sí sentía mucho miedo, no sé, pero es que, yo sentía miedo de que

ni siquiera sabía qué onda y sentía miedo de, no sé, de que, de que yo lo hubiera

provocado"

Algunas de estas interrogantes se trabajaron al analizar la función del psicólogo así

como al enunciarse en el grupo, una serie de aspectos subjetivos, a los que ellos se refieren
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como "sus problemas" o "sus broncas" y el efecto que estos tienen en su vida y en especial

para su desempeño profesional Ambos aspectos se recuperan en otros rubros

También hay algunos participantes que expresan abiertamente que ellos no eligieron

la carrera, "yo no quería esta caí reí a", "yo nunca quise ser psicóloga", sino que se llega

a elia por iazones externas que tienen que ver con las posibilidades de matrícula disponible

para las diferentes carreras dentro de la institución ¿íyo cuando ingresé a la caí reí a yo no

quería ser psicóloga ( ) fui descartando hasta que la última opción que me quedó fue

psicología1, o bien de manera aún mas radical señalan que tenían 'planes con otra

disciplina", "bueno al principio no, no era mi no sé mi camino no, agarrar la materia

de psicología, me la dieron", ;iyo cuando ingresé a la carreta yo no quería psicología,

yo quería derecho y entonces me llegó la notificación de que tenía que elegir una

carrera, la úniea opción que me quedó fue psicología

A partir de ía serie de vicisitudes que ios llevan a realizar y terminar sus estudios en

psicología concluyen que " la mayoría estamos aquí por1 accidente", lo cual los lleva a

confrontarse en el sentido de que "somos predicadores de lo ideal para elegir una

cartera, pero muchos de nosotros no hicimos eso, no seguimos esos lincamientos, esos

estatutos, que de acuerdo a nuestra profesión debimos de haber seguido" En la misma

iínea también aventuran la hipótesis de que fue "el destino, y siento que si la gente cayó

en psicología fue por algo

Ante está situación una pregunta fundamental que se plantean es porque se

mantienen inscritos e inclusive terminan una carrera que "no querían" y e! balance que
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realizan ai momento de interrogarse sobre este hecho Tía mí ni me gustaba yo ni elegí

psicología ya en la práctica me gustaba (,,.) el mejor accidente que me pudo haber

sucedido"

Este planteamiento acerca de inscribirse y proseguir en una carrera ante la cual no

había interés, no faltaron las interrogaciones poi parte de otros miembros del grupo y un

posible anticipo en la respuesta que se expresa de la siguiente maneía "¿si no te gustaba la

psicología entonces que haces aquí, ( ) por algo estás aquí ( ) hay algo que te mueva

el tapete?"

A partir de ía reflexión en torno a su elección de la carrera, se confrontaron con lo

siguiente: "hay que replantearse, qué soy, quien soy y hacia donde voy, que queremos

y hacía donde vamos, qué es lo que me hizo estar aquí y que es lo que me mantiene'

Estos cuestionamientos ponen de relieve que ya sea que se hayan inscrito como resultado

de una decisión propia o esta haya sido impuesta, no hay en ellos una ejercicio de

razonamiento con fundamento en una orientación o información sistemática, sino que su

elección profesional es efecto de una demanda que pasa por sus interrogantes personales, la

búsqueda de un saber que les concierne a ellos En sus intervenciones queda delineado

aquello que ya se ha señalado, la existencia de otra escena sobre la cual la educación es

sostenida y en donde se articula otra demanda, que se expresa pero al mismo tiempo rebasa

la demandada de un conocimiento sobre un área específica de teorización

También con respecto a la elección de ía carrera ellos ubicaron la posibilidad de

acceder1 a ser alguien, de obtener un lugar, ser1 reconocidos por otros a partir de ser
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psicólogos: "yo soy alguien a partir de lo que empiezo a hacer cuando entro a la

carrera no antes",, En este proceso de constituirse como alguien se ubicó el conocerse a

ellos mismos, "me ha ayudado a conocerme a mí primero que nada" Así como

ayudarse a enfrentar y solucionar sus conflictos personales, " yo sé que tengo broncas por

que los años que he estado en mi carrera me han ayudado mas a mí, pero no he

tomado el papel, creo que han sido tantas broncas que no me he preocupado de los

demás quiero ayudar me a mí"

En este sentido algunas de las participaciones se encaminan a poder poner en

palabras lo que se encuentra implícito y no asumido en su "elección" profesional, lo cual se

perfila a partir de que en lo que enuncian y desde que lugar donde lo hacen se articulan sus

intereses, motivos, insatisfacciones y supuestos en su elección. Esto es, la escena a partir de

la cual se espera encontrar1 en una determina área de conocimiento, investigación e

intervención un conocimiento o aun mejor un saber que concierne a sus enigmas singulares

y personales:

"realmente la elección de la carrera ( ) era por las broncas que tenía"

"creo que si un poco la elección de la carrera si va encaminada a eso, principalmente a

solucionar el rollo pues de mi papá"

"por ayudarme a querer a mi padre a aceptar a mi padre"

"a la mejor por eso elegí esta carrera para saber si esta mal lo que siento por mi

madre"

" te mandan a elegir carrera y pudo ser que eligiera otra, pero escogí psicología, en

ese tiempo tuve muchos problemas, mis papas se iban a divorciar, yo tenia que cuidar

a mis hermanos, la mayor parte del tiempo los he cuidado que tenido que tener
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muchas inhibiciones, muchas represiones de paite de mi familia, yo no me acuerdo de

una carcajada cuando era niño y eso me afecta mucho, siento que es lo que tenemos

que sacar aquí o sea que es lo que nos afecta",

Otra vía a través de la cual se aproximaron a la comprensión de su inscripción a la

canera de psicología fue la categoría de vocación La vocación de ser psicólogos La

palabra vocación por su raíz etimológica los remite al otro y las interrogantes que ello íes

provoca "me cuesta sólo el término no? ,vocación, vocación que viene de vocare,

llamado por quién. Entonces, entonces estoy aquí por alguien más, por mí, por los

otros, por1 quién? y eso me cuestiona mucho", Por quién y para qué fueron llamados a

esta profesión, también es enunciado por ellos, de la siguiente manera "una vocación está

mucho en función de otras personas, de lo que te piden otras personas, quizá el

llamado también venga de otras personas, quizás los padres". O bien como "un

llamado a la rebeldía que ocasionó que yo estuviera aquí o quizás un llamado a

resolver cuestiones de mi casa"

Este llamado es vivido poi algunos como "inspiración", o bien como algo "que se

va creando" o descubriendo "Siento que vocación no la tiene nadie hasta que conoce

bien a lo que se está enfrentando", "mi vocación como psicólogo no tiene mucho que la

descubrí y no sé hasta hace un año yo seguía diciendo, no la psicología es una

estupidez, yo no me sentía a gusto y no quería acabar mi carrera"

Hasta lo aquí desarrollado podemos ver la variedad y complejidad de los elementos

y de las situaciones que se juegan en la elección de una carrera y la proyección de un futuro
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profesional. En lo cual se entretejen demandas y expectativas que remiten ai ámbito del

conocimiento, pero también y de manera fundamental a maneía de telón de fondo, sus

enigmas y demandas que hacen a su condición de sujetos, a su conflictiva singular

Definición de la Psicología y de! Psicólogo

íntimamente relacionados con eí tema de la identidad del psicólogo se encuentran dos

tópicos que también fueron elaborados por los participantes del taller a lo largo de las

sesiones, éstos son ia forma cómo ellos definen o entienden tanto a la psicología, como al

psicólogo, particularmente como se definen y re-conocen ellos mismos como psicólogos

Las intervenciones que se dieron en este sentido son recuperadas en este apartado. De tal

manera consideraron que "la psicología es ayudar a la gente y eso siento que todos lo

sabemos" De esta participación cabe destacar dos aspectos, el primero de ellos es que a

efecto de proponer una definición de la psicología no se recurre a algún autor o teoría, sino

que esta se estructura sobre la base de dos elementos, uno lo que "se siente" y otro como

veremos también, lo que "creen" que se espera de ellos como profesionales A partir de esta

definición de lo que ellos proponen entender por psicología se desprende la definición del

psicólogo: "Psicólogo: persona capaz de hacer algo por la otra persona"

"esa palabrita nada más nos pone como una descripción, como que te vas al

diccionario y psicólogo: persona que ayuda a resolver problemas y creo que eso

de cierta manera nos afecta porque nos quedamos con eso de que tenemos que

ser psicólogos"
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Esta posibilidad o exigencia de "ayuda", se ubica como un elemento deflnitorio, y

un imperativo paia el psicólogo, independientemente de las diferentes teorías o propuestas

de intervención que coexisten en el campo Psi; 'ilegas a un punto en que le tienes que

ayudar a los demás, es cuando yo siento que empiezas a ser psicólogo, tengas el bagaje

teórico que sea", "esa identidad de ser psicólogo no, lo adoptas cuando liega un

maestro y dice no pues mira tenemos Vigotsky, Piaget, tal y tal y pues puedes elegir a

éstas para tal cosa, sino no cuando tú dices, mira yo voy a utilizar tal cosa porque me

nace y siento que esto va a ayudar1 a la otra persona, bueno, yo siento que eres

psicólogo cuando realmente quieres ayudar a alguien"

De la mano con esta tarea de ayudar, se propone el generar cambios tanto en los

"otros"como en ellos mismos como criterio para ser psicólogo. En esta línea de

argumentación dicen: "a partir de que empieza a generar cambios en las personas si

nosotros nos fijamos, por ejemplo, en las áreas aplicadas, rehabilitación, en no sé,

desde ahí empezamos a generar un poco de cambio para mejorar a la gente, yo creo

que en ese momento a partir de que empezamos a generar cambio, por ejemplo en la

clínica, en rehabilitación, en educativa en ese momento estamos siendo psicólogos", "

pero uno puede ser psicólogo desde el momento en que empieza a generar los cambios

y mejora la calidad de vida de la persona"

También en aras de definir lo que es el psicólogo se incluye la función que en este

sentido cumple inscribirse, cursar y concluir la carrera de psicología:

"desde que entramos a la carrera, pues, prácticamente ya somos psicólogos, ó
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una vez que tetminas que tienes la carrera ya es más fácil decir soy psicólogo,

ya cuando terminas la carrera ya no deseas esperarte a que haya problema para decir

ahora yo soy psicóloga y apropiarte de ese estigma de psicólogo"

El haber cursado la carrera de psicología, desde su perspectiva les provee de una

serie de conocimientos y habilidades que los acreditan como psicólogos "Yo me siento

psicólogo en el momento que adquirí, que poseo un saber, un conocimiento teórico

metodológico que de alguna manera me puede permitir o me permite más bien,

incur sionar en cualquier campo"

Así la adquisición de un conocimiento específico es lo que les da, les confirma y les

ratifica el sei psicólogos "conforme más sepamos, más nos vamos a apropiar de esa

identidad", Sin embargo, también consideran que adicionalmente al conocimiento, se

requiere la adquisición de habilidades a través de la práctica: "tenemos un programa

metodológico, teórico, pero sin la práctica no se puede decir soy psicólogo"

En relación con los planteamientos expuestos hasta aquí, también se encuentran

intervenciones que cuestionan o relativizan los argumentos vertidos Así encontramos que

lo que se cuestiona es por un lado la noción de cambio que se ha asociado a la definición

del psicólogo; "es psicólogo desde que se producen cambios en el otro, yo no creo eso

porque entonces, en el momento que yo no produzca cambios no soy psicólogo", Por

otra parte, también se pone en duda que por el sólo hecho de haber cursado la carrera de

psicología se pueda definir al psicólogo, "muchas veces uno como psicólogos ter mina la

carrera y aún no creemos que somos psicólogos"
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Otra línea de participaciones que se abrió, remite a un proceso o condición personal

para la definición como psicólogos,"uno se hace psicólogo", "interviene mucho también

la forma de ser de la persona para enfrentar que yo soy psicólogo" Desde esta óptica

los elementos que definen al psicólogo son aquellos que nos remiten a su condición

subjetiva y los recursos que desde esta condición tienen "el psicólogo debe de vejr desde el

individuo, sus sentimientos, ver sus motivaciones, realmente lo psicológico" Por

íanto.hay que ser empáticos, ser empáticos y tampoco ser así, soy el psicólogo frío que

no tiene sentimientos no se vale. En este mismo tenor tiene íugai la pregunta "¿si es lo

mismo? Si es io mismo sentirse psicólogo que ser psicólogo?"

Con base en ¡a maneía como han reconstruido lo que entienden o como definen

tanto a la psicología como al psicólogo, es abordada la función del psicólogo Alrededor de

esta se propusieron las siguientes funciones; "ayudar, guiar, prevenir, resolver

problemas, facilitar el camino a los demás, facilitar el desarrollo de los seres humanos,

escuchar y saber escuchar, A fin de poder realizar todas estas funciones cuentan con que

"a partir de que termines la carrera, [poseerán] ese bagaje teórico, psicológico", "la

verdad va estar donde generes cambios va a ser funcional para la otra gente

independientemente de que la teoría, postura u orientación filosófica o religiosa que

tomamos"

Esta serie de funciones con las que caracterizaron al ejercicio profesional del

psicólogo guardo relación con lo que ellos señalaron como tas expectativas de la "gente"

acerca del psicólogo como profesional: "la gente afuera espera que el psicólogo le

resuelva sus problemas", "las personas acuden aquí a solucionar sus problemas, a que
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resuelvan sus problemas, entonces, van a la CUSÍ* y que es lo que piden, el chamaco

esta mal, allá arréglemelo es la actitud que tiene la gente"

En este como en todos los aspectos que se abordaron en el taller, estuvo presente la

crítica y el cuestionamiento, con respecto a las funciones definidas se hicieron los

siguientes señalamientos críticos: "no es cieito que nosotros le vamos a resolver los

problemas", "no nada más es ayudar a la gente, también es explotarla, para que el

obrero se sienta tranquilo, no proteste, se sienta a gusto; pues, no nada más es ayudar

a la gente, sino, hasta cierto punto también perjudicarla o al menos que no proteste"

También fueron puestas en duda estas funciones cuando pretendían ubicarse eflos

mismos como objetos de intervención psicológica, o aplicarlas a las personas de sus

ámbitos familiar y personal "tenemos muchas armas, con lo cual nos podemos apoyar

para ayudarnos pero la verdad es muy difícil que nosotros mismos utilicemos ese

mismo tipo de herramientas con nosotros, la verdad a mí, o sea, he visto muchos tipos

de cor tientes y muchos tipos de terapias, o sea varias cosas, pero para utilizarla

contigo mismo, o sea, cuesta mucho trabajo, al menos a mí me ha costado mucho

trabajo» Hasta el conductísmo usarlo en tu casa, con tu familia es muy difícil"

Además de la dificultad que ellos ubicaron de constituirse en su propio objeto de

intervención psicológica, reconocieron requerirla para: "quitarnos algunas de las

emociones malas que tengamos para poder dar un mayor servicio" Se propone que

Clínica Universitaria de la Salud-Iztacala.

90



"debería existir no sé, el apoyo de un psicólogo hacia nosotros que somos futuros

psicólogos".

Identidad Parcial e Implicación

Como ya se desarrolló en el marco teórico de esta investigación, un eje problematizante en

el campo de las ciencias humanas y en este caso de la psicología, es el que hace referencia a

la identidad parcial que existe entre el sujeto cognoscente y el objeto de conocimiento e

intervención, así como las implicaciones que ello tiene, ya que en la construcción del

objeto, de estudio, de investigación e intervención, se actualiza y articula el mundo

fantasmático de quien investiga o interviene La manera como esta situación es expresada

por los participantes fue la siguiente: "nuestra materia es sobre la gente" No son objetos

de cualidad o naturaleza diferente a ellos mismos, por tanto ello genera "que en muchas

ocasiones nos vemos tocados por ciertas cosas que traen los pacientes y que son

semejantes a las nuestras", "habrá algunos con los que nos sentiremos identificados"

Las situaciones en las que los miembros del grupo refieren "verse tocados" o

"identificados", son aquellos momentos en los que el (los) "otro(s)", opera(n), a modo de

espejo en el cual, reconocen condiciones o problemas que los remiten a sus propios

conflictos o a sus propias historias, y los llevaron a formular interrogantes acerca de su

propia posición subjetiva ¿cómo es posible que puedas ayudar a la gente cuando ni

siquiera te volteas a ver a dentro de ti?,¿cómo voy a poder ayudar a alguien cuando

tengo una bronca personal? El reconocimiento de la identidad parcial entre ellos y las

personas con quienes llevaron a cabo su trabajo en las materias aplicadas, los llevó a hacer
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referencia a su implicación, esto es a ía serie de reacciones contra-transferenciaies en donde

sus vivencias, fantasías motivaciones y expectativas personales distorsionan la percepción

de la realidad Así mismo se expresaron con relación a la manera en que el conjunto de

compromisos teóricos y prácticos conscientes e inconscientes los llevan a estar atrapados en

una red de referentes, representaciones e ideales que sobreimprímen el sentido de su acción

o su proyecto de intervención

Una de las maneras en que fue reconocida su implicación, por los participantes del

taller fue enunciando sus temores de no saber1 que hacer y de encontrarse con un caso en el

cual se vieran reflejados Con relación a !a primera situación señalaron que: "a mí lo que

más miedo me da es no saber que hacer", dando lugar a referir situaciones concretas en

las que tuvieron tanto la vivencia de no saber que hacer, como el miedo que íes produjo.

Así una de las participantes relata su experiencia cuando atendió "un caso de una chava

violada", comentando que en esta experiencia "en vez de poneime en el papel de

psicóloga, actúe como amiga y le empecé a platicar, el caso es que la pobre chava yo

creo que dijo; que nada mas gastó su dinero, ¿no?, en la llamada y yo no hice nada",

haciendo eco otra participante señaló "bueno hace un semestre me tocó otro caso de

violación y tampoco supe que hacer" Ante estas experiencias se interrogan acerca de su

preparación para afrontar Jos casos que se les presentan "lo que más miedo me da es no

saber que hacer y me pude dar cuenta que no estoy preparada"

En cuanto a aquellas situaciones en las que consideraron que se veían reflejados o se

identificaban señalaron que: "mi miedo es más a enfrentarme a una persona en la cual

me refleje, y este, entonces digo: ¿cómo voy a ser psicólogo o psicóloga si no he
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atendido mis problemas, mi desequilibrio, lo que está pasando en mí, que voy hacer si

viene una persona con problemas de relación de pareja, cuando yo los tengo, que le

voy a decir".. En este sentido también tuvo cabida la referencia a situaciones concretas que

ya han vivido en la práctica, y en las cuales se ven confrontados a su propia historia y

dilemas a través de la voz del otro

"pero resulta que, ya le comentaba al compañero que fui hacer un estudio

con tres adolescentes y llega una niña y me dice: no es que mi papá que es un

desgraciado, que por que nos dejo; y que yo me quedo así, uy, pues que onda,

qué le digo, o sea yo dije, o sea yo dije: yo ya lo resolví por que ya acepté a mi

padre, ya voy caminando bien con éi, o sea, o sea yo me quedé así y ahora que

hago, qué le digo a esta niña, qué le aconsejo si estoy en sus zapatos, Y

entonces me digo a partir de ahí, yo como psicóloga ¿qué voy a hacer ante

una situación que es igual a la mía? Si no la he resuelto, por que yo creo que

si realmente estuviera resuelta yo hubiera tenido algunas herramientas pata

decirle, sabes que mira búscale por aquí y aquí está el camino si no lo

encuentras vamos a buscar otro, pero no le puedo decir nada"

Ante el relato de este caso se reconoció por paite del giupo la implicación que está

presente y formularon una hipótesis, "tal vez todo lo que vio en la niña no era parte de la

niña, sino era paite de ella", Esta hipótesis es significativa toda vez que desde ella

reconocen la puesta en juego de sus reacciones contra transferenciales y el papel que estas

tienen en su intervención
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La expresión de las vivencias de los integrantes del grupo en el terreno de su

práctica profesional a lo largo de la carrera y la evocación de los aspectos subjetivos

ligados a ella fueron sólo una parte del proceso de elaboración que se llevó a cabo, la otra

consistió en preguntarse acerca de ¿qué hacer con este mundo de emociones, afectos y

sentimientos que reconocen en ellos?

"sí es angustiaste, es hasta cierto punto preocupante, pero yo creo que con un

poquito de orientación hacia ese aspecto que te estaba haciendo ruidito y

pues buscando la manera de exteriorizarlo principalmente, yo creo que si

puedes lograrlo, puedes disminuir esas sensaciones de miedos, de angustia, de

coraje; no digo, digo que van a desaparecer por qué yo creo que eso es

imposible, ¿no?, pero como que sí, se pueden manejar, ¿no?".

Dentro de este mismo campo de la implicación un aspecto que también se tiabajo es

el lugar que tiene el ideal a partir del cual ellos pretenden normar su actividad en el ámbito

aplicado Por lo que encontramos referencias explícitas a como ubican ellos la función que

ese ideal tiene En un primer momento se refieren a éste como algo a alcanzar, a seguir, un

sueño, un compromiso: " siempre queremos cumplir con un ideal", "seguir un ideal" ,

"meter el ideal primero**,, En un segundo momento se cuestionan acerca de las

implicaciones que esto tiene: "que es lo malo que tenemos nosotros encausarnos con

que ese ideal lo tenemos que seguir y si no pues estamos mal", "no sé en mí caso por

querer enmarcar ese ideal digo muchas mentiras y a fuerzas quiero seguir las cosas y

quiero dar una cara que a veces no es la correcta, no?", "querer mantener ese ideal y

que por el ideal cometemos muchas torpezas", "por el ideal nos frenamos muchas
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emociones que debemos sentir y que debemos de dejar que la gente se nos acerque

igual de nosotros para ellos, siento que ese ideal corrompe demasiado"

Con referencia a este ideal dijeron " primero ser psicólogo" Pero ¿qué exigencias

en concreto relacionan acerca de ese ideal dei psicólogo? La respuesta la dan ellos mismos:

"el psicólogo no, siempre nos dicen, nosotros debemos ser neutrales, Nunca debemos

meter religión, ni nuestra persona para poder solucionar el caso, tienes que ser

neutral totalmente",, También enumeran lo que consideran los valores del psicólogo: "los

valores más importantes del psicólogo: conocimientos Nunca podemos decidir por los

demás, como psicóloga puedo darle a la persona opciones"

Este ideal o valores que articulan en torno a lo que ellos consideran "debe ser" el

psicólogo, está en tensión con lo que a su vez han tiabajado acerca de su propia

implicación, y por tanto les representa una serie de contradicciones y conflictos que tienen

que resolver En sus palabras este orden del conflicto se manifestó de ía siguiente manera:

"¿qué onda?, tú psicóloga decías que ya tenías herramientas y ve, te enfrentas a una

situación y no haces nada, no ayudas, ¿qué onda? como profesional, eres el psicólogo y

tu obligación con el otro, el compromiso con el otro y no haces nada",

Ante esta situación de no poder hacer nada la primera respuesta que dan es: "sí no

puedo pues lo canalizo" Sin embargo, podemos ver que enseguida fueron mas allá de la

opción de canalizarlo y se preguntaron por qué no podrían hacerse cargo o enfrentar algún

caso y que tendrían que hacer al respecto " yo lo que haría en ese caso si se presenta una

situación así, canalizaría a la persona pero trabajaría como se mencionó ayer en mi
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persona", "si lo canalizamos es porque nos mueve el tapete, como que no se ha

hablado qué hacemos nosotros para ayudarnos a eso, en ese aspecto, si nos mueve es

por algo y muchas veces nos quedamos sin buscar la terapia

si hay que luchar a veces pues por aguantarnos un poquito nuestros sentimientos en el

momento de la terapia y ya saliendo de la terapia pues llegar con un psicólogo o con

una amiga"

Otia estrategia que también se señaló ante la imposibilidad de sei psicólogo o

intervenir como psicólogo, es la posibilidad de ser amigo, "pero a mí también me sucedió

lo mismo de que empezamos hablando de mi caso y al final terminamos hablando de

otra cosa y yo me sentí bien, yo me sentí bien pero muy, muy bien y sí, o sea

independientemente de que tu hayas dicho que te portaste como amiga, yo pienso que

le ayudaste muchísimo"

Curriculum e Identidad

Entre el curriculum formal, y la práctica auricular efectiva y cotidiana existe siempre una

distancia Por tanto, para los efectos de este trabajo es importante recuperar la manera como

los alumnos y egresados vivieron y significaron su proceso de formación y las relaciones

que este proceso guarda con la manera en que ellos significan su identidad como

psicólogos

Un primer aspecto que abordaron fue lo que ellos sabían o suponían acerca de las

características de la psicología, " yo antes de entrar a la carrera me imaginaba que era
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más lineal, que la psicología nada más era una1*, y en este mismo sentido también

señalaron la diferencia entre lo que decían de la caliera en la ENEP-Iztacala y lo que a ellos

les "toco vivir", " al inicio de Iztacala mencionaban que era conductismo puro, más sin

embargo, si ahora vemos las corrientes que se imparten, pues, es muy distinto a

nosotros nos tocó vivir ya de otra manera la psicología**

Con respecto a la heterogeneidad teórica que caiacteiiza la enseñanza en Iztacala, se

expresaron de la esta forma:

" debido a la curricula de la escuela siempre pasamos, yo lo siento así, por

embarradlas, primero se me hace como una pasarela, que va pasando

primero la señorita conductismo y luego seguirá el psicoanálisis y luego el

humanismo y nosotros estamos como espectadores, viendo cuál nos gusta

más, igual nos podemos inclinar hacia esa corriente teórica., Entonces yo creo

que en base a la que nosotros nos apropiemos es que nos vamos a poder

identificar con esa corriente, sin embargo un dato muy curioso yo lo he visto,

en segundo a los que tes dieron interconductismo, no es que Kantor la neta

del planeta, el que va a resolver y lleguen a 5o y 6o y empiezan a ver

psicoanálisis y entonces como que les cambia, a algunos, a algunos les cambia

el modo de pensar, otro siguen aferrados y nos les entra por' nada lo que es el

psicoanálisis, yo creo que te marca tan gacho lo que es el curricula, desde el

principio al menos para mí entrar a psicología y ponerme a experimentar' con

ratas, pero después ya como que empieza toda la gama de teorías yo creo que

eso nos marca y ves debe de servir pienso yo, para sentirnos identificados en

alguna corriente,
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Esta diversidad teórica a ia que son expuestos a lo largo de íos semestres, y no debe

confundirse aquí diversidad con pluralidad, ellos la representan metafóricamente como "un

aguacero, (.) tal vez este aguacero representaría toda esta gama de ideas que giran

alrededor de la misma {la psicología) " Esta caracterización de la carrera de psicología que

por otra parte no habla mas que de las características mismas de la disciplina es referido por

ellos como una fuente de conflicto, "aquí hay un grave problema, creo que a lo largo de

la carrera hemos conocido varias corrientes y puede ser que una corriente te diga lo

psicológico es esto y otra corriente te diga lo psicológico es esto otro, entonces nosotros

al menos, yo en lo personal créanme que bien a bien no sé, que sería lo psicológico,

quizá si yo me traigo una postura conductual diría pues bueno, conducta es lo

psicológico, en cambio desde una postura sistémica diría el sistema es lo psicológico, lo

que almacena el sistema pero bueno yo creo que ahí tendríamos que plantearnos, ser

psicólogo, desde dónde y hacia dónde

Adicionalmente a que ellos ubicaron la existencia de un problema en la manera en

que se les enseña la psicología, "pasan primero el conductismo, luego tal, y luego tal y

siento que cada una de las posturas que hay en psicología tiene una identidad y un ser

psicólogo", También señalaron cómo esta situación representa un problema en el proceso

de construir y definir su identidad como psicólogos, por encontrarse atrapados en una

diversidad teórica: "¿es difícil que tu no te pierdas cómo psicólogo, con tantas y tantas

teorías, con todo lo que te dicen, o te dejan decir, ¿qué te queda a ti?", "otra pregunta

que me hago, es este, ¿ qué te ocurre a ti como psicóloga cuando existen tantas gamas

98



de postuias, Unto de compañeros, como de maestros, como de teorías, de posturas y

de conceptos de hombre?

¿Cómo se va a construir pues tu identidad?", Esta interrogante se toma compleja,

ante eí hecho de que señalan si "eres conductista tienes que ser de cierta manera para

que te digan psicólogo, si eres humanista debes ser' de otra forma", A lo cual habrá que

agregar que se sienten "que no se nos da completa la información acerca de tal o cual

cosa, o sea, que es muy segmentado y por lo mismo no sabemos cuál es la situación

concreta o el significado de ser psicólogo en cada una de las teorías"

Una posible estrategia a efecto de soluciona: el dilema es "me conviene tomar una

corriente", a lo cual se ¡e contra-argumentó que "eso de casarte con la teoría como que

te frena a veces, no?", Iambién. ubicaron en el horizonte de sus posibilidades el

eclecticismo "yo creo que se es ecléctico porque muchos no sabemos a fondo cada

teoría nos embarran de ésta, ésta y ésta y ya por eso aquí se ve como un pecado ser

ecléctico, pero entonces quién es el responsable, yo creo que a lo mejor1, no sé, si el

sistema o la formación o el programa porque nada más te embarran y no te dan algo

que digan un año de conductismo otros años de psicoanálisis y otro año de otra área

de psicoanálisis yo creo que en ese sentido nos apoyarían más, pero ya que falta"

El eclecticismo como alternativa lo consideraron como una forma de poder llevar a

cabo la práctica, " en cuanto al eclecticismo, bueno, yo no lo veo como algo malo, sino

que se utiliza en la práctica simplemente", En el terreno de la práctica desde su

perspectiva, se trata de "hacer", priva un ciiterio de eficiencia, al margen de polémicas y
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sobre su inclusión en el ámbito de la piáctica psicológica. A esta primera vivencia de

desconcierto le agregan la frustración que les provocó la deserción de algún paciente, o lo

que ellos experimentaron como fracaso atribuíble a su actuación: "como que soy incapaz",

decían: 'a lo largo de las prácticas yo, en lo personal les digo yo lo que he

experimentado ha sido frustración en el sentido de que quise manejar un caso muchas

veces creo que ante la imposibilidad de seguir haciendo algo más con las personas que

trabajaba y eso la verdad si me causa frustración"

También se presentaron sobre este punto lecturas en un sentido diferente, con

expresiones o argumentos más alentadores:

" Bueno yo creo que lo que citó el compañero de que si puede o no puede, igual de que

si yo íüi el culpable comenzamos a sentir todos al principio no y después el hecho de

que sea tu primer paciente, y bueno, pues yo creo que es normar',

"que el paciente deserte muchas veces no es culpa de nosotros, entonces yo creo que

no tenemos porque sentirnos tan mal no, o sea de creer que fue por nuestra culpa que

no la hicimos",

" ya después vamos encontrando personas que en verdad nos necesitan".

Lugar del maestro

Una de las formas en las que los participantes en e! tailei hicieron referencia a los

maestros, fue señalando la importancia que ellos le asignan al maestro y la función que

cumplen: " me he informado de varias cosas y la verdad no las puedo comprender o

asimilai tan rápido, siento que necesito mucho el apoyo de profesores que realmente
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saben de lo que se está hablando", " siento que es esencial la participación de los

profesores"

Pero también hubo referencias en las que es cuestionado el lugar del maestro como

él que posee conocimientos y puede brindarles certezas, yo estaría de acuerdo en

algunos aspectos, no creo que todos los maestros sean así como lo dijo, algunos,

porque si hay algunos que si son verdaderamente perversos, (risas) pero no todos y en

ese sentido pues, si te marca, desgraciadamente"

Al maestro también se le ubicó como quien transmite confusión y angustia: "creo

que es difícil que los maestros, en ese sentido, puedan a nosotros proporcionarnos

algo, porque yo creo que ellos también no están muy seguios de lo que, bueno, yo

siento que esa inmensidad de teorías que hay que cada uno de los profesores se ha

formado su juicio y te lo brinde a ti como tal, eso hace que en nosotros a lo mejoi

genere conflicto, yo creo que a veces los maestros no tienen precisamente bien a bien

que es lo que son y qué es lo que quieren y aquí se transmite precisamente esa

angustia"

Aspectos Subjetivos

La subjetividad se constituye y se despliega en múltiples espacios colectivos, uno de eílos

es el ámbito escolar. Sin embargo, como ya se ha señalado, desde el discurso formal de la

educación, a aquellos aspectos relacionados con ia subjetividad se les deja de iado en el

proceso de fbimación, por no considerárseles científicos o pertinentes No obstante, como
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veremos en este apartado, en el discurso producido poi los participantes del taller, este tipo

de fenómenos relegados., ignorados o negados desde el marco normativo institucional

juegan un papel importante y están presentes, sosteniendo o haciendo obstáculo a lo largo

de todo proceso formanvo. ya que " ia subjetividad, (. ),, aunque negada., acusa su

presencia en cada acto humano (Vüar 1999, p 9)

Así, entonces, en este apartado no se trata de recuperar los aspectos subjetivos

traídos por los participantes del taller, como si se tratara de un ámbito terapéutico, sino

desde la escucha ciínica que permite el psicoanálisis, a efecto de re-constiuir su discurso

con relación a ias características propias del sujeto de la subjetividad No con el propósito

de establecer las estrechas vinculaciones que sin duda existen, entre las historias singulares

y su actualización en su proceso de formación académica y profesional, sino para ubicar los

diferentes aspectos que se abordaron, así como el papel que a estos elementos les otorgan,

con e! hecho de estudiar psicología

Novela familiar

Respecto de sus relaciones familiares, un aspecto relevante fue la referencia a la relación

con sus padres. En torno a este tema expresaron la manera como ellos rememoran su

relaciones filiales, ios conflictos relativos a éstas, así como los sentimientos que les evocan:

" yo fui hija de madre soltera",

" le tengo rencor a mi mamá",

" cuando entre al CCH, yo le decía a mi mamá que la odiaba",

"yo odiaba a mi papá en parte yo también, le guardaba rencor a mi mamá por

haberme dejado",
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" yo le tengo mucho rencor a mi padre, yo creo que un poquito mas a mi mamá",

" no era mas que la frustración producto que tenía precisamente de toda la

problemática familiar que me estaba frustrando",

" yo mucho tiempo la verdad sufrí por la situación en mi casa" y

" todo el dolor que traes adentro",

Abuso sexual

El tema del abuso sexual del que algunos de ellos fueron objeto duiante su niñez, o la

posibilidad de que esto les hubiera sucedido, también fue abordado en ei tal leí, con su

consecuente monto de angustia Un aspecto impoitante de subrayar con relación a este tema

es que en ninguno de los casos mencionados se había realizado algún trabajo terapéutico al

respecto Así ellos se refieren al abuso sexual de la siguiente manera:

"Bueno a mi hablar de la violación me tardé como unos quince años",

"yo alguna vez, también fue intento de violación" y

" ahorita que lo dice ella, me, me angustia, me angustia mucho, porque digo, bueno en

qué situación entonces yo estuve, no, cómo, cómo es que tu cuerpo puede ser ultrajado

de tal manera"

Que el grupo se diera a la tarea trabajar sobre estos temas produjo un cúmulo de

afectos y sensaciones de las que también dieron cuenta:

" yo sentí una angustia muy, muy grande cuando estaba Sofía estaba a punto de

hablar y no quería, yo, yo dije ya suéltalo por favor, o sea, yo sentí esa angustia muy

grande",

" se queda uno impotente, inútil" y
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"qué terrible no, y qué angustiante poique, porque si se siente miedo, al menos yo, yo

estoy sintiendo miedo",

Sexualidad

Su condición de sujetos sexuados también fue abordada por ellos Esto es, se reconocieron

estructurados a partir y en tomo a la sexualidad, y asumieron que esta condición, no sólo

está presente en tanto que cualidad intrínseca del sujeto en su vida cotidiana, sino también

en su proyecto y práctica profesional El contenido aportado sobre este tema se organizó

sobre tres aspectos;

1 - Vida amorosa: en lo que hace a su vida amorosa personal, abordaron So referente a sus

relaciones de pareja y las dificultades que en este aspecto tenían:

" la verdad con los hombres si tengo muchos problemas desde mi padre hasta, o sea

amigos tengo muchos y los quiero mucho, me gusta mucho abrazarlos y quererlos

pero con los hombres si he tenido muchos problemas. Ahora desde mi punto de vista

no he tenido nunca a ninguna pareja. Qué va a pasar cuando llegue alguien, un

hombre y me diga, sabes que onda te quiero mucho, quiero andar contigo a la mejor

lo tomo como a otro amigo, porque no esté habilitada para eso"

2 -Sexualidad y ejercicio profesional: con relación a la sexualidad lo que más trabajaron fue

el papel que esta desempeña en su vida profesional, así como ¡os miedos, riesgos o

imposibilidades que conlleva en su desempeño como psicólogos su identidad de género Lo

que a continuación se recupera de las participaciones también es susceptible de ser
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analizado a partir del concepto de implicación que ya se desarrollo en el apartado

correspondiente

" yo como mujei quizá, tengo miedo el hecho de que alguien llegue y yo como

profesional puse mi consultorio y bla bla bla, alguien llegue y me haga una propuesta

indecorosa obviamente a mí me da, a mí me preocupa, quizá no como le vaya yo a

hacer, yo puedo decirle sabes que onda mi papel es éste, pero quizá a mí me preocupa

más el cómo vaya a tomarlo"

" de porque había violado, y más o menos llevaba cinco personas que había violado,

por la situación al principio si, yo me asusté, porque dije sí éste hace algo que voy a

hacei, giitar, correr, golpearlo, después dije no, espérate estás adelantando lo que no,

sí sucede algo entonces ya reaccionarás como tu quieras reaccionar,, Entonces pues es

aígo que yo quería comentar, también no bueno que no hay hombres muy buenos, no

hay hombres muy malos, hay hombres de todo y si te toca alguien así, como a ti pues

puedes ponerle los límites, no tienes que cortar con la relación",

" yo o sea yo pinté mi línea y no vale no, porque o sea yo si me sentí tan degradada

cuando leí eso, o sea qué le pasa, digo uno se da a respetar y que gana, para mí esa fue

un falta de respeto, y yo después pienso, bueno a la mejor no es tan grave como yo lo

estoy viendo, pero pues a mí me resultó demasiado agresivo,, Es que no se vale, tu te

pones en ei plan de ayuda, de guía de mostrar un camino, y para que te salgan con eso,

pues no se vale1',

" tuve como paciente a una chavita de 16 años, yo si me di cuenta que no sé sí yo no

logro establecer esa relación de psicólogo paciente con niñas o chavitas",
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"bueno a mí también me pasó una vez así Yo no le di la vuelta si no que comprendí

que no sé, como que ese amor que empiezan a sentir o no sé, ilusión que tienen las

niñas hacia ti, no es más que carencias no",

•" con las niñas nunca he podido, nunca no sé por qué Si no que hasta que ellas dan la

pauta, yo ya no puedo comportarme con ellas como psicólogo, como que no tengo esas

habilidades, para muchos tal vez sea sencillo, para mí la verdad no"

3 -Vida amorosa y ejercicio profesional

Que el tema de la sexualidad como ya se señaló, se recupere como una cualidad de todo

sujeto y por tanto, presente también en su ejercicio profesional, les permitió señalar la

posibilidad de que a partir deí mismo, haya lugar a que se generen vínculos afectivos

diversos a los previstos poi ellos en ese campo

" resulta que no te quieren como terapeuta"

" total que este después este señor que quería andar conmigo, dije no pues tampoco",

" a la inversa si a ti te agrada esa persona y si tú realmente sientes que se da como que

esa química entre los dos, por qué no te vas a dar la oportunidad".

Subjetividad y psicología

La relación entre los aspectos subjetivos que abordaron a lo largo del taller y sus estudios

de psicología tuvo diferentes expresiones por paite de los miembros del grupo Para

algunos la carrera fue vista como una fbima de auto-ayuda "a mí la psicología me ha

ayudado en ese sentido, de que tal vez si fuera en otra carrera diría ¡ay sí!, o crearía
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mas mecanismos de defensa ¿no? O me vale, o no, voy y me refugio en otros lados,.

Pero al menos sé que bueno, tengo cieitas broncas y ya me detengo y me digo bueno

cálmate asume tú, tu responsabilidad y deja a la gente que ella la asuma porque tu no

vas a poder cambiar a los demás si tu no haces un cambio en ti, entonces eso es lo que

a mí me ha ayudado", "me he dado cuenta de muchas cosas de mí"

Aunque no siempre es el proceso educativo foimal fue visto de esa manera, ya que

el mero conocimiento se muestra insuficiente "de que sirve que sepas algunas cosas si ni

siquiera les vas a poder ayudar en tu casa, '' o sea siento que eso, o sea la parte

emocional es la que nos afecta y nos hacemos tontos pensando que nada mas

razonando las cosas lo vamos a solucionar todo", De ahí que contemplen otras

posibilidades o estrategias para afrontar sus conflictos: " acudí a un maestro y le dije

sabes que me siento muy mal, yo necesito ayuda, porque son constantes los problemas

con mi mamá por tales situaciones y entonces le dije a mi mamá, que te parece si

vamos a terapia1'

También señalaron como inciden sus problemas subjetivos en ellos como

psicólogos: no puedo descubrir ahorita de que forma pueda repercutir esto en mi

cañera como psicólogo y yo me lo he preguntado ¿cómo va a repercutir esto en mi

vida? Porque de que va a repercutir, va a repercutir Poi tanto se plantean la necesidad

de trabajar sus propias problemáticas; "pero quiero repararlo precisamente", " cuando

yo entré aquí, como que los problemas se acentúan porque sabes la raíz del

problema"
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sabes que me siento muy mal, yo necesito ayuda, porque son constantes los problemas

con mi mamá por tales situaciones y entonces le dije a mi mamá, que te parece si

vamos a terapia"

También señalaron como inciden sus problemas subjetivos en ellos como

psicólogos: no puedo descubrir ahorita de que forma pueda repercutir esto en mi

cairera como psicólogo y yo me lo he preguntado ¿cómo va a repercutir esto en mi

vida? Porque de que va a repercutir, va a repercutir, Poi tanto se plantean la necesidad

de tiabajai sus propias problemáticas; "pero quiero repararlo precisamente", " cuando

yo entré aquí, como que los problemas se acentúan porque sabes la raíz del

problema"

ANÁLISIS DE LA IMPLICACIÓN

Devereux (1977) llama la atención acerca de la identidad parcial existente entre el sujeto y

objeto de conocimiento en lo que él denomina las "Ciencias del Comportamiento''', así

como las consecuencias que de elío se derivan, entre las que ubica la ansiedad presente en

el investigador, la cual provoca reacciones contia-tiansferenciales inherentes al proceso de

investigación, Estas reacciones contra-transferenciales pueden desempeñar la íunción de ser

una inagotable fuente de distorsión o error, o bien, sei puestas al servicio de la producción

de conocimiento, a partir del reconocimiento de su existencia y el trabajo de análisis sobre

elías. pasando así a ser el dato más importante en el estudio del hombre y no -como suele

creerse- contratiempos deplorables
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El reconocimiento de la existencia de las reacciones contra-transferenciales ha

permitido la teorización de la implicación, la cual parte de la premisa de que el investigador

forma paite de la realidad social que pretende estudiar. Con ei concepto de implicación "se

hace referencia al proceso por ia cual eí investigador ( ) se hace caigo de su presencia en el

campo de observación y de los efectos analizadores de los dispositivos de intervención"' (. )

pero también que éste -eí observador- se transforma en alguna medida en los procesos de

conocimiento que promueve alrededor de dichos objetos Es la idea de un sujeto

investigador construyéndose en e! proceso de búsqueda. (Baz 1996, p 78).

En esta misma línea de trabajo Cueli y Biro (1975) plantean que "nos enfrentamos

ante el problema de que los fenómenos que llamamos psicosociales son intrínsecamente

más difíciles de describir, tanto debido a la pobreza de nuestro lenguaje (que es en sí misma

de gran significancia fenomenológica) y debido a que el investigador se enfrenta en la

fbima más aguda o acusada a la vieja dificultad de ser al mismo tiempo sujeto y observadoi

de lo que sucede a su alrededor" (p. 30) Poi ello, consideían que "la aproximación

psicológica a lo social mediante el manejo de las fantasías y vivencias de los investigadores

es, desde el punto de vista técnico operativo, el logro más significativo" (p. 38). El tiabajo

efectuado con las fantasías también peimite para estos autores la posibilidad de comparar lo

esperado y el trabajo efectuado y consecuentemente sobre las motivaciones y expectativas

personales que pudieran llegar a distorsionar la percepción de la realidad y la acción sobre

ella

Ahondando en este sentido Fernández Gaos (1999) señala que el reconocimiento del

lugar subjetivo desde e¡ que se estudia o investiga, no necesariamente tiene que pasar por
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una confesión de las más recónditas intimidades del investigador, bastaría con aceptar1 la

intervención de los deseos y conflictos para delimitar los alcances y pretensiones de esta

empresa

Con base en estas consideraciones teórico metodológicas, se hace patente la

necesidad de que el investigador realice un análisis de su implicación, con miras a

identificar y comprender los elementos subjetivos que permiten y determinan los temas de

investigación que se eligen, ya que ellos ''hablan de uno" Asimismo, se requiere ubicar y

analizar los efectos que el proceso de exploración/investigación tienen sobre el propio

investigador, toda vez que al investigar se da una mutua comprensión entre el sujeto y

objeto de conocimiento

En aras de comprender la posición y los vínculos que tiene el investigador con la

temática en estudio, también deberá analizarse el lugai que se tiene en los ámbitos: social,

cultural e institucional En suma la implicación en la situación en función de los

compromisos teóricos y prácticos, sostenidos con diversos elementos y estructuras de una

sociedad

Paia llevar a cabo este proceso de análisis acerca de mi propia posición con respecto

al tema de investigación, esto es los vínculos con la temática propuesta así como el lugar

que se sostuvo en el dispositivo de investigación intervención, se llevaron a cabo cuatro

sesiones con un psicoanalista, quien a partir de su escucha e intervenciones permitió una

lectura y resignificación del propio proceso y de la manera como en él me involucre Las
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sesiones fueron grabadas y lo que aquí se presenta son las líneas de trabajo que se

abordaron durante las sesiones

Fantasías deseos y motivaciones que permiten y sostienen el proceso de investigación

Las implicaciones con respecto a la temática t;la identidad profesional dei psicólogo

egresado de la ENEP-Iztacala, las puedo ubicar fundamentalmente con base a dos

aspectos, el primero de ellos es que soy egresada de la carrera de psicología de la ENEP-

¡ztacala, y el segundo es el hecho de soy docente de esa misma carrera en dicha institución,

desde hace veinte años, esto es, pasé de ser alumna a ser profesora de manera inmediata

Es necesario señalar que la inclusión a la docencia en ía carrera de la que recién

egresaba, no significaba que compartiera el marco teórico que de manera hegemónica se

sostenía cunicularmente, por el contrario, lo que permitió mi ingreso, fue el disentir con

esta propuesta, lo que me llevó a buscar otros modelos explicativos y por ello a acercarme

al trabajo académico que proponían un grupo de profesores que no coincidían ni con la

característica mono-discursiva de! curriculum, ni con la teoría psicológica que se impartía

Con respecto al primer aspecto, mi condición de egresada de !a ENEP-I, puedo

señalar que hay diversos puntos de identificación con quienes participaron en el taller, yo

como ellos, o ellos como yo, he vivido la institución, en sus diferentes aspectos, a saber, las

autoridades, el curriculum, sus docentes y prácticas, sus aulas, sus jardineras desde el lugar

y la mirada de alumna De entonces a ía fecha, ha habido cambios importantes, la mancha

urbana a cambiado el paisaje, ya no se atraviesa por llanos y prados para poder llegar a la
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escuela., ahora es posible ¡legar justo a la puerta descendiendo del autobús o del "'micro"

Los que hace veinte años eran apenas frágiles arbustos, ahora son grandes árboles que

prodigan sombra y flores. Las imágenes y valores que definieron a las generaciones post

68, han dado paso a los propios de las generaciones de la posmodernidad, con las diferentes

significaciones de ésta y por ende los referentes artísticos e ideológicos también han

cambiado

En relación con la propuesta de formación ofertada cabe recuperar ias diferencias ya

señaladas entre el curriculum vivido y el oficial, este último sigue siendo el mismo., el sello

de la casa sigue siendo en lo formal una formación científica en psicología, léase en

Análisis Experimental de la Conducta. Cuando yo era alumna se pretendía una hegemonía

teórica en los contenidos, que iba acompañada por la ilusión de que "aquí sí se hacía

ciencia", y apenas se escuchaban unas cuantas voces opositoras, disidentes y, por ende,

discordantes a partir1 del quinto semestre, que no casualmente, era el momento en que

iniciaban las prácticas A diferencia para los alumnos, actualmente, no es laro encontrarse,

incluso en algunas ocasiones desde los primeros semestres, con profesores que sostienen

diferentes puntos de vista teóricos, de ahí que se encuentren desde el principio de la carrera

con ia diversidad teórica característica de la psicóloga, lo cual les da la posibilidad de un

lugar diferente, ya no se trata de enfrentar una homogeneidad teórica que pretende negar o

devaíuar la diversidad discursiva, por el contrario se ven confrontados con la coexistencia

no siempre pacífica o dentro de un marco de pluralidad, de diferentes cuerpos teóricos

Entendiendo por pluralidad la posibilidad de reconocer, respetar, entender y analizar la

diversidad
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El segundo aspecto que se abre en e! análisis de mi implicación, esta estructurado

con relación al hecho de que el taller esta dirigido a alumnos y/o egresados de una carrera

y de una institución de la cual soy paite de la planta docente, por tanto en algún momento

he sido parte de su proceso de formación, bien siendo maestra de ellos, o bien ai ser parte

del grupo de profesores que conformamos el área a la cual estoy inscrita (Teoría de las

Ciencias Sociales y Psicología Social Teórica) De ahí, entonces, que pueda plantearme

una seiie de interrogantes., ¿cuál es mi lugai y responsabilidad con respecto al egresado de

la carreta?, ¿qué he apoitado desde el salón de clase a este futuro psicólogo?, ¿cómo han

vivido o significado los elementos que he pretendido apoitai a su formación? ¿cuáles han

sido los elementos transférenciales que se han jugado y soportado mi práctica docente?,

¿desde donde la convocatoria del taller hace eco a los que se inscriben en esta

experiencia?, ¿qué fantasías se juegan con respecto a este espacio que se oferta?. La

posibilidad de plantear estas interrogantes paite del reconocimiento del hecho de que existe

una historia real o fantaseada con respecto a cada uno de los coordinadores del taller, ya

que, o bien han sido alumnos nuestros, o tienen alguna referencia acerca de la propuesta

teórica que sostenemos

La función y la implicación del equipo coordinador en el dispositivo

El discurso sólo tiene sentido en tanto que dirigido y estructurado a otro, en este sentido

cabe distinguir dos lugares de referencia presentes en e¡ dispositivo. Por un íado, el grupo

conformado por el equipo coordinador, integrado poi cuatro maestros de la carrera de

psicología de la ENEP-Iztacala, cuyas funciones fueron: convocar, promover, animar, crear

condiciones para el trabajo del grupo, esto es, se trabajo con el grupo, no en el grupo
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Por otia parte el lugar que se configura a partir de que alumnos y egresados de la

carrera, por diferentes razones y desde diferentes lugares respondieron a una convocatoria

de íiabajo que ios hizo ser miembros de un grupo, en el cual comparten una serie de

características, egresados de una misma institución y carrera, inscritos a un taller en el que

se propone abordar elementos acerca de ía psicología y del psicólogo, interesados en una

experiencia que llama no a la reflexión o discusión teórica académica sino a un trabajo

elaboiativo y vivencial

A efecto de pensar la implicación de equipo coordinador y en especial la mia como

miembro de éste, me formule ias siguientes preguntas: ¿cómo nos ubicamos con respecto

al grupo?, ¿desde que lugar se realizó e hizo eco ia convocatoria?, ¿desde qué lugar se

escuchó lo enunciado y con qué propósitos se intervino? Con respecto al primer

cuestionamiento, se reconoce la existencia de una doble posición: docentes y

coordinadores Lo cual genera una situación ambivalente, somos maestros y por tanto

supuestos poseedor de un determinado conocimiento, sin embargo nos ubicamos en un

lugar1 diferente que nos posibilita una mirada y una escucha distinta a ia del docente La

convocatoria la realizamos a sabiendas de que a quienes va dirigida ya tienen una historia

con nosotros, y no sólo eso, el taller se realiza al cobijo de la institución, con sus alumnos

y egresados y sus instalaciones Pero al mismo tiempo demandamos y esperamos una

participación diferente, a partir de posicionarnos en otro lugar, no esperamos que los

participantes se dirijan al maestro sino al coordinador de un taller que invita a un trabajo

no académico, aunque ahí se reflexione en torno lo vivido en el transcurso de su vida

académica. Este lugar ambivalente tiene efectos en el proceso del giupo y en mi, ya que
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como puede apreciarse en mis intervenciones y en ei discurso gmpal, esta doble condición

está siempre presente.

Respecto a esta misma línea de tiabajo, puedo señalar1 que dadas las características

de! taller los sujetos se apropian del espacio, van definiendo las formas participación y los

temas a abordar, aquellos que los interrogan, que han estado latentes, en muchos casos

desde la elección de la carrera, y a lo largo de su carrera Lo anterior si bien está previsto,

se espera, no deja de sorprenderme y no deja también de apelarme y "tocarme" Esa es ía

premisa que sobre la que descansa la propuesta del taller, la existencia de sujetos no sólo

de alumnos a entrenar, la presencia de la dimensión subjetivo deseante que articula y

sostiene la tarea y !a acción de la educación

Pero una cosa es preverlo, esperarlo e incluso promoverlo, y otra muy distinta oír en

esas voces que conforme van re-encontrándose, al ii dando y dándose cuenta de sus

biografías, recorten un amplio espectro que va desde el enojo hasta la alegría pasando por

el dolor que las entrecorta o las hace susurrar1. Al incluirse justamente esa otra escena, Ía

escena para la que no hay cabida desde la formalidad educativa, se hace presente ¡a

implicación, sobra decirlo subjetiva, de quien escucha. Las fantasías, los miedos, las

angustias, ias dudas, la impotencia, las ilusiones, los enojos, los amores y las desilusiones,

tocan y reactivan lo propio, de ahí el imperativo de trabajar también todo ello en mí Parte

de ese proceso es lo que sustenta y de lo que se pretende dar cuenta estas líneas.

La confrontación entre lo fantaseado y lo obtenido en el proceso de investigación-

intervención
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La realización del taller elaboiaíivo vivencia! me genera una fantasía reparadora, en

dos sentidos de blindar al alumno y al egresado un espacio con el que no se cuenta en la

carreía y de blindarme la posibilidad de reparar mi actividad docente Así el taller se abrió

como un espacio para tramitar algunas cosas de las que se había entre clases,, en los

pasilíos, en los cubículos, de aquellos aspectos que se dejan entrever, se intuyen, los (me)

asaitan y los(me) sobresaltan cotidianamente Así el taller me dio la oportunidad de

trabajar1 estos elementos que desbordan y sobrepasan con mucho el "rol"

institucionalmente definido de maestro, cuantas veces me ha quedado la sensación de que

no era o al menos no exclusivamente ío que se espera de mí como maestro Los alumnos

no sólo esperan información, conocimientos, debates académicos, también están en espeía

otra cosa, de un reconocimiento de su lugar y singularidad como sujetos, ¿Este espacio

cumple con estas fantasías? Por cierto, no Es insuficiente, se queda corto Lo cual no

significa que no se generen y se aborden una serie de elementos que permiten comprender

algunos elementos que se articulan a lo íaigo del proceso educativo y la función que éstos

cumplen, que a la vez permitieron que se replanten una serie de premisas que sostienen

nuestra laboi cotidiana como docentes

Con relación a los aspectos que se abordaron y de ios cuales se da cuenta en otro

apartado, es pertinente señalar que en este sentido se cumplen parcialmente las

expectativas con relación al taller, efectivamente los participantes de la experiencia

ti abajaron una seiie de elementos subjetivos que configuran la "otra escena" ya referida en

el marco teórico Esta labor se realiza no sin cautela, timidez e incluso angustia, todo lo

cual no sólo es previsible sino explicable, ya que a fina! de cuentas, lo que se pone en
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juego es mi (su) propia condición de sujetos y por tanto mis (sus) conflictos y

contradicciones.

Lo anterior presentó el reto de pasar de la narración meramente anecdótica a hacer

de! discurso eí medio para generar un cambio de lugar de cada sujeto y del grupo con

relación a dichos aspectos De ahí entonces que el tiabajo del equipo coordinador implicó

la exigencia de permitir que se realizara una doble elaboración Por un ¡ado, el que los

miembros del grupo desde otro lugar pudieran, poner en perspectiva los elementos

subjetivos sobre los que cada cual tiene que realizar una labor de análisis, que permita una

mirada y una escucha diferentes con respecto a sí mismos y desde ahí podei cuestionarse y

moverse de los imaginarios desde ios cuales son exigidos Los señalamientos que se

realizan por parte del equipo coordinador en esta dirección se ubicaron en el sentido de que

taller también constituyó un espacio de intervención, pero sin pretender que se diera Iugai

a la configuración de un grupo terapéutico Por otro lado también se propuso realizar1 una

articulación entre las vivencias desde las cuales construyeron sus biografías, y el lugar que

en estas tiene un proyecto de formación profesional. De tal manera que se plantearon

cuestionamientos acerca de la elección o asignación de la catrera, o bien su permanencia

en ella a pesar de no haber sido su elección o de las desilusiones experimentadas, de su

tránsito de cuatro años por un curriculum que tiene como objetivo la formación de

profesionales de la psicología; su momento presente y la proyección que hacen de su

futuro profesional El lugar desde donde pudieron escucharse y desde donde pudieron

estructurarse las intervenciones fue por supuesto desde la implicación.
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VI ANÁLISIS, CONCLUSIONES Y PROPUESTAS

Cresta que cuando logra ser ya no es ninguna

Silvio Rodríguez

ANÁLISIS

La investigación que se realizó, tuvo como uno de sus objetivos analizar la

dimensión subjetiva que en el proceso de foimación confóima la otra escena educativa y

comprender los elementos tanto institucional como afectivos y relaciones, que se

entrecruzan en la constitución de la identidad profesional del psicólogo egresado de la

ENEP-Iztacala Para ello, teniendo al discurso psicoanalítico como guía heurística se

implemento un dispositivo de investigación-intervención, que consistió en realizar un

trabajo grupal, elaborativo y vivenciai, en la modalidad de taller, cuyo eje de referencia fue

el sujeto histórico social e histórico sexual esto es, el sujeto que piensa, desea y sufre

En el taller se dio lugar1 a la de producción de significantes en torno a la identidad

del psicólogo, abriéndose el campo de la significación, entendiendo que en este proceso no

se trato de generar o comprender1 "el verdadero sentido", sino de comprender1 el

entrecruzamiento entre la historia personal de cada individuo y las significaciones de la
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institución a la que se adscribe o se es adscrito, Paia realizar el análisis de !as

significaciones producidas en torno al objeto enunciado, se trabajó sobre el discurso

producido grupalmente El trabajo de grupo permite la producción de un texto, de un

discurso colectivo, en el que se articulan las historias particulares y posiciones (cada quien

desde su lugar y cumpliendo su función) en un trabajo de grupo (que no en grupo) El grupo

abre la posibilidad de escuchar desde otro lugar., la recreación de situaciones, historias y

afectos, con los cuales los participantes se reconocen, esto es, da lugar a: ecos,

reverberaciones, con los que hay identificación, pero también en donde caben y tienen

sentido las diferencias y contradicciones En el trabajo grupa! se niega y se afirma, se

incluye y excluye, se acuerda y se discierne, todo ello desde la subjetividad puesta en lo

inter y la transubjetividad grupal Cada grupo construye sus mitos, ilusiones y creencias,

articulando dos niveles, uno singular donde resuena lo fántasmático que se repite en el

sujeto que se interroga por un saber,, y otro donde se ponen en juego los atravesamientos

histórico-institucionales que orientan su subjetividad en un anudamiento entre poder y

deseo Desde esta óptica se abordó un trabajo grupal elaboradvo donde los participantes

pudieron hacer explícitas sus vivencias, estereotipos, prejuicios y mitos con respecto a su

formación como psicólogos.

Desde esta perspectiva el discurso grupal no es eí resultado de una sumatoria

complementaria, sino el entretejer algo nuevo y diferente en el que lo singular cambia, se

transforma en la relación con el otro, dando lugar entonces, a una textura y colorido que

sólo tiene posibilidad de existir por lo singular de cada participante del grupo y lo singular

de cada grupo
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Toda vez que el trabajo en grupo constituyó el marco de la investigación es

pertinente analizar dos aspectos que se articulan en torno a dicho trabajo, el primero que

analizaremos es el relativo a lo que los participantes en el talleí esperan encontrar, ¿cuál es

la demanda que estructuran paia este espacio?, y el segundo la forma como se asumió el

trabajo en el taller, esto es, el lugar desde donde los miembros del grupo participaron

Acerca del primer aspecto señalado, se entiende que la demanda sólo puede ser

estructurada a partir del lugar de la falta, si algo falta a uno para poder ser, tiene que

dirigirse a otro paia poderlo tener, para pedirlo De acuerdo con lo anterior, otra condición

necesaria para que la demanda opere es el ofrecimiento, ya que es este quien crea la

demanda. El ofrecimiento implica a su vez la exigencia, de que se acepte, que se reciba lo

ofrecido Lo que ¡os participantes del grupo esperaban encontrar eia "algo" que, suponen

no tienen y requieren Esto se expresó en dos sentidos: demanda de un aprendizaje, de un

conocimiento, de una herramienta que esperaban o suponían la caliera les proveería y no

fue así, la demanda quedo formulada en el sentido de aprender algo, algo más que a su

juicio faltó en su formación en el caso de los egresados o que aún no han recibido para

aquellos que todavía son alumnos Además, suponen que como psicólogos deberían de

tener ese conocimiento y que los miembros del equipo coordinador tienen. La demanda

remite al campo de lo académico, de lo racional, habrá entonces como a toda demanda que

desmontarla, interrogar para que quenían ese "conocimiento", para atemperar su angustia,

para postergar su egreso, pero también señalan paia poder dar1 trámite a aquello que

suponían verían, analizarían y comprenderían a lo largo de la carrera, a saber ellos mismos,

su propia subjetividad, sus vivencias, sus angustias
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Toda demanda conlleva la imposibilidad de su satisfacción, es por ello que sería

ilusorio pretender responder,, satisfacer la demanda, por ello el trabajo se propuso en el

sentido de hacei de la demanda un motivo de trabajo, de reflexión, de cuestionamiento.

Otra vertiente del análisis es lo ya señalado acerca del ofrecimiento, ya que si puede

darse lugar a que la(s) demanda(s) se actualicen, esta en función de la existencia de una

convocatoria a la realización de un trabajo que se anuncia es: elaborativo y vivencia! Por

tanto, también la exigencia a cubrir ios trámites: inscribirse, entrevistarse, asistir a un iugar

y en un horario determinado, aceptar un encuadre del trabajo, es decir darle forma y

contenido al grupo

La ambivalencia fue una característica constante en la participación de los

integrantes del grupo, que se expresó al interrogarse en calidad de que participan, desde que

lugar hablan y son escuchados, ¿cómo sujetos, personas o cómo psicólogos? Al ubicarse en

esta posición ambivalente, que implica una contradicción entre su condición de sujetos por

un lado y de psicólogos por otro, remite a lo que ellos consideran que identifica y

caracteriza al psicólogo, a partir de su proceso de formación Para ser psicólogos se les ha

impuesto negar todo lo relativo a su propia condición humana En aras de ia cientifícidad,

se les ha exigido objetividad, neutralidad y racionalidad

121



Dichas cualidades e imperativos son irreconciliables con su condición subjetiva, con

sus características como sujetos,, ya que desde esta ''otra escena", tienen iugar sus deseos,

sueños, sufrimientos, fantasías,, y también la duda, ia inceitidumbre y la impotencia. ¿Cómo

hacei coincidir dos lugares tan distantes y disímiles? ¿cómo y dónde se ubica el límite entre

una condición y otia?

A su parecer están siempre puestos a tener que eiegii entre ser persona y ser

psicólogos, con los consiguientes efectos que ello les genera: malestar, conflicto y

contradicción se atreven a preguntarse. ¿Qué no es justamente porque soy persona que

puedo ser psicólogo(a)? ¿Por que tendrían que ser una u otra cosa?, ¿por qué es un

problema a resolver? La ambigüedad, el conflicto y la contiadicción son condición y

cualidades de lo humano, y por tanto de toda actividad humana Y es sólo a partir de

reconocer y aceptar esta condición como puede ser cuestionado, desmitifícado el idea! al

que se les ha pretendido ¡levar

Una vez hechas estas consideraciones de índole general, en relación con las

demandas que los miembros del grupo elaboraron para el taller y con el carácter

ambivalente desde donde situaron la participación a la que dieron lugar, el tema siguiente a

analizar es el de las diferentes vías que se dieron con el objetivo de construir una respuesta

a la pregunta que articuló el trabajo realizado, esto es, como significan ellos el ser

psicólogos.. *
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El primer aspecto que se abordó fue el relativo a la elección de la caireía de

psicología como proyecto profesional En este rubro puede ubicarse ei peso que tiene el

imaginario existente sobre el quehacer del psicológico, de ahí que se le haya señalado como

un elemento que pusieron en juego al momento de su elección: el querer ayudar a la gente,

sin que esta fantasía de reparación conllevara una definición de cómo o con que elementos

podrían llevar a cabo esta tarea Esta falta de conocimientos acerca de la carrera, ia

ubicaron como el resultado de una mala orientación, y por ende también como una fuente

de confusión, malestar o desilusión al adentrarse en los contenidos de la misma

Otra situación que también se analizó, fue el hecho de que algunos ni siquiera

eligieron esta carrera sino que les fue impuesta por razones ajenas a ellos, lo cuaí los llevó a

tener que renunciar a lo que habían proyectado para su futuro profesional y aceptar de buen

o mal grado que era esta ia carrera que tendrían que estudiar y posteriormente ejercer. Sin

embargo, ya sea por elección propia o por imposición, dieron el primer paso en el proceso

de devenir psicólogos, de pertenecer a un gremio y compartir una identidad; esto es la

filiación

Ai abordar el tema de la elección y/o filiación, se puso en perspectiva ¡o que

demandan a la carrera, aquí se recupera lo ya señalado acerca de este concepto. En este

sentido las demandas que se trabajaron fueron dos, una que se organiza en y desde el

campo de lo académico, enunciándose como: la demanda de un conocimiento, de un

"conocimiento científico" Sin embargo, de manera casi simultanea se perfila otra demanda
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que se estructura en tomo a la posibilidad de poder, a partir de ia psicología o del

conocimiento psicológico resolver sus propios conflictos, sus problemas, de manera más

llana, ayudarse a ellos mismos A partir de cursar una carrera y de obtener un título,

también se ubicó la posibilidad de construir una identidad, algo de ios defina y diferencie,

ser alguien, tener un lugar1, ser nombrados y reconocidos como psicólogos.

Pero ¿cuáles son los significantes a través de los que los psicólogos de la ENEP-

Iztacala se reconocen como taíes? Con relación al contenido que grupaímente se produjo en

torno a esta interrogante, es importante señalar que es un discurso heterogéneo y

contradictorio, que se construyó poniendo en juego diversos elementos que se articulan

desde diferentes ámbitos, entre los que se encontraron las referencias a lo educativo, lo

social y lo subjetivo.

Para los participantes del taller un elemento importante con respecto a la definición

y construcción de su identidad, es !a imagen atribuida y con !a cual se identifica al

psicólogo Esta imagen fue construida a partir de señalar los atributos y características que

se les exigen o imponen tanto desde, lo que ellos denominaron lo social, es decir los otros,

como desde el ámbito educativo

Con relación ai orden social, en el cual incluyeron a familiares, amigos, pacientes y

los ''otros" en general, señalaron que la gente espera que el psicólogo sea una persona
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perfecta, entendiendo por esto alguien: equilibrado, sin conflictos, sin problemas y sin

dudas Con respecto a la imagen que se les propuso desde la educación, ésta les queda

menos claia, señalaron que "no hay claridad" respecto a lo que se espera de ellos como

psicólogos, no hay algo definido Ya que, todo depende dei marco teórico que sustente cada

maestro No obstante esta confusión y el desconcierto que les produce la indefinición a la

que se refirieron, pudieron ubicar algunos rasgos con respecto a la identidad promovida

desde su formación En este sentido lo que se privilegio es lo que "saben hacer", poniendo

este "saber hacer" con relación a dos aspectos; por un lado el tener una bagaje teórico

metodológico desde el cual sustentan "su hacer", con el objetivo de generar1 cambios Que

su intervención produzca efectos, es la prueba que los define, que les da una identidad

También enumeraron las características que la práctica o intervención psicológica "debe"

tener: objetividad y neutralidad

Si bien los participantes del taller remiten la figuración de esta imagen a un orden

"exterior" a ellos, como exigencia o imperativo que les es impuesto, cabe preguntarse ¿cuál

es el papel que ellos mismos juegan en ese proceso de configuración?, ¿qué función cumple

para ellos?, ¿qué deseo se articula ahí? Una imagen se forma a partir de lo que en ella se

proyecta, en función de lo que se aspira alcanzar por la vía de la identificación con quien

creemos posee lo que deseamos para nosotros, en tanto que nos falta Así la imagen que

ellos recrean, es un trazo fantasmático de su yo ideal, imagen fantaseada y distorsionada

que se presenta como si albergara algo consistente a lo que pueden acceder1. Cabe así

preguntarse, la perfección, la certidumbre, la ausencia de conflictos es sólo lo que se espera

de ellos, o es también lo que ellos desean para sí El control, la objetividad y la neutralidad
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más ailá de articularse con un ideal de cientiíicidad, no son también características que les

permiten a ia vez una gratificación narcisista así como poner distancia con su subjetividad y

la ambivalencia y contradicción que ella implica

La imagen construida en los términos antes expresados, los lleva a una situación

paradójica, que se manifiesta en diversos sentidos: reconocer que hay un orden de

imposibilidad para adecuarse, para cumplir con las expectativas y atributos enunciados,

pero al mismo tiempo se aspira a poder alcanzar, quizá cuando se titulen, o con mas

conocimiento o habilidades, quizá con un taller. También, se dio lugar para el

reconocimiento del costo que ia alieneación a esta imagen conlleva, la exclusión, la

negación de su propia y singular condición humana

Otra vía que exploraron con el propósito de darle contenido a su identidad, de

producir significaciones en tomo este significante, fue a través de definir lo que es la

psicología y el psicólogo Para ellos la psicología y el psicólogo se definen a partii de sus

funciones, entre las que señalaron, ayudar a los demás, resolver problemas, prevenir, guiar,

orientar, permitir y promover un adecuado desarrollo. Estas funciones se cuestionaron al

señalarse que no siempre la práctica psicológica cumple con estos objetivos, y al contrario

puede estar1 orientada hacia fines ajenos a éstas.

En la misma línea de elaboración se cuestionaron, ¿sí la psicología y el psicólogo

son y están para ayudar, para resolver problemas, y ellos se han ubicado como sujetos que

126



requieren ayuda y que tienen problemas y conflictos que necesitan resolver, ¿que

condiciones tienen para poder llevar a cabo estas tareas? Esta interrogante los condujo a

proponer como una condición necesaria para podei llevar a cabo una práctica psicológica,

primero trabajar ellos sobre sus condiciones subjetivas.

En el discurso que se produjo grupalmente, acerca de la identidad profesional de los

psicólogos, se entretejieron tres referencias discursivas. El discurso cuiricuiar, el discurso

producido acerca de su experiencia escoiarizada y el discurso que se articula desde y para

dar cuenta de su subjetividad, es por lo tanto, pertinente analizar la función de dichos

discursos, así como ios puntos de articulación y contradicción entre estos.

Debido a que la educación es e! campo privilegiado de la cuituia para transmitir

conocimientos, valores y habilidades y en el caso partícula! de las escuelas de educación

superior podemos señalar que tienen como finalidades la creación y transmisión del saber

socialmente avalado, así como delimitar, reconocer y legitimar algunos saberes que regula,

y organiza, dando lugar1 con este proceso de transmisión-apropiación a la conformación de

representaciones subjetivas que se articulan en la identidad. Eí ámbito educativo y el

proceso de enseñanza aprendizaje, es una referencia obligada paia comprender la

conformación de las identidades profesionales, por tanto el lugar y la función que tienen la

propuesta institucional de formación y ¡a experiencia educativa fueron referentes

fundamentales en el discurso de los participantes del taller.



Con relación al discurso cuniculai las referencias que se hicieron son poco precisas,

se refieren al currículo de la carreía, como algo que en algún momento fue, pero ya no les

toco. También ubican como referencia el que antes, era conductismo "puro" pero ahora la

enseñanza de la psicología en Iztacaia, es diferente No es de extrañar que las referencias

sean así de ambiguas, después de todo el proyecto curricula: que originalmente se propuso

para la carrera resulta pata eüos algo ajeno y distante

No obstante, la posición desde la cual se ubican con respecto al curriculum, y de la

gian distancia que efectivamente existe entre éste y la práctica docente cotidiana La

función normatizante de lo instituido sigue surtiendo efecto De ahí que, se pueden

encontrar coincidencias entre algunos de los planteamientos del discurso oficial y la manera

como ellos se refieren a algunos aspectos relativos a su identidad Así encontramos que en

uno de los elementos que ellos recuperaron al definir su identidad como psicólogos, remite

no a lo que se "debe saber", sino más bien lo que un psicólogo "debe hacer", por tanto son

"las funciones que un profesional de la disciplina debería ejercer" las que le confieren "la

identidad profesional y científica", una identidad propia

Asimismo la concepción de la psicología como ciencia, es uno de los elementos que

se ponen en juego al referirse a la imagen que les es demandada desde el espacio

académico La objetividad, la neutralidad, la pianeación, e! control, generar cambios son

imperativos directamente emanados del ideal de cientiñcidad positivista,

El otro aspecto relacionado al campo educativo es el que se trabajó con base en su

propia experiencia en la escueia de psicología de Iztacaia Con respecto a ella se aludieron
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tres elementos, la manera como caracterizaron su formación teórica y su trabajo en el

campo práctico o aplicado, así como el lugar que íe atribuyeron al maestro en este proceso

Con respecto a su formación teórica, la caracterizan como heterogénea, diversa y

parcial £1 espacio del salón de clase aparece para ellos, como una pasarela, en donde tiene

lugar un desfile de posturas y tendencias teóricas Lo anterior es referido como una fuente

de confusión y problemas que les toca a ellos resolver, tarea para la cual señalan, no

cuentan con los elementos que les permitan acercarse a la diversidad y complejidad del

campo de la psicología desde una perspectiva analítica y plural

En cuanto al trabajo práctico o aplicado, refirieron la ansiedad que experimentaron

al desarrollarlo El origen o la fuente de este afecto ios ubicaron por una parte, en el hecho

de no sabe: que hacer, al encontrar una inadecuación entre lo revisado en la teoría y ios

retos que !a práctica les presentó, generándose en ellos impotencia y frustración Por otra

parte, se encontraron con el hecho de que este tipo de trabajo los confrontó con su propia

condición de sujetos La identidad parcial existente entre ellos como sujetos y ios sujetos

objeto de su inteivención, los pone en condición de reconocer en los otros algo que es de

ellos, así se dio lugar a una reactualización de sus propios conflictos, de su historia

personal Se identificaron, se sintieron "tocados", "movidos" y por ello, cuestionados tanto

en las posibilidades de poder llevar a cabo una intervención, como con relación a su propia

subjetividad.

La identidad parcial característica del campo psicológico los llevó a reconoce: la

implicación, presente en su trabajo en la práctica., esto es las reacciones contra-
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transferenciales, en donde sus vivencias, fantasías, motivaciones y expectativas personales,

así como el conjunto de compromisos teóricos y prácticos, representaciones e ideales

sobreimptimen el sentido de su acción Estos elementos subjetivos, se hicieron presentes a

modo de contradicción y conflicto, toda vez que no sólo les llevó a reconocer sus propios

problemas y enigmas, si no que además éstos aparecen como obstáculos para adecuarse a la

imagen de! psicólogo que son exigidos y aspiran alcanzar1 ¿Qué hacer, entonces con estos

efectos no previstos, no controlados y no deseados?, fue una interrogante que se formularon

a propósito de su implicación, señalaron además, que en la carrera no encontraron ni el

espacio, ni los elementos para abordar esta pregunta

La ausencia de espacios, condiciones y elementos para realizar un trabajo desde y

con su propia subjetividad, se debe a que el sujeto, ellos como sujetos, han sido justamente

los que han quedado excluidos, tanto del campo educativo en general, y en particular de la

propuesta cunicular para la fbimación de ios psicólogos en la ENEP-Iztacala. ¿Qué pasa

con los sueños, los deseos, ías fantasías, los ideales, los fantasmas, que se expresan en

forma de demandas, de exigencias, de imperativos individuales, institucionales y sociales?

¿Que se hace con ellos? y más aún, ¿qué pasa, cuando desde ahí se confronta también el

campo de la desilusión, de la incettidumbre y de la imposibilidad? Estas son algunas de las

interrogantes que se formularon en torno a un proceso educativo que, a la vez que niega e!

lugar del sujeto y de la subjetivad, se articula en torno a ellos en su practica y ejercicio

profesional

En el proceso educativo se requiere que el maestro tome el lugar del ideal del yo

con respecto al alumno, y por tanto este último, por vía de la identificación haga propios
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algunos msgos del educador, dando lugar a una modificación de su propio ideal del yo De

ahí que la función de ios maestros en su proceso de enseñanza-aprendizaje, así como la

identidad efecto de éste, también fue motivo de reflexión Los maestros fueron reconocidos,

como figuras importantes a los que se les supone poseedores de un conocimiento desde el

cual estaban en condición de guiarlos, conducirlos., proporcionales certezas y así facilitarles

su aprendizaje, constitu) endose en el modelo del psicólogo Sin embargo, dado que el

maestro es un sujeto constituido y atravesado por el conflicto y la contradicción, también se

hicieron señalamientos en el sentido de sólo les transmitieron dudas, inseguridades y

angustias

La educación tiene la función de moldear el yo conforme al principio de realidad

que determinada sociedad o comunidad estiman válidos, para así proponer e imponer

modelos de identificación para formar el ideal del yo de los educandos, el cual los

impulsará hacia las metas que esa misma sociedad considere importantes Asimismo,

promueve la identificación con un conjunto de actitudes e ideales que posibilite un ajuste a

lo que se espera del alumno y futuro profesionista

Sin embargo, en la escuela no se encuentran sólo los conocimientos, sino otro tipo

de saberes, no sólo se encuentra información y certezas, sino también interrogantes y dudas,

no sólo se busca el conocimiento, sino también ser reconocidos, valorados y aceptados. Así

en la escuela se configuran y desarrollan dos escenas: ¡a planificada y promovida, en donde

se espera trasmitir conocimientos y habilidades, y la "otra escena", no prevista ni

planificada, en donde la subjetividad de quienes ahí se encuentran da lugar1 a una multitud

de vínculos en los cuales se entrelazan historias, deseos, fantasías, demandas, fracasos
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Poi lo tanto, esta "otia escena" de la vida escolar y del proyecto profesional, de los

participantes del taller, constituyó una fuente de elaboración. En el dispositivo

implementado para realizar esta investigación, el objetivo como ya se señaló fue construir y

comprender un objeto: la identidad del psicólogo, teniendo como punto de partida la

propuesta psicoanalítica acerca de sujeto Por !o tanto, se trata de devolverle ia palabra al

sujeto, ya que es este, el protagonista y sostén de! acto educativo. Ello no implica, que se

lleve a cabo una intervención psicoanalítica propiamente dicha o en intención, en el sentido

de generar un espacio de carácter terapéutico, sino dar lugar a un dispositivo en el cual

desde el discurso psicoanalítico, se puedan desenmascarar situaciones evidentes, construir

nuevos sentidos y poner al descubierto los procesos relaciónales

De ahí que, aunque desde la convocatoria queda explícito que ei espacio se

estructura para que se trabaje sobre ei psicólogo y la psicología, quien está convocado no es

el sujeto que es objeto de intervención y fundamento del discurso pedagógico y del campo

de ia educación en el sentido formal, sino precisamente el sujeto que ha quedado excluido

en e! discurso, pero se encuentra presente en los hechos y en la cotidianidad deí acto

educativo Por tanto, no es de extrañarnos que a propósito de un taüer en el que se convoca

a trabajar acerca de !a psicología y el psicólogo, se recuperen una serie de vivencias que

hacen su historia en tanto sujetos de deseo, sujetos de una novela familiar y singular, en la

cual tienen lugar y se estructuran los enigmas singulares

Ante las preguntas ¿qué es la psicología?, ¿qué es el psicólogo?, ¿cuál es la

identidad del psicólogo? ¿por qué elegí o estudie está carrera?, ¿cómo me ubico con
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relación a mi proceso de formación?, los miembros del grupo, fueron foimuiándose otias

interrogantes, que los llevaron a reconstruir sus historias y con ellas, a pensar1 o construí:

nuevos sentidos acerca de ellos mismos. Así fiíeron narrando su novela familiar, su vida

amorosa, su posición de género y su sexualidad, hablaron de sus amigos, de sus proyectos y

conforme recordaban, recreaban una vida, una historia, en función de la cual son lo que son

y están donde están, los afectos invadieron el campo, sus rizas, sus llantos, sus miedos, sus

angustias, los abandonos y abusos, ías ilusiones y desilusiones, las esperanzas. Este trabajo

se llevó a cabo con dificultades y resistencias ¿pero había otra manera?

Los sujetos que participaron en esta experiencia gmpai, a través de su propio

discurso, pudieron dar lugai a un proceso de rehistorización, de de-construcción, de

construcción y de desmitificación. En dicho proceso se reconoció su lugar como sujetos y

no sólo como objetos de la acción educativa, les permitió enunciar y trabajar, a partir y

sobre, las contradicciones y la ambivalencia presentes en el proceso educativo y en ia vida

académica, así como a reconocer que al mismo tiempo, están presentes el mundo de lo

científico, de la objetividad, de las respuestas válidas y validadas, de lo certero, de lo

inequívoco y el mundo de la subjetividad, de lo afectivo, de io emocional, de las dudas y de

lo incierto

CONCLUSIONES

La identidad como trazo único, como aquello que remite a lo idéntico, único y

unificador, fue precisamente lo se cuestiono con el trabajo realizado en el dispositivo y en

ía investigación Lo que fundamenta, lo que da origen a este cuestionamiento fue incluir al
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sujeto, aquel que el psicoanálisis nos propone, al que reivindica El que desea, sufre, se

ilusiona, sueña

La identidad de! psicólogo, como toda identidad, se formula en el horizonte de lo

que se aspira, aquello que se desea alcanzar ser, pero como eso, como ilusión, como

creencia Y en tanto que taí, en e! orden de lo imposible, afortunadamente, puedo agregar.

Así a través de las palabras, de la voz de ios participantes en el taller, nos pudimos

percatar de lo contradictorio, de lo imposible que se anuda, en lo que pudiéramos

denominar identidad, considerando que ésta, se presenta como contradictoria y

ambivalente. En la identidad se conjugan los imperativos, las exigencias a los cuales, se

está dispuesto a alienarse, a identificarse en tanto que algo o todo de ella es a lo se aspira a

ser, pero a la vez niega aquello que mueve, que impulsa, que impulsa a saber: el deseo, la

falta en ser Este anudamiento a que se hacía referencia remite a los diversos campos que se

ponen en juego en la constitución de la identidad, por cierto no complementarios, sino

diversos y contradictorios. Los diversos campos a los que nos referimos se ubican en: el

ámbito educativo formal, la vivencia educativa, y el ámbito de la subjetividad

Con relación al ámbito educativo formal, se puede señalar que se organiza en torno a

una particular forma de entender la psicología y las implicaciones que se derivan para su

enseñanza. El sujeto que es objeto de la acción educativa, es considerado como un

organismo en situación de adiestramiento o entrenamiento, con el objetivo de que adquiera

una serie de habilidades conductuales generales y particulares, específicas de una

determinada ciencia El alumno es exigido desde un ideal de cientificidad, de objetividad, y
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de ligor metodológico, el cual sólo podía ser alcanzado en la medida que su repertorio

conductual se ajuste a lo establecido cuniculaimente, como conductas terminales producto

de un entrenamiento especifico, cuya adquisición en la medida adecuada le permitirá ser

reconocido como psicólogo, por los miembros de una comunidad que poseen y por ello

pueden transmitir vía el modelamiento dichas conductas

Otro ámbito, es ei que se articula con base en la vivencia educativa, esto es !o que

hace referencia a la fbima como se vivió o significó la acción educativa, que puede guardar

o no-relación con lo curricularmente establecido. Con relación a esto, se refirió ¡a

diversidad, heterogeneidad tanto teórica como aplicada La cual se vivió como una fuente

de conflicto y confusión, toda vez que no les presentó algo certero y acabado Así en su

vivencia educativa conviven, se articulan y contraponen, el mundo del "deber ser" propio

de lo cunicular, y el mundo de su vivencia educativa cotidiana, en el cua! el "deber ser",

deviene inalcanzable, irrealizable Esta contradicción se convierte en generadora de

síntomas, de ansiedades, de temores, de desilusiones, ante los cuales la escuela no da

estrategias, ni medios para resolvería Por lo que el sujeto el sujeto se enfrenta a esta

situación con sus propios recursos y estrategias, que van desde ¡a alineación y la

renegación, hasta la creación

El ámbito de la subjetividad se estructura, partir de .que se pone en juego e¡ sujeto,

no como objeto de la acción educativa, sino como sujeto de deseo, de lo inconsciente, y

desde este lugar, el conocimiento aparece en tanto que tiene como finalidad permitir un

saber sobre el propio sujeto. La demanda de formación en un determinado campo de!

conocimiento se sostiene a partir de demandas singulares, de los enigmas singulares
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La identidad profesional aparece entonces probiemaíizada 6Qué es ser psicólogo? Es

una pregunta sin respuesta unívoca Las respuestas, en plural, hacen patente la falta de un

rasgo uniñcador, lo que tiene su origen no sólo en la diversidad de teorías y prácticas

existentes en el campo de la psicología sino, y es lo que en este trabajo se ha privilegiado,

en los múltiples y heterogéneos elementos que se articulan en el devenir como psicólogo

En la producción de las respuestas, se hace patente que no son suficientes las fórmulas, las

teorías psicológicas, el ''conocimiento"; no se puede dar cuenta desde éstos de la condición

humana El recurso monocromático de la certeza, el control y la planeación, es desplazado

por los matices introducidos por la fáita de certezas, las dudas, los conflictos y las

angustias

PROPUESTAS

Tal vez sea hora de [ ] empezar a movernos a hablar

a tener luz en nuestro pensamiento a darle calor al corazón,

abrir los brazos al mundo, para apretarlo contra nuestro cuerpo,

en un abrazo en que nos permita al fin sentirlo al fin sentirnos

Corres AyalaP (2001 p 211)

La existencia de un sujeto deseante es condición para iodo proceso educativo, sin embargo

en la transmisión del conocimiento, el sujeto y la subjetividad son negados o en el mejor de

los casos, se les reconoce como aspectos secundarios que pueden dejarse de lado. Sin
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embargo, el sujeto por mas que sea negado e incluso repudiando es al fin de cuentas el que

sostiene y permite el acto educativo

Pensar ei fenómeno educativo desde los aportes del discurso psicoanalítico, permite

analizar y comprender el lugar y la función que el sujeto y la subjetividad tienen en este

campo, así como los efectos que la educación produce en el sujeto ¿Qué puede ei

psicoanálisis aportar a este campo, desde esta dimensión?, ¿se puede formar un mejor

psicólogo? o ¿hacer mejor el proceso de fbimación de los psicólogos con !os aportes

psicoanalíticos? La respuesta a estas preguntas es no No, si lo que se pretende es hacer

eficiente u óptimo el entrenamiento, o el adiestramiento, o poner al alumno y al proceso

educativo a salvo de contradicciones y ambivalencias y con ello evitar el malestar

Tampoco se podría proponer, convertir ei salón de clase en un consultorio, sustituir

los mesa-bancos por divanes y convocar a tirarse en el diván a asociar libremente, ya que

ello implica, ética y técnicamente un escenario completamente distinto. ¿A qué se puede

convoca entonces? A interrogarse y a interrogar, ¿de qué esta hecha la educación?, ¿cuáles

son ios procesos relaciónales que en ella tienen lugar? Luego a desenmascarar1 y

desacralizar la institución y lo instituido, la historia singular e institucional, los modelos e

imaginarios que sostienen prácticas en las que el sentido es otro del que se dice

En todo caso el psicoanálisis lo que posibilita, lo que permite y me permite proponer

es la construcción de un lugar para el sujeto, desde el cual pueda tener una relación

diferente con la educación La creación e implementación de dispositivos en ios que se

lleve a cabo un proceso de elucidación tal como propone Castoriadis (1989), elucidación
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como intento de pensar lo que se hace y saber lo que se piensa, llevar a cabo un tiabajo

desde la propia subjetividad, en e! que ya no se trata entonces, de explicar desde los otros,

sino desde uno mismo, poniéndose en juego, asumiendo, responsabilizándose del propio

deseo, de las contradicciones, ambivalencias y conflictos Negar1 al sujeto no basta para que

éste deje de operar, de surtir efectos, a maneía de cuestionamiento, de indeterminación, de

falta de ordenamiento.

En este mismo sentido Elizondo (1999) nos propone que: "la institución social y en

particular la institución educativa, a través de la cualificación y fijación de funciones para

los sujetos que hablan en y por ella, confoima grupos doctiinales cuya identidad se

estructura con base en un conjunto de "saberes" que Íes otorga legitimidad como cuerpo

socialmente reconocido" (p 43). Los sujetos buscan un lugar de reconocimiento, un lugar

de identificación que, en el mundo de lo público se realiza frente a un grupo mediante un

conjunto de insignias. "Modificar el conjunto de insignias con base en las cuales se

identifica el sujeto corno social requiere, en un primer momento, de un proceso de

reconocimiento de su adscripción y dependencia con base en el cual se puede decir no,

única vía para generar una significación, ya que es necesario dejar de ser para poder llegar a

ser" (ibidem, pp 44-45).

Construir nuevas realidades, identidades y prácticas en donde el deseo permita una

permanente innovación, ' . transformar nuestra impotencia en el reconocimiento de lo

imposible ' (Millot 1990, p 208)
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ANEXO 1

PLAN DE ESTUDIOS DE LA CARRERA DE PSICOLOGÍA DE LA ENEP-IZTACALA

1976
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ESCUEZA NACIONAL DE ESTUDIOS PROFESIONALES
PLANTEL IZTACALA

AL COMITÉ DE CARRERA DE PSICOLOGÍA,
AL CONSEJO TÉCNICO DE LA ENEP-IZTACALA,
AL CONSEJO UNIVERSITARIO,
P r e s e n t e .

A continuación se presenta un documento que describe

las características del modelo educativo sobre el que se pía

neo el proyecto curricular para la carrera de Psicología en

la Escuela Nacional de Estudios Profesionales Iztacala, así

como la descripción detallada de loa objetivos, requisitos -•

académicos y contenidos temáticos del nuevo plan de estudios,.

Dada la situación peculiar de la Universidad Nacional

Autónoma de México, en donde se ofrece la carrera de Psicolo-

gía en tres planteles distintos, queremos adelantar algunas -

consideraciones generales respecto a la posibilidad de que la

Universidad otorgue un mismo título profesional a egresados -

de planteles con planes de estudio diferentes.

El argumento fundamental respecto a las diferencias cu

rriculares como cirterio para determinar si se otorga o no un

mismo título a egresados de planteles distintos, puede cuestio

narse con base en los siguientes considerandos:
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1) El titulo profesional es amparado por la Ley Gene-

ral de Profesiones, y ante ésta los egresados de cualquier -

Institución de enseñanza superior tienen el mismo reconocimieji

to gremial independientemente de las diferencias curriculares

de las escuelas de procedencia. De allí que no sea adecuado

establecer un criterio interno en la Universidad que contradi-

ga una regulación federal en la materia.

2) Aun bajo condiciones de estricta igualdad curricular,

existen diferencias individuales en los egresados de una nisma

institución que hayan ingresado en condiciones semejantes. Las

diferencias de capacidad profesional de los egresados son inde

pendientes de la homogeneidad curricular bajo la cual se adies

tran, de modo que se producen aun cuando se proporcionen condi

ciones idénticas de entrenamiento.

3) Una misma institución otorga idéntico título a egre-

sados de planes de estudio diferentes, por haber ingresado en -

años distintos. De aplicarse el criterio de correspondencia en

tre plan de estudios y título, cada cambio curricular debería -

ir aparejado a un cambio en la denominación profesional dsl - -

egresado.

4) En el actual plan de estudios vigente para la :arrera

de Psicología, los tres últimos semestres se componen de áreas -



de materias optativas, de modo que al permitirse una pre-espe™

cialización desde la licenciatura se está reconociendo la 3e—

sigualdad curricular de los egresados bajo este plan, lo que -

significa que actualmente se están formando psicólogos con di-

ferente entrenamiento, a pesar de lo cual se les otorga el mis

mo título.

5) Ha sido criterio de las tres instituciones que ofre-

cen estudios de Psicología en la UNAM que, coincidiendo er. obj_e

tivos profesionales y objetivos curricular generales, el modelo

particular elegido y las diferencias cuiriculares en situaciones

y contenidos de enseñanza no alteran la capacitación equivalente

de los egresados.
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AL DOCTOR HÉCTOR FERNA13DEZ VÁRELA
DIRECTOR DEL PLANTEL
AL COMITÉ DE LA CARRERA DE PSICOLOIGA
PRESENTE,.

Tomando en consideración el cambio curricular

previsto para la carrera de Psicología, cuyo proyecto se soma

tera a su consideración en el transcurso de éste mes, nos per;

mitimos presentar el Análisis del Presupuesto requerido por1 -

este Plan de Estudios para el tercer y cuarto ciclos de la -

carrera, bajo la suposición de que la gran mayoría del alumna

do inscrito hasta el momento se incorporará al nuevo curricu-

lum.. En caso de que se requieran ajustes especiales por1 la :.io

adopción global del Plan de Estudios, estos habrán de plantear

se de acuerdo con las diversas opciones que la Universidad

ofrezca para éstos alumnos.

Deseamos presentar el Análisis Presupuestaria

conjuntamente con el Anteproyecto del Plan de Estudios, dado

que este requiere de profesorado de carrera en los casos en -

que los docentes se ajusten a las exigencias estatutarias, y

porque la previsión presupuestaria no puede realizarse inde-

pendientemente de los criterios académicos por establecerse

y de la redistribución de la carga docente en el personal ya

contratado,,
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Dado que el Nuevo Curriculum prevee cuatro

actividades académicas fundamentales: seminarios y confe-

rencias, tutorías, laboratorios y actividades aplicadas, -

es condición necesaria el disponer en la medida de los re-

cursos docentes disponibles, de personal de tiempo completo

y medio tiempo, que comparado con profesor por hora-asigna-

tura o contratos equivalentes, en cuanto a dedicación, sig-

nifica un ahorro sensible para la Universidad.

De acuerdo con el estudio realizado por ésta

Coordinación, se puede cumplir toda la carrera de acuerdo

al Nuevo Plan de Estudios, con un total de 38 profesores de

tiempo completo y uno de medio tiempo, calculando para ello:

diez grupos de primer año, ocho de segundo, siete de tercerc

y cinco de cuarto, que nos da un total de treinta grupos.,

La carga académica se distribuiría de la si-

guiente manera: el 27.,2% de las horas de cada profesor1 se

dedicaría a la supervisión de actividades aplicadas y de la

boratorio, el 18,.1% a seminarios y conferencias, el 30..8% -

a tutorías y 24.7% a labores de investigación didáctica, ex

perimental y aplicada,.

El costo anual por alumno de Psicología caj.

culado sobre ésta base sería de $ 3333,,33, cantidad sensible,.
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mente inferior al costo promedio por alumno en la Universidaci,,

Tomando en consideración que el total de horas

y plazas asignadas actualmente a la enseñanza en ésta carrera

asciende al equivalente de 21 profesores de tiempo completo y

un medio tiempo (incluidas las horas de los departamentos de

Ciencias Sociales y de la Conducta y de Físico-Matemáticas),

solo se requiere contratar 10 profesores de tiempo completo -

para el tercer ciclo y siete profesores de tiempo completo

para el cuarto ciclo,. Parte de éste personal será absorbido

dttl Programa de Formación Docente de ésta Coordinación, que ss

efectúa bajo los auspicios del CONACYT,

Como corolario de las consideraciones ante-

riores, la Coordinación de Psicología recomienda regularizar

la situación académica del personal docente, creando plazas

de tiempo completo a partir de las horas-asignatura disponi-

bles, readscribiendo su profesorado a dichas plazas ya sea -

por contrato o por oposición cerrada y abierta, de acuerdo -

a las condiciones particulares de cada profesor,, Ya se han

señalado en otras ocasiones los beneficios que implica el

disponer de profesorado base de carrera, tanto en lo que se

refiere a la calidad académica de la Institución, como a

15Z.
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la planeación de la formación de docentes, actividades de

investigación, etc., aspectos todos vitales para el desa-

rrollo y cumplimiento integral de los objetivos fundamenta

les de nuestra Universidad.
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I.- NECESIDAD DE CAMBIO DEL PLAN DS ESTUDIOS

La carrera de Psicología en la Escuela Na-

cional de Estudios Profesionales (PLANTEL IZTACALA) -

inició su funcionamiento bajo el plan de estudios apr£

bado por el H. Consejo Universitario en el año de 1970

para el entonces Colegio de Psicología de la Facultad

de Filosofía y Letras. Sin embargo, las condiciones -

que determinaron la implantación de dicho curriculum -

ya no son operativas, por lo que se requiere de una -

reforma profunda tanto en lo que se refiere a los obje

tivos, condiciones y sistemas de enseñanza como al COTÍ

tenido mismo del plan de estudios.

Las razones para un cambio radical en el -

plan de estudios no se limitan a una simple evaluación

curricular que busque la modernización del contenido -

de la enseñanza sino que se enraizan en los anteceden-

tes mediatos que condicionaron la creación de la carre_

ra de Psicología en la UNAM. A fin de proporcionar la

información necesaria en este sentido, se hará un bre-

ve recuento histórico sobre el particular.

Los estudios de Psicología se fundaron como

una especialidad de la carrera de filosofía en el año -

de 1928. La orientación de dichos estudios era meramen

te especulativa y se centraba en problemas de Metafísi-

ca por lo que carecía de perspectivas profesional algu-

na. No fue hasta el año de 1958 en que los estudios de

Psicología se convirtieron en licenciatura con el otor-

3
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gamigfcto consiguiente de un título profesional, que no se

incluyo en la Ley General de Profesiones hasta la reforma

ocurrida en 1973. No obstante, el simple cambio curricu-

lar consistente en un incremento en el número de años

de estudios de Psicología, y la inclusión de nuevos cursos,

no modificó substancialmente la situación prevalente, pues

el personal docente de la nueva carrera estaba formado -

por profesionistas no psicólogos (médicos, psiquiatras, -

psicoanalistas, filósofos, abogados e ingenieros). Es -

evidente que los objetivos de un plan de estudios elabora_

do por no profesionales de la Psicología, no podía ajusta£

se modo alguno a los requerimientos básicos para la prepa-

ración de profesionales en la ciencia de la conducta.

En 1966 y 1970 hubo cambios sucesivos en los -

planes y programas de estudio, que obedecieron a la nece£i_

dad de hacer mayor hincapié en los fundamentos experimenta

les de la Psicología y de ofrecer mayores perspectivas apli_

cativas a ios egresados de la carrera. Los cambios consi.s_

tieron en la adición exagerada de nuevos cursos y especia-

lidades, que provocaron una situación poco recomendable

tanto en lo que se refiere a la unidad orgánica ds los es-

tudios como en lo que toca a los costos de operación. S:.n

embargo, fue posible modernizar algunos aspectos del con-

tenido de la enseñanza.

No fue hasta 19 73 que el Colegio de Psicología

se convirtió en Facultad independiente y, aún cuando su -

estatus por vez primera los objetivos de la profesión y -

ÍS7
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del plan de estudios, las condiciones históricas que he-

mos enumerado han hecho extremadamente lento y difícil

el cambio profundo requerido. La Psicología es quizá

una de las pocas profesiones en la UNAM, cuya planeación

y objetivos han quedado en manos de profesionales ajenos

a la disciplina,,

II.- PLAN DE ESTUDIOS VIGENTE

Se anexa al presente documento un apéndice -

que describe el plan de estudios vigente para la carrera

de—pgárcoíc-gra-f^pi,aa~que-sa- apMca tantcr en ia Facultad -

de Psicología como--ea—1-a ENBP-Iataca-la.

El plan contempla un curriculum que se desa-

rrolla en nueve semestres, con un total de 310 créditos,

y la realización de una tesis y el examen profesional -

correspondiente. Existe un nivel básico constituido

por los primeros seis semestres y la posibilidad de el£

gir de entre seis áreas optativas en los Gltimos tres -

semestres,, El curriculum completo, a la fecha, está

corstituido por un total de 133 cursos,. Las áreas

optativas son: 1) Psicología experimental, 2) Psicolo-

gía clínica, 3) Psicología educativa, 4) Psicología So-

cial, 5) Psicología industrial, y 6) Psicobiología,,
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PtAN DE ESTUDIOS 1971

Siuel académico; licenciatura

Número
de Créditos

Iota!
Básicos
Optativos

3ÍÜ

2¡6
94

Requisitos
Acadí mieos

Total

Para ingresar

Para obtener
título

310

Químico "Biológicas

a) Haber u proba do las asignatura i|i
iritigran el pian dt estudios

b) Servicio social
c) Tesis profesional
d) Examen profesional

c o

PBIMEB SEMESTRF

00406 Anutomia y Fisiología (itl Sisltma Nervioso
'048-93 Bases Biológicas de la Conducta
361 06 Introducción a la Psitold^'i Científica

452-06 . Metodología I
48603 Matemáticas ¡

SECUNDO SEMESTRE

223 03 Metodología I I t
497-08 Matemáticas II

42

Horas
teórieai

2
3
3
2

4

lloras
prácticas

2
2

0
Z
0



50103 Motivación y Emoción
341-08 Xe uro fisiología
783-03 Senfopercepción

TERCER SEMES1 RE

006-08 Aprendizaje y Memoria 3
135-03 Estadística Descriptiva 3
669-08 Psicología Fisiológica 3
641-06 Psicología Social I 3
821-06 Teorías y Sistemas en Psicología 3

CUARTO SEMESIÜE

81406 Teoría de la Medida
S15-0S Teoría de la Personalidad
156 OS Desarrollo Psicológico I
16608 Estadística Inferencial
631-08 Pensamiento y Lenguaje

QUINTO SEMESTRE

139-03 Desarrollo Psicológico II
636-06 Psicología Diferencial
638-08 Psicología Experimental
646 08 Psicometría
64Í-08 Psicopatologbt

SEXTO SEMESIRE

tr*1 >
-rsrf í

s 1 Í

00-308 Análisis Experimental de la Conducta
!8i' 08 K*-dilación de lu Fer^oti-ilid id
635 Üfi PskolíJgúi Clínica
63T-0G Psicolojji-i Educadonal
640-00 Psicoiogji Industrial

2
3
3
5

i
0
0
0

CBIÍLHIOS BÁSICOS

43

216



ÁREA DE PSICOLOGÍA SOCIAL

002-06 Análisis Experimental de la Conduela

005-04 Anomfa Social

041-08 Cambio de Actitudes
096-06 Cultura y Personalidad
OSê OS Cambio Social Dirigido
141-03 Dinámica de Grupos
iaíO8 Estalas Munodimensionoies
451-06 liderazgo
499»Q6 Métodos y Técnicas lie Investigue. iúu en

Psic Social I
502 08 Métodos y Técnicas de Investigación en

Psic. Social II
586-06 Opinión Pública
64208 Psicología Social Avanzada
644.03 Psicología Social de la Organización
645 03 Psicología Transcultural
650 04 Psicología Ecológica
76" 08 Socialización

ÁREA DE PSICOLOGÍA FDUCMIVA

ü95 06 Consejo Educacional
094-08 Control Operante en \mbicntes

Educacionales I
09808 Control Operante en Ambientes

Educacionales II
103.C8 Diseño y Análisis de Investigacióis Educativa
]'i!) (tíi Eilucnciún r.:jie.'cial
1!)<: ¡/l F'.luciliii'iil I r siuriu y I'iu-'lisi ( lit1

.D'Vi ¡(i Orit-iilatti.ii \oc: ici iual y Ün ' i l n

61S.(;ü Psiooloní.i Socinl de la Eriuciiüm
03[54 Psicología I'c<I:isógica I
<ifil)()t Psicología Pedagógica II
921 IKi Ttoriu Psifulúgica de la Inslrmtión
ff'lOtt íetiiídoiíJi de lu Kducacióii I
8Jj U-S Iftni>l«K¡ii tlt la KcliKiiiióii II

2

2

2
3
2
3
2

3
2
2
3
3
3

2

4

4
2
2
Z
•2

0
0
0
ü

2
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826-08 Ieenologi.1 de la Educación III
827-08 Técnicas de Evaluación en !¿ Educación

2
•?

••>

3

2
1

2

4

4

0

1

1

ÁREA DE PSICOLOGÍA CLÍNICA

137=06 Desórdenes orgánicos de la Conducta Socio.
patias y Personalidad Psicopática

140 08 Diagnóstico Psicomélrico en Clínica
•363 08 Integración lie Estudios Pskológicos
365 fifi Introducción a la Psicoterapia
500-08 Modificación cié Conduela
6:3408 Pruebas de U Personalidad
648 1)8 Psicoiialoioyu de la Época títl Crctiniiuniu

y Tjtsurrolln d<.l Hombre (ckl nacinutnin i
los 18 años)

651-04 Psicexhnárnica de Grujios I
G32-0-1 Psitodinán:i(J de Grupos II
657-00 Psicolngia Cünka y Piicnieriipia I
658 06 Psicología Clínica y PsicoUrapia Ü
721-08 Rehabilit;iíión Conductal
8I6-0G Teorii de la Personalidad II
818-06 Teonj Centrai y üspccinl dt las Neurosis
81906 Teoría Central y Especial du ¡;is P-KOMS
822-OS leona > Técnica dt Li Entrcvistn

ÁREA DE PSICOLOGÍA DEL TRABAJO

00106 Administración de Ptrsonai I 2 2
007 04 Administración dt Empresas I S í )
008-04 Administración dt E:n¡iri.s:is II 2 0
089 04 Análisis > Evaluación dt Puislus I 2 0
OLOO-Í Análisis y ]• i i lu . i tkm d t Putstos II 2 0

011 Ofi Administra mn Út: I ' t rsoiul II 2 2

( I f l i O S C i i u c i l . i t i i u > A 1 t . i r a i i i i n i i '!< P i r « n i t ] 1

131-46 l-:i Estndi :.l Trabajo I .3 0
132 46 Él Sistmii ílniiilirt Máquina 2 I
135 OS lihhiif-n imi <i< Pnitlias Imiustri ilt< 2' ¡

138-06 !•! Eilu.lio .íil Tralwjo II í 0

3

2
2

3

1

3

3

3

2

2
0
Ü

0
0

i

0
ü
0

-1
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493 OS Mercado tecnia Psicológica y Análisis de

Conduela del Consumidor 3
633 06 Programación ele Ambientes Laborales 2
72008 Reclutamiento y Selección Técnica du Personal 2
768 06 Sociología Industrial t 3
771-06 Sociología Industrial II 3
812 08 Técnica de Investigación Psicológica en ¡a

Industria 3
817 06 Teoría de la Organización 3

ÁREA DE PSICOIOGÍA GE.NEISU EXPERIMENTAL

021 08 Aprendizaje y Memoria I
022-08 Aprendizaje y Memoria II
023-08 Aprendizaje y Memoria III
024 08 Aprendizaje y Memoria IV
51708 Mótudu I
518-08 Método II
519 08 Método III
520-08 Método IV
521-08 Motivación y Emoción I
522 08 Motivación y Emoción II
52308 Motivación y Emoción III
524 08 Motivación y Emoción IV
714-08 Pensamiento > Lenguaje I
71508 Pensamiento y Lenguaje II
716-08 Pensimitnto y Lenguije III
71708 Pensamiento y Lenguaje IV
78508 Sensopercepción I
786 08 Sensopercepción II
787-08 Sensopercepción III
788 08 Sensopercepción IV
84408 Ieorias y Sistemas I
84508 Ieorias y Sistemas II
84608 Teorías y Sistemas III
847 08 Teorías y Sistemas IV
841 OS Tilttr de I «enología Educativa I
84¿ US l.iíltr dt TLCIIO¡OI;Í:I Etiucuiivi Ii
843-08 lailur dt [etnología Ediiumi* III

3
3
3
3
3
3
3
3
3
3
3
3
3
3
3
3
3
3
3
3
4
4
4
4
• i

o
0

••>

•7

2
2

2
2
2
2
2

2
1
2
¿
o

2
2

2

2

0

0

0

0

i

46
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DEPABIAMENIO DE PSICOFI5IO1.QGIA

111-06 Condicionamiento de ReS[iuesiLis \utónomas 2
364 06 Introducción a Ja Electrónica y J. la

Instrumentación
366-04 Introducción a ¡a Etologii
346-06 Neurofisiología de! Pensamiento y aei Lenguaje
718-06 Psicofisiologia de la Atención
710-06 Psicofisiología de la Memoria
71906 Psicofisiología del Sueño

MAIERIAS DE INFORMACIÓN GENEKAL

227 04 Filosofía y Economía Z 0
286 06 Historia lie México del Siglo XX 3 0
662-06 Ptoblernas Sociales Políticos y Económicos

de México 3 0

2
2
o
1

1
2

2
0
2
••>

2
2

47
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III.- ESTRATEGIA GENERAL EN LA DEFINICIÓN DE

OBJETIVOS PROFESIONALES

Uno de los problemas fundamentales que aquejan

a la planificación universitaria de la Psicología en Méxi-

co es la falta de especificación de objetivos profesionales

que permitan establecer criterios relativamente uniformes -

de entrenamiento.

A nuestro modo de ver, la falla se deriva de -

un defecto de planteamiento. Tr adiciona Intente, y no sólo

en nuestro país, se especifican/ vagamente/ los objetivos

de una carrera profesional en términos propios de la Uni-

versidad liberal, considerando al profesionista exclusiva^

mente en términos de ciertos requerimientos puros de la -

disciplina, desvinculados del contexto social en que la -

profesión se desenvuelve.

En otras ocasiones, la estructuración de los

estudios profesionales obedece a efectos directos de la

demanda en el mercado, lo que causa el desarrollo pragitsá

tico de nuevas áreas aplicada^ disociadas de la metodolo^

gía básica de la ciencia psicológica.,

El problema que ocupa nuestra atención en fo£

ma inmediata es de doble naturaleza,. Por un lado, deter-

minar los objetivos profesionales con base en la problema

tica potencial que la comunidad ofrece al Psicólogo, inde_

pendientemente de la demanda momentánea,, Por el otro, -

ajustar los criterios metodológicos y las posibilidades -

tecnológicas de la profesión a esta problemática y evaluai

ttó
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la críticamente en términos de sus efectos sociales a

todos niveles. La estrategia que proponemos consiste

en invertir el enfoque que ha caracterizado el plantea^

miento tradicional- En vez de definir apriorísticameri

te la profesión, sugerimos proceder al contrario.

Para romper los viejos moldes de pensamieii

to y de trabajo profesional es necesario redefinir los

objetivos profesionales de la psicología, analizando

la problemática de la comunidad, y canalizando nuestra

metodología a la solución de éstos problemas, indepen-

dientemente de su jerarquía dentro de la demanda profe_

sional presente. Para ello, es necesario identificar

los diversos problemas de la comunidad, y analizar en -

qué medida el psicólogo, como especialista en conducta

humana, puede intervenir para resolverlos y prevenirlos.

Es en este sentido en que la comunidad nos dará los cri^

terios y objetivos profesionales ciefinitorios del Psi-

cólogo. La Metodología experimental y aplicada de la -

Psicología los encuadrará en forma sistemática y desarro

liará las técnicas requeridas para el cumplimiento de -

esos objetivos. En esta forma, no serán los determinar^

tes particulares de un grupo o grupos de psicólogos

los que favorezcan uno u otro modo de acción, sino más

bien la existencia de una realidad social que podemos -

modificar positivamente a través de nuestra acción pro-

fesional .

Este cambio en la estrategia general del

planteamiento profesional nos lleva, inevitablemente -
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a modificar ios sistemas y criterios tradicionales de -

entrenamiento. La enseñanza no puede ser verbalista,

ni restringida a aspectos puramente teóricos o aspectos

prácticos desvinculados de una metodología rigurosa,

sino que ahora el adiestramiento tiene que realizarse -

a través de unidades profesionales que constituyan situa_

ciones vivas de enseñanza, Kstas unidades profesionales

tienen que estar ubicadas dentro de las zonas de la comu

nidad que presenten problemas típicos de una o de otra -

clase en los que el psicólogo, como especialista en con-

ducta pueda intervenir. La especificación de las unida-

des profesionales necesarias tiene que llevarse a cabo -

en término de criterios generales amplios, que toleren -

cierta flexibilidad de instrumentación, y que a la vez -

sean ricos en situaciones problema que faciliten el en-

trenamiento realista y experimentado de los futuros ps_i

cólogos. El psicólogo va a adiestrarse inmerso en -

una problemática social que la comunidad plantea constáis

temente, pero no de manera empírica o intuitiva, sino -

con base en una rigurosa y efectiva metodología derivada

de la experimentación de laboratorio y de su implementa-

ción a situaciones naturales.,

51 curriculum de entrenamiento de los estudiar!

tes de psicología va a estructurarse en términos de tres

factores simultáneos: enseñanza teórico-experimental

aplicada, servicio social continuo, e investigación sis-

temática aplicada.,

El establecimiento de las diferentes unidades
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profesionales abre la posibilidad de una verdadera cola-1

boración interdisciplinaria, entre diversas carreras y

especialidades,, La apertura interdisciplinaria no se -

va a limitar a una rígida y artificial inclusión de cu£

sos de otras especialidades dentro de un curriculum de-

terminado, sino a la colaboración real, práctica, en un

problema determinado por el establecimiento de estas uni_

dades profesionales.

IV.- ESPECIFICACIÓN DE LAS ACTIVIDADES PROFE-

SIONALES DEL PSICÓLOGO

Como parte de la asesoría que la Coordinación

de Psicología de la ENEP-Iztacala ha venido prestando al

Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología en la elaboración j S K |

de un plan general de orientación de becarios en esta área,

se diseñó un sistema que permitió generar un conjunto de

situaciones y objetivos definitorios ele la actividad pro-

fesional del psicólogo.

Se especificaron cuatro dimensiones básicas

de análisis de la actividad profesional: 1) Los objeti-

vos de la actividad; 2) Las áreas generales cíe actividad;

3) Las condiciones socioeconómicas en que se desenvuelve

dicha actividad y 4) El número de personas a las que afe£

ta la actividad.

Estas cuatro dimensiones se desglosaron de -

la siguiente manera. Los objetivos de la actividad pro-

fesional del psicólogo son; a) la rehabilitación, b) el

desarrollo, c) la detección, d) la investigación y e) la

pianeación y prevención,. Las áreas de problemas contem

plan los siguientes sectores: a) salud pública, b) pro-

A i "
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ducción y economía, c) instrucción, y d) ecología y vivien

da.

Las condiciones económicas en que se desenvue_l_

ve la actividad son: a) urbana desarrollada, b) urbana mar

ginada, cj rural desarrollada y d) rural marginada,, Las -

poblaciones a las que se dirige la acción profesional son:

a) individuos, b) grupos urbanos, y c) grupos instituciona_

les.,

La construcción de una matriz con base en estas

cuatro dimensiones nos proporciona 240 celdillas, en cada

una de las cuales se puede incluir cuando menos una activi_

dad concreta del psicólogo como especialista en comportaimen

to. Esta matriz se convierte en un marco de referencia cor

respecto al cual orientar el curriculum y las condiciones

de enseñanza como situaciones modelo de adiestramiento,,

V.- CARACTERÍSTICAS ACADÉMICAS DEL MODELO PRO-

PUESTO.

El sistema definido como enseñanza activa, en

donde el estudiante forma parte integral del proceso de -

aprendizaje, en el que ss elimina la institución per se -

como locus de la educación, requiere de un conjunto de

métodos y procedimientos que faciliten el aprendizaje in-

dividualizado en el estudiante, y reduzcan, en la medida

de la posible, las reuniones educativas de grupo, excep-

ción hecha de cuando los objetivos educacionales así lo

requieran,,

ün sistema de instrucción de este tipo debe -
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satisfacer las siguientes características.

1) Debe estar programado de modo tal que el

sujeto pueda ir a través del material educativo por si -

sólo, con un mínimo de supervisión directa;

2) Debe estar definido en objetivos conductu<a

les terminales, de modo que se expliciten las formas de

comportamiento que el material educativo programado debe

producir como consecuencia del sistema;

3) La dificultad del material educativo debe

graduarse, de modo que se vaya haciendo progresivamente

complejo y permita al estudiante un dominio progresivo -

del contenido;

4} El material educativo debe subdividirse -

en unidades que definan objetivos conductuales parciales;

5) El material educativo debe proporcionar -

retroalimentación inmediata al estudiante sobre sus pro-

pios adelantos y los errores cometidos;

6) El material y programa educativos deben -

contar con procedimientos de evaluación intrínsecos al -

sistema, que permitan la evaluación del estudiante en -

términos propios de la definición de objetivos terminales

y/o parciales.

El sistema previsto descansa en la participa^

ción activa del estudiante en el proceso de aprendizaje..

Implica por necesidad, el diseño ae situaciones de ense-

ñanza en donde el estudiante desarrolle a nivel individual
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y de grupo, actividades perfectamente estudiadas de ante-

mano en términos de una jerarquía graduada de objetivos -

conductuales. Se descarta la posibilidad de una enseñan-

za tradicional, con base en un sistema verbalista de expo

sición, desvinculado de la actividad práctica y experimeri

tal planeada.

Igualmente se superan los criterios de carác-

ter cronológico, permitiendo al estudiante avanzar de acue;_

do a sus capacidades y posibilidades reales. Los siste_

mas de evaluación, por consiguiente, se ajustan a determi_

nar exclusivamente la satisfacción completa o incompleta

de una serie claramente especificada y programada de obje_

tivos conductuales., Las calificaciones por letra o núme-

ro son substituidas por criterios estrictamente conductua_

les acerca del cumplimiento de un objetivo académico de-

terminado, aún cuando para fines administrativos se con-

serven las normas correspondientes.

La meta deseada es que el estudiante adquiera

el 100% de los conocimientos y habilidades especificadas

en la totalidad de objetivos instruccionales y no que se

limite, como ocurre en la actualidad, a buscar un crédito

aprobatorio cercenando a costa de ello un porcentaje ele-

vado de los objetivos académicos programados,,

Podríamos describir en forma sumaria las ca-

racterísticas del sistema como sigue a continuación:

1) El estudiante participa activamente en el proceso de

instrucción, incluso como maestro,

'tí

ni



2) Los objetivos instruccionales se definen en términos

conductualea precisos, jerarquizados y secuenciales.

3) El aprendizaje se efectúa a dos niveles: individual

y de grupo, pero en ambos cada estudiante ajusta su

velocidad de aprendizaje a sus propias posibilidades,,

4) La evaluación se realiza a través de la satisfacción

o no satisfacción de los diversos objetivos instruccio

nales, los cuales deben ser cumplidos en su totalidad.

5) La enseñanza se programa en situaciones de grupo (uni-

dades experimentales o profesionales) y en situaciones

individuales.

6) El profesor participa en el proceso de enseñanza como

un orientador, moderador de seminarios, supervisor

práctico, tutor académico y diseñador de objetivos ins

truccionales y no como simple conferencista,,

7) No se descarta el uso eventual de conferencias y pro-

yecciones audiovisuales colectivas, con fines de ilus_

tración complementaria.

Los objetivos conductuales de un programa ela_

borado con base en estos lineamientos pueden agruparse -

de acuerdo a conjuntos progresivamente menos inclusivos:

a) Módulo

b) Unidad (las unidades se integran como asi£

naturas)

c) Sección

Es importante señalar que las características

del modelo propuesto se ajustan a las recomendaciones de

m.
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la Comisión de Currículo de la Primera Conferencia Latino

americana sobre el Entrenamiento en Psicología, que auspi

ciada por la UNESCO, tuvo lugar en Bogotá, Colombia, en -

el mes de diciembre de 1974. A continuación transcribimos

las recomendaciones mencionadas:

"La comisión de currículo considera que dete£

minar un currículo para la formación de los psicólogos

exige definir las actividades específicas propias de este

profesional, según las áreas problema de cada ambiente

social.

En consecuencia propone que se abandone pro-

gresivamente el enfoque curricular de contenidos, divor-

ciado de los objetivos. Es necesario definir operacional_

mente las actividades que desempeña el psicólogo en cada

situación social. La investigación de laboratorio debe -

vincularse a las situaciones de la vida práctica.

Con base en lo anterior recomienda que los -

programas de psicología, tanto de nivel básico (pregrado)

como de especialización (post-grado) integren la teoría,

la investigación y la práctica. Dichos programas deben

tener un alto grado de coherencia, y apartarse de los mo-

delos eclécticos. El currículo de psicología debe ser -

plurivalente, como definió la comisión de Fundamentos

Filosóficos y Políticos; debe dar entrenamiento en todas

las Sreas de la psicología, como definió la comisión de -

Legislación; pero debe ser coherente y sistemático,,
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Es necesario dotar a los estudiantes de una

formación metodológica que sea lo suficientemente sólida

y general como para que puedan enfrentarse en forma crea_

dora a la solución de problemas aplicados, según los re-

cursos de cada universidad y las necesidades de cada re-

gión.

Cuando los recursos humanos y tecnológicos

permitan implementar dos niveles de preparación (pregrado

y post-grado), es conveniente orientar el primero a la -

formación de profesionales y el segundo a la formación -

de investigadores docentes. Se prefieren aquellos progra_

mas regionales a nivel multinacional que optimicen los

recursos del área latinoamericana.

Se hace hincapié en que la formulación de pro

gramas de entrenamiento de psicólogos deben tener en cuen

ta la formación de docentes universitarios, que se ajusten

a los criterios antes citados".

VI.- ñNALISIS DE COSTOS

Como ya se mencionó anteriormente, en el año

académico 1975 se impiementaron en forma experimental al_

gunos de los criterios señalados para el nuevo pian de -

estudios,, Esto ha permitido evaluar en forma aproximada

el costo por alumno de este tipo de enseñanza y del sis-

tema general previsto.

De acuerdo con datos proporcionados por ia -

Dirección de Planeación de la Universidad, el costo anual

promedio por alumno de la UNAM es de $ 7 234.02, el de

licenciatura de la Facultad de Psicología es de $ 8 77S..91
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mientras que el de Psicología üe la ENEP-I2tacala es de

solo $ 2 844..00,, Este costo incluye los sueldos de per

sonal académico - administrativo, personal docente y la

boratorio. Si tomamos en consideración que en. los pri-

meros dos años de la carrera de Psicología en la ENEP-I2

tácala se ha de adquirir prácticamente el ochenta o no-

venta por ciento del total ae laboratorios requeridos -

en lee cuatro años de estudios, el costo por alumno se

va a abatir con el incremento que significan las genera_

ciones 19 77 y 19 78..

Esto significa que aún cuando se duplicara

el personal docente empleado en la actualidad, el costo

promedio por alumno sería inferior al del estudiante -

promedio de la UNAM y al de la Facultad de Psicología.

VII..- DESCRIPCIÓN DEL PROYECTO

El proyecto de plan de estudios contempla -

un programa modular que substituye al sistema de cursos

tradicionales. Esta posibilidad no es incompatible con

el Reglamento General de Estudios Técnicos y Profesiona_

les de la UNAM que en su Artículo 5°dice:

" Se otorgará título profesional a quienes

hayan cubierto de 300 a 450 créditos después

del bachillerato de acuerdo con el plan de

estudios correspondiente, y hayan cumplido

con los demás requisitos que establece este

reglamento. El título profesional implica

el grado académico de licenciatura"

y en su Artículo 15*establece que:
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" Para los efectos de este reglamento, eré

dito es la unidad de valor o puntuación de

una asignatura, que se computa en la siguien_

te forma:

a) En actividades que requieren estudio o

trabajo adicional del alumno, como en -

clases teóricas o seminarios, una hora

de clase semana-semestre corresponde a -

dos créditos.

b) En actividades que no requieren estudio o

trabajo adicional ael alumno, como en Prá£

ticas, laboratorio, taller, etc,, una ho-

ra de clase semana-semestre corresponde a

un crédito.

c) El valor en créditos de actividades clíni-

cas y de prácticas para el aprendizaje de

música y artes plásticas, se computará

globalmente según su importancia en el plan

de estudios, y a criterio de los consejos

técnicos respectivos y del Consejo Univer-

sitario,,

El semestre lectivo tendrá la duración que

señale el Calendario Escolar,, Los créditos -

para cursos de duración menor de un semestre

se computarán proporcionalmente a su duración,.

Los créditos se expresarán en números ente_

ros",,

t%
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El plan de estudios asigna un valor en cré-

ditos a cada una de las asignaturas (compuesta por varias

unidades modulares) con base en los criterios especifi-

cados en el artículo 15? por lo que se ajusta a los re-

querimientos reglamentarios del caso.

El sistema modular implica la definición de

objetivos generales que integran longitudinal y trans-

versalmente todas las actividades académicas previstas.

Cada uno de los módulos está constituido por unidades,

que se programan con base .en objetives intermedios coor_
*

dinados con unidades simultáneas de los módulos restan-
i

tes y que se organizan secuencialmente con otras unidades

del mismo u otro módulo, en términos de la complejidad -

relativa de las actividades académicas programadas.

El proyecto de nuevo plan de estudios contem

pía tres módulos: 1) módulo teórico, 2) módulo experi-

mental, y 3) módulo aplicado. Cada uno de ellos define

objetivos complementarios, actividades diferenciadas

condiciones específicas de aprendizaje y sistemas parti

culares de evaluación.

El diagrama anexo describe la interrelación

prevista para los tres módulos mencionados;
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Las flechas describen las formas de interac

de los módulos, y ei área asignada señala el peso -

relativo otorgado a cada uno de ellos en el transcurso -

de los estudios profesionales-

Como puede observarse/ el módulo teórico -

que en el sistema tradicional de enseñanza constituye -

el núcleo de la formación universitaria, se convierte

en un apoyo a los módulos fundamentales, el experimental

y el aplicado. Ambos módulos se programan durante toda

n&
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la carrera, aún cuando en los primeros semestres la -

actividad académica se concentra en el módulo experimen

tal y en los últimos semestres en el aplicado. Sin -

embargo, puede observarse que se prevé que el estudian-

te ejercite algunos de los conocimientos del laboratorio

en situaciones aplicadas en los primeros semestres y -

que, a medida que aumenta la proporción de tiempo dedi-

cada a actividades aplicadas/ se programa que el estudian

te acuda al laboratorio a verificar bajo condiciones con

troladas soluciones técnicas indicadas o nuevas posibi-

lidades de acción.

Todo esto al tiempo que el módulo teórico

provee del conocimiento verbal (información) a medida -

que lo requieren las actividades de laboratorio y apli-

cadas.

Este sistema modular garantiza que no puedejí

haber exceso o carencias de información y adiestramiento

directo, pues todos y cada uno de los módulos y sus -

unidades están definidos en forma integral y coordinada

con base en los objetivos terminales de la carrera,.

A} Características de los módulos de enseñan-

za,,

1) Módulo teórico.

Este módulo tiene como objetivo proporcionar

al estudiante toda la información requerida como apoyo

a los módulos experimental y aplicado. En consecuencia,

su contenido estS condicionado por el curriculum de la-
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boratorio y de actividades aplicadas. El desarrollo de

e&ce módulo incluye ciases, lecturas independr.entes

tutorías, y seminarios.

II) Modulo experimental

El módulo experimental incluye un conjunto de

actividades de laboratorio que van desde la si ;;ple obse£

vación de conducta animal en una situación libre al aná-

lisis cuantitativo de episodios sociales y verbales con

humanos.

Tradicibnalmente, los problemas experimenta-

les y teóricos se agrupan en torno a un conjunto de áreas

o típicos representativos, vbgr,,, motivación, aprendiza

je, memoria, percepción, personalidad, conducta anormal,

etcétera. Estas áreas o tópicos constituyen estamentos

separados, autónomos, sin metodología o conceptos comunes

que se enseñan al estudiante como entidades aisladas que

cebe conocer. Sin embargo, no existen vínculos entre

ur. área y la otra, y el conocimiento impartido es frag

mentario y autocontenido.

El módulo experimental, por el contrario, con

templa una secuencia de áreas eslabonadas parar étricamen_

te, con hincapié en las continuidades teóricas y metodo-

lógicas, más que en los discontinuidades como ocurre cor,

el sistema tradicional. De este modo, el módulo parte

de lo1? fenómenos m5s simples hasta los más concejos, -

procurando, sin embargo, enfatizar los parámetros comu-

nes y las nuevas condiciones funcionales que, «gregarios
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a los anteriores, producen fenómenos cualitativamente

distintos„

De este modo, el curriculum se convierte en

una sucesión de fenómenos paramétricamente vinculados,

secuenciados de acuerdo a las condiciones funcionales -

que los definen y que integra procesos aparentemente

distintos bajo marcos paramétricos comunes,. Esto permi_

te ligar en forma bidireccionai la teoría con el labora_

torio, sin incompatibilidades conceptuales o metodológi_

cas. Se proporcionan además las herramientas cuantita-

tivas y metodológicas requeridos para el diseño, repre-

sentación e interpretación de situaciones experimentales.

III) Módulo Aplicado..

Este módulo pretende extender los principios

teóricos y las técnicas y procedimientos de laborato-

rio a las condiciones naturales de trabajo. Este mó-

dulo llena dos funciones. Por un lado, garantiza el -

adiestramiento práctico de los futuros profesionales,

no como simple agregado a cursos teóricos, sino como -

troncos medular de la preparación universitaria,. Por

otro, permite evaluar la pertinencia de los contenidos

de los módulos teórico y experimental,, La coordinación

estrecha entre los módulos conlleva a transferir en -

forma multidireccional las actividades previstas en -

cada uno de ellos,.

En un principio, se les asigna poco tiempo -

al módulo aplicado, restringiéndose sus actividades a -

m
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la de identificar en situaciones naturales, aquellos va

riables y procesos que se manipulan directamente en el

laboratorio,. Paulatinamente, con el acrecentamiento del

repertorio de información y destrezas del estudiante, el

curriculum hace hincapié en la enseñanza de diseños, mé-

todos, y técnicas aplicados, que permitan al estudiante

no solo dominar una tecnología aplicada como profesional,

sino disponer de la metodología necesaria para crearla •-

en las nuevas situación a las que verá cotidianamente

expuesto una vez que haya egresado de la Universidad.

Para ello, se han previsto una serie de cen-

tros aplicados de servicio/ en las unidades interctisci-

plinarias de salud de la ENEP-Iztacala, que permitan el

adiestramiento directo ael estudiante en condiciones

análagas a las de su ejercicio profesional posterior.

Se han planeado los siguientes centros:

1) Centro de Desarrollo y Educación Preescolar

2) Centro de Desarrollo y Educación Escolar

3) Centro de Educación Especial y Rehabilitación

4) Centro de Atención Clínica

5) Centro de Asesoría Comunitaria

Estos centros, integrados en unidades mayores,

facilitarán que, aparte de un servicio a la comunidad, se

provea al estudiante del adiestramiento necesario en téc-

nicas aplicadas y en diseños de investigación,

Previendo la no disponibilidad inmediata de -

dichos centros, las actividades curriculares se adaptaría!



a instituciones públicos de servicio que permitirán satis-

facer los mismos criterios de adiestramiento académico,,

B) Características de las Unidades de Enseñan

za y los Sistemas de Evaluación

El sistema de enseñanza previsto no requiere

de procedimientos de evaluación diferentes a las condicio-

nes en las que se aprende,, La evaluación es intrínseca

a la condición de enseñanza, en tanto que ésta adiestra en

objetivos definidos como actividades explícitas y específi-

cas,, Cada módulo requiere de condiciones particulares de

enseñanza y evaluación.,

De este modo, los módulos experimental y apiic..

do establecen mayor hincapié en el adiestramiento directo

en situaciones concretas y la evaluación se efectúa como pa.:

te integral de la enseñanza de las actividades involucradas

Se utilizan materiales audiovisuales como apoyo en los casos

requeridos, así como situaciones de demostración y seminario

como complementos necesarios.

Por el contrario el módulo teórico-metodoiógico

contempla los seminarios, tutorías y estudio independiente -

como condiciones básicas de aprendizaje, con las conferencias

o clases de exposición verbalista como elementos complementa

rios de tipo introductorio a problemas de información,. La -

evaluación se define en términos de conductas verbales requ^

ridas para el análisis de textos; redacción de críticas, anl

lísis de datos, revisiones teóricas, históricas y metodol5$i_

cas, investigación bibliográfica, etcétera,, El hincapié ss
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centra en la vinculación del material informativo con xas

destrezas prácticas adquiridas en los módulos experimental

y aplicado. Por tal motivo, los criterios y sistemas de

evaluación dependen de los problemas concretos que maneje

cada unidad de enseñanza y de los objetivos especificados.

Estos criterios son compatibles con las nor-

mas de evaluación estipuladas por el Reglamento General -

de Exámenes de la Universidad en sus Artículos l°y 2°.

ART,, 1S Las pruebas y exámenes tienen por ob_

jeto:

a) Que el profesor disponga de elementos para

evaluar la eficacia de la enseñanza y el

aprendizaje.,

b) Que el estudiante conozca el grado de capa_

citación que ha adquirido.

c) Que mediante las calificaciones obtenidas

se pueda dar testimonio de la capacitación

de el estudiante.

ART. 2". Los profesores estimarán la capaci-

tación de los estudiantes en las siguientes -

formas:

a) Apreciación de los conocimientos y aptitudes

adquiridos por el estudiante durante el -

curso, mediante su participación en ¿as

clases y su desempeño en los ejercicios, -

prácticas y trabajos obligatorios, así como

en los exámenes parciales,, Si el profesor

considera que dichos elementos son suficientes

3/
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para calificar al estudiante, lo eximi-

rá del examen ordinario. Los consejos

técnicos señalarán las asignaturas en -

que sea obligatoria la asistencia.

b) Examen ordinario

c) Examen extraordinario
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VIII.- DEFINICIÓN DE LA PSICOLOGÍA COMO CIENCIA Y PROFESIÓN

La psicología es una ciencia natural expe-

rimental cuyo objeto de estudio es el comportamiento de los

organismos1individuales. Como profesión se dirige fundamen-

talmente a la solución de problemas en que interviene, como

dimensión fundamental, el comportamiento humano, ya sea nivel

individual o de pequeños grupos, aún cuando los efectos de su

acción se expanden con frecuencia a grupos más numerosos..

El estudio de ia Psicología cubre ios dos -

aspectos antes mencionados, es decir, los conocimientos de la

ciencia básica respecto a la interacción del organismo y su -

medio ambiente ( su comportamiento ) y, los aspectos técnicos

aplicativos dirigidos a la solución de problemas en situacio-

nes primordialmente de naturaleza social. Por ésta razón, la

psicología comparte dos metodologías bien definidas. Una, la

de las ciencias biológicas-experimentales y otra, la de las -

ciencias sociales.

La actividad genérica del psicólogo como

profesional, e incluímos dentro de esta su labor como investi_

gador básico y aplicado, se encuadra en aquellas situaciones

sociales en las que el factor humano es determinante. Podría

mos definir cinco funciones profesionales dex psicólogo en

relación con los factores humanos.

a) Funciones de detección de problemas, de-

finidos ya sea en términos de carencias de formas de comporta_

miento socialmente deseables, o de potencialidades cuyo desa-
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rrolio es requerido para satisfacer prioridades individuales

o sociales. Esta función comprende las áreas tradicionales

de ia evaluación y el diagnóstico.

b) Funciones de desarrollo que consisten -

en promover cambios a nivel individual o de grupos, para fa-

cilitar la aparición de comportamientos potenciales requerí

dos para el cumplimiento de objetivos individuales y de gru-

po, en lo que a recursos humanos se refiere,, Esta función -

cubre fundamentalmente lo que tradicionalmente se ha denomi-

nado educación y capacitación,.

c) Funciones de rehabilitación, dirigi.das

al remedio de aspectos deficitarios en el comportamiento de

individuos o de grupos. Comprende actividades de re-educación

y prótesis.

d) Funciones de planeación y prevención, re_

lacionadas con el diseño de amüientes, predicción de proble-

mas a mediano y largo plazo, y difusión de algunas activida-

des profesionales de apoyo entre personal paraprofesional y -

no-profesional.

e) Funciones de investigación, que se diri-

gen a la evaluación controlada de instrumentos de medida, al -

diseño de tecnología y al establecimiento de habilidades inter_

disciplinarias en el área de la salud y dei cambio social,,

Estas funciones generales del psicólogo como

especialista en el comportamiento, inciden en áreas de proble-

mas y escenarios sociales de índole variada. Cabe destacar

\V\



cuatro Sreas-probleira generales, a saber: la salud publica,

la productividad, la instrucción (definida como una área

que incluye procedimientos educativos informales) y la eco-

logía y vivienda,, Los escenarios en que confluyen éstas

áreas-problema son: las instituciones de salud, de educación,

de reclusión, los centros laborales y de producción, las dis

tintas Sreas de la comunidad urbana y rural en que se puede

dar ésta problemática y, finalmente, el laboratorio de inves_

tigación,,

IX.,- DETERMINACIÓN DE NECESIDADES

Con el objeto de ubicar la actividad profe

sional del psicólogo en el contexto de la realidad nacional,

es menester analizar las necesidades sociales fundamentales,

a fin de determinar aspectos prioritarios en la formación del

psicólogo,,

A co-ntinuaciSn enumeramos algunos datos

significativos tomados del Plan Nacional de Salud 1974.,

En el país disfrutan de servicio de agua

31,.5 millones de habitantes, y carecen de él, 2b millones,,

Según el censo de ly70, el 40% de la población vivía en casas

de un solo cuarto y el 29% en casas de dos habitaciones,,

Esto significa que el 60.87 ael total de la población habita-

ba en viviendas de una a dos piezas,, En 19 70, la población -

económicamente activa del país de 12 años y más rué de 12.909,i 40,

3 HWA¡«
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que representa el 25.9%,, En 1970, el gasto mínimo para satis-

facer sus necesidades básicas no lo cubrieron en localidades

de 2,500 y más habitantes, 1*365,000 familias, o sea el 25.62%

del total; en tanto que en las localidades con menos de 2,500

Habitantes, no lo cubrieron 1.815,000 familias (bO.74 del to-

tal) ,. Se estima también que el campesino ocupa sólo 100 días

al año en sus tareas, con un ingreso medio de $3,500,,00 anua-

les por ejidatario o comunero, en tanto que el trabajador in-

dustrial tiene un promedio de ingreso anual de $i4,690,,00. -

La distribución por ingresos, según el censo de 1970, mostró

que el 0.83 los tenía superiores a $10,000.1)0 mensuales; el -

1.54% entre $5,000.00 y $10.000.00; el 1.78% entre $3,500.0u

y $5,OOO,,UO; el 2I.2¿% entre $1,000,.00 y 1,500.00 mensuales,

ei 24,,19% entre $500.00 y $1,000.00; en el 40.13% los ingresos

fueron inferiores a $b00.00 mensuales, y el 10,. 14% no declara-

ron ingresos,, El índice de analfebetismo ael grupo de 10 años

y más para J.970 fuá de 23.8%. En 1970, el 58.0% de la poblaciÓi

de 6 a 14 años asistió a escuelas primarias En ±9 70, no -

consumieron carne el 2u.0% huevo el 23.0%, leche el 38 ,,0%;

pescado el 70.15% y pan de trigo el 23.0%; en 1940 no lo con-

sumía el 55%,, La mortalidad de los menores de ±5 años sigue

representando una proporción del 4a.4% en relación con el to-

tal de defunciones. Las causas de muerte por enfermedades in-

fecciosas representan el 39% del total de causas, entre las

cuales cabe destacar la influenza y las neumonías con una tasa

de 1.J1 por 100,000 habitantes y las enteritis y otras enferme-

dades ciarreicas con tasa de 130 también por 100,000 habitantes,,

Se estima que en el medio rural el 46.4% de la población prees-

3 6
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colar (de 1 a 4 años) sufre desnutrición de primer grado;

2 7.5% de segundo y 3.,4 de tercer grado. En la zona urbana

el 44.1% sufre desnutrición de primer grado; ei 14,.8% de -

segundo y 1,.3% de tercer grado.

Del examen cuidadoso de éstos datos se -

desprenden dos áreas de prioridad social: 1) la producción

de bienes y satisfactores primarios 2) programas de salud -

pública, tanto a nivel preventivo como institucional. Es -

pues necesario ubicar la acción profesional del psicólogo -

en éstas dos áre.as prioritarias, sin que por e±lo se elimi-

nen actividades características de la profesión en otras de

no tanta importancia social,.

Con base en lo anterior, el curriculum

universitario debe ajustar los objetivos terminales a la for

mación de psicólogos capacitados no sólo para la solución -

de" problemas concretos, en las áreas prioritarias mencionadas,

sino que también debe preveer que sean capaces de diseñar

e implementar tecnologías nuevas, de modo que se enfrenten -

a la problemática social en forma creativa.

El psicólogo, al dirigirse primordialmente

a las áreas de productividad y salud pública, constituye un -

profesional de apoyo de otras profesiones cuya orientación

primaria está enfocada hacia éstos problemas (por ejemplo

ingenierías, medicina, etc.),. Su participación se enmarca en

la formación, aprovechamiento y planeación de recursos humanos

así como en la prevención y rehabilitación de aspectos defi-

citarios de la población.
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Independientemente de la aportación de téc-

nicas muy diversas dirigidas a la solución de problemas -

humanos, el papel del psicólogo como profesional de apoyo

en el campo de la salud pública y en ei de la productivi-

dad, se ubica, paradójicamente, en el área üe la instruc-

ción. Esto se explica porque tanto las funciones ae desa_

rrollo y rehabilitación, como las de prevención, son ta-

reas fundamentalmente educativas en el sentido amplio del

término.

En el área de salud pública aparte de las -

funciones de investigación y detección, que son práctica-

mente necesarias en cualquier área problema, destacan

como funciones profesionales las de rehabilitación y pre-

vención, La rehabilitación se centra en el trabajo insti_

tucional e individual, en donde el psicólogo mediante el

uso de técnicas específicas, "reeduca" para remediar las -

deficiencias propiciadas por un ambiente social desfavora-

ble al desarrollo de la población. Este trabajo implica -

la programación de los ambientes institucionales y la imple

mentación de procedimientos clínicos cuyo objetivo es com-

pensar las deficiencias de individuos o grupos,,

En el aspecto preventivo, el psicólogo aporta

una tecnología de la instrucción masiva, a nivel de la -

comunidad, misma que permite la evitación de problemas

de salud, a través de la participación activa y conciente

de los distintos miembros de dicha comunidad,.

n
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En el área de productividad, la labor del psi

cólogo está orientada fundamentalmente, a las funciones de

desarrollo, mediante el diseño e implementación de sistemas

de capacitación a todos los niveles, desde el sector agrope_

cuario, hasta el sector industrial básico.,

En éste marco de referencia, queda claro el -

porqué del énfasis en el área de la instrucción y cómo el -

adiestramiento profesional del psicólogo en éste contexto -

se transfiere fácilmente a la solución de problemas en otras

áreas, incluyendo lade ecología y vivienda,,

X ,.- CURRICULUM Y OBJETIVOS PROFESIONALES

La matriz de áreas y objetivos-función, descr:

ta en el anteproyecto general ae éste Plan de Estudios, per-

mite analizar lógicamente la relación entre los objetivos

terminales de la carrera y la determinación de prioridades •

profesionales previamente formuladas,.

Los problemas mencionados en relación al Plan

Nacional de Salud, se localizan en su mayor parte, en las -

áreas de productividad y salud pública desde la perspectiva

de las profesiones primarias dirigidas a su solución; sin -

embargo, desde el punto de vista de la psicología como una

disciplina de apoyo, las funciones básicas de prevención, -

desarrollo y rehabilitación, se ubican en el área de la ins_

trucción,, Las funciones de detección e investigación "son

comunes a todas las áreas.

^ m
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Los objetivos terminales deben definir sitúa

ciones de enseñanza que permitan cumplir las funciones des_

critas en la matriz,, Estas situaciones de enseñanza deben

poseer dos características fundamentales:

1) Deben proveer las condiciones concretas -

que capaciten al estudiante en la aplicación y evaluación

de las tecnologías específicas y

2) Deben proporcionar condiciones genéricas

que faciliten la transferencia en el diseño y aplicación -

de dichas tecnologías a las celdillas de la matriz, que

definen los sectores y el rango de su aplicación profesio-

nal.,

En éste sentido las situaciones de enseñanza

previstas en el curriculum deben ser condiciones-modelo

de acción profesional y deben incluir actividqdes referidas

a las cinco funciones del psicólogo, en las cuatro áreas -

problema, haciendo hincapié en las tareas educativas defi-

nidas como prioritarias., El trabajo comunitario debe con

templarse como actividad fundamental y no con una simple -

noción ae servicio social de dudosa eficacia.,

Con base en lo anterior, los objetivos cu-

rriculares deben prever1 dos grandes bloques formativos.. -

Uno / que ejercite al estudiante en las condiciones que de_

finen la práctica profesional cotidiana (módulo aplicado) .,

Otro, que le dote de las destrezas metodológicas suficien-

tes para el diseño y evaluación de nuevas tecnologías

(módulo experimental} •,



Kl módulo aplicado condensa los objetivos

terminales de la carrera, y el resto el curriculum (módu

lo experimental y módulo teórico), constituyen sistemas

académicas de apoyo con objetivos particulares precurren

tes y complementarios a los del módulo aplicado,, Este -

módulo, como situación de aprendizaje, cubre cinco centros

de enseñanza ligados al servicio:

1.- Centro de Atención Clínica

2,,- Centro de Educación y Desarrollo Preescolar

3.,- Centro de Educación y Desarrollo Escolar

4,,- Centro de Educación Especial y Rehabilitación

5,,- Centro de Asesoría Comunitaria

Estos centros permiten mapear en forma repre

sentativa la matriz de áreas-función, y al mismo tiempo se

vinculan a una gran variedad de problemas que permiten abar

car todas las áreas de la matriz y algunos sectores y rangcs

de actividad profesional.

A continuación enumeramos algunas de las áreas

problemas concretos, que contemplan los centros de enseñan-

za y servicio del módulo aplicado, y que constituyen, sin -

lugar a dudas, situaciones representativas de los objetivos,

profesionales antes formulados:

Estos problemas son:

ÁREA CLÍNICA

Alcoholismo, adicción, consejo matrimonial,

patología conductual, perturbaciones infantiles, prótesis

y/
¡cu
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geriátrica, rehabilitación física y neurológica, trans-

tornos del lenguaje, obesidad, problemas psicosomáticos.

ÁREA SOCIAL

Mantenimiento de conjuntos habitacionales

y transportes, contaminación, control de accidentes, pro-

gramas de nutrición, planeación de población, diseño de

tráfico y medios urbanos y habitacionales, delincuencia,

organización de grupos, programas de recreación, métodos

de crianza infantil, educación publica y analfabetismo,-

orientación y capacitación ocupacional, educación del

consumidor.

ÁREA DE EDUCACIÓN ESPECIAL Y REHABILITACIÓN

Déficits del lenguaje, conductas de auto-

cuidado, impedimentos físicos, perturbaciones emocionales,

conducta académica, destrezas motoras, rehabilitación

sensorial> adiestramiento vocacional, educación sexual.

ÁREA DE EDUCACIÓN Y DESARROLLO

Desarrollo de conductas de autocuidado, -

lenguaje, destrezas motoras y sensoriales, relaciones

sociales, actividades recreativas, conductas académicas,

solución de problemas, orientación pre-vocacional.,

Estos problemas se presentan en hospitales,

escuelas, reclusorios, centros laborales, escenarios ur-

banos, el hogar, asilos, escuelas especiales, etc., y plari

tean la posibilidad de una actividad interdisciplinaria
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efectiva con otros profesionales, así como una acción pre-

ventiva a través de la mediación de grupos para-profesiona_

les y no-profesionales.

El módulo aplicado hace especial hincapié

en aquellas situaciones de enseñanza que requieren resolver

problemas en el área de la instrucción, mediante el ejerci-

cio de todas las funciones características del profesional

de la conducta.

XI,,- ORGANIZACIÓN Y OBJETIVOS CURRICULARES

Con base en los objetivos profesionales antes

delineados, el Plan de Estudios contempla dos niveles subor-

dinados de objetivos curricuiares.. Por una parte, los obje-

tivos modulares, que definen condiciones de enseñanza y con-

juntos genéricos de habilidades conductuales,, Por otra parte,

los objetivos por asignatura y unidad, que formulan reper-

torios intermedios en cada módulo, repertorios que pueden -

coordinarse simultánea o secuencialmente con asignaturas y

unidades en el mismo o en otros módulos. A continuación se

describen ios objetivos terminales por módulo, en la inteli-

gencia de que los objetivos por asignatura y unidad se form:

lan en cada uno de los componentes del curriculum propiamen

te dicho.

MODULO TEÓRICO

Los objetivos terminales de éste móduxo son

los siguientes:
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1.- Dotar al estudiante de la información relevarte en las

áreas de la investigación experimental y api:.cada, y de

la actividad profesional propiamente dicha.,

2.,- Proporcionar al estudiante una concepción paramétrica -

acerca de la conducta humana, de modo que pueda reiaci£

nar los hallazgos del laboratorio, con los problemas

técnicos que le plantea la práctica profesional,,

3..- ubicar al estudiante en el contexto histórico de los -

distintos problemas teóricos, experimentales y aplica-

dos de la Psicología moderna/ de modo que pueda anali-

zar los determinantes culturales y metodológicos de la

variada problemática conceptual y empírica de ésta cien

cia,,

4.- adiestrar al estudiante en la investigación bibliográ-

fica, de modo que sea capaz de revisar, integrar, y cri_

-icar una determinada área de conocimientos, así como -

;Iantear posibilidades de desarrollo y solución de pro-

blemas .

XGDCLO EXPERIMENTAL

Los objetivos terminales de éste r¿;5duio son -

ios siguientes:

i.,- Capacitar al estudiante en la identificación j.e varia-

bles y parámetros.,

¿,,- :otar al estudiante de la herramienta estadística y mate

•Tática que le permita representar e interpretar la in-

íormación fáctica.
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3,- Adiestrar al estudiante en la lógica y empleo de los

diseños de investigación experimental y aplicada.

4,,- Adiestrar al estudiante en el uso de técnicas experi-

mentales que le permitan el diseño y evaluación post£

terior de tecnologías aplicadas,,

5,.- Enseñar al estudiante a analizar en términos paramé-

tricos los fenómenos del comportamiento, subrayando -

la continuidad de los procesos y la complejidad cre-

ciente de los fenómenos que los determinan.,

MODULO APLICADO

i.- Exponer al estudiante a las situaciones concretas que -

definen su práctica profesional.

2,.- Analizar las variables empíricas que confluyen en la -

presentación de un problema de comportamiento,,

3,.- Adiestrar al estudiante en la definición de problemas y

objetivos profesionales, así como en el diseño de progr:

mas de acción que los solucionen,,

4.- Adiestrar al estudiante en la selección de técnicas

apropiadas para resolver problemas, así come a diseña::

técnicas nuevas con base en los conocimientos teorices

y experimentales„

5,,- Enseñar al estudiante a evaluar los efectos ie sus pro-

cedimientos y a llevar a cabo seguimientos en. ios esce-

narios naturales,,

i ISiOÍO OUil I jQv)
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6.,- Adiestrar al estudiante en el trabado comunitario, -

especialmente en lo que se refiere al entrenamiento

de para-profesionales y no profesionales de la psi-

cología.

7,,- Hacer que el estudiante profundice en los aspectos -

jurídicos y sociales de la práctica profesional.

XII..- INTRODUCCIÓN GENERAL

El proyecto del Plan de Estudios que se so-

mete a su consideración fue elaborado, en pleno, por el -

personal docente adscrito a la Coordinación de Psicología,

durante un período de siete meses en que se desarrolló el

trabajo en comisiones modulares.

El total de tiempo dedicado a la elaboración

de este proyecto asciende aproximadamente a 400 horas.

Se contó con la asesoría de las siguientes perscn.as:

1,,- Dr,, William N. Schoenfeld (Queens College, Universidad

de la ciudad de N. Y.)

2,,~ Dr,. Sidney W. Bijou (Universidad de Arizona)

3,,- Dr,, Víctor Manuel AlcarSz (Facultad de Psicología, UNAí

4,.- Psicólogo Javier Aguilar, (Facultad de Psicología, UNAí

5,,- Dr,, Mario Cárdenas Trigos, (ENEP-Iztacala, üííAM)

6,,- Psicólogo Carlos Fernández Gaos, (SNEP-Zaragoza, üNAM}

El Plan de Estudios contempla un ir.iij.iino de -
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cuatro años, con base en las recomendaciones de la declara-

ción de Villahermosa (1971) , a fin de integrar1 xas si-cuacic

nes de enseñanza-aprendizaje más relevantes en ia prepara-

ción del profesional universitario, al tiempo que se abater

los costos de la educación superior, con un incremento ?art

lelo en la calidad de los egresados.

En consonancia con dicha declaración, se ha -

procurado integrar el servicio social como parte de las ac-

tividades curriculares del estudiante, tanto en lo que se -

refiere a la prestación de servicios comunitarios, como en

lo que toca a la realización de labores docentes en la pr£

pia institución.

El curriculum, en su estructura formal, contt

pía los siguientes elementos:

I.- Definición de objetivos profesionales, con base en el ••

análisis de las necesidades sociales del país..

2.= Definición de objetivos terminales del curriculum.

3.- Definición de objetivos modulares.

4.- Definición de objetivos por asignaturas y unidades üe •

enseñanza.

5.- Descripción de las situaciones de enseñanza, bibliogra

fías básicas y complementarias, horas-crédiro requerid

criterios de evaluación, logística de supervisión, "diré

ta y tareas a desarrollar.

TOflTfl

PALLA D]
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XIII.- PROYECTO DE PLAN DE ESTUDIOS

ler. SEMESTRE

1) PSICOLOGÍA EXPERIMENTAL TEÓRICA I

(CONDUCTA ANIMAL)

(MTla)

2) PSICOLOGÍA EXPERIMENTAL LABORATORIO I

( MEla )

3) MÉTODOS CUANTITATIVOS I

£ MElb)

4) PSICOLOGÍA APLICADA LABORATORIO I

(PRACTICAS DE CAMPO)

( MAla)

2o. SEMESTRE

5) PSICOLOGÍA EXPERIMENTAL TEÓRICA II

(CONDUCTA ANIMAL)

{ MT2a

6) PSICOLOGÍA EXPERIMENTAL LABORATORIO II

( ME2a £ }

7) MÉTODOS CUANTITATIVOS II

( ME2b £ MElb "3 )

135 HORAS

CRÉDITOS 1¿

i8 HORAS

160 HORAS

CRÉDITOS 1[)_

10 HORAS

80 HORAS

CRÉDITOS S_

5 HORAS

32 HORAS

CRÉDITOS 2_

2 HORAS 33

16

135 HORAS

CRÉDITOS

8 HORAS

160 HORAS

CRÉDITOS 10_

10 HORAS

80 HORAS

CRÉDITOS _5_

5 HORAS

202



8) PSICOLOGÍA APLICADA LABORATORIO II

(PRACTICAS DE CAMPO)

000056

32 HORAS

CRÉDITOS 2_

2 HORAS 3 3

3 e r . SEMESTRE

9) PSICOLOGÍA EXPERIMENTAL T Ü O R I C A I I I 112 HORAS

(CONDUCTA HUMANA) CRÉDITOS

( MT3a [MT2aTj ) 7 HORAS

10) PSICOLOGÍA EXPERIMENTAL LABORATORIO I I I 160 HORAS

( ME3a rME2a~l ) CRÉDITOS 10

10 HORAS

14

11) MÉTODOS CUANTITATIVOS III

( M E 3 b r * " 1

12) PSICOLOGÍA APLICADA LABORATORIO III

(PRACTICAS DE CAMPO)

( MA3a

4o. SEMESTRE

80 HORAS

CRÉDITOS 5_

5 HORAS

32 HORAS

CRÉDITOS 2_

2 HORAS 31

13) PSICOLOGÍA EXPERIMENTAL TEÓRICA IV

(CONDUCTA HUMANA)

( MT4a

14) PSICOLOGÍA EXPERIMENTAL LABORATORIO IV

( H E 4 a J ^ ' "

112 HORAS

CRÉDITOS

7 HORAS

160 HORAS

CRÉDITOS

10 HORAS
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15) MÉTODOS CUANTITATIVOS IV

( ME4b ME3b ) 80 HORAS

CRÉDITOS 5

5 HORAS

16) METODOLOGÍA DE LA INVESTIGACIÓN Y TECNOLOGÍA APLICADAS

( ME4c ) 40 HORAS

CRÉDITOS 4

2 HORAS

17) PSICOLOGÍA APLICADA LABORATORIO IV

( PRACTICAS DE CAMPO )

( MA4a MA3a ) 32 HORAS

CRÉDITOS __2

2 HORAS ^

5o. SEMESTRE

18) MÉTODOS CUANTITATIVOS V

( ME5Í) ME4b ) 80 HORAS

CRÉDITOS 5

5 HORAS

19.- PSICOLOGÍA EXPERIMENTAL LABORATORIO V

{ ME5a ME4a )

80 HORAS

CRÉDITOS
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20) PSICOLOGÍA APLICADA LABORATORIO V

( MA5a MA4a )
ME4c

21) PSICOLOGÍA CLÍNICA TEÓRICA I

( MT5a MT4a )

5 HORAS

240 HORAS

CRÉDITOS 15

15 HORAS

48 HORAS

CRÉDITOS 6

3 HORAS

22) PSICOLOGÍA SOCIAL TEÓRICA I

(MT5b ÍCT4a ) 48 HORAS

CRÉDITOS 6__

3 HORAS

23) EDUCACIÓN ESPECIAL Y REHABILITACIÓN

TEÓRICA I 48 HORAS

( MT5c MT4a ) CRSPITOS 6_

3 HORAS

24) DESARROLLO Y EDUCACIÓN TEÓRICA I

( MT5d MT4a ) 48 HORAS

CRÉDITOS 6_

3 HORAS 49
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6 o . SEMESTRE

25) PSICOLOGÍA EXPERIMENTAL LABORATORIO VI

{ ME6a ME5a )

26) PSICOLOGÍA APLICADA LABORATORIO VI

( MA6a MA5a )

2 7) PSICOLOGÍA CLÍNICA TEÓRICA II

( MT6a MT5a )

80 HORAS

CRÉDITOS

5 HORAS

240 HORAS

CRÉDITOS 15

15 HORAS

48 HORAS

CRÉDITOS

3 HORAS

28) PSICOLOGÍA SOCIAL TEÓRICA II

{ m?6b MT5b ) 48 HORAS

CRÉDITOS

3 HORAS

29) EDUCACIÓN ESPECIAL Y REHABILITACIÓN TEÓRICA II

MT5c ) 48 HORAS

CRÉDITOS

3 HORAS



30) DESARROLLO Y EDUCACIÓN TEÓRICA II

( MT6d MT5d ) 48 HORAS

CRÉDITOS 6

3 HORAS 44

7o. SEMESTRE

31) PSICOLOGÍA EXPERIMENTAL LABORATORIO VII

( ME 7a ME6a ) 32 HORAS

CRÉDITOS

2 HORAS

32) PSICOLOGÍA APLICADA LABORATORIO VII

( MA7a MA6a )

33) PSICOLOGÍA CLÍNICA TEÓRICA III

{ MT7a MT6a )

34) PSICOLOGÍA SOCIAL TEÓRICA III

240 HORAS

CRÉDITOS 15

15 HORAS

48 HORAS

CRÉDITOS 6

3 HORAS

48 HORAS

CRÉDITOS 6_

3 HORAS

aei
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35) EDUCACIÓN ESPECIAL Y REHABILITACIÓN TEÓRICA III

( MT7c MT6c ) 48 HORAS

CRÉDITOS 6

3 HORAS

36) DESARROLLO Y EDUCACIÓN TEÓRICA I I I

{ MT7d MT6d ) 48 HORAS

CRÉDITOS 6

3 HORAS 41

8 o . SEiMESTRE

37) PSICOLOGÍA EXPERIMENTAL LABORATORIO VIII

( ME8a ME7a ) 32 HORAS

CRÉDITOS 2_

2 HORAS

38) PSICOLOGÍA APLICADA LABORATORIO VIII

(TUTORÍA)

( MA8a MA7a ) 240 HORAS

CRÉDITOS 15

15 HORAS

39) PSICOLOGÍA CLÍNICA TEÓRICA IV

( MT8a MT7a ) 48 HORAS

CRÉDITOS 6

3 HORAS
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40) PSICOLOGÍA SOCIAL TEÓRICA IV

( MTSb MT7b } 48 HORAS

CRÉDITOS 6_

3 HORAS

41) EDUCACIÓN ESPECIAL Y REHABILITACIÓN TEÓRICA IV

( MTSc MT7c ) 48 HORAS

CRÉDITOS 6__

3 HORAS

42) DESARROLLO Y EDUCACIÓN TEÓRICA IV

{ MT8d MT8c ) 48 HORAS

CRÉDITOS 6

3 HORAS 41

COMO REQUISITO FINAL SE DEBERÁ

ELABORAR UNA TESIS PROFESIONAL Y SUSTENTAR EL EXAMEN

CORRESPONDIENTE.

2OC\
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ASIGNACIÓN MODULAR

MODULO TEÓRICO : 1, 5, 9, 13, 21, 22, 23, 24, 27, 28,

29, 30, 33, 34, 35, 36, 39, 40, 41 y 42.,

TOTAL HORAS: 1262

MODULO EXPERIMENTAL: 2, 3, 6, 7, 10, 11, 14, 15, 16, 18,

19, 25, 31, 37,,

TOTAL HORAS: 1284

MODULO APLICADO: 4, 8, 12, 7, 20, 26, 32, 38,

TOTAL HORAS: 1088

TOTAL CRÉDITOS: 307

SERIACION

CLAVES:

SEMESTRE: I . . . .

MODULO: T (Teórico), L (Laboratorio), A (Aplicado)

NUMERO ASIGNATURA: a . . 2

REQUERIMIENTO ANTERIOR:



u o J a 6 i
ASIGNACIÓN DEPARTAMENTAL A

DEPARTAMENTO DE CIENCIAS SOCIALES Y DE LA CONDUCTA;

MTla. MT2a, MT3a, MT4a.,

DEPARTAMENTO FÍSICA-MATEMÁTICAS;

MElb, MS2b# ME3b, ME4b, ME53P.

DEPARTAMENTO DE CIENCIAS BIOLÓGICAS ;

MEla, ME2a, >IE3a, >!E4a, ME5a, ME6a( ME7a. ME3a,

DEPARTAMENTO DE ECOLOGÍA:

ME4c, MT5a, MT513, MT5G, MT5d, MT6a, m&b, MT6c, MT6d,

, MT7b, MT7cf MT7d, MT8a, MT8b( MT8c,

DEPARTAMENTO DE ATENCIÓN A LA SALUD:

Mftla, MA2a# MA3a, MA4a, MA5a/ MA6a,



ANEXO 2

TRASCRIPCIÓN DE LAS SESIONES DEL TALLER ELABORATIVO

VIVENCIAL, EL PSICÓLOGO V LA PSICOLOGÍA
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SESIONES

A continuación se reproducen textualmente las intervenciones de los participantes del taller

y de los miembros del equipo coordinador Dada la importancia que tiene la

confidencialidad en el trabajo realizado, se han omitido los nombres. Propios y se han

substituido por1 abreviaciones

En eí texto que se presenta, se encuentra incluido el primer acercamiento al trabajo

sobre el texto, consistente en ubicar y sobresaltar (en negrillas) las palabras o grupos de

palabras que fueron retomadas para la construcción de las categorías de análisis.

Esta primera fase de categorización, siivió de base para un reagmpamiento que

permitió consíruh las ocho categorías que se desarrollan en el apartado "Análisis de los

resultados" Este reagiupamienío se realizó a partir de las similitudes significantes y de ¡a

identificación de los hilos discursivos,

A continuación se señalan las ochos categorías que se construyeron, especificando

en cada caso los temas que se ubicaron en cada una, así como ias abreviaturas con las que

se identifican y que aparece en el margen izquierdo en ia trascripción.

DEMANDA AL TALLER: Demanda al taller (D.T ) y Demanda al taller vivencial

( D T v )

AMBIVALENCIA Ambivalencia (AMB )
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IDENTIDAD PROFESIONAL DEL PSICÓLOGO.- Identidad del Psicólogo (I P ), Imagen
del Psicólogo (Im p )

ELECCIÓN DE LA CARRERA. Elección de la carrera (EC) , Vocación (VOC) y

Demanda a la catrera (D C )

DEFINICIÓN DE LA PSICOLOGÍA Y DEL PSICÓLOGO. Definición del psicólogo

(D P ), Psicología (PSIC:) y Función del psicólogo (F P.)

IDENTIDAD PARCIAL E IMPLICACIÓN, identidad parcial (id p.) e Implicación (IMP)

CURRÍCULO E IDENTIDAD. Lugar de la teoría (TEO), leona y Curriculum (Teo/cun) y

Práctica fPRAC).

ASPECTOS SUBJETIVOS. Subjetividad (SUBÍ:) y Sexualidad (SEX)
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PRIMERA SESIÓN

Establecimiento del encuadre desarrollado en el apartado de procedimiento

C M Me imagino que algunos no se conocen entonces este, pues si fes parece nos vamos

presentando uno por uno pues lo básico, dicen su nombre en que grupo estuvieron y luego ya
un momento habfar de sobre sus expectativas para el taller

Bueno yo soy G' A soy del turno de la tarde soy del grupo 2651 bueno yo como ya
le comentaba al profesor creo que este taller nos va a ayudar a hallar un poquito más sobre

D T el concepto que tenemos como psicólogos porque yo creo que no tengo así como yo muy
muy claro así al 100% lo que hace un psicólogo bueno yo vivo en 8 y tengo 21 años

Bueno mi nombre es A estuve en e¡ grupo 2802 en la mañana, bueno yo me metí aquí
porque considero que no va ser un, algo como lo que se ha desarrollado, básicamente en los

D T talleres, no que nada mas es recibir algo teórico sino tomar experiencia con los compañeros y
D T v bueno también espero aprender de ustedes y que ios maestros me imagino algo diferente,

algo vivencial, sería básicamente ahorita es todo

Hola mi nombre es F J , tengo 25 años soy del grupo 2802 de¡ pasado año porque ya
D T termine y vine aquí porque me llamó la atención el rol del psicólogo y la psicología y cuando
D T v vi en el titulo que era algo vivencial este taller me llamó !a atención intercambiar experiencias

y que se podía sacar de provecho

Me llamo M E voy en el turno de la tarde y me intereso el taller porque

MÍ nombre es K soy del grupo 2801 tengo 22 años la invitación me hizo ¡rene me
pareció buena, espero encontrar muchas cosas en este curso y al igual que mis compañeros

D T espero aprender mas de ustedes,

Mi nombre es Je vengo del grupo 2809 la invitación me la hizo ía maestra L Jacobo y
bueno a mí me interesó un poco esto del grupo, un tanto porque es algo nuevo para mi bueno no

D T tan nuevo en e! sentido de que se va hablar de la psicología, pero digo bueno, nuevo perdón,
por lo siguiente lo que pasa es que yo alguna vez se lo comente a la profesora Irene nosotros
estuvimos armando un taller de grupo operativo y pues este estaría realmente como que no

D T sirvió es como por ahí no? O sea que para mi caso de que es para conocer mas de esto de lo
nuevo que hay en cuanto a grupo

IMP C Bueno me toca, yo soy Irene Aguado algunos de ustedes ya me conocen doy ciases de
psicología social teórica III y ÍV en el turno de la mañana, formo parte del equipo que esta
haciendo !a convocatoria a realizar este trabajo, el día de ahora me toca el sonido, me imagino
que ya se dieron cuenta de que estamos grabando espero que no haya ningún inconveniente por
parte de ustedes y pues si no me va a tocar dejar de divertirme con ¡a grabadora también voy a
tomar notas de algunas de (as cosas que pasan., ya Cesar les hablara mas delante de la forma
como vamos a ir incorporándonos a este trabajo de diferentes lugares por el día de ahora esta va
a ser mi única participación me toca ver y checar que esto funcione

Bueno yo me Hamo Bz. tengo 21 años, iba en el 2804 y bueno yo en un principio
cuando nos invito L Jacobo no sabía de que se trataba porque el título es muy general, entonces
yo dije no se de que se trata ¿no? O sea dije que es esto, entonces me comentaba que era un

D T v taller vivencial en el que podamos hablar y compartir experiencias o sea lo que vivimos en la
carrera de psicología le comentaba que era algo muy bueno porque cuando salí bueno yo

D T ahorita no me siento, bueno no sabes ni para donde ir y después qué ¿no? o sea qué? Que

* Todos los nombres se substituyeron por las iniciales por respeto a la confidencialidad establecida en el
encuadre del taller
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sigue entonces es así me comentaba que es así como valorar lo que tengo yo o sea como
D T psicóloga cómo asumo mi papel como psicóioga y como lo voy a asumir allá fuera, entonces

bueno o sea es eso bueno porque, porque pues no se quizás tenemos algo que no lo valoramos
o no lo conocemos o no sabemos entonces pues por eso ya me intereso mucho mas pues

D T compartir con ustedes qué piensan de la psicología y qué vamos hacer saliendo de aquí,

D T Bueno soy L L . vengo del 807 bueno ¿ porqué llegue aqui? Por seguir viendo un
poco a la escuela, por no perder la costumbre y, pero también pues por este, le comentaba a

D T Irene también un poco que siempre conceptualizando como estudiante y ahora bueno qué sigue
D T después de ser estudiante? Pues también ser psicóloga es entonces un poco reconceptualizar

mí vida

Y siguiendo con el orden mi nombre es Ma no sé de que se trata el taller no sé nada,
D T me inscribí porque decía curso elaboración me sonaba a elaborar. hacer algo este y pues quien

sabe que vaya a encontrar aquí

Mi nombre es W vengo del 804

Yo soy S G D vengo del 802, esto me llamó la atención, el hecho de que esto era
D T v vivencial y vengo con la idea de que se vayan dando las expectativas, ya porque tenemos
D T algunas ideas muy diferentes o estamos en bfanco entonces trabajar de ahí y de eso yo creo que

nos podría dar mucho y trabajar bueno eso sería todo

Bueno yo me llamo Nr vengo del 801 esto cual era la otra pregunta -que nos platiques
D T v que esperas- bueno mas que nada, espero que sea vivencial este, yo pienso que con lo

vivencial aprendemos mucho, además de empezar a ver las expectativas qué voy hacer
D T saliendo de aqui, el miedo que produce también a mi me sirve da miedo que me esperaría

como psicólogo

Mi nombre es M D formo parte de equipo ahora van a decir sus nombres porque a
algunos no los conozco.

Yo soy C A y les voy a hablar un poco, entonces vamos a estar conviviendo

Yo me üamo Ja y pues como lo comentaba a Mario el día de la entrevista, como mi
perspectiva de ¡o que espero del taller no es así, ah ya voy a adquirir los conocimientos y voy

D T hacer muchas cosas sino mas bien es paulatino venir a ver que hay que hacer y platicar y
aprender

Bueno yo soy A R un poquito saber que vamos a aprender algo decía la psicología y
el psicólogo, muchos de nosotros a veces salimos de la carrera bueno a! menos yo no tengo

D T una conceptualizacion asi muy definida de lo que es e¡ psicólogo precisamente por todas
esas verdades que a lo largo de la carrera estamos sujetos entonces es un poquito definir en

D T mi, este, la psicología que está conmigo y pues que mas que nada aprender

Mi nombre es R y ia razón por la que decidí venir al taller, yo creo que es para
D T aprender algo o sea ya que estamos en la carrera pero como dijo A. o sea como que todavía
D T hay cosas que no están muy definidas con respecto al psicólogo y bueno para conocer algo

mas sobre la psicología,

Bueno yo me llamo O yo creo

Yo me llamo Er y mi perspectiva del taller como ya te había comentado es esto,
D T ubicarnos no mas. que nada en donde estamos y que es lo que queremos hacer y bueno por mi

parte es todo
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Bueno iniciando casi las 9h con respecto al asunto del horario luego debe quedar en
claro es que no es ia primera experiencia lo qué tenemos claro es que aqui va a pasar algo desde
los que se puedan a echar a correr hasta los que se enganchen y terminen el curso intenten
elaborar su propia vida, su propia practica profesional y en ese sentido lo que se trata aqui es
que ustedes asuman la dirección que quieren tomar

Me parece que esas dos serian los acuerdos en este espacio si pudiéramos hablar del
otro asunto que va a ser importante es la riqueza o carencia que pueda haber en el taller
dependería de ustedes algunos vivirán intensamente el taller o lo vivirán marginalmente.

Yo espero que cuando en todo grupo pues cae bien platicar con profes Pues así hablar
vamos a iniciar entonces la forma de que vamos a hacer en es a partir de un ejercicio de
ensoñación dirigida El ejercicio se trata cada quien cierre los ojos, relajados pónganse de la
manera mas posible cómodos relájense (se dan las instrucciones del ejercicio y después se les
pide que relaten lo que ocurrió)

Bueno yo traté de sacarle todo el jugo a ia tierra incluso la tierra así como muy nutrida
Bueno yo me imagine un chabacano y cuando nos iba diciendo que nos alimentáramos trataba
de sacarle todo el jugo cuando llegase a la semilla sentía como .

Bueno pues yo me imagine semilla de chabacano y cuando nos iba diciendo que nos
alimentáramos trato de sacarle todo el jugo a la tierra incluso la tierra era muy nutrida y era
muy rica cuando caía a la semilla sentía que florecía y cada que el tiempo iba pasando después
cuando iba creciendo era rosa, las frutas se dieron casi estaban maduros

Bueno pues cuando trate de imaginar era una semilla de girasol y no me gusto yo
necesitaba alimentarme y rápidamente la cambie a la tierra negra entonces antes de que dijeras
que creciera yo ya había crecido pero rápido, el proceso incluso la semilla inmediatamente
brotó con varios girasoles en todo el mundo

CL ME

Y yo me imaginé un trigo chiquito pero como nos dijiste que nos imagináramos una semilla
pero instantáneamente se me vino a la mente un huevo cuando esta en cascaron empieza a salir
pero me volví a imaginar el trigo y bueno lo imagine con fa luz y el agua con todo eso lo del
tallo me fue difícil me imagine que iba creciendo que tenía frutos pero que no se caían

Bueno, en un principio cuando tu mencionaste que nos imagináramos una semilla, yo
dije bueno pero que semilla y dijiste que cualquier semilla, entonces yo me imaginé una de
maíz., me imagine cuando iba creciendo y todo y que crecía muy alto me sentía satisfecho
porque de esa semilla que había brotado en este caso les comento que era maíz me sentía
satisfecho porque de esa semilla brotaban mazorcas y esas servían para sembrar más y también
otra cosa importante que paso fue que estaba yo así pero no estaba solo sino que había un
centenar de mazorcas y pues eso sería todo

C L Alguien más?

Bueno yo me imagine una al principio también, una semilla de maíz pero después no
me gusto esa y me pude a pensar cual más. Luego me imaginé un hueso de mango hasta que ya
por fin de una manzana, pero no me pude imaginar todo el proceso, sino que inmediatamente
salte a imaginarme un árbol muy grande y pues muy fuerte y me imaginé como una manzana,
así chiquita verde y lo único que puede imaginarme del proceso fue la maduración de que
estaba verde y que así poco a poco iba poniéndose roja y al final de cuentas la manzana ya
estaba roja

Bueno yo al principio yo, bueno mencionaba lo de la semilla ya me imaginé una
semilla así chiquita como de que será?, me imagine una semilla así como la de las sandias, pero
fue difícil para mí. el proceso de la germinación cuando mencionabas lo de la lluvia yo me
imaginaba así como un aguacero y veía asi la tierra como lodo, ya después un poco con esto de
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los rayos del sol se iba secando se iba poniendo un húmeda la tierra y no me la imaginaba así
chiquita como un tallo sino que ya así un poco más crecida ya cuando hablaste de esto de que
debió de crecer pues ya empecé así como de esas plantas y así como que cambio de escenario,
me empecé a imaginar un bosque como que habían muchos pinos y que dentro de esos pinos se
veían arriba lo que yo consideraba mi planta

Yo, este, al principio de que dijiste lo de las semillas como que ai momento vi muchas
semillas, en el suefo muchas, de gran variedad y había unas que ni siquiera sabía de que eran,
pero que ahí estaban y pues cuando dijiste que de cualquier fruto de cualquier árbol, dije si un
árbol y de pronto vi un árbol grandísimo en un bosque muy grande y dije no, no, ni siquiera !o
he visto crecer, entonces me regrese desde !a semilla a una maceta yo me imaginé una semilla
que crecía pero como que no sentía luego cuando vi, estaba alto cerrado con los rayos del sol yo
veía todo el proceso de todo, estaba muy blanco muy bonito y decía después bueno no se puede
quedar ahí ¡o saque de la maceta y lo lleve a un jardín acompañado de otras flores

Bueno yo, este me imaginé que era chiquita y café, de repente no sé pero sentí de
repente alguna mano apapachadora le puso la tierra y este realmente no sentí cuando empecé a
crecer y fue muy chistoso, por que al final iba creciendo poco a poco, iba buscando el sol y
después vi un árbol muy grande había una rama y también una cosa que me gustó fue que al
final unos niños estaban jugando debajo de mí. Columpiándose en una de mis ramas y deí otro
lado había unos muchachos sentados

Bueno yo este quena comparar lo que era la semilla con la carrera, dije cuando
entramos era una semilla y que !a tierra era muy rica, y que el crecimiento iba a depender de
todo lo agarramos, entonces no sé. yo creo que todos esos nutrientes te hacen crecer pero yo ya
me imaginé un árbol del tule, así grandote e imponente y eso me gustó mucho, saber que
finalmente el hecho de agarrar nosotros nutrientes nos iba llegar precisamente a ese crecimiento
entonces a me gusto mucho ver ese árboi tan frondoso, tan grandote tan lleno de hojas entonces
pues yo me imaginé eso

Bueno yo si me imaginé el proceso de la semilla, pero luego me concentre pot ser la
semilla, tomar la forma y todo el rollo y a me empezaba a pasar todo lo del ¡o de la tierra, lo
que me gusto más fue el hecho de que como me acomode en las semillas y entonces a la hora
de la germinación yo siempre trataba de hacer la comparación de cómo iba a ser mi tallo,
entonces ei salir, el germinar, cuando y sentí que así iba saliendo de la tierra, el aire entonces
todo este proceso hacia que me fuera estirándome y por eso iba estirando mis brazos desde que
era una ramita pensaba en todo io que me podía pasar en ese momento que pasara alguien y me
pisara y ahí no podía terminar todo, tenía que dar frutos, sentí como esa debilidad cuando
pensaba en todo ei proceso, ya cuando llegue así cuando sentía que era yo todo, me veía más
grande y fuerte me sentía mas tranquilo y me puse a pensar en los frutos

Bueno me paso que me costo trabajo concentrarme y llego un momento ya no me
imaginé tanto el proceso, pero si me imaginé la semilla era verde de eso me acuerdo, era muy,
muy verde y no me costo trabajo el germinar ni crecer pero se quedo ahí, sus flores eran
frágiles

Bueno yo me imaginé que al principio semillas de mañana, de naranja entonces dije
bueno me gusta mucho ia naranja entonces me imaginé la semilla y después ya me imaginé la
tierra, cuando dijiste que nos imagináramos que iba a llover sentí no como un aguacero pero
tampoco así poquita agua y después las ramas, no vi muchos frutos, el crecimiento iba poco a
poco hasta volverse una fruta grande ya madura y tenía color amarillo pero si sentía que ie
faltaba madurar

Este, yo también, me imaginé que era una semilla de naranja y yo vi cuando yo misma
lo sembré en la tierra eran mis manos, cuando nos mencionabas que nos nutriéramos, se fue
nutriendo pero creció muy rápido y pues entonces siguió creciendo poco a poco se quedo en
algún lugar., pero seguía creciendo, al final de cuentas decía aunque se detenga pero que crezca
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y después salieron como flores blancas y ya nunca salió fruto ni nada pero yo sabía que tenía
que salir

Yo primero me imaginé una semilla de manzana muy chiquita, sentí cuando le puse la
tierra., cuando dijiste que tomáramos nutrientes sentí como si comiera tierra, sentí como me
nutría así al igual que el agua, ya cuando dijiste que empezáramos a crecer me imaginé así
como los pollitos que les sale la patita así me imaginé ias raíces que eran mis brazos y mis
piernas, después ya fui creciendo, sentía como me daba el sol, la luz, después de muchas horas
estaba muy, muy frondoso después me imaginé así como un niño la mordía, así el jugo salía
muy jugosa y roja

Bueno yo me imaginé que sentía como iba saliendo la plantita, como lucha por salir de
esa tierra, ya salía yo. me faltaba mucho y después con el tiempo se hacia un árbol grande y los
frutos que tenían eran las semillas de limón que iban cayendo al piso y este después iban
saliendo más arbolitos o un montón de fresnos

Yo me imaginé que era una semilla de mostaza y estaba en la tierra, pero teníamos que
ser sembrados, pero cuando me sembraron yo sentí toda la tierra a mi alrededor y me sentí muy
incómoda y entonces me salí de la tierra y ya me metí tantito y empecé a crecer ahí.. !a lluvia
me era molesta, pero pues ya luego puede crecer., yo se que el árbol de mostaza es muy grande
y entonces yo crecí se metía el viento, después se posaron en mi unos pajaritos y me incomodó
también pero me empecé a imaginar otra cosa porque me sentí incomoda

Yo me imaginé una semilla de capulín, entonces cuando se da ese proceso hasta vi
como llegaba una persona y me sembraba, como empezaba a desarrollarse inclusive ¡legaba y
me ponían abono para poder crecer mas rápido fui crecido y cuando nos empiezas a decir que
nos fuéramos alimentando, sentía como caía un aguacero y el árboi ya estaba medio crecido al
grado de que solo se le caían las hojas y solo quedaba el puro tronco , pero cuando pasa esa
etapa de que cae el agua y llega el sol como que se recupera de todo lo que había sucedido y
siento como vuelven a crecer las hojitas

Bueno yo me imaginé, bueno yo estaba enterrado y todo como que yo iba más delante
de lo que tu decías, con respeto a los nutrientes pues desarrollaba unas raíces muy grandes y la
verdad tomaba agua que se metía por Ja tierra, y la lluvia de pronto caía pero lo más raro de
estar desarrollada ya era una planta y que hacia una árbol en medio

C L Bueno ¡a convocatoria decía el psicólogo y la psicología quise empezar con este ejercicio,
por que analizar como se piensan a sí mismos, eso se ve en las practicas cuando hacen la
pregunta de la naturaleza de lo que uno es, se tiene que afirmar no sólo al ser psicólogo, sino
otras cosas y me gusta mucho como es que cada quien significa las cosas sus particularidades,
que les llueve mucho, que es un lugar árido, que crecen alto, alto, alto, que crecen con flores o
sin flores y que crecen aprisa que les va bien o que les va mal, los temores de que la semilla sea
pisada o sea destruida, hay muchas posibilidades de significar, que es eso, ser psicólogo, pero
esa forma de significar io que es ser psicólogos pues esta obviamente en función de lo que
hacen en su vida, que significa desde sus miedos hasta carencias, yo quisiera dejar lo que resta
de la sesión para que algunos se atrevan a empezar a hablar

Bueno este, en mi caso hay una plantita que se secó, entonces la maceta anda de un
lado para otro y llegó un día que las rosas se dieron, en alguna ocasión cuando necesitaba un
material cuando subí vi que en la maceta había un tallo, entonces dije tiene una flor y entonces
la deje ahí, llovió pasaron los días en una ocasión mi mamá subió bajo ia maceta, cierra los
ojos, dice mira, a mí me encantan los alcatraces, me gustan muchísimo y mira lo que salió de la
maceta y era un rosal no un alcatraz le digo ay que precioso está y para donde quiera que
andaba traía mi maceta la ponía en sol le ponía agüita pero con todo io del fin del semestre ya
no ¡e di la atención que debía a la piantita recuerdo que desde hace mucho tiempo me han
gustado los alcatraces, me quede mirando y dijo bueno no me gustaría que te quedaras aquí,
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Iodo esta muy feo aquí como para que termines de esta manera, pero sin embargo no hice nada
para cambiarla de lugar, pues más bien yo siento bueno para mi ha significado que que
maravillosa es la naturaleza bueno de algo que no está preparado para en este caso la maceta
bueno insertaron ahí la semilla de rosas, la naturaleza es tan maravillosa de que como por
medio del aire o por medio de pajaritos vuelan las semillas y se pueden ver que sin la necesidad
de la mano de! hombre haga algo por ella yo siento que por eso mismo creció y dio flor

Ahorita que comentaste eso de que por tí misma vas creciendo, cuando yo les dije que
yo jalaba todo de la tierra y el sol, lo que pensaba era que era mi familia, por que creo que para
estar aquí tengo mucho apoyo de mi madre, por todo lo me dio para estudiar la secundaria no
hubiera logrado nada entonces por eso creo que estoy aquí si quise crecer también fue por parte
mía pero siento que tuvo que ver el apoyo que me dio mi familia y también cuando iba
creciendo me di cuenta que como yo ya trabajo en un kinder y como que asi iba asemejado
como cuando vas creciendo, cuando a la hora que me toca a mí recordar la teoría que ya vi en la
escuela., retomo lo que nosotros creemos que es lo mas adecuado, de acuerdo en este caso con
los niños y yo decía bueno entonces toda esa teoría todo ese apoyo que tenía es necesario para
poder ¡legar a crecer como profesional, lo que ahorita me deja así como una duda es bueno,
salieron flores, salieron frutas pero no cayeron, entonces dije de repente dije lo que estoy
aprendiendo como que no alcanzo a comprender lo que es

Bueno me imagino con mi novia vinculando, tratando de vincular el esfuerzo que estoy
haciendo de sobresalir o de luchar por uno mismo, por lo que quiere y hasta donde quiere llegar
en este caso me imaginé que crecía en una época, sin embargo vinculando con meterme a
trabajar no hay psicólogos o no hay muchos, sin embargo el árbol, el árbol ahí estaba incluso,
hasta había otros donde no había árboles pues esa era la vinculación

Bueno cuando yo dije que mi raíz no era como muy fuerte, que tardaba en salir creo
que tal vez me vi muy egoísta, pero para mi creo que es más importante yo crecer primero
como persona para poder ayudar a la gente, no soy muy dada a !a . sinceramente yo la
mandaría la diabio la verdad yo le ayudaría a la gente que se acercara a mi . . en cuanto a eso
de crecer yo me imagino creo que ., desde luego pero quiero ver que tanto me va ayudar a
mí para crecer . . cuando nos estaba diciendo que nos imagináramos que éramos unas semillas,
me hacia ia pregunta de que si teníamos que estar plantados o afuera, yo me imagine pero
afuera sobre ia tierra o sea a pesar de que la tierra pero dije por que afuera también el
hecho de que creciera pero no cayera, o sea si crece pero va cayendo

C L ¿y qué te contestas?

Bueno por un lado porque pienso que tal vez no estoy muy preparada, o sea el hecho de
que no cayera tal vez porque soy lo suficientemente madura para caer Sería tai vez porque yo
lo estoy, pero no considero que los estuviera deteniendo si no que todavía no caiga, pero bueno
eso yo pienso

Bueno yo, este, como yo ya se ios había comentado me imagino un aguacero me llamo
TEO la atención quizás pueda representar un tanto las teorías que hay dentro de la escuela yo

digo que yo antes de entrar a ia carrera me imaginaba que era más lineal, que la
psicología nada mas era una, pero tal vez este aguacero representaría toda esta gama de
ideas que giran alrededor de la misma, después cuando vi después ese pequeño rayo de sol
como que yo ya empezaba a guiarme por un camino y empecé a crecer pues en una forma
rápida, como yo lo decía, como una planta mágica y ya después el hecho de cambiar asi como
de escenario a un bosque era como situarme como en un nivel de todos ios psicólogos, pero aún
así yo me veía quizás un poco por narcisismo más grande que los demás me veía aún más
fuerte, con las bases suficientes, no tener miedo a ser psicóloga, ya ponerme la camiseta y decir
bueno ya me falta maduración me faltara ya en un sentido intelectual pero manejando un
aspecto genera! no nada mas psicológico pero creo tener las bases suficientes por eso que me
imagino así de fuerte como un pino
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C.L Llama la atención que algunos de ustedes . . como si la famifía diera todo, me refiero
necesita atención con posibilidad yo crezco yo me hago yo me conformo yo que
soy. me digo que soy a partir de

Bueno yo creo que esto esta basado en que por ejemplo ahorita me Dama la atención lo
que la compañera dijo que gran parte de lo que ella era se lo debía primeramente la apoyo de su
familia y no se recordé que ese niño y los nutrientes los toma para que aprenda a partir de su
carrera y cuestionaba porque no antes, y bueno tratando de ver un poco yo creo que la
problemática familiar siempre te influye mucho, por ejemplo: En mi para tomar una decisión o
mas bien una postura, yo soy alguien a partir de lo que empiezo a hacer cuando entro a la

D C carrera no antes y considero yo que la familia tuvo un poco que ver para que pudiera tener ese
desarrollo de hecho había gente que bueno si esta bien yo también entonces yo digo que mi
desarrollo empieza a partir de lo que hago y pues yo veo a la familia como apoyo mas
simbólico, el hecho de decir es la familia pero en lo personal yo siento que un apoyo muy
tangible no es. entonces yo creo que muchas de las cosas y que la familia determina en
gran medida tu desarrollo no se yo creo eso

Supuestamente vive . tiene que buscar por ejemplo el árbol . como te sientes
. no va a formar todo pero una parte . . después de cierto tiempo bueno a mi

Bueno yo. ¡o que pasa es que se me esta haciendo un poquito difícil no se bueno,
entonces creo que parte fundamental de mi vida . . sin embargo hay un momento en mi vida
que mi famiíia deja de ser tan importante para mi entonces dejan de entonces en ese sentido,
también creo eso de cómo te sientes tiene que ver mucho, como soy, la gente toma muchas
decisiones aunque no vayan en una forma lineal, pueden modificar poco a poco, sin embargo
ese proceso del tronco me ha ayudado a crecer más y el que casi no alcanzara ei sol quizás para
mi eso significa en cierto sentido construcciones entonces el final de ese árbol sería
alcanzar el techo

Bueno pues yo hago la semejanza como les comente primero me imagine la semilla, no
me imaginé todo ese proceso de crecer, sino que de repente imagine un árbol gigante ya con
manzanas pero me imagino que puede que yo quiero que las cosas se den así ya como que ya
quiero trabajar ya quiero que todo este servido, entonces por eso no me imaginé el proceso de
germinación y todo eso por otra parte se me asemeja muchísimo a la experiencia que tuvo
Chucho, igual quería yo quería las cosas rápido o sea como dice la planta mágica ya estaba
crecida y también no sé, me identifico mucho con él porque no tengo miedo a saür a las cosas
porque ya me imagine, la manzana al final de cuentas muy madura siento que si está o no,
preparada yo ya quiero salir según yo ya me siento madura ya quiero salir pues, entonces en ese
sentido me identifico con la experiencia de Chucho por otra parte tocando el punto de la familia
con lo que refiere a la compañera que decía de todos los nutrientes quizás se refiera a su familia
y todo esto

Yo no me imaginé tomar ningún nutriente, porque yo siento que nunca ha tenido el
apoyo;. o sea sólo lo necesario, pero el apoyo así muy fuerte de la familia nunca lo he tenido
entonces me imaginé desde el momento en que me sembraron me imaginé la semilla sola, nadie
fue a sembrarme, nadie me procuró cosas, no sé por eso me imaginé la semilla así de repente
sola sin nutrientes, porque yo siento que la familia o sea !es digo tengo el apoyo necesario pero
no mucho esa es mi idea

Este, bueno yo sí . . me rompió desde el momento que me vi a empezar nutrir
yo sólita y todo, yo creo que la familia juega un papel importante pero que a la vez mi familia
si me ha apoyado o sea me permite darme cuenta de que, en primera por ejemplo mis padres no
querían que estudiara esta carrera y yo no ¡a estudie por llevarles la contraria, sin embargo ellos
en lugar de , entonces eso yo si se los agradezco mucho más aun cuando ellos en lugar de

también otras personas que estaban alrededor, el que no haya decidido me imaginé que
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iba a ser distinto . cuando yo me detuve . un crecimiento que , . o sea no llevo prisa de
las cosas que quería lograr de mi vida profesional y pues lo voy haciendo poco a poco lo
asemejo con lo que puedo ser

Bueno cuando iniciamos nuestra charla muy temprano yo me preguntaba: ¿Ma ?, por
qué estudiaste psicología? Y dije . entonces cuando dije de los escenarios que me iba a
sembrar en un terreno árido y de repente PA" me empujó a un terreno más fértil así como que
trate de asociar, pensar aun cuando ya crecí, el terreno me facilitó todo, yo crecí y veía lo
demás que iba ser falta más. eso es lo que me ocurre justamente ahorita que más necesito
cuando mi flor creció se veía más grande siempre se inclinaba al soi pensaba entre más le de
más me voy abrir pero no se

C L Los . que ustedes . sus comentarios alrededor de que eso de ser un psicólogo
supongo que es más que un psicólogo una persona o sea que es alguien que puede ser feliz con
cosas . yo cuando escucho algunos comentarios que aquí se expresan, en si la familia y
luego el conjunto de conceptos muy probabilísticos que usan: pues quizá, seguramente, a lo
mejor, llegaré a ser otro y es muy probable que yo quisiera ser eso, pues quien sabe si pueda
no esta lucha entre reconocerme en la familia entre reconocerme en estas cosas que uno quiere
hacer y ¡a incertidumbre que de repente encuentra pues quizás, pues a lo mejor, pues no se,
pues ahí en medio de esas cosas se puede tratar de una interrogante . y es obvio de qué
es eso de ser psicólogo y en el quien soy pues están las posibilidades de ser psicólogo, las
posibiüdades de significar que es un psicólogo, lo que es ser un psicóiogo . cual es la historia
de ustedes y de cada uno de ustedes que les ha marcado y que en algún momento de nuestra
vida . pero también esta mi nombre mi famiiia que es io que soy. desde donde soy yo y no
de ia familia.

Yo creo que en ia experiencia o la intervención de alguien más quizás en algunas
cuestiones si compartimos esas cosas sin embargo yo en lo personal no creo hasta el momento
que se ha hablado . .. quizás por lo que dices no que son influencias diferentes sino como
elaboramos esos juicios . . sin embargo como elaboramos esas situaciones es que nuestra
vivencia quede ser puede tomar

La verdad pues es que no te entendí muy bien

Lo que pasa bueno lo que estaba diciendo bueno no se si entendieron o sea nosotros ya
ven que estamos en ia escuela ¿no? nos estamos formando como psicólogos bueno algunos
pero ya salimos seguimos siendo psicólogos pero ya salimos y en realidad es que bueno pues
ya han hecho la pregunta bueno pues ya salimos de la carrera de ser psicólogos, no me siento

F P. como tal o sea yo sé que soy un ser humano, no sé que soy psicólogo, sé que puedo ayudar
AMB a otra gente pero o sea no ubico el límite o sea no ubico el límite del psicólogo 3 la persona

ejercicioC L. Esto que comentas la imposibilidad de establecer un límite entre tu persona y tu ej
profesional ¿ !o ves como una imposibilidad de conocerte?

No lo que pasa es de que este ahorita por lo menos yo no ubico o sea que voy a ubicar
tal vez me faltan más herramientas por que hasta ahorita estoy comenzando a ver un desde el
momento que ya estoy ayudando a !a gente, ya estoy trabajando pero todavía quedan algunos
estragos o lagunas para poder . voy a trabajar como psicólogo bueno no puedo mezclarlo
pero yo creo que muchas veces !e da pauta a eso

Yo creo que la imposibilidad de reconocerse como hasta ahora se había mencionado,
yo creo que es por la fáita de experiencia práctica, pues de alguna manera todos de alguna y
otra forma han tenido prácticas profesionales guiadas por el mismo sistema escolar pero como
siempre, como que la universidad nos abre las puertasde otros lugares y vamos respaldados por
ella, pero ahorita por ejemplo este, tuve que tomar cursos fuera de aquí y bueno creo que
muchos lo han hecho, como que ahí se palpa ya lo que eres como psicólogo, ahí se ve porque te
topas con otras personas que son psicólogos y que de alguna manera ya de entrada para ingresar
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a tomar el curso te exigen que seas psicólogo, no hay acceso a otro tipo de profesionales yo
creo que es ahí cuando ya percibes las cosas y dices: realmente ya soy psicólogo y que a todo
dar se siente ser psicólogo y me estoy ubicando en el que soy y te sientes muy bien, yo creo
que es parte de la inexperiencia y todo ese tipo de lagunas y de mis miedos y de angustias
porque si es angustiante realmente ¿termine y? O sea ¿qué? Sin embargo no se puede separar o
para mi no en mi forma de ver la vida yo no podría separarme ni ser psicóioga y no sólo eso,
sino muchas otras muchas cosas, este, quizás el que a veces no, por ejemplo a mi me esta
costando trabajo de que significa ser psicóioga, pues se vuelve en algo diferente a mi ¿no?

.. que nosotros fuéramos en vez de psicólogos que fuéramos no sé, químicos, pues estas
viendo algo lejano, a mí quizás seria mucho más fácil pero en tanto somos psicóiogos que
pudiéramos tener la posibilidad de que, de trabajar con alguien igual a mí entonces creo que
eso es lo que más nos o lo que a mí en lo personal me cuesta trabajo en ser psicólogo y en
función de ser psicóioga

Bueno en lo que estaba diciendo Ja o sea yo dije en función de yo se trabajando o
sea estas . cuando ya estás trabajando empiezas a decir ¿que vamos hacer? A sea yo
sinceramente yo lo estoy viendo de yo estoy guiando a la gente supuestamente porque soy

F P psicóioga, pero que siento que el titulo andaba por ahí, volando, y yo estoy aquí yo estoy
ayudando pero el título anda por allá y yo trato de pescarlo ¿no? o sea yo inicie el semestre
empezando de cero o sea ya estando en el trabajo estas en práctica aún si ya estás en práctica
comienzas a ver las cosas . . ¿qué dices tu? Es que no me gusta estar en práctica y pero ya

PRAC estas en práctica te quedas así, que estoy haciendo y o sea muchas veces o sea el hecho de
las críticas que nos iiegan de la demás gente, vas a tener estoy así como, o sea yo me

F P imagino Yo estoy ayudando a la gente sé que estoy ayudando a la gente, sé que la estoy
escuchando pero yo veo así que lo típico de psicóioga pero lo veo por allá como un
papalote
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Bueno yo este, a parte de las experiencias de la escuela, ya he tenido experiencias fuera de la
escuela es difícil enfrentarse a la realidad, bueno eso todos lo sabemos hasta desde que te vas a

TEO. aplicar un cuestionario yate enfrentas a cosas, qué dices ¿qué onda? Pues si la teoría no me
AMB dijo eso, sabemos que el estar en la práctica nos hacen diferenciar entre lo que es nuestra

persona y lo que es profesional yo en un momento tengo identificado que yo como
F P psicóloga mi papei es facilitar el camino a los demás por que yo o sea no le voy a resolver

la vida, la respuesta esta en cada uno de nosotros, la cuestión es que como que de repente ni
nosotros mismos sabemos encauzar las cosas de tal forma . lo mas difícil cuando somos
psicólogos, es que te hacen así como un rollo que nadie ha resuelto y que prefieres no averiguar
entonces si es cuando si es que pierdes el control de que eres, tu como profesional y de lo
que eres como persona porque están interviniendo tus sentimientos, !o psicológico de cada

AMB ser humano y en cuanto lo que mencionaba , de repente no diferenciamos cuando llegas con
otros profesionales como nos explica el maestro y de repente dices bueno tu que estas haciendo
psicólogo, si yo veo yo si creo que el niño tiene problemas de motricidad y tu le estás dando
las figuritas para . . . es lo que yo podría hacer, pero yo creo que nosotros somos psicólogos, a!
menos yo con los niños así como lo hemos estado trabajando, hay que ponerles más práctica,
claro pero también hay que irle alimentándole eso psicológico de cada niño, a io mejor el
maestro puede ponerio a practicar 100 veces y que lo haga, pero a que tu estés motivando, que
le digas: es que lo haces muy bien el que tenga el apoyo del papá, ya está dando así como un
enfoque mas especifico del papel del psicólogo ¿no?, bueno yo he identificado bueno hasta
este momento han hablado de del papel del psicólogo en el trabajo, pero yo voy volver .

AMB pero entonces en donde queda el título de persona, de individuo te dicen porque pues
iguai en la escuela, pero ya dentro de mi vida ahora ¿para que estas sirviendo? Bueno igual
en casa bueno, el niño se siente solo bueno ya se ha repetido tanto, estas estudiando psicología

. y punto y es lo que a mí se me ha hecho difícil, separar un poco lo que es un psicólogo o sea
mis conocimientos y mi tarea lo asumo como tal o sea no es que me choque pero no me gusta
que ya la gente se predisponga . es el problema con el que más me he enfrentado yo

Si. yo quería se me permiten esto de ser psicólogo es como un porque siento como si ,
mucho más que nada yo veo así como dame las cosas, facilitar las causas, y que efectivamente
estoy totalmente de acuerdo con en eso de que vienes a adquirir una etiquetita, con la

AMB cual ya después, e¡ mundo va a saber que tienes esa etiqueta de psicólogo pero después quien
te la , u otra etiqueta de ser persona, eso para mí sería muy difícil, no nada más en !a
cuestión de estar en función de ias cosas de otra persona, sino también por tí, por ser humano,
eso si es aigo como que, yo en lo personal voy a trabajar un poquito más para no cargar con
este papel porque mucha gente lo ve así como, oye es que espérate, yo estoy ahorita aquí y te
toman como un trapito ¿,no? o todo el mundo te quiere, o sea como que te ponen en un lugar a
parte ¿no? que no eres porque por lo menos no se ha encontrado
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Quiero hacer otro comentario, con respecto a esto, de lo que estuvieron mencionando,
bueno alguna vez fue mi amiga a buscarme su hija tenía un problema, sabes me dijo yo quiero
que tu platiques con ella, tú como psicóloga, a mí así como que con un signo de interrogación
arriba, primero se supone que yo no debo atender a nadie, y segundo pues sino nos hemos
conocido y todo, yo soy un desastre, una persona como todos y me gusta cotorrear y todo y lo
más padre para mi ya que lo estuve analizando fue que me haya buscado como profesional
porque ella me conoció como persona y después como psicóloga, ahora como psicóloga yo
quiero depositar mi confianza en ti, como profesional te traigo a mi hija y fue una de las cosas
muy padres, en ese caso específico a pesar de que no somos parientes somos amigas y me
dieron así como que mi lugar como profesional, me . . en todos las tareas y todo y yo dije
hijole no va a ser tan fácil porque primero como que yo sentía que no iba haber el respeto o
no sé, pero creo que también cuenta mucho !a forma en que nosotros nos proyectemos hacia los
demás bueno ese es mi propio punto de vista Bueno yo quiero que me vean como persona pues
me comporto como persona porque a lo mejor algunas veces, bueno yo he comentado el error
de que por lo menos en mi familia estamos platicando bien y empiezo a meter así como otros
rollos asi como que: mira la psicología dice que es como te distinguen, no me dicen estas aquí
con nosotros entonces yo creo que si tiene mucho que ver la forma como nosotros nos
proyectemos y nos comportemos.

I P: Sin embargo no creo que sea tan fácil como ponerse dos caretas para acá la
persona y por acá el psicólogo yo sigo insistiendo, no podemos separarlo y yo creo que desde
que entramos a la carrera, este no sólo a la carrera sino al personaje la esencia y la tenemos de
ser psicólogos yo creo que no se debe separar yo creo que más bien es cuestión de saber
manejar en que momentos podemos fungir como profesional o fungir como amigo

Me encanta el hecho de que se trabajen las expectativas de cómo podemos, cómo asumimos el
papel de psicólogos y este, ahorita no se me llamó la atención de que todos decimos bueno si y
yo me podría ubicar en varios de las opiniones de mis compañeros y ver como tendría la
imagen de psicólogo que no puedan estudiar nada de eso sino porque ahí ya es, la parte de la
persona no del psicólogo es como así una figura perfecta, para nosotros mismos, imagínense,
nosotros hablando de la familia, de los amigos y el novio y que nos dicen nos están analizando
y todo un rollo ¿no?, no sé. cada quien podría trabajar y de hecho trabajó la idea, la idea de que
es el psicólogo , seria ya tener las herramientas teóricas metodológicas, y ya, ser psicófogos
pero ahorita el ser psicólogo también permitiría aplicarlas y aplicarlas bien entonces, esto tiene
mucho que ver si vas a trabajar con humanos entonces todo este rollo a parte para ser psicólogo,
pues tengo que hacerlo todo bien ahorita tengo dos herramientas teóricas, metodológicas como
que me entra más me mueve un poco el tapete de que también lo que estaba pensando como
que tiene que el psicólogo no le permite error .mucho menos nosotros es por ahí io que yo
pensaba

Bueno creo que se acabó el tiempo., lo vamos a dejar aquí y mañana continuaremos y
vamos a recordar lo que estamos hablando la gran mayoría el mínimo de apoyo a lo largo del
taller procuraremos participar cuando hayamos hablado . y un concepto que a mí se me
pasaba que quisiera rescatar de manera especial es el hecho de que estamos trabajando aquí en
el taller que pudiésemos tomar de manera general, igual pues nos vamos con los cuates
platicamos allá afuera cotorreamos igual, podríamos tomar como referencia oíste lo que dijo y
oíste lo que hablamos . procurar pues que esos comentarios de cualquier modo pudiesen ser
traídos aquí, los procurásemos trabajar con calma por eso el taller Pues nos vemos mañana a
las nueve de la mañana.

SEGUNDA SESIÓN

H-Bueno, yo me llamo E , pasé a séptimo semestre, no sé me había comentado Irene io que
estaban hablando ayer de por qué psicología, bueno al principio no, no era no sé mi camino
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E C no, agarrar la materia de psicología, me lo dieron por quedarme algunos añitos de más en
el bachillerato, pero ya a estas, altura de la carrera me ha gustado demasiado y tengo

F P muchas esperanzas en encontrar muchas cosas ayuda con la psicología no a ¡o mismo que,
no sé dar terapias que es lo que yo quiero la parte clínica y no sé ayudar a mucha gente no
Al principio te digo que no entré con esa mentalidad de ayudar gente sino de manipularla, y
este, y ya a estas alturas no sé de mí formación tengo no sé muchas esperanzas no en alcanzar

F P algo muy grande, no sé conocimientos para ayudar
M--Bueno yo soy M, y yo también pasé a séptimo semestre, y yo si quería la carrera de

E.C psicología, me gustó mucho, mucho ia verdad por qué, no sé por qué bueno si. porque los
modelos no, yo tenía mi psicólogo, me llama mucho la atención, siempre me ha gustado

E C ayudar a ia gente, y este, me gusta más ahora la carrera no, además yo siento, antes no la veía
F P así como, bueno en io familia te dicen no., no vas o ganar nada, no vas a hacer nada, no vas o

tener dinero, y este, pues no me importó y ahora pues siento que la carrera es muy benévola no,
E C y que se puede aplicar a muchas cosas, a mí me gustaría dedicarme a la clínica

M-- Bueno, yo soy S , y este acabo de salir del octavo semestre Psicología, pues al principio
E C pienso que no te dan una buena orientación a cerca de ia carrera, yo fa escogí, y creo que al
E C principio más que nada era por interés personal no. no sé, pensé que me iba a ayudar un

poquito en cuestión de mi persona y en realidad si. es una carrera que me gustó mucho y creo
DC que me ha ayudado a conocerme a mí primero que nada y pienso que al ayudarme

conocerme a mí me ayudará a comprender otras cosas después que es el primer paso y este, no
D T sé, me interesa el curso porque se me hace muy interesante.

CM—Bueno ahora entonces ¿me dan su nombre?
A. S
CM- Bueno, miren este un comentario sobre ia sesión de ayer y después continuamos no,
que les parece Nosotros consideramos que el ejercicio realizado ayer, aparte de permitirnos
iniciar, nos permite también empezar a plantear unas de las preguntas. Exactamente, a través
del ejercicio, parece, nos parece ustedes se permiten ustedes, ustedes se permiten, recrear una
fantasía, según lo han mencionado, se han () tan justamente o la manera como cada quien con
su manera que es se haya significado parte de su historia personal, entonces, parece que el
ejercicio entonces no tiene que ver con la vida universitaria o con una elección profesional
subjetiva que cada uno de ustedes haya tenido respecto de su propia historia
Enseguida, nos parece también el día de hoy se han planteado varias preguntas entre otras
quizá para algunas personas ( ) más bien tiene que ver con esta especie de separación entre ia
vida personal y la vida académica, escolar todavía y 5a vida profesional, creo que hacia el final
de la sesión sobre todo estaban comentando, bueno no, quiero llamar la atención, entonces, la
manera como se ven ustedes con esta dificultad de ir integrando ios aspectos de ia vida de cada
quien., como si aparecieran separados como social y otra temática profesional, yo quisiera
retomar por cierto, la última intervención del día de ayer donde, como para ilustrar de alguna
manera esta separación que ustedes se permiten decir, que, como personas, pueden titubear,
sentir temores, sentirse desubicados, con las preguntas que se han hecho colectivas y hasta
cometer errores no pero respecto de la imagen, ésta que se pretende alcanzar de! ser psicólogo,
subrayo no, pareciera que de lo que se trata es de no cometer errores, acercarse de manera
perfecta y recrearse en esa imagen en la que todo lo pueden hacer, con esto nos llama ia
atención. creo que ilustra así muy, muy claramente esta suerte de disociación; las preguntas que
estarían alrededor de este menú, desde donde creen ustedes, de donde piensan que el ser
personas o el ser psicólogos, cuando además, el ser psicólogo umita su manera de ser, esa
imagen de psicólogo, yo propondría si les parece que ( )

H-Bueno a mí me parece también importante de hecho a mí también me hubiera gustado
1 p retornarla bien, pero, por falta de tiempo no lo pudimos hacer no, en muchas ocasiones, en

otras materias se nos habla de que debe de haber una supuesta neutralidad, no, con los
Amb pacientes y yo creo que no existe esa supuesta neutralidad no, ya que no se puede separar a la
id p persona con nuestro ejercicio profesional, ya que en muchas ocasiones nos vemos tocados

por ciertas cosas que traen los pacientes y que son semejantes a las nuestras no muchas de
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los broncas que ellos traen, pues nosotros las tenemos o ya las vivimos, o las resolvimos de tal
Amb o cual forma, pero de cierta forma hay ese involucramiento no creo que se pueda disociar no.,

lo que es el ser psicólogo y el ser persona no, yo no creo que realmente en esa aparente
neutralidad de la que tanto se nos habla y de la que tanto se nos hace énfasis en otras
materias, por ejemplo en la CUSr,

M - Yo tampoco pienso de que debe haber una disociación entre una paciente y otra., de hecho
yo lo retomaba, no creo que fuera a haber un psicólogo sin una persona, no creo que pueda
existir una persona que estudie psicología sin ser psicólogo, siempre estamos jugando esas dos
partes de nuestra vida, no creo que sean separadas sino que se unen una y otra cosa que ya

I P retomaste yo creo que el ser psicólogos no nos da la categoría de ser como Dios, y que no se
puede uno equivocar o tener errores o dudas o preguntas sino más bien yo creo que el ser
psicólogo, o sea, es una forma más de vivir la vida, no implicando ser perfecto

H-Bueno. ahorita estamos hablando de la perfección de la persona, más que nada del psicólogo,
siento que no, no tiene que ser así tan tajante, de que tu digas tengo que ser una persona
perfecta porque de esa forma, siendo perfecto, voy o poder ayudar a la demás gente, siento que
no es tan, tan eso a lo que nos debemos de abocar es a la manera en la cual nos conducimos
hacía la gente., o sea eso siento que es la parte que más debemos de cuidar, porque ahora tú

1 P estas hablando de que el psicólogo no debe ser algo perfecto, pero mucha gente afuera lo
cree y, o sea, dependiendo a lo que nosotros digamos va influir demasiado en lo que piense la
gente afuera y eso si siento que es la parte que debemos de casi perfeccionar o mas o menos
enmarcar de una forma que o sea no te ÜE a problemas, más que nada a la persona

H-Yo creo que difiero un poco, tal vez sería tratai este, lo que debería ser el psicólogo., creo que
es !o que te exige la gente, lo que vas a tratar a la gente, creo que sería más bien tratar más

i P bien ver que puedes hacer, qué está a tu alcance de acuerdo a todo ese bagaje teórico y
metodológico, claro sin dejar de tratar todo, digamos esos defectos que nos lleven en contra de
tu profesión, que siempre superarse no, tratar de si, de preferencia aprender a hacer las cosas
bien y más en cuanío a tu profesión y en tu vida en general, de hecho la puedes aplicar en todo
esto, pero el, yo creo que si seria válido empezar a ver esto que tú crees que es ei psicólogo y lo
que esperan los otros para que veas más o menos donde están nuestras posibilidades y que tanto
esas posibilidades yo tenga para empezar a trabajar en ello, yo siento que sería una tarea extra

I P que sea muy fuerte el hecho de atender estas expectativas que la gente tenga de uno, más
bien empezar a trabajar las que siguen y hasta este, si está dentro de rus medios las puedes o no
satisfacer, pero más que nada primero trabajarle a las tuyas, o sea, como persona empezar a
plantearte cada situación

H-Bueno. ya se hablo de que el psicólogo también es una persona, en cada caso es persona y
Id p no está exento de discutir, y de requerir también ayuda profesional no, yo creo que no es

como se lo hizo creer la maestra, o la mejor ante la sociedad o la mala información que ahora
existe, pues si dicen que todo lo saben que todo lo solucionan, pero nosotros sabemos que de
antemano que la gente pues van a aprender conforme a lo que nosotros sepamos por eso hay

1 P que ver también si tenemos posibilidades también, sobre todo si nuestra materia es sobre la
gente., nosotros tenemos, yo creo que comprometemos con estar lo mejor posible y para eso se
puede acudir a una ayuda que yo tenga más cerca no, porque no sé si nosotros lo vayamos a

I.P. resolver pero tampoco se puede andar todo el tiempo con careta simplemente podemos
F P ayudarnos a nosotros mismos si queremos lo podemos hacer,

M- Lo que pasa, quizá es que lo que esperamos nosotros como psicólogos, a veces no suele
ser muy diferente de lo que espera la demás gente, la demás gente suele esperar de un
psicólogo, que éste le resuelva el problema no, el problema que tiene y este, y en este caso
pues que esperaríamos nosotros como psicólogos de nosotros mismos y de otro psicólogo

Bueno, yo So que le diría lo que quieren decir es ¿que nosotros les vamos a resolver el
problema?
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I P M-No, no. no, la gente afuera espera que el psicólogo le resuelva sus problemas muchas
veces, o la mayoría de las veces acuden al psicólogo para que le resuelva sus problemas, este,
pero bueno al final que es lo que nosotros como psicólogos esperamos de nosotros mismos y
de otros psicólogos

H-Creo que eso de cierta manera te lo puedes contestar tú porque si estás consciente de que
F P las personas esperan algo de ti pues no es cierto, o sea., así me io estas planteando o sea no

es cierto que nosotros ie vamos a resolver los problemas, de cierta manera creo que tú no
pensarías lo mismo de otro psicólogo, o sea, no vas a pensar que te va a resolver los
problemas nada más porque es psicólogo, o sea, este, no sé yo pienso que, de cierta forma

F P tenemos muchas armas, con lo cual nos podemos apoyar para ayudarnos pero, la
verdad es muy difícil que nosotros mismos utilicemos ese mismo tipo de herramientas
con nosotros, la verdad a mí, o sea, he visto muchos tipos de corrientes y muchos tipos
de terapias, o sea varias cosas, pero para utilizarla contigo mismo, o sea, cuesta mucho
trabajo, al menos a mí me ha costado mucho trabajo. Hasta el conductísmo usarlo en tu
casa, con tu familia es muy difícil, porque a! momento de reforzar si quieres dar un abrazo
hay algo que te detiene y es muy difícil hacer cosas, por eso siento que si, debería existir no
sé, el apoyo de un psicólogo hacia nosotros que somos futuros psicólogos, pero también o
sea, tomando en cuenta cuales son todas los posibilidades de que ei otro me ayude y a qué
nivel no, porque nosotros estamos también metidos tanto en, bueno en mi caso, estoy metido
tanto en la carrera que realmente yo por mi propia cuenta no creo poder ayudarme solo,
porque hay muchas cosas, que, o sea, estamos hablando de que somos humanos, tenemos
sentimientos y todo, y solamente la manera que yo pienso que vamos a poder no sé,
quitarnos algunas de las emociones malas que tengamos para poder dar un mayor
servicio es ir en una interacción con otra persona también, que tenga sentimientos, o sea,
CTeo que no, no podemos damos ni en muchos años ni en siglos ponernos trente a una
computadora y resolver nuestros problemas emocionales nada más así no, o sea creo que
necesitamos de una interacción social y más que nada vivir entre personas para poder
ayudarnos

H-—Pues yo pienso que claro que no, eso es lógico, o sea nosotros no nos vamos o poder
solucionar nuestros problemas si no, no existiría nadie, todos podrían resolver sus propios
problemas, entonces, no entiendo lo que estás planteando por otro lado pienso que, este, las
personas acuden aquí a solucionar sus problemas, a que resuelvan sus problemas,
entonces, van a la CUSÍ y que es lo que piden, el chamaco esta mal, allá arréglemelo es la

F P actitud que tiene la gente, yo creo que es en ese sentido lo que esta planteando L, las cosas,
lo que debemos de hacer más que nada es centramos en un eje de discusión para que no nos
perdamos hacía diferentes, este, eso es lo que yo propongo, entonces, pues si ya quedó claro
como vamos, que si es persona o no es persona, yo creo que ya está agotado este tema, yo
propongo que pasemos a otro tema y discutamos hacía un punto más centrado, porque incluso
estamos divagando en todos las este, no sé, muchos dicen que el psicólogo otros dicen que no
se que, entonces, vamos a discutir sobre un tema en específico no, y ya que este agotado el
punto pasamos hacía otro porque se esta volviendo medio aburrido, bueno por lo menos de mi
parte

C— ¿Cómo que opinarías tú?

H~¿ Hacía el tema que están discutiendo?

No pues no otro

Bueno, pues si ya se vio lo que es, este, es que desde ayer estamos discutiendo lo que es la
persona y lo que es psicólogo y que si no se puede dividir y otros que si, que luego las caretas,
entonces, mejor que lleguemos o una conclusión y en base a eso pues, este, estén de acuerdo,
pues, no sé proponer otra, los que no pues este
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C-Sigan discutiendo
Pues, si no porque, bueno para, mí la verdad ya, este, bueno de mi parte, siento que ya se agotó
el tema y estamos divagando en muchas cosas No sé que opinen los demás, o sea, yo propongo
eso

H-Entonces, una propuesta ¿si podrías dar tú la conclusión de lo que estamos hablando?

H-- Si, porque no. o sea, están diciendo que. este, desde mi punto de vista el psicólogo pues
definitivamente es persona no, y o sea al enfrentarse a los problemas la gente te va a exigir
que resuelvas uno u otro problema, o sea lógicamente, nosotros no vamos a poder resolver
nuestros propios problemas, ni vamos a poder aplicarnos terapia, como toda persono
necesitamos del apoyo de otros profesionales, ya sea médico, dentista, psicólogo o lo que sea,
nosotros lo debemos de pedir y, este, lo necesitamos porque somos persona o sea. no podemos
como médico auto-recetamos, que si me voy a reforzar en ese sentido, o sea no sé, yo me voy a
dar reforzamiento socia! positivo o negativo, yo creo que eso no io podemos hacer., si
necesitamos del apoyo de otra persona, yo si pienso al igual que L, que el psicólogo antes de ser
psicólogo si es una persona y que como tal tiene sus virtudes, tiene sus defectos y no todos
podemos afrontar el mismo problema de la misma manera, ya cada quien lo va a ver conforme
a sus experiencias personales, con su historia y en ese sentido lo vamos a afrontar de diferente
manera, que sea bien o mal, pues no sé. si lo haga bien o mal. pero lo va a afrontar de diferente
manera, esa es a la conclusión a la que yo llego

H -Bueno, a lo largo de la sesión anterior y parte de la de ahora mi condición es la bueno a
partir de la intervención de Er había comentado ya. bueno, ( ), por un lado saber que es el
psicólogo y que es su ejercicio profesional que se ha estado exigiendo mucho El psicólogo

I P como imagen como imagen, o sea qué imagen tiene la gente a cerca de él, por otro lado el
psicólogo y su identidad, o sea incluso en ese sentido quiero retomar ¡o que se venia hablando
en la sesión anterior, que la mayoría o. este, gran parte de nosotros comentábamos ayer que
decíamos, bueno entonces entonces ya terminé la carrera y ahora que soy psicólogo o no soy
psicólogo, algunos de ellos se planteaban así, decían que voy hacer y que, este, y ahora que
algunos dicen, entonces retomamos todos los progresos que el psicólogo y, bueno, ¡a identidad
del psicólogo, bueno ya soy psicólogo o no soy, bueno, algunos planteaban también que ser
psicólogo en función de la obtención de la licencia y en este caso del título o ser psicólogo
como persona, y bueno yo creo que para mi sería muy bueno un buen inicio para proponer los
ejes de análisis, bueno, proponer ( ) a partir, bueno, soy psicólogo, bueno, pero parece ser que
muchos terminamos y decimos bueno si ahora que., soy psicólogo no soy, que es lo que pasa, o
seré psicólogo hasta que tenga mi licencia.

C M--¿Qué estamos entendiendo por identidad?, que cada día no. hablan de ello ¿qué hacen los
psicólogos?, ¿cómo se llega a ser un psicóiogo?

H—Bueno, y comento esto porque por ahí alguna vez un maestro me comentó una anécdota,
que creo importante retomar, en cierto ocasión nos decía, bueno yo admiro o ías personas que
estudian medicina, por qué por que ellos desde el primer momento en que se ponen su
uniforme blanco, dicen que ya son médicos, entonces muchos veces dicen, bueno me pregunto
que hago aquí en la clínica.
A veces vestimos cierta etiqueta para que uno sea psicólogo o no, (.cómo qué pasa entonces?,
decía la gente a veces ¡pum! Se desespera y se va, con uniforme blanco ya dicen que son

Def'P médicos muchas veces uno como psicólogos termina la carrera y aún no creemos que
somos psicólogos,

CM-Tú ¿cómo te sientes?

Def'P Vo me siento psicólogo en el momento que adquirí, que poseo un saber, un conocimiento
teórico metodológico que de alguna manera me puede permitir o me permite más bien,
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incursionar en cualquier campo, obviamente, repertorio de habilidades mínimas para que ( )
en ese sentido ( ) claro que tenga la licencia para ejercer

DefP H - Bueno yo creo que. considerando lo que dijo J, yo creo que uno se hace psicólogo entre
uno vaya funcionando bien o partir de que estás estudiando la carrera, y en segundo lugar yo
creo que también es psicólogo hablándolo de que tiene una carrera, a partir de que empiezas

DefP a generar cambios en las personas si nosotros nos fijamos, por ejemplo, en las áreas
aplicadas, rehabilitación, en no sé, desde ahí empezamos a generar un poco de cambio
para mejorar a ¡a gente, yo creo que en ese momento a partir de que empezamos a
generar cambio, por ejemplo en la clínica, en rehabilitación, en educativa en ese momento
estamos siendo psicólogos., yo considero que no necesitamos tener un título o haber terminado
¡o carrera para considerarse psicólogo, yo creo que son meros trámites administrativos para que

DefP la gente te vea como psicólogo, pero uno puede ser psicólogo desde el momento en que
empieza a generar los cambios y mejora la calidad de vida de la persona

H- En ese sentido estoy de acuerdo con él, porque a mí me preocuparía mucho por ejemplo que
la actitud que tomó M E que dice que está trabajando con niños, los está ayudando pero ella
misma dice que no sabe nt que hacer, pero dice yo estoy ayudando a la gente, pero yo no sé,
entonces ahí como que no hay una identificación propia, sin embargo dice ella plantea que está

DefP ayudando a la gente, yo creo que yo estoy de acuerdo con lo que dice A . desde que entramos
a la carrera, pues, prácticamente ya somos psicólogos y ya la forma en que enfrentemos el
problema, yo creo que interviene mucho como te diriges hacía las personas y en que sentido
puedes afrontar ciertos probiemas para que tú puedas ser o dejes de ser, este, a lo que me refiero

DefP es, interviene mucho también la forma de ser de la persona para enfrentar que yo soy
psicólogo no necesariamente tener el papel o terminar la tesis para que puedas ser psicólogo

M- Bueno, lo que yo también creo es que o partir del examen., tú te empiezas a apropiar del
DefP mensaje que como psicólogo, a lo largo de tu formación en la disciplina, ya cuando terminas

la carrera ya no deseas esperarte a que haya problema para decir ahora yo soy psicóloga
y apropiarte de ese estigma de psicólogo, que te formaste o ¡o largo de tus procesos de

DefP formación como psicólogo y ya una vez que terminas que tienes la carrera ya es más fácil
decir soy psicólogo y como tal tienes la seguridad para que cualquier persona que se te
acerque te pregunte, que te cuestione al respecto, no tienes tú que tener quizá muchas
habilidades para exponer por que tú puedes elaborar por ejemplo una terapia o no sé, dar un
consejo o alguna información pero ya., ya con eso., con esa seguridad de ser psicólogo y sé lo
que yo estoy haciendo, porque si alguien me pregunta ahorita si apenas soy psicólogo, mira yo
creo que pasa un proceso por el cuaí uno se tiene que apropiar en ese sentido de! psicólogo y
entonces si ahorita yo salgo a la calle y me preguntan pero si yo todavía no me apropio de esa
identidad de psicólogo, pues yo, creo que va a ser, o sea, como que no me ayuda a estar muy
seguro de lo que estoy diciendo, pero si ya me apropié, a lo Sargo de toda la carrera ya me lo
apropié, ya soy psicólogo, entonces cuando alguien me cuestione, yo creo eso ayuda mucho
precisamente, te da seguridad saber lo que dices y lo que haces

I P M-Bueno, yo pienso que ser psicólogo, desde que el otro deposita un supuesto saber en ti,
ya cuando tu te apropias, como tú lo señalabas de ser psicólogo, este, ya io eres., termines,
inicies o no, eso es lo que yo pienso que es ser psicólogo, desde el momento en que inicies o
termines te dicen ¿qué estas estudiando? Psicología, ya eres psicólogo, terminas sigues siendo

I P psicólogo con o sin licenciatura, ¿por qué? porque ya se está depositando ese saber, eso es lo
que yo pienso y de ahí se da el psicólogo

I p H-Yo creo que también somos psicólogos a partir del otro o sea yo no puedo decir que soy
psicólogo y total y nadie me peló y yo ahí bien feliz ¡ay! Soy psicólogo y yo creo que a partir

I P del otro, en función del otro, también vamos a ser psicólogos, y pues Puede decir ;ay
psicólogo!

230



CM-Yo creo que también convendría, este, dejar hablar a ¡os demás, los demás seguramente
tiene una opinión al respecto como que la cuestión es como se apropio uno de ese idea!

M-Bueno yo quiero decir que si. que somos profesionales de la salud y que estamos
Def P aprendiendo que somos psicólogos en formación, conforme más sepamos, más nos vamos a

apropiar de esa identidad, a io largo del tiempo de lo que tenemos y mientras más práctica
Def P tengamos esa identidad va a ser, más. más hábil y si es cierto como dijo David, tenemos un

programa metodológico, teórico, pero sin la práctica no se puede decir soy psicólogo, yo
así lo siento, tenemos la oportunidad de esta carrera y de insertarnos inmediatamente en !a
práctica, yo no he salido de la carrera, pero yo pienso que estoy obligada a aprender más no. y
ai contrario esa armonía de decir tengo esta identidad porque sé esto, pero no nada más es la
resolución de problemas, sino lo que yo puedo hacer para prevenir no, no hay que dejar de

F P tomar en cuenta que puedo hacer yo para prevenir, que tengo de formación pero no nada más
pensar como la gran mayoría

M - SÍ, yo no estoy muy de acuerdo con Ma porque es bien cierto, venimos descubriendo sobre
la división entre la persona, entre la identidad entre lo que es ser psicóiogo, pero como que se si
hablamos dejarlo, un tanto de lado la importancia que nos da e¡ otro porque sin el otro no
existimos independientemente de que si tengo el título o no. como ya mencionaban por ahí. son
requisitos, son trámites porque, bueno, tú puedes tener un promedio de diez, maestría

I P doctorado, este, muchos ¡ogros como profesionista, pero si el otro no te ubica como tal, pues,
ya tronaste, cuantas veces hay gente que va a terapia y dice yo no estoy loco y yo no creo en
psicólogos y yo vengo porque tengo que venir con mí hijo, no sé pero yo no creo en eso no no
estoy loco y a mí no me van o cambiar mi forma de vivir, mi forma de pensar y desde ahí
como que dices en primer lugar ni le voy o cambiar su forma de vivir, ni su forma de pensar,

f P todo va en función de lo que usted quiera hacer, entonces yo creo que sí, que si juega un pape!
muy importante el otro, en nuestra identidad y en el fortalecimiento o en el
desmoronamiento de esa identidad como psicólogo

Def P Yo creo, que es muy importante e! hecho de que bueno decía A, que por es psicólogo
desde que se producen cambios en el otro, yo no creo eso porque entonces, en el momento
que yo no produzca cambios no soy psicólogo, pero aún a pesar de no ser psicólogo puedo
producir cambios Este, en ese sentido, no estaría de acuerdo con eso, y estaría un poco de

I P acuerdo con Ma en el sentido de que puede retomar la identidad como psicólogo al
principio o al final de Ja carrera yo creo que cada quién retoma su propia identidad en
momentos diferentes

Yo puedo decir, que retomé mi identidad a mitad de ia carrera, pero puede haber alguien
que diga, no es que yo desde el inicio de ¡a carrera pude darme cuenta que soy psicólogo o
puede haber alguien que aún ahora no se visualice como tal, quizá eso es un proceso personal

í P en el sentido de conceptúalizarse así mismo como psicólogo

C M - M E
M - Bueno, yo estoy llevando una terapia o sea fue la opinión por parte de mi psicóloga por
parte de mí paciente bueno ellas hicieron unos comentarios sobre lo que es el psicólogo y más
con los comentarios que he recibido de la psicóioga que a mi me está atendiendo, que ella dice
que { ), pero yo le preguntaba a ella como te sientes tú del hecho de que yo, yo también soy
psicóioga, yo me siento bien porque estoy cambiando, ahora parte de mi paciente pues yo

I.P pienso que ( ) además de que, pero por el hecho de que yo esté trabajando con ella me estoy
identificando ahí, tal vez, e! proceso es ¡ento no. pero estoy como tratando de buscar mi
identidad de psicólogo, o sea que estoy tratando de informarme, qué es lo que hace ei
psicólogo, y para qué sirve ei psicólogo y no nada más decir lo clásico no Hay mucha gente

Im P que cuando va con el psicólogo dice ese es mi psicóiogo, o sea ya le da mucho más
importancia, más peso, y sí es cierto porque cuando yo andaba buscando un psicólogo,
llegó y me dijo es que yo voy a atender tu caso, bueno, te quedas así no, o sea yo sé, que como
que te desubicas si de por si vas mal, llegas con un psicóiogo. supuestamente, o sea. entonces
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con ese tipo de identidad de psicólogo., llegas con un psicólogo te trae un mes, dos meses para
aüá para acá y de repente llega y dice es que yo voy a atender tu caso, te quedas así no y como
que te desubicas tú como paciente; entonces cual es tu identidad del psicólogo, cuál es tu papel
de psicólogo, pero por lo menos ahorita, yo si me siento orgullosa de decir que ella es mi
psicóloga, que ella me está atendiendo, y hasta la puedo recomendar, en sí yo la he
recomendado es buenisima, porque te ayuda realmente el hecho de ver la diferencia de

D T psicólogos, o sea, yo también por ese lado vine aquí, porque es bonito decir bueno yo ya
soy psicóloga, ya hice una carrera., pero ahí donde está el papel del psicólogo no nada mas,
en mi círculo de amistades hay muchos psicólogos y me liegas así, como que, o sea,
contándome cosas que algún psicólogo, el hecho de que sea psicólogo se quieren propasar con
ia gente, entonces que pasa con eso

Cm—Alguien más?

H--Como que también ahí esta el trabajo de distinguirse, del sentirse psicólogo y el ser
psicólogo, si ahí la diferencia porque ahí están hablando desde el principio yo me siento pero

Def P soy o que onda ¿si es lo mismo? Si es lo mismo sentirse psicólogo que ser psicólogo,

Yo siento que es eso un poquito lo que nos afecta el ser psicólogo o no se, como que esa
Def P palabrita nada más nos pone como una descripción, como que te vas ai diccionario y

psicólogo: persona que ayuda a resolver problemas y creo que eso de cierta manera nos
afecta porque nos quedamos con eso de que tenemos que ser psicólogos, y creo que en mi
caso no va por ahí, siento que es mas el sentirse psicólogo y hace rato estaban diciendo todos

Def P ¿cuándo adoptó una identidad de psicólogo la persona?, y siento que esa identidad de ser
psicólogo no lo adoptas cuando llega un maestro y dice no pues mira tenemos Vigotsky,
Piaget, tal y tal y pues puedes elegir a éstas para tal cosa, sino no cuando tú dices, mira yo
voy a utilizar tal cosa porque me nace y siento que esto va a ayudar a la otra persona,
bueno, yo siento que eres psicólogo cuando realmente quieres ayudar a alguien y no
solamente lo haces porque la carrera lo pide, vamos, por lo regular todos sabemos que la

Def P psicología es ayudar a la gente y eso siento que todos lo sabemos, pero ya cuando llegas a
un punto en que le tienes que ayudar a los demás, es cuando yo siento que empiezas a ser
psicólogo, tengas el bagaje teórico que sea, aunque estés en primer semestre o estés donde

Def P estés, cuando te sientas tú como persona capaz de hacer algo por la otra persona con las
herramientas que tienes es cuando siento que ya pasas a ser psicólogo

CM—Escucho así como literalmente en algunos de ustedes está la idea de que el psicólogo
tiene que ayudar a resolver los problemas, pero quizá valdría la pena también que nos
detuviéramos en esto y quizá también que volviéramos a hacer otra pregunta que tal vez no
hemos hecho, la cuestión ahorita está en qué es ser psicólogo y se siente o no psicólogo, cómo
se sabe uno en razón de uno mismo, solamente porque lo asuma personalmente o en razón de
otro., otro sea el que imagina generalmente paciente, generalmente maestro La otra pregunta
que me parece está jugándose en ésta es ¿por qué quiere uno ser psicólogo? o ¿por qué hemos
creído en mucho tiempo que en nosotros nace la idea de ayudar a la gente, cuando en realidad
la gente se construyó de otras opiniones que tiene el psicólogo, quizá también pudiéramos
agregar.

I P M—Me llamo L , bueno pues de lo que estaba escuchando a partir de cuándo somos
psicólogos, desde mi punto de vista yo creo que desde el primer momento en que fui a tener
contacto con el aprendizaje para mi desde ese momento ya soy psicóloga, porque antes de
entrar a la carrera, por que ahora ya estoy ante la gran incógnita de ¿qué voy a hacer?, ¿cómo
me voy a dirigir hacia las personas? ¿qué papel voy a jugar dentro de la sociedad?, y me di

! P cuenta de que a partir de que yo tuve mi primer trato, a partir de ahí yo soy psicólogo porque
estoy dando un servicio, y ya que a partir de ahí ya soy psicóioga y pues, ¿qué es ser

F.P psicólogo?, yo creo que, no es la palabra o ayudar, es dar una guía a la persona, cualquier
F P persona, yo creo dar una guía es ser psicólogo, desde ei momento de escuchar y saber
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escuchar, esa habilidad pero tal vez la carrera te lo desarrolla más y el sólo hecho de aprender
a escuchar a la persona desde ahí también es ser psicólogo

C M Si. la pregunta era ¿por qué quiero ser psicólogo?

M-Yo pienso que esto sí depende de que fue lo que te acarreó para que estuvieras en psicología.
E:C qué es lo que te trajo aquí pueden ser motivos muy personales como por ejemplo: el hecho de

decir yo quiero ayudar a ios demás. Yo antes tenía esa creencia, por así decirlo, de que yo iba
a poder ayudar a los demás, sino que uno viene a aprender aquí ciertas cosas en las que te puede
facilitar al otro a desarrollarse y no nada más al otro sino a ti mismo y ahora cada vez que
escucho: es que quiero ayudar a los demás, siento a si como que no es eso y, este, no sé, incluso
me puede dar molestia, tal vez porque yo ya a lo mejor me siento una psicóloga para poder

F P facilitar el desarrollo de los seres humanos

Pero, bueno un consejero matrimonial un sacerdote, un obispo también facilitan el desarrollo al
ser humano a mí me parece, no sé, un consejero matrimonial, un sacerdote, no sé. un obispo,
yo creo que cualquiera sería psicólogo Yo creo que eres psicólogo a partir de que facilitas el

F P desarrollo humano o a ti a partir de que termines fa carrera, con ese bagaje teórico,
psicológico, porque sí sería bueno que precisáramos eso, porque entonces cualquier persona
sería psicóloga y obviamente voy a describir las vivencias que nosotros a lo largo del desarrollo
que hemos tenido para poder facilitar ese medio de desarrollo a las personas., pero que tenemos
que retomar la disciplina de nosotros como tal, pues es definitivo, y yo creo que eso es lo que

Teo hace !a diferencia entre los demás y nosotros que tenemos la teoría, la metodología para poder
llevar de manera mas o menos adecuada un desarrollo en la gente, cosa que por ejemplo algún
consejero o un sacerdote no sé, un obispo, a la mejor un padre de familia o un amigo no las
tiene

M- Bueno, este no estoy de acuerdo con él: primero para empezar, como lo dijo, como
psicólogos sí tenemos las herramientas, si cierto el psicólogo no, siempre nos dicen, nosotros

! P debemos ser neutrales, nunca debemos meter religión, ni nuestra persona para poder
solucionar el caso, tienes que ser neutral totalmente, tú te tienes que adaptar de acuerdo a los
valores de la persona a la que vas a atender, a partir de ahí, es, este tú puedes ayudar en
cambio si se te está moviendo eí tapete, de plano no puedes entrar

M-Yo creo que no puedes decir, o yo en lo personal yo creo que los valores, mis creencias allá
afuera y no dentro., yo no podría en lo personal, yo creo que los valores más importantes de!
psicólogo serían dos: toda la carga de conocimientos que tenemos y la posibilidad grandísima
que tenemos para ampliarla y la segunda que creo es la más importante de que nunca podemos
decidir pot los demás, quizá un sacerdote, digo yo soy católica, no, te diga no por aquí no,
mejor por acá y a sí lo haces supuestamente, yo como psicóloga puedo darle a la persona
opciones pero no puedo decidir por ella y creo que ese es uno de tos valores esenciales del
psicólogo

H-Claro, y en ese sentido, por supuesto que entre menos demos nuestros valores y nuestras
creencias, a lo mejor una persona que está en contra a lo mejor muy moralista, que está a favor
de algunas costumbres como católica, y soy psicóloga a parte, y me llega un caso de., no sé, un
gay, y que me diga, no pues me acosté con un gay, pues igual te empieza a mover el tapete, y
en ese sentido no puedo dejar atrás mis creencias, mis valores y todo eso, y yo no le intentaría
cambiar la vida a este sujeto, pues yo diría, sabes yo no te puedo atender y mejor la canalizaría
a otro compañero a otro psicólogo, que bueno, lo pueda atender, no quiero decir que sea gay el
otro chavo sino que tenga la mente más abierta y pues que diga., pues, si yo sí te puedo atender

idp Yo pienso que no podemos atender a todas las personas habrá algunos con los que nos
sentiremos identificados y como dice L. hay que darle todo un abanico de opciones y que
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principalmente la paciente decida ahora; por otro lado el comentario de A lo que decía muchos
de los que ayudan a la gente son psicólogos, yo quiero hacet un comentatio, luego en el barrio
pasa un tipo que ( ) y a si ¡e dice: Señora traiga a su hijo o te traen a su hijo y no importa que
tú te estés muriendo de hambre pero tú ten a tu chamaco entonces, a mi me sorprende mucho
eso. de que cómo es posible de que haya ese tipo de personas que tengan la facilidad, lleguen
y digan así has esto a nosotros nos costó tres años y todavía hacerlo en la medida en que se
presenta el caso y ellos en segundos deciden las cosas, vele por aquí, perdón vete por allá:
entonces muchas veces es peligroso eso, digo cómo se ponen a decidir por la gente que tal si

Im p en un legrado se muere la chava Entonces, yo creo que es muy importante tener bien
puestos los pies sobre la tierra, para atender a la gente, porque se ve bien fácil, pero yo
creo que es una gran responsabilidad la que tenemos.

í P M-Yo pienso que es ahí donde empieza la identidad del psicólogo, donde conocemos
nuestras limitantes, nuestras posibilidades, cuando reconocemos que tenemos valores que
tenemos la capacidad de hacer las cosas, pero que no las debemos de hacer, yo creo que es ahí

1 P donde empieza la identidad del psicóiogo, cuando decimos es que no lo voy a resolver, yo
no quiero tomar ese caso, pero tenemos compañeros a quienes si pueden atenderle y también
llega eso a hacerlo no dejar al vació a la persona que está recurriendo a nosotros, creo que es
ahí donde se da la identidad del psicólogo

F P H - Bueno, también e! papel de! psicólogo por otra parte, pues no nada más es ayudar a la
gente o sea, si yo me voy a la industria, a la mejor mi labor por muy feo que se vea no siempre
vas a apoyar al obrero, no vas a estar de lado de él, porque para algo te está contratando el
patrón, para que haya más producción, que haya menos huelgas, entonces, en ese sentido
estamos ayudando a la gente, bueno a la mejor estamos ayudando a un monopolio o a una
persona, pero este, por eso no nada más es ayudar a la gente, en ese sentido muy sutilmente.

F P incluso muy por debajo del agua también es explotarla, en base a todos esos programas, para
que el obrero se sienta tranquilo, no proteste, se sienta a gusto; pues, no nada más es
ayudar a la gente, sino, hasta cierto punto también perjudicarla o al menos que no
proteste,

CM—Y !os demás que piensan ?

Bueno a mí me gustaría comentar un poco esto que dice L, yo diferí un poco en cuanto a su
opinión de que el psicólogo debe de dar opiniones y no decisiones, diferiría en el sentido de que
sí se hace pero dentro de una terapia aparentemente Nr i, pero dentro de la terapia de urgencia
eso no es muy válido, la gente va con una gama de problemas tan fuertes, por ejemplo; los de

F P suicidio, los de depresión aguda, uno tiene que ser directivo, en ese sentido decir qué debe
de hacer esto o aquello, no dar tantas opciones y no dejar más desconcertado de lo que
Hega al consultorio y coincidiría con Er en lo que dice en su planteamiento de que muchas
veces se perjudica más a ia gente, más que ayudarla, se aumenta más lo que es la plusvalía, que
es algo que también no considero valido que se haga o que tengamos esa función nosotros es
decir, de psicólogo industrial, existen carreras que podrían ser afines a esa, carreras técnicas no
necesariamente la psicología tendrá que estat involucrada dentro de ¡a industria

M—Yo estoy en desacuerdo con él, porque pienso que hay psicología organizacional y que
desde que punto se está viendo la psicología industria! y organizacional si tenemos a! hombre,
primero que nada ver qué supuestos tenemos sobre lo que es el hombre o de lo que somos
nosotros, si toman como ellos lo dicen, si nosotros lo concebimos como una máquina, le vamos
a hablar como una máquina, le vamos a dar incentivos, pero creo que nosotros hemos
sobrepasado eso, ahora ya la empresa, ya la escuela, hasta en el deporte podemos ver que ya
está, hay que tomar al hombre como una organización, que hay que ver como interactúa esa
organización. Estaba en desacuerdo con eso porque este, porque no a la psicología industrial y
aparte otra cosa se habla como de este si se canaliza a ¡a gente y después, que de nosotros si

Ip lo canalizamos es porque nos mueve el tapete, como que no se hablado qué hacemos
nosotros para ayudarnos a eso, en ese aspecto, si nos mueve es por algo y muchas veces
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nos quedamos sin buscar la terapia, a mí me interesa mucho esto porque yo estoy ahora
E C como que en un conflicto, yo sinceramente entré a esta carrera tal vez intencionalmente por

ayudar y a mí me ha gustado mucho la carrera porque yo sé, yo sé más o menos dónde va mi
bronca y aunque haya más ayuda que los otros pienso que no viene por mi, ayudarme a mí, no

[ p- dejar lo que he aprendido pero sí buscar algo que me ayude para poder ayudar a los demás,
cómo voy a poder ayudar a alguien cuando tengo una bronca personal yo creo que lo
primero es ser sincero,

H -Pero si no sabemos qué es io que nos hace ser psicólogos, nos vamos a meter en varios
campos que ni nos incumben, desde la rehabilitación, que es lo que hago, entonces de terapeuta
entramos en una clínica que puede hacer ser trabajo, pero algo bien importante que como

Def P psicólogo saber qué es lo que tengo que hacer, yo pienso que el psicólogo debe de ver desde el
individuo, sus sentimientos, ver sus motivaciones, realmente lo psicológico, para no
metemos en otros campos., debe saber qué es lo que debe de hacer el psicólogo ante el
individuo
Yo creo entonces que aquí hay un grave problema, creo que a lo largo de la carrera hemos

Teo conocido varias corrientes y puede ser que una corriente te diga lo psicológico es esto y
otra corriente te diga lo psicológico es esto otro, entonces nosotros al menos, yo en lo
personal créanme que bien a bien no sé, que sería io psicológico, quizá si yo me traigo una
postura conductual diría pues bueno, conducta es lo psicológico, en cambio desde una
postura sistémica diría el sistema es lo psicológico, lo que almacena el sistema pero bueno
yo creo que ahí tendríamos que plantearnos, ser psicólogo, desde dónde y hacia dónde

H—Bueno creo que ese ya es otro rollo no, que quizá más adelante abordaremos, yo creo que
aquí seria mejor con todo lo que ya hemos hecho, retomar cuál es la identidad finalmente.
Había mencionado también algo bien importante que comentó la compañera, esa identidad del

I P psicólogo a partir de donde la obtienes nada más por si, en un momento dado dices, a ya tengo
identidad de psicólogo, sino que yo creo que tienes que hacer algo, yo siento que tienes que

I P promover cambios en la persona, promover cambios en ti y yo siento que en ese sentido se
va a generar esa identidad como psicólogo, también comparto la idea de mantiene, de que esa
identidad te va a llegar o ya va al principio o ya va al fina) o a la mejor a muchos todavía no
¡es ha llegado y ya tienen el tirulo o cosas así, yo conozco a alguien, por ejemplo. Entonces yo
creo que eso es bien importante, pero recalcando que tienes que hacer algo no te va a llegar

I.P porque sí la identidad, y que eres psicólogo a partir precisamente de que generas cambios,
Teo en cualquier tipo de situación, en una familia en un individuo o en ti mismo, obviamente con

la teoría que tenemos no, porque si no estaríamos aquí eso no quiere decir que les demos
cosas, que las cosas que hace un sacerdote, que hace un consejero matrimonial no sean
funcionales, no buscamos demeritar el trabajo a aquel eso no quiere decir que nosotros

F P tenemos la verdad, yo creo que la verdad va estar donde generes cambios va a ser funcional
para la otra gente independientemente de que la teoría, postura u orientación filosófica o
religiosa que tomamos,,

En ese sentido yo creo que es muy fácií plantearlo porque debido a la curricula de la escuela
Teo lean siempre pasamos, yo lo siento así, por embanaditas, primero se me hace como una

pasarela, que va pasando primero ia señorita conductismo y luego seguirá el psicoanálisis
y luego el humanismo y nosotros estamos como espectadores, viendo cuái nos gusta más,
igual nos podemos inclinar hacia esa corriente teórica, Entonces yo creo que en base a la
que nosotros nos apropiemos es que nos vamos a poder identificar con esa corriente, sin
embargo un dato muy curioso yo lo be visto, en segundo a los que les dieron
interconductismo, no es que Kantor la neta del planeta, él que va a resolver y lleguen a 5°
y 6o y empiezan a ver psicoanálisis y entonces como que les cambia, a algunos, a algunos
les cambia el modo de pensar, otro siguen aferrados y nos les entra por nada lo que es el
psicoanálisis, yo creo que te marca tan gacho lo que es el curricula, desde el principio al
menos para mí entrar a psicología y ponerme a experimentar con ratas, pero después ya
como que empieza toda la gama de teorías yo creo que eso nos marca y ves debe de servir
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pienso yo para sentirnos identificados en alguna corriente

CM--¿Cómo se construye? Es un poco la pregunta, cómo se construye esa identidad, por ahí
alguien planteaba parte de la identificación en alguien Tú quieres comentar algo Ma .

M -Al inicio de la carrera que alguien dice que eres psicólogo, pero no tomas muy enserio, y
dices no sé lo que voy a hacer y ya como que apenas estás asi a lo largo de la carrera
construyes según tú una identidad y cuando ya estás así como que ya en octavo., bueno pues, yo

I P soy psicólogo porque se hacer esto y esto y entonces ya cuando sales fuera es totalmente
diferente y bueno, es que yo estuve aprendiendo en la escuela, qué es lo que hice y también
muchas veces no puedes tomar una corriente porque cuando estás trabajando en los casos

leo tienes que estar pescando casos tienes que aplicar esto y aquello, y tienes que estar
manejando las corrientes, te puedes adaptar a una, pero ya trabajando los casos tienes
que ocupar varias; también me he dado cuenta de que de repente me ponen condiciones de
que tienes que utilizar una corriente, o sea como que de golpe me estoy ajusfando a los casos.
Voy a buscar una identidad ya cuando salga, cuando ya esté en el área de abogado, de médico,
ahí yo voy a ubicar mi identidad, o sea tú tomas una carrera, esa es una pero ia otra es que la

i P vuelves a cuestionar esa identidad ya cuando estás afuera

I.P M—Claro que es un proceso, más que formarte, no que de un dia para otro tengas una
identidad, sino que es un proceso, te retomas como psicólogo en un momento, pero esa

I P identidad como psicólogo se sigue formando y va cambiando, va evolucionando y en ese
sentido es muy importante el cómo me conceptualiza a mí, por ejemplo yo L, qué soy, qué

I P significa para mí ser persona, qué significa para mí ser sujeto, porque a partir de esa
conceptúalización puedo tomar qué es ei ser psicólogo y quizás a partir de esa identidad de
ser psicólogo, puedo decir, bueno, quizá me conviene tomar una corriente o quizá no o quizá
fungir como psicólogo a partir de varias corrientes, entonces, yo creo que es una identidad que

I P se va formando día con día, que nunca se concluye, sino que día con día va formándose y
va forjándose o que va cambiando.

I P Bueno por lo que he venido escuchando hay quienes manifiestan que la identidad se va
adquiriendo como un proceso por medio del contacto diario con la psicología, de la práctica y

I P no estoy muy de acuerdo con eso porque yo siento que ya en realidad te vas identificando
como psicólogo cuando tú aplicas, como se ha venido mencionando, todas esas herramientas

Teo metodológicas que has adquirido todo ese conocimiento teórico y si te das cuenta de qué te
funciona o qué no, aquí de plano dices es que esto ya a mi no me gusta y desertan, hay quienes
siguen haciendo las cosas porque tiene que hacerlas, pero realmente nunca se identificaron

I P como tal y la prueba está en que afuera no saben qué hacer; yo creo que partiendo de eso,
si de la experiencia de la práctica psicológica es to que hace que te agrade o que no te
agrade o que te identifique como psicólogo o que no lo hagas..

Bueno, entonces por io que han estado diciendo, entonces, la identidad del psicólogo
I P es lo que vas adquiriendo a lo largo desde que inicias la carrera, entonces, así como yo

estoy entendiendo la identidad del psicólogo, entonces, no está definida en algún
momento, se va cambiando constantemente, pero, o sea, entonces no ¿vas a tener en claro
cual es tu identidad?, bueno, la vas a tener, pero ¿cómo que se va a estar estructurando?.

I P Bueno, yo considero que eso ya depende de cada uno, o sea, la identidad te la formas tú o
no te la formas tú o te la formas como un proceso, como una adquisición inmediata, como
una no adquisición, si yo creo que eso depende de cada uno, depende de la formación que te
vayas dando y de acuerdo a lo información que vas recibiendo porque también es muy
importante, es como se mencionaba, si de principio, al inicio de íztacala mencionaban que

Teo/cuiT era conductismo puro, más sin embargo, si ahora vemos las corrientes que se imparten,
pues, es muy distinto a nosotros nos tocó vivir ya de otra manera la psicología, yo creo que
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de esa misma manera como se oye teóricamente, pues, se vive - ai ponerse o no la
camiseta de identificación como psicólogo yo pienso que eso es una situación muy

I P personal

En tanto, personal no creo que es que no sepas cuál es tu identidad como psicólogo, sino que
aún sabiendo esa identidad tienes la posibilidad de evolucionar, en ese sentido, un psicólogo no

I P puede decir soy psicólogo por esto, esto y esto y toda mi vida voy a ser así o sea, tienes esa
posibilidad de cambiar, no indefinición si no como una identidad plena, pero capaz de
valer

Yo creo que para esto de la identidad a ¡a mejor ni siquiera la tenemos en cuenta, ya
cuando nos sentimos así como que estamos en ese lugar hay veces que como decía Ed estén de
acuerdo a !a expectativa a la demanda que tenga viva esa imagen de las similitudes y llegue a

I P tener esa identidad porque ya cumplí con esa demanda o lo mejor para mi sería tener
ciertos conocimientos los aplique, entonces yo estaría viendo en ese proceso primero, digamos
que. en ¡a carrera como que debería quedar claro, entonces, qué es ser psicólogo para

í P después cubrir esa identidad, porque como que de repente así querer cubrir algo que ni
siquiera sabes donde está ni como va y estoy de acuerdo con lo que dice ella, a lo mejor al
rato cambia y no nada más es eso o es eso otro y en ese sentido como que si es cambiar todo o
como quiera una parte o pueden decir sabes que como psicólogo, para mí, ahora que ya terminé
la carrera es muy diferente el psicólogo que concebía a mitad de carrera o al principio
entonces, en ese sentido será cubrir mi identidad
Yo pienso que a !o mejor no podría ser !a identidad, sino la ética del psicólogo, en toda la
carrera solamente en un semestre revisé un artículo y hasta ahí yo no dije nada, la cuestión es
de que la identidad ya está de cada quien, la ética no te lo da cualquiera, en un código a la
mejor está, !a cuestión de que ahí queda

CM-A1 caso vendría compañeros, preguntarles que están pensando como están revisando esto
ios demás, como preguntaba Er concluyendo algo, porque no participamos, ¿qué piensan los
demás? Tenemos todavía tiempo para pasar a un conocimiento de las opiniones que cada quien
se está haciendo

Bueno, ahorita si ya estamos tocando mucho de identidad de! psicólogo y todo eso, pero siento
que todavía no metemos un poquito más de problema, hace rato estaban comentando que te
pasan primero el conductismo, luego tal, y luego tal y siento que cada una de las posturas

Teo/curr que hay en psicología tiene una identidad y un ser psicólogo, creo que eso de cierta forma
nos afecta un poquito más hace rato también estaban planteando que si eres conductista tienes
que ser de cierta manera para que te digan psicólogo, si eres humanista debes ser de otra
forma y creo que también tenemos un poquito más de, no sé estar más agredidos por eso de

! P /curr. tanto que nos bombardean de cosas y de que no se nos da completa la información acerca
de tal o cual cosa, o sea, que es muy segmentado y por lo mismo no sabemos cuál es ia
situación concreta o el significado de ser psicólogo en cada una de las teorías

M -A mí lo que me llama la atención es que la mayoría de los compañeros saben qué
es que lo no se nos brinda, no se nos proporciona pero nosotros que, también nuestra obligación
es ir a buscar y esto es algo que proclamar carencias que saqué información, yo creo que si yo
me intereso por alguna en particular, podría investigar con otros maestros, otras bibliotecas, en

I P /teo otros libros, o sea, creo que los compañeros se han estado dejando la formación en la mano
de los profesores y creo que se han olvidado un poco de mencionar la formación de uno
mismo como profesionista, como psicólogo
Pienso que Rocío tiene mucha razón, o sea, que también de nosotros depende informamos, pero
creo que, al menos yo no sé, me he informado de varias cosas y la verdad no las puedo

TEO comprender o asimilar tan rápido, siento que necesito mucho el apoyo de profesores que
realmente saben de lo que se está hablando En el semestre yo pase una materia de la teoría
de Píaget. vista de otra manera, que siento que yo de ninguna manera me hubiese podido
acercar de esa forma para ver su postura si no hubiese estado conducida por un profesor siento
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TEO que es esencial la participación de los profesores que si que nosotros tenemos que apoyar
nuestra formación buscando muchas cosas y no sólo en ias bibliotecas sino en interacción con

Teo/curr la gente pero también siento que depende demasiado de la curricula, de las que hablaba el
compañero, de los profesores de! empeño que pongamos nosotros y compartir los
experiencias, creo que por eso tiene mucha razón en que todos hablemos, porque la verdad, no
sé unas palabras que aportemos cada uno, siento que despiertan más dudas en cada uno de
nosotros y siento que de esa manera siento que vamos a llegar a no se no esclarecer totalmente
que es el psicólogo o de que forma tiene que ser sino que es lo que piensa otro psicólogo de io
que se tiene que hacer
H -A mí me da la impresión de que siempre estamos exigiendo, diciendo que no se nos da nada,
yo creo que si la expresión de cada uno sobre la carrera, independientemente que sea
psicología o no nos estamos viendo nosotros mismos, se me hace más compleja la situación
porque abordamos el concepto de ser humano que es muy complejo, sin embargo, yo creo que

TEO es difícil que los maestros, en ese sentido, puedan a nosotros proporcionarnos algo,
porque yo creo que ellos también no están muy seguros de lo que, bueno, yo siento que esa
inmensidad de teorías que hay que cada uno de los profesores se ha formado su juicio y te
lo brinde a tí como tal, eso hace que en nosotros a lo mejor genere conflicto, yo creo que a
veces los maestros no tienen precisamente bien a bien que es lo que son y qué es lo que
quieren y aquí se transmite precisamente esa angustia, yo creo que aquí lo que a nosotros
respecta como estudiantes, es que precisamente nosotros forjemos, en primer lugar, nuestra
propia profesión a partir de lo que es para nosotros lo que sería ío mejor para mí, como para mi
paciente pero tú tienes que hacerlo ya no tienes que estar dependiendo de los demás porque
sabemos que es muy complejo y siempre esta en mejor no digo esto, y bueno, nosotros
debemos de formar nuestra propia profesión, nuestra propia vocación que va a ser totalmente
distinta a la de muchos psicólogos, eso es cierto, pero.

Tu ¿yate la formaste?

Creo que yo. ya. Yo digo que va en función de cada uno lograr su propia profesión y va a ser
difícil a encandilarse todos a igualarse la psicología o estos los maestros, o esto la disciplina, o
esto en lo industrial yo creo que incluso ahí van mis valores, incluyen toda mi experiencia.
incluye la formación que yo tuve de ios maestros, incluye mis intereses y a partir de eso lo
retomas todo, estamos hablando de que tú profesional te formes, no hay nada de que esta es la
luz este es el estímulo del psicólogo, hay que seguir esto, porque o sino nunca, nunca lo vamos
a lograr, pero si no perder precisamente lo que tiene que ser el objetivo de la psicología que yo
sigo insistiendo que es el hecho de promover cambios

Teo/Curr H-Bueno yo estaría de acuerdo en algunos aspectos, no creo que iodos los maestros sean
así como lo dijo, algunos, porque si hay algunos que si son verdaderamente perversos,
(risas) pero no todos y en esc sentido pues, si te marca, desgraciadamente, no te marca
para toda la carrera pero también está el cómo lo afrontes tú y si tienes otras expectativas.

Teo/Curr ahora, en cuanto a! eclecticismo, bueno, yo no lo veo como algo malo, sino que se utiliza en
la práctica simplemente, cuando vamos a investigar a psicólogos que ya están trabajando y yo
no lo veo tan mal adoptar la postura que adoptemos, siempre y cuando lo sepamos
fundamentar sustentar con bases y argumentos y mantener esa misma postura, de cada quien

Teo/Cuur H-Ahora yo creo que se es ecléctico porque muchos no sabemos a fondo cada teoría nos
embarran de ésta, ésta y ésta y ya por eso aquí se ve como un pecado ser ecléctico, pero
entonces quién es el responsable, yo creo que a lo mejor, no sé, si el sistema o la formación
o el programa porque nada más te embarran y no te dan algo que digan un año de
conductismo otros años de psicoanálisis y otro año de otra área de psicoanálisis yo creo
que en ese sentido nos apoyarían más, pero ya que falta.

M-Pues, yo sigo teniendo mis lagunas, lo que pasa es que yo no entendí a la pregunta de por
qué quiero ser psicólogo me ¡a he estado preguntando todo este rato; qué es ser psicólogo, pues
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ahora, aquí trabajando: como se concibe, como que más o menos pero sigo con la duda Yo
E C nunca quise ser psieóloga

CM- Yo creo que si hay algo de por qué entonces estás aquí, quizás al principio no quisiste ser
psieóloga o hay momentos en que dices no quiero ser psicóioga pero pues, sigues aquí y es por
algo quizás no por ser psicólogo sino por ser otra cosa

M - Es que en esas lagunas entra la diversidad como, eso es así como el punto cuestionable para
que logres entender lo que es identidad o no, independientemente de ser psicólogo o no Yo

E C cuando ingresé a ia carrera yo no quería psicología, yo quería derecho y entonces me llegó
la notificación de que tenía que elegir una carrera, llego y las únicas carreras que habían
eran: licenciado musical, licenciado en piano licenciado en canto, arquitectura, diseño gráfico,
trabajo social y psicología y dije bueno, de toda esta ¡gran! variedad de opciones cuál es la
mejor o cuál es la que más me agrada y además todos te pasan y te dicen son muchísima la
gente que va a elegir otras carreras, entonces vas a ir. te dan una üsta. todas las que estén
subrayadas no puedes elegir, llené así toda lo hoja y tiene cinco minutos para decidir, o sea, en

E C cinco minutos vas a decidir todo un proyecto de vida cuando tú ya habías hecho de alguna

manera, planes con otra disciplina y dije bueno, detectan al final que soy tan mal encarada que
el licenciado en piano y el licenciado en canto, pues, como que no y asi no, fui descartando

E C hasta que la única opción que me quedó fue psicología, entonces, cuando yo ingreso a
Iztacala, pues lógico te preguntan porque estás en psicología, pero yo siempre decía que a mí no

£ C me gustaba, yo ni elegí psicología, ni me gusta ia psicología pero, pues, aquí estoy, y así a
lo largo de un semestre, posteriormente cuando paso a segundo semestre digo, bueno,
empecé a encontrarle el ( ) y , pues, voy a estar aquí un año y pues, hay que hacer lo mejor
que se pueda, y a través de estar trabajando aquí durante un año me di cuenta que ya en la

E C práctica me gustaba, que me agradaba lo que estaba haciendo conforme fueron pasando los
E C semestres me di cuenta que era lo que a mi me gustaba y que era el mejor accidente que me

pudo haber sucedido, porque, yo puedo decir que la carrera de psicología fue para mí un
accidente y !o mejor que me pudo haber pasado, pero desde ei principio me identifico con
M E , porque, yo era muy renuente y así con ¡a expresión con la que ella lo dice ahora, creo
escucharme yo en ese tiempo, es que yo no quería psicología y yo no quiero psicología., en
alguna ocasión alguien me dijo, es que si no te gusta lo psicología entonces que haces aquí
y de esa forma, pues, sí es cierto que hago aquí y es cuando te cuestionas y es cuando te
respondes y dices por algo estás aquí, si realmente no te gustará, si realmente no hay algo que te
mueva, el tapete, que te haga ponerte la camiseta como tal no sigues, no sigues porque
definitivamente no se puede, entonces, yo si exhorto a que lo pienses bien, a que de alguna
manera platiques contigo misma y lo pongas todo en una balanza porque es toda una serie de
cuestionamientos que te hacen, hasta cierto punto, provocarle como que estrés, ansiedad, no sé,
sí y esa es !a duda como que dejas como para dónde vamos o para dónde voy, en ese caso tú
mencionas mucho en la sesión de ayer y hoy que te gusta la gente, que te gusta ayudar a la
gente, pero que no sabes qué contigo yo creo si debieras empezar contigo., yo creo que uno es
el mismo rector de todos

C M. Pues, no sería, en cierta manera, ias preguntas para M E . son las preguntas para todos no
les parece que desde ayer en la presentación con respecto a la psicoiogía, algo que
escuchábamos, quizá acá podamos encontrar algo como la definición, la obligación acerca de la
psicología o incluso desde la entrevista que ya tendríamos oportunidad de oír, éstas mismas
cuestiones que en un tiempo atrás nos hizo pensar que había en nosotros una vocación, o como
fue que no queremos ser psicólogos, queriendo ser otra cosa de la que nos encontramos de
frente ahora y yo no sé yo pregunto no será de cómo io plantea en este caso M E , lo que nos
estamos planteando todos

M.-Bueno, es como yo lo decía sí realmente no hubiera algo ahí, no llegarías hasta donde
estás ahorita hay algo ahí

Pues, cada quien sabe que es lo que nos ha motivado para estar a estas alturas aquí y
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bueno, de alguna manera que lo encuentre o entre todos ayudar o encontrarnos a resolver todos
estos cuestionamientos, como en este caso de que es que tengo muchas lagunas que si las
resolvamos y que esto de alguna manera nos funcione para saber que pues con nosotros y la
psicología

Yo creo que tienen mucha razón en lo que menciona M E . de que que nos haga que
EC nosotros mismos tengamos lagunas. Hay que reconceptual izarse, replantearse, qué soy,

quién soy y hacía dónde voy, que queremos y hacía donde vamos, que me hizo estar aquí o
que es lo que me mantiene aquí, entonces, pues, es en esos términos que es algo muy
particular muy individual, pues saber entonces hacía dónde voy, pasar por una crisis que a ¡a
mejor es necesaria para saber cual es tu identidad, yo creo que sería muy bueno en el tiempo

D T que tengamos pues, cuestionarnos de una manera muy particular, muy privada, que es lo que
estoy haciendo

C M Como podemos ver esas son preguntas que no atañen a todos

M- Creo que había otra pregunta no?, pata que ser psicólogo que, se había tomado, bueno que a
VOC habías dicho antes que no se había respondido y a mí me cuestiona mucho el término, sea,

quizás este, quizás sea chistoso no?, pero me cuesta sólo el término no?.vocación. vocación
que viene de vocare, llamado por quién Entonces, entonces estoy aquí por alguien más,
por mí, por los otros, por quién? y eso me cuestiona mucho,

CM- Han dicho hoy por ejemplo que siempre aparece otro u oíros por quienes estamos aquí
supuestamente
M- Si pero quién es ese por quien vine, estoy en la búsqueda de esa pregunta Yo creo que este
o sea también nosotros desde ayer estamos buscando respuestas claras, rápidas a nuestros
propios cuestionam ientos, sin embargo, más que respuestas, yo creo que el taller nos abre la
posibilidad de ampliar nuestras dudas no? y a cuestionarnos más

H- Yo tengo todo el tiempo dudas y siempre he estado en el talíer, acerca de la carrera
H - Pero es que él si quiere saber

H - Que bárbaro.

CM- Para que les sirven, para que querrían estas preguntas.

M- Miren a veces se cae en una monotonía que a mí en lo persona! me aburre al igual que Er
si? o sea ahorita la verdad ya me siento así como que muy exhausta, yo si llevo mucha tarea, ya
me puse muchísimas preguntas, pienso darme una oportunidad y empezar a responder
enseguida; y yo sí quisiera que ya se diera esto por terminado no?. Yo no sé si se pueda Por
otra parte, pues exhortar a los compañeros e invitarlos a que participen no?, porque sí es
importante dar un espacio para que, para que todos hablemos no?, aún que de alguna manera ya
nos vamos identificando los parlanchines y también es importante saber que piensan, a lo mejor
es mucho más válido que expresen lo que ustedes piensan, que a lo mejor los que estamos
redundando en lo mismo no? o sea, muchas veces es más válida la participación del que no
habla, que él que habla mucho, nos puede servir mucho más que el que se ¡o guarden no?-
CM. Hay la propuesta que lo dejamos acá los demás que opinan
M - Yo digo que no

H- Tu dices que Ma se quede y nos deje sus preguntas lo demás no importa
M-No
M-Si
M- ¿ Quieres que te las comparta?
H- Si yo diría que así como acaba de expresar esta Ja antes que nada yo creo hay
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planteamientos muy interesantes, como ¡os que tienes ahí, podríamos ocuparlos así como tu
dijiste y ahí dejar en esos cuestionamientos más que dar unas explicaciones tautológicas
tardarían mucho para llegar a eso; y decir bueno a mí se me ocurre platearme eso o plantear
esto y eso sería muy rico para dejarlo hasta ahí y ilegar mañana pensando en eso no? bueno esa
seria otra propuesta.
H- Pues e! grupo va a hacer eso
H- Mañana lo pasamos
M- Mira en realidad yo no he querido hacer así como que muchas intervenciones pero para
tratar no de redundar en lo mismo, esos comentarios me los he reservado, lo que si puedo
compartir son las preguntas que mas llevo Quiero este, como lo mencionaba hace un rato,
darme el chance de meditarlo yo, para hacer una reflexión de eso; es igual como decía mi
amigo Walter de si iguai, tengo 2 4, 6, 7 preguntas. 10 preguntas Y me pregunto, valores del
psicólogo, en donde? ¿cuáies son los valores?; otra pregunta es que, por ahí se hablaba, que
tienes que hacer tu Ma como persona cuando se vayan a abrir puntos ciegos, suponiendo que se
te den casos de, que no te, que no los puedas abordar? atendiendo a lo que se decían Por otro
lado, a ver Ma el psicólogo se desprofesionaliza?, define o trata de abordar que es lo
psicológico hacia que o que es lo que entiendes tu como lo psicológico?. ¿ desde dónde te haces
psicóloga?, que es la pregunta inicia!, y tenía otra yo por aquí Ma a ver; ¿hacia donde va tu ser

TEO psicóloga? ¿es difícil que tu no te pierdas cómo psicólogo, con tantas y tantas teorías, con
todo lo que te dicen, o te dejan decir, ¿que te queda a ti?, otra pregunta que me hago, es
este, ¿ que te ocurre a ti como psicóloga cuando existen tantas gamas de posturas, tanto de
compañeros, como de maestros, como de teorías, de posturas y de conceptos de hombre?;
y ¿ cómo se va a construir pues tu identidad?; ¿ es tu vocación? así, esas son las preguntas
que me llevo, parece ser que es así como un resumen de todo lo que se trato de discutir, que a la
mera hora, o sea a mí yo quedé iguai por el momento entonces?

CM- Yo te haría una pregunta, ¿cómo te sientes ?
M- Yo más bien un poco cansada
H- No, no aparte, aparte de lo cansado Yo así así más bien como con ganas de ir a reflexionar
un poco, de pensar en lo que se ha estado manejando; por que, ¿cómo que es preocupante no?,
saber que hay cosas que, muchos aun no conocemos no?, o que nosotros debíamos de haber
sabido por que nosotros estamos estudiando una profesión, de alguna forma, y que este algunos
de nosotros, por ejemplo, tenemos una vocación o no; llegué aquí por accidente o fue el mejor
accidente de mi vida?, qué es ser psicólogo, por ejemplo, me cuestiono, ¿ qué es ser psicólogo?,
a lo mejor yo me siento psicólogo a partir de los otros, yo yo me quedo así con muchas dudas,
que no sé no, quizá sean difícil de contestar no?, de contestarlas en mí, en el grupo en general,
por que definitivamente nadie va a estar de acuerdo no?, y sigo pensando en la idea de que uno
tiene que formar otro grupo, sin embargo no deja de ser enriquecedora la participación de los
demás, yo creo que a partir de las opiniones y sugerencias uno puede ampliar su criterio y su

D T profesión. Además yo creo que ei objetivo de este taller no es precisamente estigmatizar

una solo idea, no?, si no precisamente dar apertura a otras, por que yo creo que todo lo que
se ha venido expresando de una u otra manera es muy válido, no?, y funcional para cada quien.

D T H- ¿ Cual sería el objetivo del taller?
CM- ¿ Qué objetivo le pondrías?
H- No es estigmatizar, yo no he encontrado el objetivo del taller, no pretendo ponérselo
CM-¿Qué objetivo le pondrías?.
H - No pues es que ella está diciendo que ei objetivo no es este; sino que,

D T entonces, yo pregunto, cuál sería el objetivo del taller? por que yo no he encontrado ningún
objetivo ni pretendo ponérselo,
- Podría ser otra pregunta que quedara
- Hay que llevársela.

CM- ¿, Qué expectativas tenían ustedes al momento de inscribirse, de eiias nos hablaron en una
entrevista, y no quisiera mencionarlo aquí, sino mas adelante, pero si aparte de esas
expectativas, están escuchándose ustedes, no se, si tendrían otro objetivo diferente
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D T H- Yo creo que bueno, yo personalmente me siento así sin dirección, no?, por que y estoy
esperando otra cosa mas, o sea siento que se abordaron otros temas y pues no sé a io mejor
siento que estoy en clase y este, pues ya esto ya se vio y lo que sigue no, a lo mejor por eso., y
este ahorita que hicieron esa pregunta, bueno que me hice esa pregunta, ai no haber un
objetivo pues podemos libremente irnos por otros lados y pues si se lleva uno una

D T sorpresa,
H- ¿Y por que te llevas una sorpresa?
H- Pues por que no hay objetivos, no? entonces este

CM- ¿Por qué hablamos siempre hay objetivos?
H- Bueno pero aquí no, no hemos definido? no. ni nos hemos dicho bueno pues el objetivo es

DT este, simplemente se dejan las preguntas ai aire y ya cada quien toma la que más le convenga
o la que mas le llega personalmente, no
C.M.-bueno este, ahorita que están diciendo del objetivo; bueno ¿ cual es el objetivo del taller?
M- SÍ, partamos de ahí por que de plano.
H- El psicólogo y la psicología.

H -Yo cuando llegué o sea vi el título y ya fue cuando le pregunté, pero ahorita, sinceramente,
por lo menos ahorita yo, todo io estaba diciendo yo ya me lo he cuestionado, desde antes, la
diferencia es de que nada mas una persona o sea no no de lleno, ahorita ya lo estoy
exteriorizando porque ni en clase se puede y si llegas a la casa imagínate no, y dices, no pues

1 P no se que es ser psicólogo, no?, y o sea, no puedes decirlo a los amigos o bueno a los
amigos de aquí mismo también; y bueno si considero que a mis amigos yo misma les he
dicho que no se para que diablos estoy aquí, a pesar que ahora así sigo trabajando, aquí
me han dado la oportunidad de expresarlo, o tal vez el hecho de que yo esté
exteriorizando me haga reflexionar más cosas, o tat vez el echo de que todos estén
opinando, estoy retomando algunas ideas también

CM- Es elaborativo y vivencia!

M- O sea elabórala y vívelo

CM - Bueno les parece si lo dejamos aquí, nos vemos mañana Chao

TERCERA SESIÓN ,- """""" ~~~~~

C !:-• Tenemos la grabadora y Cesar y Mario también en la observación y entonces pues
ahora van a trabajar conmigo, pues como se imaginaran después de dos días de estar
calladita apuntando, me van a tener que oír ahorita un ratito Yo siento que durante estas dos
sesiones de trabajo con Cesar primero y o con Mario, ha habido un trabajo por parte de
ustedes acerca de esta división o esta escisión de !a cua! ambos compañeros les hablaron en
las sesiones pasadas; y yo siento que efectivamente por parte de todos ¡os que están
participando ha habido un reconocimiento explícito, verbaüzado, racional, por votación
todos estamos de acuerdo que hay una escisión, hay una división no? e¡ problema siento yo.
es que solamente ha sido así, razonadamente así, a ver siguiendo su razonamiento,
siguiendo el razonamiento que hemos hablando, yo creo que se presentan dos escenarios y
yo voy a decir desde mi punto de vista y por supuesto que luego les cedo ¡a palabra para que
digan sí están o no de acuerdo Estos dos escenarios nos han llevado a diferentes líneas de
trabajo, la primera de ellas fue persona psicólogo y cuando hablaban de persona de lo qué
entenderíamos sujeto no?, ustedes hablaba del sujeto de! paciente, del sujeto que sufren, de!
sujeto que goza, del sujeto que siente, del sujeto que se angustia, dei sujeto que tiene
fantasías,-del sujeto que tiene frustraciones; Ha sido caracterizado no? Cuando hablan del
psicólogo ahí ios calificativos ya aparecen figurados, cuales son, bueno el que se forma el
que adquiere una identidad el que lee, el que investiga el que aprende, el que tiene o no

242



tiene título, no?, el que adquirió o no premisas epistémico metodológicas; para mí he
sentido, eso es contenido que le han dado a la psicología, al psicólogo no; mas que a la
psicología., al psicólogo. En esta misma escena pasamos también al problema de lo
académico y de la CUSÍ, entonces lo académico el maestro enseña, el maestro da clases y
ustedes vienen a aprender toman notas y se les deja tarea, quien sabe si habrán cumplido
pero se las dejaron, no? Y se forman aquí en esíe espacio Por otra parte, está ya el aspecto
vivencial en qué siguiendo está lógica de lo que se trataría es de recuperar esas
características esos atributos que le dieron ai sujeto, no ai psicólogo, al sujeto y ayer ya al
fina! Er decía bueno cuál es ei objetivo haber enúncielo. yo creo que todos ustedes ya lo
han enunciado, es el vivencial no es el académico al menos eso han dicho: saben que
nosotros estamos aquí por que lo que nos llama y esta L había esa referencia inclusive
siguiendo la etimología de la palabra, no?; lo que nos llama es lo vivencial estamos aquí
por lo vivencial no, por lo académico para eso ya tuvieron muchos años y pueden seguir
teniéndolos por supuesto, afortunadamente aquí ío malo sería que diéramos esto por
acabado. Bueno, luego seguimos en esta fínea y también hablamos de su relación con el
psicólogo, y también vuelve a surgir el doble sentir y tenemos una relación formal con la
psicología, y ustedes la enunciaron es ei curriculum, son fas teorías, son los autores, son las
diferentes comentes si? Y por supuesto los cuestionamientos que esto nos plantea, pero que
son cuestión amiento que uno tiene que pensar, que uno tiene que afrontar desde una
formación cognitiva desde una formación racional, y , yo me pregunto ¿ y la otra relación
con ¡a psicología, no habrá otra relación? yo creo que sí y ustedes y ustedes también la han
trabajado, por ejemplo, no sé yo me pregunto como han tejido esta historia con la
psicología, yo creo que nada mas con los libros., que nada mas con eso; yo creo que
forzosamente esta cruzada con sus pasiones que a veces han estado muy a gusto pero a
veces han estado enojados y a veces se han sentido muy contentos pero también a veces se
han sentido muy frustrados ¿ Por qué tengo que hacer esto? ¿ por qué tengo que leer a tal
autor?, o ¿ porqué tengo que soplarme tal cosa no?; y en esa, relación cuando uno está en la
escuela, ¿ qué les ha significado la escuela? sus canchas sus jardineras creo que tienen una
vida más intensa que las aulas, no? este, sus árboles, más en esta época preciosa de
Jacarandas con flor, no?, vemos, por su puesto que lo vemos, por su puesto que lo vivimos.,
sus salones en el que aparte en qué se toman clases pues pasan muchas otras cosas, no?, hay
compañeros, esta la novia, esta les ex- novia, esta la futura novia, todo esto que ustedes
saben que pasa por que lo vivieron; también estamos por su puesto los maestros los
perversos, por ahí decía creo alguien, y ios que no son perversos y no sé por que nos
situaron en este lado., los simpáticos y los antipáticos que hacen su periódico mural al final
de cada generación nos pa-pa-pa atiborran de calificativo que ahorita parece que se les
olvidaron, no?, los seductores y ios indiferentes, los interesantes y los aburridos y con estos
atributos de los maestros pues sus clases, aquellas en las que uno entra con ganas por que va
a aprender y aquellas en las que dices: chin, ya viene, o, sino llega en 5 minutos nos vamos
corriendo. Entonces yo creo que su relación con la psicología no puede ser sino a través de
todas esta mediaciones con los maestros, con la institución, con los compañeros, con un
autor que nos figuramos de alguna manera, que nos representamos de alguna manera ok
Yo creo que todo esto es io que haría bien interesante y se callan, pero ¿ que escucho ayer?:
hay ya vamonos, ya estoy aburrido, ya se acabó ei tema, no? hay ya le arreglamos, sino de
todos de alguno, pero siendo que algunos hablan se atreven a decirlo pues es importante
oírlo, no?; y yo digo ¿ por qué se aburren?, ¿por qué quieren aburrirse con toda esta
cantidad de temas interesantes, sobre todo que podrían pasar otras cosas, pero por que nos
queremos aburrir?, ¿. nada mas por que si? o a lo mejor porque es más cómodo venir a
hablar sobre eso que dijera no va a ver mucha polémica, no? sobre en el que. como sujeto
no nos vamos a tener que implicar mucho, yo creo que en e! escenario en el que nos hemos
movido ha sido ei escenario académico, ha sido el escenario formal, ha sido el escenario dei
psicólogo y que hemos dejado ahí sabiendo que está pero si hacerle mucho caso, al sujeto,
al curriculum vivido, a sus relaciones y a su psicología mediatizada, no? ahí esta, ahí esta,
pero no le queremos entrar, por que lo enunciamos nada más por supuesto, todo esto que les
dije ahorita no lo inventé yo, lo dijeron ustedes espero que se reconozcan en eso que yo dije
y digan si sí lo dijimos; por que si no a lo mejor yo lo soñé, la pregunta que me hago es. ¿ se
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van a atrever?, se van a atrever a andar un camino en e! que a lo mejor nos vamos a
encontrar con sorpresas que pues no son muy agradables, en e¡ que a lo mejor vamos a
tener que derramar una que otra lagrimita o a lo mejor muchas, en el que a lo mejor nos
vamos a sentir también muy bien y muy acompañados y muy apapachados pero no
sabemos que. está la sorpresa, esta la incógnita que a lo mejor es la que no nos queremos
enfrentar, entonces mi pregunta, la pregunta que formulan los compañeros también a través
de mi es ¿ Ahora si se atreverán? o vamos a regresar a lo conocido, a io que a lo mejor hasta
el mismo salón nos propicia no, el mismo salón en e! que tomamos clase en ia misma
escuela sí; pero eso no nos obliga a quedamos más bien, yo creo que lo que nos debe de
decidir, el nimbo tenemos que ser nosotros, entonces ahí estaría mi pregunta y que
esperaría una respuesta

H- Bueno, no se este, siento que está bien, no se es muy importante lo que estás hablando
no? porque ciertamente lo único que no hemos, bueno lo único que hemos estado haciendo
es hacer consciencía acerca de lo que es e¡ psicólogo y io que tenemos aquí y todo eso. pero
así ser autoconscientes de lo que hemos pasado y todo eso no. no se ha presentado no?,
como que nada mas nos ponemos a criticar lo que hay y ya. y no bueno al menos yo no he
hablado casi de mí., no?, y siento que sería no sé importante por que muchas veces dentro de
la carrera nos pasan cosas la verdad desagradables y que. o sea bueno de mi parte yo quiero
compartir muchas cosas por que la verdad ahorita que empezaste a decir todo eso, la verdad
como que si me movió el tapete, no?, y siento que si seria muy grato compartirlo entre
compañeros y más que nada psicólogos al fin al fin y al cabo, no sé de mi parte yo si
quisiera hablar ante ustedes dos, tres cosilias. no se ojalá y todos asi todos nos empezáramos
a seguir para sacar, no? no sé aunque sea la cosa más insignificante no? pero que sea de
nosotros, o sea como persona no solamente ¡os niños que vienen o niñas que vienen aqui a
ía escuela a pasar 5 o 6 horas sino también pasamos 5 en la casa y hacemos otro tipo de
actividad No sé de mi parte si apoyaría lo que dices

C I - Y que lo impide. ¿ qué te lo impide?

H- ¿ Qué me impide? como que la confianza, no?, porque ahorita así como que aventarme-
no pues que me pasó tai o cual cosa, no todavía no por que soy el único que habla, bueno
ahorita, no?, soy el único que ha hablado, perdón, y este como que todavía no hay esa
confianza siento qué todos debemos de aportar para que ésa confianza se dé entre todos,
no? porque no nada más con que uno empiece a hablar y diga: hermanos confianza pues no,
no se va a dar, siento que todos debemos de poner, no sé, aunque sea una palabra no o una
sonrisa o algo asi con lo cual nos sintamos mejor nosotros y ya para decir muchas cosas
no?

C I - A lo mejor no te pediría mucho sino una palabra

H-eh

M- Bueno este yo les quiero comentar, yo he sentido confianza para poder expresar yo
creo que desde el primer día !e"s dije, no?, es que esto es lo que a mí me ha pasado y ya este,
bueno la confianza a lo mejor está dada o nosotros somos los que no nos damos el chance
desde mi punto de vista; bueno con respecto a lo que comentabas pues yo estaba pensando
sobre él por que los ñutos de mi árbol de aquel día no caían, no se si recuerdan que les dije
que ya estaban maduros pero no caían, entonces yo caí en la reflexión al mismo tiempo de
bueno, o sea yo creo que ya tengo herramientas como para desenvolverme mas como
psicólogo, como psicóloga, yo también ya he trabajado y me he dado cuenta que si puedo
hacerlo pero como que todavía tengo ese miedo, por qué?,porque he empezado a conocerme
y me he dado cuenta que tengo debilidades y que desgraciadamente hasta ei momento no he

Id p así como, como explicar, como que no he analizado bien mi problema mis rollos y mi
miedo es más a enfrentarme a una persona en la cual me refleje, y este, entonces digo:
¿cómo voy a ser psicólogo o psicóloga si no he atendido mis problemas, mi
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desequilibrio, lo que está pasando en mí, que voy hacer si viene una persona con
problemas de relación de pareja, cuando yo los tengo, que le voy a decir; y entonces
digo: bueno yo creo que sí, es bien importante que me dé ese chance yo por eso , o sea yo

DT: por eso vine a este taller, por que sé que independientemente de que encamine,
encauce mi camino como psicólogo, yo creo que me va ayudar mucho como persona, y
hasta ahí es lo que sería mi comentario.

C I:- Nos quemas comentar algo de eso que esperas abrir algún día

M- Bueno, ya anteriormente estuve en un taller vivencia]., fue precisamente este semestre, y
bueno yo siempre sí, siempre alegre muy sociable, pero no me había dado, bueno sí sabía

SUBJ que tenía problemas, problemitas según yo; mi madre es madre soltera toda la vida
hemos vivido solas, y este siempre he tenido conflicto con los hombres., yo pienso que es
debido a que no he tenido un contacto directo con ellos y aparte como que rencor hacia mi
padre, me hace así como ya tener otro tipo de problemas, a nivel ya interpersonal, entonces
este pues ahora dije: bueno pues que onda, no? yo dije no es que mi papá es un desgraciado
y quien sabe que, y no es así., no?, la verdad es lo que yo pensaba, a lo largo del taller me di
cuenta que bueno pues este, los problemas los tenían mis papas, yo misma, yo no tenía ni
siquiera por que meterme Ahora pues bueno, ya teniendo una mejor relación con mi papá
eso me llevo así como que a tener más confianza en la gente especialmente en los hombres,
y este, bueno pues yo dije: ya yo ya resolví todo por que ya quiero a mi papá y ahora ya
voy a estar muy contenta, pero resulta que, ya le comentaba al compañero que fui hacer

id p un estudio con tres adolescentes y llega una niña y me dice: no es que mi papá que es
un desgraciado, que por que nos dejo; y que yo me quedo así, uy, pues que onda, qué le
digo, o sea yo dije, o sea yo dije: yo ya lo resolví por que ya acepté a mi padre, ya voy
caminando bien con él, o sea, o sea yo me quedé así y ahora que hago, que le digo a
esta niña, qué le aconsejo si estoy en sus zapatos Y entonces me digo a partir de ahí
digo: que onda entonces, ahorita yo voy a seguir mi terapia pero como que se quedó así

Id p cortada, y en ese momento digo es cuando viene el problema; yo como psicóloga ; qué voy
a hacer ante una situación que es igual a la mía? si no la he resuelto, por que yo creo
que si realmente estuviera resuelta yo hubiera tenido algunas herramientas para
decirle, sabes que mira búscale por aquí y aquí está ei camino si no lo encuentras
vamos a buscar otro, pero no le puedo decir nada.

C I - Y entonces por no poderle decir nada ¿cómo te sentiste?

M- Ahí me sentí muy mal, la verdad así como impotente, o sea dije que onda, tú psicóloga
IMP decías que ya tenías herramientas y ve, te enfrentas a una situación y no haces nada ,

no ayudas?,_entonces sí la verdad me sentía muy sacada de onda por que dije: bueno o sea
que onda conmigo como profesional, por que yo se que nunca voy a dejar de ser persona
pero que onda cómo profesional, eres el psicólogo y tu obligación con el otro, el

IMP: compromiso con el otro y no haces nada.

C I - Que íe querrían decir a su compañera

M- Este ay, este yo creo que por lo que menciona ella, bueno yo como psicóloga sé que
tengo el compromiso con los otros, me siento psicóloga y todo pero, pero no creo que
podamos arreglarle ia vida a todos y hacer una maravilla para todo el mundo, bueno tai vez
en esta ocasión fue su caso pero lo padre y lo interesante del psicólogo es que en cada caso
vas a aprender algo nuevo y con este trabajo y adquirir aigo nuevo adquieres también

IMP: nuevas herramientas, entonces tal vez todo lo que vio en la niña no era parte de la niña,
sino era parte de ella, algo que me imagino yo, todavía no se ha solucionado, tal vez
podamos decir bueno si ya me va de maravilla y no se que, pero que algo que todavía no se
ha acabado, no? Entonces yo creo que hasta que ¡a niña le pregunta por sus miedos; yo creo
que vas a ir aprendiendo con la gente como que vas a dejar de lado tus inquietudes, es que

IMP no puedo hacer nada por la otra persona, lo hice por que pude no? y sí no puedo pues lo
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canalizo o hago algo con ese niño para poderlo ayudar

M- Si este yo pienso que, que bueno que toco ese caso no? porque a lo mejor pensaba que
ya había resuelto sus conflictos o lo que traía adentro y al tocarle ese caso que le trastocaba

IMP tanto, y entonces pues pudo sacar lo que no había resuelto yo lo que haría en ese caso si se
presenta una situación así, canalizaría a la persona pero trabajaría como se mencionó
ayer en mi persona para e] futuro sí me tocara un caso similar pueda ver no?, sí yo ya
crecí como persona o sigo igual y pues que me toque crecer no?

M- Yo, bueno también pienso que independientemente de que hayamos resuelto un
problema similar o muy, muy parecido ai de la bronca que tenemos enfrente, yo creo que
eso es parte, no?., porque aunque digamos, está en el mismo caso que yo, pues nosotros lo
vivimos de diferente manera y eso le va ayudar a la persona a resolverlo mucho menos
igual por que también la manera que nosotros hemos elegido obviamente no tiene que ser
igual al que esa persona vaya a elegir, no?, es por eso que puede ser distinto, entonces pues
obviamente no siempre se recomienda al psicólogo y si crees que no se vas a poder con el
caso., pues canalízalo a otra persona pero yo pienso que no forzosamente tiene que ser así
no, bueno tiene ciaro que conocer sus limitantes pero no por que nos enfrentamos a un caso
similar a lo que hemos sufrido digas: no no lo voy a ayudar principalmente por que ambos
vamos a recibir un papel distinto no?

C í - ¿Cómo te llamas?

M-W

C I - Bueno W , K y D, nos han aportado su punto de vista de psicólogas. y como personas
que le dicen a su compañera?

M:- Bueno yo creo que la mejor forma de así afrontarse algo no es darse la vuelta, yo creo
que lo más fácil sería, no yo no atiendo a nadie o no comparto con ellas las experiencias que
algún día me afectaron, no'?, y que todavía me están afectando, yo creo que hubiese sido
mejor para ti platicar con ella y ver lo que a ella ie estaba pasando, no?, o sea tú como
psicófoga puede ser que tengas algunas herramientas para ayudarle a la niña a sacar cosas
que a ella je duelen y creo que de esa misma forma tú te vas a ayudar, a con lo que elia te
esta diciendo recordar algunas cosas de las cuales tú no quieres recordar

C I Bueno. Lucila, Lucila

M - Este, yo les diría, como persona, no? que tal vez, bueno cuando se viera, bueno cuando
AMB nos viéramos reflejados en alguna persona que estamos tratando tal vez dejar un poquito

de lado el pensar que tu eres psicóloga, por que como se dice antes de ser psicóloga
eres persona tal vez platicar con la adolescentes, o sea tal vez olvidarte que eres psicóloga
y hablar de persona a persona, ¿haber tu que harías?, yo haría esto, esto y esto, pero tendrías
que dejarlo más, más humano vaya estar a su nivei

M- Este incluso ahorita que lo mencionas o sea, o sea yo estuve hablando con eila porque
yo no, la verdad yo pienso que no es legal, o sea dentro de mi perspectiva, muy a pesar de
que yo me haya reflejado en ella me dio la oportunidad de verme, todo lo contrario, o sea yo
me sentí muy bien de que primero se acercara a mí por que éramos cuatro compañeras y fue
y se acercó a mí y me empezó a platicar y o sea yo le dije: cómo vez, cómo te sientes y
estuvimos platicando y en ese rato estuvo llore y llore todo el tiempo; y si es cierto caí en la
cuenta de muchas cosas yo también, a lo largo de que ella me fue hablando dije: pues ¿ que
onda? O sea, veo eso y te digo cuanto puedes aprender de! otro y pues si es cierto caí en la
cuenta de muchas cosas que también a mi me movían todavía, dije: bueno y entonces ya

AMB platicamos y todo y nos fuimos y después regresamos a la secundaria a dejar resultados
y este íbamos entrando y que me ve y me dice: Hola, hola; y yo hota cómo estas y me
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dijo ahorita voy pero me fiizo señas y yo bueno, y baja y me ve y me abraza y yo me
quede así como que, ¿ qué onda con esta niña?, le digo ¿cómo has estado? y me dice
hay muy bien desde que platique contigo me siento muy bien y yo dije: bueno, o sea si
le sirvió de algo lo que pude aportar y quizá no fue tanto como profesional,
probablemente pero también le di algo como persona y yo pienso que fue también lo
que ayudó, no?

C i - Ok, y de tu coraje de tu doior y de tu impotencia ¿que podríamos decir era eso no
estabas muy enojada, yo me sentía muy mal, yo me sentí impotente y dice ella ahora, y ella
es una niña que lloraba y lloraba; y tu no llorabas? nadie lloraba, ante ese dolor, ante ese
coraje, ante esa impotencia.
M.- Por que bueno voy comentar algo más, lo que pasa es que íbamos hacer un estudio
sobre asertividad eh, yo siempre he sido agresiva., siempre, ¡es digo especialmente con los
hombres pero soy agresiva de todas formas, entonces resulta que yo iba así como que
predispuesta también se supone que cuando llegamos que nos dicen no es que les vamos a
dar unas chavitas, las más agresivas, entonces yo estaba así como que uff, me van a dar las
más agresivas yo soy agresiva, yo estaba también así, entonces todo se me junto
imagínense yo iba así con e! rollo de yo soy una agresiva y las niñas, también agresivas y
¡uego todavía esto de la chavita pues yo me sentía así como medio mal, incluso ni dirigí

!MP: bien y más mi coraje y mi impotencia fueron, por que una compañera me dijo: ya sabes
lo que dijeron las niñas de ti?, y yo así como que eres una mamona, en esa palabra, y
yo me quedé así como que, si que más te estaba diciendo, y yo dije bueno: yo creo que
en tal caso bueno no me porte asi como que lo mas cordial, pero así como que yo tenía
miedo de perder el control de las niñas y así como que espérense a dónde van y como
que pues si me porte agresiva hacia ellas, entonces dije: bueno pues que te pasa cómo
es posible que no puedas controlarte sí sabes que vas a estar frente a una situación de
trabajo, entonces te digo, se mezclo eso y luego lo de la niña, y si me sentía así como que
uy que onda no?

C I - ¿ Ustedes nunca han sentido eso?

M- Yo creo que el miedo, la impotencia o e¡ coraje es parte de la vida cotidiana no?, de
alguna manera algunas personas nos han hecho desde la raíz del hogar agresivas, este de
signos miedosas o impotentes, no? y pues yo considero que como se ha venido diciendo no

IMP podemos de dejar de ser personas pero independientemente de eílo la psicología yo creo
que nos ayuda y nos sirve de mucho, hace unos meses tomé un taller de asertividad y a
mí me sirvió muchísimo, muchísimo me sirvió el taller, como que aclaré muchas cosas
que yo sabia que estaban ahí, no?, que yo sabía que de una u otra manera tenían que
ser modificadas, pero no sabía como, y a mí si me preocupaba por que yo siempre he sido
muy impulsiva y decía: bueno es que ¿ a donde voy a llegar como profesionista siendo así,
no? nunca me he enfrentado a una situación desagradable por mí carácter en el campo
profesional, creo que hasta ahora io he logrado dominar, pero sí en el campo de convivencia
de compañeros me causaba un tanto de asperezas, no?, y a mí el taller me sirvió muchísimo,
pude aclarar algunas cosas, ahora se como manejarme, se mis alcances, se mis limitaciones
y de laguna manera trato de estar consciente y tenerlo presente constantemente Entonces en

IMP este caso puedo decirle a la compañera que, que sí es angustiaste, es hasta cierto punto
preocupante, pero yo creo que con un poquito de orientación hacia ese aspecto que te
estaba haciendo ruidito y pues buscando la manera de exteriorizarlo principalmente,
yo creo que si puedes lograrlo, puedes disminuir esas sensaciones de miedos, de
angustia, de coraje; no digo digo que van a desaparecer por qué yo creo que eso es
imposible, no?, pero como que sí se pueden manejar, no?.
C I - A su compañera le da miedo perder el control, ¿ a ustedes que les da miedo?

IMP M - A mi lo que más miedo me da es no saber que hacer, por ejemplo, en una ocasión yo
en tercero, tercero o cuarto, estuve trabajando en SAPTEL, ahí me tocó un caso de una
chava violada, que este., buscó ayuda por teléfono, yo no sabía ni que hacer, siempre he
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tenido una concepción literal de los violadores y como que muy enternecida hacía las
1MP personas violadas, entonces en vez de ponerme en el papel de psicóloga, actúe como

amiga y le empecé a platicar, el caso es que la pobre chava yo creo que dijo; que nada
mas gastó su dinero, no?, en la llamada y yo no hice nada y entonces yo me sentí muy
mal y aparte habían unas compañeras que se creían que sabían todo, entonces yo les
platiqué y me fue peor por que me dijeron debías de hacer esto y lo otro y yo me sentí muy

IMP mal actualmente, bueno hace un semestre me tocó otro caso de violación y tampoco
supe que hacer Entonces creo que lo que más miedo me da es no saber que hacer y me
pude dat cuenta que no estoy preparada, no? pensé yo sola y dije: bueno ya me
regañaron, ya pasó y ya nunca me volvió a locar otro caso hasta ahora, pero en vez de
resolverlo, de hacerlo, me quedé igual y ahora volví a ver eso y yo creo que todavía no
estoy preparada

C I - Este por que dices en lugar de ser psicóloga fui su amiga y L'no hice nada ?

M- Porque, me puse a platicar y creo que ella en ese momento buscaba el apoyo de un
psicólogo no de una amiga, si hubiera buscado al apoyo de una amiga pues no hubiera ido al
teléfono, hubiera ido con su mama, con su amiga por que la violaron en par, no? o sea
hubiera ido en busca de su amiga de otra amiga, no se, el caso es que al igual yo pienso
que se debió seguir trabajando el aspecto de la violación y al final y al final de la llamada
terminamos platicando de otras cosas que no tenían que ver creo que no hice mí trabajo

M- Bueno yo pienso que independientemente de como te digan, bueno a mi punto de vista,
de que estuvo bien !o que hiciste para mí, por que cuando tu liegas, supuestamente estuve en
algo asi y es traumatizante y de repente ilega siempre hay un uno, y el hecho de hayas
platicado y al final hayan hablado de otra cosa es bueno por que hacías que se alejara del
problema

M- Pues yo pienso que estuvo muy bien, por que si no te ibas a portar así como que yo soy
la psicóloga y vamos a ver tú caso, no no. no, no; lo que yo he visto también es que mucha

IMP gente que queda así como que hablan y la ayudan, no?. Pero a mi también me sucedió lo
mismo de que empezamos hablando de mi caso y ai final terminamos hablando de otra
cosa y yo me sentí bien, yo me sentí bien pero muy, muy bien y sí, o sea
independientemente de que tu hayas dicho que te portaste como amiga, yo pienso que
le ayudaste muchísimo

id P H- Yo siento que no sé nos planeamos demasiado, nosotros porque siempre queremos
cumplir con un ideal y es lo que pasaba en los casos que estamos qué estamos
comentando no?, por seguir un idea! sientes coraje de que no le cumples y creo que por
eso, por una llamada telefónica tú creías que los consejos que te daban o lo que vías tenía
que ser de una forma o ayudarle de cierta manera y sí no cumpliste con eso te sentiste mal..

Id P no?, y creo que es lo malo que tenemos nosotros encausarnos con que ese ideal lo
tenemos que seguir y si no pues estamos mal Creo que debemos ponernos a reflexionar
mas acerca de nuestros valores y no sé si queremos llorar en ese momento como a ti te
pudo pasar con la niña., pues va no, pues lloro porque soy una persona que va estar no sé.
poniendo barreras que sólo me van a ser daño, creo que eso es !o que a muchos nos afecta,

Id P no sé en mí caso por querer enmarcar ese ideal digo muchas mentiras y a fuerzas
quiero seguir las cosas y quiero dar una cara que a veces no es la correcta, no? y eso
me ha traído muchos problemas, y a partir de eso creo que mas o menos sé de manera
globa! lo que nos afecta a todos no? querer mantener ese ideal y que por el ideal
cometemos muchas torpezas y que por el ideal nos frenamos muchas emociones que
debemos sentir y que debemos de dejar que la gente se nos acerque igual de nosotros
para ellos, siento que ese ideal corrompe demasiado la parte humana de nosotros como
psicólogos y nada mas nos deja como hace rato estábamos comentando en el área
académica por que puedes ir con el mejor psicólogo y sabe demasiadas cosas acerca de la
psicología pero rasgos humanos y emociones o sea no !as has experimentado por qué?
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Teo ¿por qué eso de casarte con la teoría como que te frena a veces, no?, como fue mi
comentario

M- Pues precisamente estaba pensando en lo que dice LL, bueno primero yo creo que lo que
hizo !a compañera pues sí, yo creo que nosotros hacemos lo más adecuado dentro de nuestro
alcance, y el decir que no io hacemos bien precisamente es nuestro problema y es lo que nos
trae los conflictos Buenos varias personas se han acercado a mí y me van a consultar como
psicólogo les comentaba a mis compañeras, pero cuando empiezas hablar como del rollo
que ellos traen, uy se desaparecen y ya no vuelven a ir ya no vuelven a ir y tu; que onda si
apenas empezamos a trabajar y pues si, pero me puse a pensar para rní fue super difícil
primero aceptar por que soy agresiva, primero aceptar por que odio a mi padre y este, hubo
un momento en que estaba en crisis que decía: hay no mejor ya no voy a trabajar por que
me siento peor, y pues sí, lógicamente cuando empiezas a desnudarte vas a sentirte peor, y
dices: hay no ir con el psicólogo me ocasiona más problemas que si no voy. por que, por
que entonces no estoy aprendiendo a conocerme y entonces como me dueie no quiero hablar
de! chance de conocerme, no? Entonces yo creo que lo más importante no es que la persona
o el usuario regrese o no, yo creo que to mas importante de todo pues que le moviste el
esquema y ya de ellos depende el siguiente paso cambie o no cambie eso es lo que podría
decir

C,I -Gracias.
¡d P M- Bueno eso a mí eso me pasa a confundir por que o sea, dice el compañero no es que

siempre estamos en busca de un ideal, yo diría mas que un sueño es un compromiso,
no?, por ahí mencionaron que igual y si estás atendiendo al principio a una persona como

AMB psicólogo no importa que lo acabes atendiendo como amigo, pues yo no estaría tan de
acuerdo en eso por que yo creo, que si lo que vas a buscar es desahogarte pues igual y para
eso son estos talleres, no?, te va a decir la maestra es que hay cierto tipo de talleres que
sirven para desahogarse, y como psicólogo es obvio que tú estas absorbiendo ios problemas
de ios demás y además corres el riesgo., y igual y es cierto que cómo psicólogos hay que
empezar a plantear un lugar, un papel bien definido y si esa persona me está buscando a mí
como psicóloga pues yo creo que, o sea es cierto que tengo mis debilidades como humano,

AMB no?, pero si yo me estoy anunciando como psicóloga, lo que menos puedo hacer es
atenderla como psicóloga si ya al fin de cuenta caigo en la cuenta que mas que psicóloga
soy su amiga pues mejor la sigo atendiendo como amiga a que como psicóloga y mejor le
digo: sabes que onda pues yo creo que no te voy a poder atender o tal vez no se lo digo
directamente pero simplemente la canalizo con otra persona que si la pueda atender como
psicóloga y yo sigo siendo su amiga por que si no, en que momento yo voy a dar esa
atención de psicóloga, no?, yo me estoy anunciando como psicóloga, lo que menos puedo
hacer es atenderla como psicóioga, si no estaríamos partidas en dos y demás, yo creo que

ID P pues si hay que luchar a veces pues por aguantarnos un poquito nuestros sentimientos
en el momento de ia terapia y ya saliendo de la terapia pues llegar con un psicólogo o
con una amiga, pero yo creo que a veces como que no se vale no? Si el paciente, la
persona está acudiendo a nosotros pidiendo una ayuda o creyendo en nuestro papel como
psicólogos, pues hay que hacer io posible dentro de nuestras limitantes por atender a esa
petición

C I -Ed y G

H- Bueno pues yo siento que lo que decías del psicólogo, siento que es muy fría la parte
AMB como hablabas del psicóiogo, yo siento que la amistad se debe presentar en primer

plano, o sea, vas a ser primero desde que te presentes con la persona estés donde estés
como psicólogo, creo que primero debes de brindar tú amistad por que si no, no
puedes tener esa relación con las personas Este, no sé siente qué debe existir

Id P esencialmente primero eso por que si lo ponemos como tú lo estas diciendo de que primero
ser psicólogo, yo diría que eso te estaría provocando, no se, el meter el ideal primero y
puede ser que cinco arlos trabajes estupendamente pero después de esos cinco años ¿que va

249



a pasar contigo?, puede ser que cosas que pudiste haber despejado o aliviado en esos cinco
años y que no te lo permitiste, o sea te van a repercutir después Y siento que es mejor que
nosotros que estamos saliendo ahorita como psicólogos que nos demos el chance de

AMB compartimos la experiencia que tuvieron ellas dos. pues en ese momento, pues soy
psicólogo pero también necesito amistad, no?, amistad de las personas de allá para acá
y viceversa Siento que primero debemos de hacer eso para que dentro de unos años
podamos atender a mucho mayor número de gentes y que no selecciones, pues yo escojo
dos de aquí por que estos entran en características que no me afectan a mí como persona,

AMB siento que eso no debe de ser. entre más tengas contacto con la gente y más te abras
como amigo vas a tener mucho mayor numero de gentes con las cuales vas a poder
trabajar y siento que sólo así va a poder ser un mayor, un mejor psicólogo y con más
posibilidades de ayudar a la gente

H -Si pienso que no sé. como estás manejando el termino amistad, y yo creo que más que
AMB amigos el psicólogo debe ser empático^ así como que llega una persona, y buenos días, así

con toda la formalidad, y yo les decía a mis compañeros tuvimos una serie de entrevistas y
oye hasta cambiamos la voz, note pases estamos en un ensayo y es como si no fuéramos

AMB nosotros, tenemos que ser nosotros mismos, y es que por ejemplo a mí me comentó una
persona a donde fiiimos a ver un trabajo: es que tu voz me SE.nta y digo: ay pues que padre,
me he dado cuenta que la cualidad de mi voz me ayuda mucho a ser psicólogo., pienso que

DefP más que ser amigos hay que ser empáticos, ser empalíeos y tampoco ser así, soy el
psicólogo frío que no tiene sentimientos no se vale, yo creo que ser empáticos nos da
mucho, creo que es una herramienta válida, muy válida para poder HE r la terapia, ahora
este, por ejemplo tuve uno de los niños, me lo ¡levaron por que tenía pesadillas, se 1E ntaba
en las noches, entonces resulta que ie tenía mucho caso a su angelito de la guarda, yo no se
que tan válido sea el que yo haya utilizado ai angelito de la guarda pero a mí me sirvió
mucho con el niño y dije: bueno, si a mí me sirve esto con el niño creo que lo voy a usar;
sabes que mira tú ángel está gigante de todas formas tú eres una personita, etc ; y o sea me
sirvió, utilizando otras cosas como mediadoras y todo podemos ayudar a la gente Otro niño
que de plano era bien indiferente, y así se portaba conmigo bien cortante, o sea empezó a
tener una relación conmigo, nos empezamos a acercar más y resulta que su
aprovechamiento era mejor, resulta que las relaciones en casa cambiaron, entonces yo creo
sí se vale de repente valemos, valga la redundancia, este de repente, como explicar, pues de
algo que nos sirva, no?, no manejarlo así como los sentimientos, de asi ios voy a manifestar,
porque yo, no por que yo creo que también nos involucramos nosotros; la cuestión es saber
así como este no sé, así como que no tanto yo quiero mucho al niño y lo voy a dejar que
haga lo que quiera no, por que le tengo aprecio voy a ayudarlo, no?

C:I:- Haber su compañera dice que no deben ser empáticos para mí ser empáticos no es ser
simpáticos, ni modo a lo mejor incluye un poquito ser simpáticos pero no, sino esa
capacidad como ella dice que puede sentir, de poder oír, de poder ser sensible a lo que la
gente dice, hasta donde yo alcancé a ver sus expresiones como reaccionaban, entonces yo
pregunto, ¿ podremos ser consecuentes? Por que pregunto esto?, porque su compañera nos
dice saben que desnudarse duele y Ja , Ma M E y Kenia empiezan a quitarse esa ropa que
nos permite cubrimos ei frío de los demás, y parece que nadie oyó; yo supongo que sí
oyeron pero no han demostrado que hayan oído, que pasa por ejemplo cuando (nombre)
dice yo soy muy agresiva con los hombres y todo el mundo se ríe, pero no dicen oye a ver
que paso, que pasa cuando su compañera nos habla que eila fue víctima de una situación
que la HE a solicitar una intervención un apoyo y parece que no recuerdan nada Qué pasa
cuando Kenia nos dice; a mí me da mucho coraje esos violadores, ah pues no pasa nada?, yo
estoy segura que sí, el problema es sí lo vamos a decir, el problema es si vamos a poner aquí
clara esa empatia y vamos a ser consecuentes con eso y aunque paguemos el costo, vamos a
empezar a vernos nosotros
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M -Yo creo de alguna u otra manera, si todos hemos sido receptores de los casos que se han
dicho pero bueno, como que es muy fácil hablar de los demás ocultando una niña

M- El taller ha sido elaborativo pero muy poco vivencial Muy pocas personas hemos
hablado de lo que nos sucede, de lo que nos esta angustiando yo ayer me fui muy estresada
realmente preocupada, me pregunte ¿qué esta sucediendo? y ahora en la mañana antes de
salir a trabajar salgo más tarde, como que llego se me hace tarde o como que mejor ya no
llegue o sea cosas asi como que uno va poniendo barreras, como que se va uno desnudando
y en el desnudarse hace o no hace mucho frió mejor ya no me vuelvo a poner la ropa y
hago como que no paso nada sí, yo creo que si es muy difícil, pero no es que no hayamos
escuchado, sentido o recibido información que nos dicen los compañeros, en mi caso
personal no se que decirles, o sea por un lado alguien comenta otra cosa estoy de acuerdo
pero otra gente comenta algo también muy cierto entonces que pasa de que lado te vas A
lo mejor mí temor de no comentarles o de decir una cosa que puede afectar más a la persona
que lo esta exteriorizando

M- A mí me invitó Ed. y cuando me dijo más o menos de lo que se trataba el taller a mi
me dio miedo o sea, yo sé que tengo broncas por que ios años que he estado en mi

D C carrera me han ayudado mas a mi, pero no he tomado el papel, creo que han sido
tantas broncas que no me he preocupado de los demás quiero ayudarme a mí creo que
mi defecto es no pedir ayuda o sea decir sabes que tengo una bronca que no puedo resolver
yo Sin embargo en la carrera he aprendido que no solamente es mi bronca que hay otras
gentes y entonces me dicen lo del taller y digo voy o no voy, io pensé dije voy a superar y
creo que me van a ayudar entonces para mi por ejemplo yo no diría mis broncas
sinceramente no las diría ante ustedes no ¡o he dicho ante mi mejor amiga supuestamente,
yo sé que todos tenemos broncas pero es muy difícil sacar lo que traes desde niña, tal vez
algunos tienen la facilidad para expresarse o sea yo si quiero decirlo pero no sé yo si
pueda decirlo pero tal vez no sea el momento para decirlo

M- Bueno yo quiero hacer un comentario, bueno primero que nada agradecer que te des este
chance de expresar ya, que tienes broncas porque expresarlo es un primer paso y como
dices no es el momento pero yo quiero que sepas que estamos aquí para apoyamos y
gracias
H- Yo quiero comentar algo de la experiencia que hemos pasado a lo largo de las

PRAC prácticas yo, en lo personal les digo yo lo que he experimentado ha sido frustración
en el sentido de que quise manejar un caso muchas veces creo que ante la
imposibilidad de seguir haciendo algo más con las personas que trabajaba y eso la
verdad si me causa frustración, en primera instancia por que digo bueno y mi imagen

I P como psicólogo donde queda, bueno entonces lo dejo así como a medias y ahí quedo todo
y a veces pienso que fas cosas van bien y de repente las cortas y ahí las dejas y si me hace
sentirme frustrado, la verdad, no se con mi paciente la experiencia que tuve fue llegar a
límites de tiempo que yo no podía hacer más con esta persona y me hubiera gustado hacer
más, incluso lo piaticamos, lo negociamos y quedamos en que independientemente de que
ya se haya acabado el tiempo ahí en la clínica por los límites de la escuela me gustaría

PRAC seguir ayudándola, So que me causó frustración fue de que dijo si, nos quedamos de ver
y ya no volvió lo cual me dejo totalmente frustrado, entonces es básicamente lo que me
ha pasado a lo iargo de mí carrera !a imposibilidad de no poder hacer nada por los límites
que se manejan aquí

No frustrado no creo que me hubiera sentido frustrado en el momento en que no hubiera
dicho lo que estoy sintiendo ahorita creo que si hubiera terminado ia sesión y no io hubiera
dicho si me hubiera sentido frustrado entonces en ese sentido para mí es ayuda haberlo
dicho

C I - Y aquí, ahorita te sientes frustrado de las cosas que iban y de repente resulta que no
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Y ahorita has oído a tus compañeros como te has sentido

H Pues me he sentido bien porque a veces pensamos que la mayoría tenemos problemas
aunque no todos iguales pero tenemos problemas

C I - Y íe gustaría hablar de ello o no

H - Ahorita por el momento nada más de mi experiencia con la frustración
C ! - Alguien más

M - Con respecto a lo que dice como te ¡lamas

H-I

M -Bueno antes que otra cosa propongo que nos pongamos un gafetito porque no me
aprendo ios nombres

J yo hace rato les comentaba que la gente se ha a cercado a mi dice hay, hay que
aprovechar que esta aqui entonces mucha gente viene y cuando estas en la entrevista y
empieza a sacar su rollo, mucha gente deja de ir y bueno yo al principio decía bueno que
!es pasa, yo si me agüitaba y decía pues oye que onda yo no sirvo pero yo creo que las
personas se van y si ya no regresan pues porque ya no querían o sea yo se que hay cosas
fuera de nuestro alcance y bueno desde mi punto de vista creo que estas frustrado por algo
que tú ya no puedes realizar, yo te pediría que pensarás bien, a lo mejor, ya no esta dentro
de tus manos, ni modo que tu fueras y la buscaras otra vez y le rogaras por favor, por favor
si ella ya no viene, a pesar de que tu ya habías hablado con eiia pues yo creo que ya no

M.-Bueno yo quisiera hacer un comentario con respecto a lo que decía él, bueno ahorita
estoy prestando un servicio para pacientes con sida y luego me salían citas y no llegaban y
de repente agarraba y no llegaban, y yo decía, bueno que le paso no, lo tengo aquí y luego
no vienen y al principio pues si me sentía mai no, y decía bueno pues que les pasa voy a
perder el tiempo y venir aquí y luego no voy a hacer nada y decía y por qué no, he
ayudado a alguien y ni siquiera lo conozco bueno y dije una prueba de VIH no es nada fácil
¡legar y decir y hablar de tus problemas a los demás y menos a gente que no conoces

PRAC M,-Bueno yo creo que lo que citó el compañero de que si puede o no puede, igual de
que si yo fui el culpable comenzamos a sentir todos al principio no y después el hecho
de que sea tu primer paciente, y bueno, pues yo creo que es normal no, al principio pues
hablando como decía el compañero como que soy incapaz, pero después te vas
acostumbrando o sea yo en to personal como experiencia propia, con el psicólogo que yo
tenía asistía a terapia y deje de ir porque decía que asco, era muy chafa no, entonces yo ya
no quise ir, entonces yo creo que el hecho de que el paciente deserte muchas veces no es

PRAC culpa de nosotros, entonces yo creo que no tenemos porque sentirnos tan mal no, o sea
de creer que fue por nuestra culpa, que no la hicimos y bueno yo creo que hay que
tenemos que aceptar que bueno no todas las personas están dispuestas a pues a terminar un
tratamiento no y yo creo como dice G la persona o sea ella cree que se le va ayudar en
algo y no es todo lo que nosotros creíamos y por lo tanto decimos es tiene que seguir igual

PRAC ¡a persona por haber ido a una sesión y no siempre es así ya después vamos encontrando
personas que en verdad nos necesitan.

C I - Ustedes vieron la convocatoria al taller, lo pensaron tuvieron que ir al cubículo a
buscarme, a hacer su inscripción pasaron la entrevista venir aquí no compañera, y todo esto
que a lo mejor están aqui y medio se animan y se quedan y a lo mejor hay gente que vino
una o dos sesiones y dijo basta y bueno yo no lo sé., a lo mejor si yo fuera otra diría quien
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falta y diría 1. 2 sesiones e¡ problema es que a lo mejor tenia ¡0 sesiones bueno no es mi
culpa ni la de nadie, y entonces haber que pasa aquí a veces nos ¡lega nuestro tiempo y a
cada quien evidentemente le llega su tiempo. Es que yo creo que en este momento estamos
viendo que el lado humano de todos no, porque estamos viendo que no es tan fácil ¡legar y
contarle a más de 10 desconocido todo lo que nos esta pasando, por lo tanto yo diría que eí
hecho de que ía gran mayoría todavía no nos animamos a sacar broncas verdaderamente
gruesas que hay adentro de nosotros pues es normal, yo creo que es igual y si llegamos al
final de! taller y vemos que ninguno de nosotros nos animamos a hablar de esas broncas
pues que podemos hacer, no pero yo creo que el final del taller consiste en que todos vamos
a pasar a sentir pues esa mínima confianza que se necesita para llegar y exponer ante el
grupo a mí me paso esto o lo otro

SUBJ M-Bueno a mi hablar de la violación me tarde como unos quince años, fue como bueno
no me da miedo hablar de eso por que tenía como unos quince años y nunca supe porque
nunca supe si me hacia daño, yo nunca lo supe ya hasta cuando entre yo aquí a psicología
y me movió el tapete y se decían muchas cosas que yo debía tener no y no era como los
demás decían creo que también comprendo a los demás que no quieran hablar yo creo que
algún momento lo van a sacar yo creo que ya me siento bien por el hecho de decirlo por
que creo que lo guarde tanto tiempo y por lo menos ahorita lo estoy diciendo, y más
porque me acuerdo cuando llegue al grupo de psicología y me dijeron que lo dijera delante
de muchísima gente y yo me quede así como lo voy a decir o sea nunca en mi vida lo había
dicho y ¡a verdad no lo pude decir y me puse a buscar a un psicólogo no lo podía encontrar
estuve buscando y no por desgracia pues ya fue ¡a última opción fui con una amiga, amiga
ele la amiga de la amiga me conocía, ella me dio una opción y me dijo quieres que yo te
atienda o quieres que te atienda otra persona al principio a mi me resultó indiferente y le
dije pues no se no se tú y me dijo ya después si quieres yo te atiendo puesto que ya te
conozco no se me quedo viendo y me dice sabes tienes cita para tal día y si fui créeme que
desde esa vez no me he arrepentido, sinceramente no me he arrepentido y ahorita por lo
menos ya lo puedo decir y les puedo contar todo lo que sucedió y el día que sucedió eso So
recuerdo bien ¡o tengo en ¡a mente creo que eso nunca se me va a olvidar y me siento muy
bien y cada vez que io digo me siento mejor, pero creo que eso ya depende de cada
persona si lo quieren decir y si no lo quieren decir pues no, yo lo dije y yo creo que por esto
también estoy superando esto y creo que con el tiempo que ha trascurrido he aprendido a
querer a la psicología y de ¡o que más agradezco a la psicología es eso no, tal vez por eso a
mí me decepciona cuando la gente ya no vuelven, pero a mí me ha sido muy difícil esto
bueno por ejemplo cuando llegan los papas de los niños y de repente te bloquean
muchísimas cosas

Bueno les voy a contar ¡o que me sucedió, bueno como que ando pérdida en el tiempo, pero
me acuerdo que estábamos jugando ahí en la colonia, éramos muchísimos y estábamos
jugando escondidillas para esto había una fábrica de tabique y no me acuerdo como estuvo,
el chiste es que estaba con mi hermana y había dos extremos, y nos fuimos a un extremo
cuando yo volteo y vi a un muchacho que venía corriendo detrás de mi y era negro y otro
era blanco y los vi corriendo y después me agarró y no grite y de repente ¡legó y ei otro
como que decía que no ves es una niña y pues no, y cuando le conté a mi mamá me regaño
por que me calle y hasta ahorita como que no y lo he trabajado como tres años y ha sido
muy difícil y creo que lo he trabajado, y es muy difícil

H- Y tu piensas que tu familia no te comprendió.

SUBJ M- No, y es eso muy duro, muy difícil y ie tengo rencor a mi mamá, por que dice que fue
mi culpa,

Yo cuando de repente asi me levanto y digo no, estoy hecha una facha pero si ya lo he
trabajado se lo he dicho y yo pienso que así va creciendo más nuestra relación
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C.i J.-
SUBJ M- Bueno yo pase una situación similar a !a de norma! yo fui hija de madre soltera y

como que de pequeña yo no lo veia tanto no yo tuve unas primas muy fregonas jugaba con
ellas y siempre me decían es que tú no tienes papá pero a mí no me afectaba eso, porque de
cierta manera mi modelo era mi abuelo y mis tíos todos eran solteros y yo vivía en la casa
familiar de mi mamá, entonces como que por ahí ya no tuve problema de no tener papá
pero siempre estuve bajo la influencia de una mamá muy autosuficiente siempre como que
mi mamá me decía yo no necesito a¡ varón para nada yo soy padre y madre y con eso es
más que suficiente, sin embargo cuando era pequeña estuve muy sola siempre mis tíos
estudiaban los mayores trabajaban y yo tenía que ir a cenar a un restaurante la mesera era la
que me ayudaba a hacer tareas, la que me lleva a mi casa y como que todo eso cuando eres
adolescente como que eso se reciente y cuando eres pequeño como que no lo sientes o al
menos yo no lo sentí, pero cuando llegue a la adolescencia llegue a una situación

SUBJ conflictiva para mí, posteriormente cuando entre al CCH, yo le decía a mi mamá que la
odiaba en la secundaria mi mamá terminó la carrera se ubicó en un buen trabajo, como
siempre ha tenido trabajo de 8 horas pero esas 8 horas tenía que convertirlas en 24 horas por
que ella estudiaba medicina, entonces eta una carrera demasiado comprometida y teniendo
trabajo y una hija y teniendo trabajo y teniendo escuela, pues como a qué hora.
Posteriormente termina la escuela y como que le dedica todo su tiempo y entonces ahí
donde entra el conflicto y digo bueno tantos años no la tuve y ahora te tengo a todas hoTas y
como que digo pues ya no le aguanto yo que decía que hago contigo antes ¡legabas te
bañabas y córrele como que está bien, ahí te peinas yo tenía el pelo larguísimo había veces
que eüa entraba a trabajar a ias 6:30 de la mañana cerca de la casa una guardería y a las 5:30
de la mañana báñate y ahí los jalones de pelo, parada con el pelo mojado, me dejaba peinada
con el pelo mojado párate volvía a dormir y había veces que yo me quedaba
dormida y luego me despertaba y córrele a la escuela y ahí con la mochila como podía y ahí
iba no y todo eso yo se lo dije bueno es que ya no te soporto porque bueno antes no te tuve
y ahora porque pretendes que yo te dé lo que tu no me diste durante mucho tiempo
inclusive yo me empezaba a juntar con una chicas, en ese tiempo turnaban, tomaban yo
nunca lo hice y luego mi mamá se enteró y dijo alerta que esta pasando aquí yo creo que le
debo dedicar más tiempo y en ese tiempo de la secundaria fuimos ¡as grandes amigas así
súper y andábamos por todos lados no entrando al CCH como que eila se desiigó otra vez
de mí, como que dijo pues ya eres, tu como que ya tienes que valerte por ti misma yo te
voy a orientar y apoyar y como que siempre de ahí me compro coche me daba todo el
dinero que yo quería toda la atención que no tuve y de repente chum todo despanamado
entonces era un desastre en el CCH, entraba a las clases pero como que todo era derroche
todo era cotorrear, entonces como que yo si le reprochaba ei no haber tenido un equilibrio
entre la atención y la calidad de esta atención, me afectaba muchísimo al igual que a mamá,
ahora puedo platicarlo abierta y tranquilamente antes a estas altura yo estaría en llanto y
sintiéndome muy mal como regresándome toda esa carga de tiempo al presente y como
diciendo bueno quiero hablar de eso y no puedo y a la vez como que no quiero hablar y no
puedo es algo que se siente tan profundo como que te ahoga es algo que a la vez hasta te
desagrada porque dices bueno si, yo amo a mi madre y yo amo a mi padre o sea por que
siento esto por ellos o porque no se dieron las cosas de otra manera pero también al pasar el
tiempo yo me puse a pensar, hable con ella le dije sabes que tengo mucho rencor te odio
y a mi no me agrada sentir eso por ti, sin embargo platicamos muchísimo y bueno ella me
decía yo lamento que yo te haya ocasionado eso y el hecho de que no te haya dedicado el
tiempo que te requerías como hija pero también todo lo que hice lo hice pensando en tí y
decía bueno e! día de mañana que va a ser de mi hija, yo ganaba un sueldo mísero que
apenas nos alcanzaba para comer en una ocasión estaba mal económicamente, le llamó a mi
padre le dijo tu sabes que tengo una hija tu sabes que es tu hija pues ayúdame, o sea yo note
pido que le des tu nombre o lo que no les has dado ayúdanos, no tenemos ni para comer y
dijo perfecto yo mañana te llamo, han pasado 20 años y después de 20 no ha pasado nada,
pero como ella me dijo era una situación de elegir y a pesar de yo amarte tanto y querer
darte toda mi atención no podía hacerlo y ahora entiendo bueno mi madre es médico y tiene
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especialidad la puedo entender no la justificó, tampoco puedo decir que la perdone más
bien la entendí ya que me puse en su lugar y digo como estaría mi madre en ese tiempo sí
yo que no tengo compromisos que trabajo y estudio es un caos verdaderamente tengo el
apoyo de ella y digo como estaría ella en ese tiempo, ahora puedo entender su neurosis y
como que ahora puedo entender muchas cosas y como que ahora nos apapachamos o sea
todo ese rencor quedo atrás porque la entiendo, porque haya o no hay algo escondido si no
más bien es darle tiempo al tiempo para que se entienda la posición de los padres porque
cuando uno es hijo es muy difícil ubicarse en e¡ lugar de ellos, es difícil entender que eilo
son dadores de vida y a ia vez ellos tienen tantos conflictos, tantos problemas para poder
estar poniendo atención en pequeños y grandes problemas de los hijos pero es muy difícil
ubicarse en el lugar de los padres, por que uno todavía no esta ahí

M- Si es muy cierto yo no puedo decir que me faltó cariño cuando era pequeña porque lo
tenía de mis tías y abuelito, lo único que me queda no se es que no sé si es rencor no sé ni
lo que es o bueno no sé que es que yo casi no los conocí a mis padres ambos trabajaban,
llegaba sábados y domingos y a mí no me gustaba porque como que les tenía miedo mis
papas o sea, o sea otra cosa., incluso mi mamá me cuenta que ellos querían tenernos bien
porque querían darnos todo, incluso a mí y a mi hermana nos metieron a escuela de paga,
pero después hubo un evento que yo creo que nos acercó mucho incluso cuando yo entre a
la carrera me empecé a acercar a eüa en muchas cosas mi hermana se casó muy chica mi
hetmana era un desastre total y yo y mí otro hermano éramos todo lo contrario, éramos
muy de la casa y mi hermana no., entonces se caso muy chica entonces mis papas cambiaron
dieron un giro de 180 grados como la que yo di posteriormente y a partir de ahí empezó a
mejorar la relación con mi mamá

C.I:- Creo que empezamos ahora si a caminar en un sentido que nos estaba haciendo falta a
lo mejor queda claro que para los que han hablado y para los que nos están escuchando
hemos entrado en contacto con esa esfera tan rica pero al mismo tiempo ilena de estas
situaciones de repente muy dolorosas pero que forman parte de nosotros que en la medida
que podemos hablar y pudimos compartir y que hayamos eco en lo que vivimos a seguir
diciendo no se quien va a seguir hablando no sé a lo mejor a alguien no le da tiempo y
somos respetuosos de esta situación alguien quería venir y aportar como hicieron sus
compañeros bienvenidos vamos a oírles, nadie se sienta obligado pero si comprometido
creo que se quedan muchas cosas en el tintero y al menos en mi cuaderno seguramente,
podemos seguir mañana a las 9:00 de la mañana algunos de sus compañeros son muy
puntuales los esperamos para poder entrar en esta situación todos juntos

CUARTA SESIÓN

C C- Pues el día de hoy se encuentra la maestra L, que ya la conocían, hoy ella es parte del
equipo coordinador Pues yo quisiera hacer un resumen de la sesión anterior para ver sí, por
un lado le tomamos el hilo de lo que ustedes han venido comentando y el conjunto de
preguntas que se han venido haciendo y por otro lado ligarnos un poco a ¡as cuestiones más
gruesas que a ustedes les impide hablar pero también ¡es llamaba mucho la atención el día
de ayer. Comentaban recuperando un poco el asunto desde la primera sesión de lo que era el
"yo psicólogo' y "e! yo persona" como si fueran dos momentos diferentes, como si fueran
áreas distintas de la vida y luego de ahí saltaban a lo que era el debate de lo que debía ser el
psicólogo y de la parte de intervención hasta la carencia de que yo hice, pero no estoy muy
seguro o no se si ¡a forma era la más adecuada de hacerlo, si por un lado se plantea el
asunto de lo que era un deber que es lo que debe de hacer un psicólogo y por otra parte de
manera insistente del deber y el hacer del psicólogo está como telón de fondo el asunto de ia
persona que es la que siente, ía que vive, es él quien puede sentir dolor, enojarse y es el que
puede odiar y por otro lado el psicólogo parece ser que no se le permite muy bien, esíe tipo
de sentimientos en ese sentido tiene la posibilidad de llegar a ser más humano, o
posibilidad de ser más útil ó la posibilidad de ser un psicólogo más efectivo y se planteado

255

EALLA DE OHIGEN



como una tarea del deber y hacer del psicólogo mientras que la posibilidad de ser persona
planteando como una constante de vida pero casi casi sin vida. Aquí estaba una pregunta
elaborada y algunos medio intentaban resolver entre ei ser y no ser, persona o psicólogo y
ahorita aparece como fantasma la pregunta el ser y el no ser psicólogo y el ser y no ser
persona esta es la gran pregunta de que es ser auténtico, llamaba la atención un poco una
de las intervenciones cuando decía es que hasta cuando uno habla en la clínica cambia uno
la voz y cambia postura, incluso mira uno de manera distinta y cuando uno va ahí
papaloteando por la vida esa pose desaparece Obviamente la cuestión de la autenticidad
pues aparece como pregunta si eso es así en términos de la cuestión de lo auténtico,
comenzó a haber como dos escenarios en términos de los que se atrevían a hablar de sí
mismos, y en ese sentido plantear ia posibilidad de enganche en función de una historia de
la vida con esto que es un proyecto de vida con la psicología o del ser psicóiogo y por otro
lado aparecían como un conjunto de voces que prescribían en términos de pues hay la
llevo que no te saques de onda, tú si puedes a lo mejor sufriste mucho pero mira la
psicología es belia.. es bonita, te puede alivianar y entonces las intervenciones entre la gente
que habla de lo que ha vivido y por otro iado las intervenciones en términos prescriptivos,
nosotros los psicólogos debemos que superar estas cosas, esta división que se generó ayer
de manera muy clara entre aquellos que hablaban de su vida y la gente que bueno ya
hablaste yo hago el papel del psicólogo y te digo como hay que hacerlo para resolver y
aparecía un tercer grupo que decían hay los que hablaban los que prescriben, pero también
hay los que callamos o ios que usaban el término no nos ha llegado el momento, o los que
decían es que no sentimos confianza o los que como ¡es voy a decir si no los conozco Y
entonces en esa geografía de posiciones a mí se me ocurría que habían detrás de cada
posición una especie de interrogante. Por un lado, los que si hablaban la interrogante de ios
otros cuando lo van a hacer, los que prescribían ia interrogante de seguir hablando que aquí
estamos los expertos y los vamos a aiivianar ahorita y por el otro lado, el otro grupo como
que se mantenía al margen, pues si mi inscribí a un taller vivencial pero prefiero
mantenerme en la expectativa y ser observador, la pregunta que obviamente se formula es
hablen y si yo veo y si las condiciones se dan hablaré y si no, pues no, de aquí en adelante
las cuestiones tendría que plantearse es sí eso que hablado, si eso que he dicho o esa
posición que he tomado como la mantendré frente a un espacio que teóricamente se
planteaba como un espacio vivencial y por otro lado como mantener mi posición frente a
un espacio que era un espacio de invitación a hablar, a decir cosas sobre la pregunta, que
es eso de ser psicólogo que es eso de la psicología con todas las vivencias que traigo que
me han ido acompañando a lo largo de la vida con el tipo de maestros que he tenido aquí en
la escuela y con el tipo de enojos y alegrías., de carencias de inquietudes y deseos pues que
puedo hacer en función de que estoy participando en un espacio que tiene la característica
de ser vivencial, pues tienen la palabra ustedes Bueno tienen la opción de vivenciar el
temible momento del día martes, si se acuerdan no, ya me aburrí, ya me quiero ir Lo que
pasó el martes es empezamos a hablar del psicólogo y ayer ya empezamos a compartir la
historia de cada uno de nosotros y de cierta manera como te afecta esa historia para
desarrollar tu profesión, que empezamos a hablar de y esa es ia intención del taller es decir
cosas que a nosotros nos duelen y en ese momento vamos a tener chance de compartir a
veces decimos que no hay confianza como pero de mi parte no fue tanto eso porque como
que fue mas de la parte emocional del consejo que estaba o lo estaba diciendo a la persona
como que ya no lo veo tan frío el papel que nos habíamos puesto antes

H- Sin embargo yo me he dado cuenta de que ya que estamos manejando esto de que somos
personas hay veces en que yo digo que no voy a dejar de ser persona a pesar de ser
psicólogo pero resulta en una situación yo no actúo ni le digo como persona sabes que
onda, mezclo mi profesión con lo que es mi persona y sabes que apenas me paso una
persona me empieza a contar de problemas con su esposo y con los niños entonces bueno
según lo que yo he leído en ¡as relaciones de pareja son importantes los hijos pero también
es muy importante que tengan una relación de pareja aparte de los hijos entonces yo le dije
oye es que a lo mejor esta fallando tu relación de pareja y no se lo dije por mi experiencia
cotidiana si no por lo que he aprendido aquí, bueno por lo menos yo me doy cuenta de que
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si mezclo, io que soy como persona y profesional ante una situación y a pesar de io que yo
dije no se si recuerden en la primera sesión., si te portas como psicólogo te van a ver como
psicólogo, de repente es difícil presentarte ante una situación real y tratar de actuar cien por
ciento como persona o cien por ciento como psicólogo yo creo que siempre va mezclado un
poquito de cada cosa, la cuestión es que hay que ser empático, hay que saber mediar el
asunto

M - Con esto que estaban hablando., yo creo que a mí si me gustaría compartir mi
experiencia., un buen día le dije a mi papá que iba a estudiar educación física y se enojo y
dijo ¿cómo tu vas a estudiar educación física? Pero yo le dije cotorreando, para eso yo ya
estaba en el último semestre de la prepa. entonces me puse a pensar, ie tengo que dar en la
torre y en el momento de Henar la solicitud para mi examen, en la carrera de! área dos dije
no sé, fui descontando una por una hasta llegar a psicología, y pues así fue como llegue a
psicología, ya después tuve la oportunidad, bueno la posibilidad mas que oportunidad de
estudiar psicología del deporte, entonces bueno por eso yo preguntaba bueno que onda
con eso de la vocación o de un llamado quizás fue en mi un llamado a la rebeldía que

VOC ocasionó que yo estuviera aquí o quizás un llamado a resolver cuestiones de mi casa

H - A mí io que me parece, no sé, que debería de preocuparnos en algún momento, es que
precisamente esa vocación ya la descubrimos cuando estamos en la carrera no antes,

E C porque la mayoría estamos aquí por accidente, ya lo habíamos manejado la vez anterior
ni nosotros aprendemos aquí que finalmente para elegir una carrera debes de tener una
vocación, antes de elegir esa carrera y nosotros hicimos lo contrario, nos metimos a una
carrera y ya después descubrimos nuestra vocación, yo creo esto, que esto es lo que
cuestionaría, hasta que punto pudiera repercutir en nuestra vida y en nuestra forma de
trabajo no, el hecho de que yo quería medicina, otros querían derecho, otros contaduría etc

VOC etc Y ni siquiera nos pusimos a pensar en aquel momento antes de entrar a esta
carrera si teníamos esa vocación, o sea a mí me pasó, que no podía decidir ni que carrera
en prepa pero reflexionando, y nosotros supuestamente somos los que predicamos al
momento de dar una orientación vocacional, somos los que predicamos, bueno tienes que
anaiizar tus gustos, tus intereses, etc etc. para poder elegir la carrera adecuada, pero
nosotros no hicimos lo mismo, y luego de que forma va a repercutir precisamente ese
hecho, esa situación al momento de ya trabajar como psicólogos, al momento ya de
desempeñarte como tal, o si tendrá que ver la vocación, en ese sentido si tendrá que ver la
vocación para ser psicólogo o te la formas a lo largo de la carrera o que rollo Porque

E C nosotros somos predicadores de lo ideal para elegir una carrera, pero muchos de
nosotros no hicimos eso, y bueno ya estamos aquí, y ya salimos y ya estamos buscando
trabajo y cosas así, sin embargo no seguimos esos lineamieníos, esos estatutos, que de
acuerdo a nuestra profesión debimos de haber seguido

E C M - Bueno, yo algo que tengo es que creo mucho en el destino, y siento que si la gente
cayó en psicología fue por algo, y por otro lado yo siento que ia vocación a ias personas
les llega por distintas etapas, algunos en CCH ya sabían, otros a la mitad de la carrera, yo
siento que no tiene mucho que ver que hayas o no tenido una orientación vocacionai desde
la adolescencia, porque desde adolescente tus ideales eran tales que decías, no sé yo quiero
ser biólogo marino, y a la mejor te hacen una prueba de aptitudes y a la mejor si la haces
para eso. pero ya después y tienes un amigo con SIDA o que se yo, ya se murió, y es cuando
dices no mejor yo quiero ser médico, o sea !a vocación te puede llegar, y no sé si de verás la
tienes, te puede llegar y hasta apenas ahorita yo no creo que sea tan necesario que desde el

VOC CCH te ¡legue la. inspiración

M - Bueno, yo creo también que cuando careces de algo tratas de darlo, cuanto tu te
sientes en falta de algo, pues tratas de que los demás no tengan esa falta, quizás por eso
deba que a la mejor nosotros quisiéramos en la adolescencia tener una orientación
vocacional Por otro lado, yo creo que si influye muchísimo en cómo hayas encontrado esa
vocación para saber tu desarrollo profesional., sobre todo en psicología hay muchísimos
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campos, hay desde los niños hasta los ancianos, yo creo que hay muchísimos campos
Entonces como ocurre en el ejemplo que daba D pues yo creo que con ese ejemplo ya no te
abocarías a trabajar en un jardín de niños pero quizás aigunos si, sus propias vivencias van
a ir haciendo que te guste algo, por ejemplo yo misma no me visualizo en un consultorio
atendiendo personas con mi faldita y mis taconzotes yo mas bien me visualizo en otras
cosas

H - Yo creo que no estás contestando a la pregunta, tú estas diciendo que no es necesario
que tengas una vocación que pasa cuando estás tu aquí, y agarras psicología por accidente y
a io largo de la carrera va a influir eso, incluso hasta en tu nivel académico, definitivamente,
aquí están diciendo que no es importante, o sea que por accidente somos psicólogos yo creo
que si va a influir mucho, el hecho de que por accidente muchos hayamos llegado aquí va a
determinar primero tu desempeño académico y después tu forma de trabajo, porque yo estoy
viendo desde la primera clase hasta ahorita como que nos estamos poniendo en una
posición muy omnipotente, decir que nosotros lo somos todo, y decir que yo soy psicólogo.
y bueno hay que buscarle de! otro lado, aquella gente que llegó por accidente por ejemplo.,
que onda, no. bueno igual y no está aquí pero aquella gente que ha reprobado, que no se ha
desempeñado bien, que sigue aquí en la carrera y yo me pregunto después al rato ¿que
onda?. O sea cuando íe desempeñas como psicólogo ya en la práctica dónde está tu ética, o
donde está lo que tu querías ser, porque yo creo que si influye tu perfil para poder
desempeñarte y aquí me están diciendo algunos que no influye, por favor

E C H - Bueno yo voy a plantear mi problema, yo no quería esta carrera, yo quería ser
diseñador gráfico desde los doce años, y hacia muchas cosas para serlo, desde trabajar en
una imprenta desde chico, desde ponerme ahí a ver como hacían ios rótulos hacía muchas
cosas, para mas o menos tener una visión de lo que era la carrera, pues ya al finai por cosas
que, despapayes que pasas en ei CCH, normal casi en toda la mayoría me quede cuatro

E C años, hago mi trámite para la facultad y no me dan la carrera que yo escojo, y me dan
psicología Puedo decir que ahorita por ese simple hecho llevo un montón de materias
reprobadas, pero un buen, ahorita ya tendría que estar en séptimo y apenas voy para quinto,
o sea, pero eso no quiere decir que yo
no le tenga amor a la carrera he descubierto tantas cosas de lo que puedo hacer yo como
psicólogo, y soy una persona que ha reprobado bastantes materias, te puedo decir que hay
maestros que me felicitan por el trabajo que hago, y te puedo decir que este año no me
inscribí a quinto y a sexto, pero lo curse y me metí a las clases, y me metí a investigar y me
estuve en clínica porque me dieron permiso y saqué a un chavo e hice muchas cosas, siento
que no es necesario tanto que saque el diez, creo que ya lo planteábamos !a vez pasada, creo
que las personas que a veces tienen facilidad de palabra tampoco tienen que ser las que
tengan el mejor desempeño, ese amar alguna cosa, no sé es como la relación con la pareja, o
con la mamá o con el papá, o sea, ayer hablábamos de que no conocíamos bien a las
personas con las que convivíamos, y yo siento que hasta que las conoces empiezas a amar a

E C esas personas, y io mismo te pasa con otras cosas y con la carrera, hasta que empiezas a
conocerla y hasta que empiezas a saber cosas de ella y empiezas a ver de que forma la
puedes utilizar es cuando te das cuenta de que puetiés amar a alguna cosa y siento que
no es necesaria una vocación profesional o algo así, porque hay muchas cosas que
influyen, y no nos podemos exigir que a fuerza tengamos una orientación vocacional buena,
o hayamos escogido ia carrera para ser buenos psicólogos, yo creo que eso no vale, yo
conozco a algunas personas que desde chicas han querido psicología y desertan de la carTera

VOC porque no es lo que imaginaron, siento que vocación no la tiene nadie hasta que conoce
bien a lo que se está enfrentando, y yo te puedo decir que no siquiera yo conozco bien a la
carrera para decir que totalmente me voy a quedar con ella, y siento que ninguno de los que
estamos aquí podemos tener conciencia todavía de lo que estamos haciendo, porque no nos
hemos enfrentado realmente a lo que es la psicología, a trabajar con personas de día y de
noche y a cualquier hora, siento que se necesita mas tiempo, para poder sopesar que nivel te
vas poner o como te vas a ubicar como psicólogo
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M - Bueno yo creo que una cosa es e! que se haya caído aquí o en algún otro lugar por
accidente y otra es eí mantenerse y otra también muy distinta tener una vocación quizás
podríamos habíar de una vocación que no has descubierto y que tenías desde chico o quizá
pudiéramos habiar de una vocación que se va creando, Pero yo retomaría también el

VOC que una vocación esta mucho en función de otras personas, de lo que te piden otras
personas, quizá el llamado también venga de otras personas, quizás los padres,

M - Yo lo que quiero comentar, es que decían que hay personas que reprueban y reprueban
y siguen aquí en la carrera y yo digo si tu piensas que no es tu vocación estar aquí porque
estas reprueba y reprueba, entonces yo creo que también esa misma persona no se ha
cuestionado que onda con su vocación Ahora yo conozco a gente que está aquí en íztacala
y que ha reprobado y reprobado y siguen aquí, y quien a pesar de estar en cuarto o quinto
semestre afuera son excelentes psicólogos, y bueno yo digo que dentro de lo que cabe
digamos, pero yo creo que la vocación no implica

buenas calificaciones, la verdad. Y si básicamente mi comentario va por ahí, yo creo que si
realmente no es la vocación, entonces porque se mantienen aquí de todas formas, incluso yo
también estaría cuestionándolo

M - Bueno, yo al referirme al desempeño académico no dije que tuviéramos que tener diez,
lo que yo no entiendo es porque hay gente que reprueba y reprueba y sigue aquí, bueno pero
es que !o que pasa es que si llega alguien a medicina por accidente igual se hace médico, y
llega alguien a diseño gráfico por accidente igual se hace diseñador gráfico, si llega alguien
igual a psicología por accidente igual se hace psicólogo Yo creo que la preocupación de A.,
está bien porque el se preocupa por el desempeño de allá afuera y eso es algo muy
importante, hay que tenerlo respeto a la carrera Si bien es cierto que por accidente estamos
aquí, también es cierto que no hay muchas mas opciones que hay mucha gente que se
quedo aquí y no se vale buscar y decir bueno tu porque estás aquí por qué, porque los que
tuvimos la suerte de caer en un licenciatura que si queríamos, ello quieren tener una
licenciatura aunque sea aquí, hay que situamos en la realidad, y porque te quedas aquí a lo
mejor es algo muy, muy particular y muy personal, a lo mejor nada mas por obtener un
título y poder ejercer y tener una vida mejor, que con una carrera corta o un bachillerato
nada mas Si se vale preguntarse entonces que onda allá afuera si nos has solucionado
muchos roilos durante cuatro años, a lo mejor no es el momento, a lo mejor son muchas
cosas y otros podríamos decir bueno es que vete a un psicólogo y cuestiónate, date ese
tiempo, pero igual, ni quieras la vocación, ni quieras la orientación a lo largo de la carrera,
ni después ni nada, se puede ser un buen psicólogo, yo creo que si se puede ser un buen
psicólogo aún cuando tu vocación no haya sido ésta, nada mas cuestiónate en forma
personal que tanto te está dejando, a mi me gustaría ser una psicóloga que tenga armonía
entre su profesión y entre su vida personal, porque así te la pasarías bien haciendo algo que
te gusta y ganando, porque yo creo que si se pueda ganar en la profesión y yo creo que si es
muy válido cuestionarse que onda allá afuera

C C - yo quisiera hacer un paréntesis yo quisiera intervenir lo menos posible, creo que A
hace una pregunta muy provocadora, la pregunta es alrededor de quién califica y quien
descalifica la vocación, ei hacer o el quehacer de un profesional Es pregunta sin respuesta o
es tu duda con respuesta, yo me preguntaría dónde está la posibilidad de responder a esto,
adentro de la institución, afuera de la institución, dentro de nosotros mismos, fuera de
nosotros mismos, que vean que interesante puede ser de toda una discusión fuertísima
alrededor de que es la vocación que si la vocación es algo, o una respuesta a un llamado, o
si es una vocación descubierta, que si es una vocación accidental, que si es una vocación
como parte de un destino y hechos de la vida, que si es algo que yo construyo, que si es algo
que yo respondo, si es la búsqueda de respuestas o si es un romance en cierto punto, una
especie de amorío con lo que uno va encontrando en la carrera, y saltan del asunto de la
vocación al asunto de la calificación, ¿quién puede decir si .

alguien es buen psicólogo o no So es? Y para hacerlo con esa demanda o esa pregunta que
ya han expresado, si la respuesta la elabora cada quien o me la elaboran desde afuera
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M - Dicen por ahí que el trabajo es tan malo que hasta te pagan por hacerlo, o el trabajo
puede ser parte de tu vida, que sea plena realización, quiza creo que un buen psicólogo sería
aquella persona que se siente plenamente realizado con lo que hace

M - Yo insisto sobre ¡a vocación en que bueno yo me doy cuenta bueno a lo largo de mi
vida, que si mis amigos acuden a mi es por que yo les estoy dando algo, y creo que fue ahí
donde yo empecé a descubrir que tenía vocación para ser psicóloga, entonces yo creo que
muy en particular mí, la vocación viene tanto de mi misma como de afuera, porque dada la
situación de que me sentía muy satisfecha de hacerlo, tanto mi vocación fue dada tanto por
mí como de gente de afuera, siento y bueno lo pienso ahora que lo mencionaban y me doy
cuenta de que es así, pero yo creo que en cada caso en cada uno de nosotros es distinto, no
sé yo hasta me siento un tanto, como un tanto., como expresarlo, como que me está calando
ver asi a A. como muy preocupado por la vocación yo creo que sí bien es importante la
verdad no sé que decirte A pues yo te ofrezco lo que he dicho

H - Yo creo que en parte la preocupación si viene de mí pero yo creo que en gran parte
viene precisamente en el momento en que uno se aplica como tal. o buscas un trabajo como
psicólogo, no sé yo creo que para mí es muy preocupante el saber como viene la vocación
pues, hacer un mal trabajo, y yo me enteré por ahí, que si mucha gente dependía de
nosotros, entonces si no tenemos vocación no vamos a sacar adelante a la gente, yo creo,
por eso mi duda iba encaminada a eso, y por eso yo quería como que generar un poquito de
quizá de conciencia, en el hecho de saber de que esos que caímos aquí, o sea desde luego io
vemos como algo que pasa, es como si le estuviéramos faltando el respeto a la carrera,
bueno "ay psicología " bueno y que, igual lo aplico aquí como si lo hubiera aplicado ailá, yo
siento, o pienso eso Bueno y ya igual y al rato la termino, bueno y cuando yo la aplique,
cuando yo haga mi trabajo, si no lo hago bien que onda ¿no? Y bueno yo conozco mucha
gente y a la mejor y a la mejor yo hice un trabajo más importante de elementos, pero es
agente queda insatisfecha y uno dice bueno y tu trabajo donde está, yo a eso me
encaminaba con respecto a la preocupación, precisamente de que a la mejor no
concientizamos muy bien, precisamente esa vocación sino que nos dejamos ÜE r pero la
consecuencia final yo creo que para mí sería muy triste, no ser un buen psicólogo, y que ta
gente finalmente dijera no vayas con éi, o no sé es lo que yo también quería generar un poco
de conciencia de por que estamos aquí que onda con la vocación

C C - A n

M - Yo creo que es muy válida tu preocupación, pero también donde está el compromiso y a
que nivel de personas de las que estamos hablando, que ia vocación tiene mucho que ver si
es cierto, pero si tu ya estuviste cuatro años y te mantuviste o no de mantuviste reprobaste o
no reprobaste, tú te mantuviste en la carrera entonces aprendiste, entonces si aprendiste
puedes aplicar y puedes ser bueno, puedes ser muy buen psicólogo aún sin la necesidad de
tener una satisfacción personal Entonces ya ahí si entra lo persona! y tienes que dedicarte a
reflexionar a pensar, a saber si te está haciendo bien estar donde estás o si no El desempeño
de una persona no tiene nada que ver con la vocación, también es bien cierto, si tú lo
aprendiste lo puedes aplicar, entonces si te está causando tanta confusión, y te está
moviendo tan grueso eso sabes que siéntate y que es lo que quieres, yo eso es lo que
sugeriría porqué entonces que vas a hacer si estás temiendo tu desempeño laboral

H - Yo pienso que si es mucha la preocupación que tienes, yo creo que si son válidos los
comentarios de que hay que hacer conciencia, pero si está muy reiterativo, yo creo que esa
capacidad vocacional, o no vocacionaí sino ya cuando le encuentras sentido a la psicología,
hay que preguntar si ya lo tenemos, la mayoría de ustedes ya son egresados a fuerza van a
tener que trabajar allá afuera, si es que son psicólogos, si no pues me meto a un banco de
cajero y ya y ahí me quedo y me dedico a otro tipo de actividades Lo importante es que
compartamos aquí si es que en realidad tenemos esa orientación o si en realidad, en realidad
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estamos sintiendo lo que nos están enseñando, lo vamos a transformar pero de buena fe O
sea no tiene caso que las personas que tienen diez, no es nada mas porque le cayó bien al
maestro, sino porque hizo muy bien su trabajo, porque sabe hacer trabajos de buena calidad,
porque sabe hacer las terapias de una buena forma o ese tipo de cosas Pero eso no te
garantiza que aunque sepa aplicar y tenga una aplicación muy buena que saque adelante a la
gente El otro día hablábamos de la empatia, creo que la empatia forma parte de cierto ramo
del psicólogo y siento que nada mas cuando nos contestamos nosotros mismos y si
realmente hemos llegado a esa vocación es cuando va a pasar a hacer las cosas por tu propia

VOC persona, hace rato les estaba comentando que mi vocación como psicólogo no tiene mucho
que la descubrí y no se hasta hace un año yo seguía diciendo, no la psicología es una
estupidez, yo no me sentía a gusto y no quería acabar mi carrera y yo ponía mis
extraordinarios y no los presentaba porque pensaba me voy a cambiar de carrera, y ya
cuando me di cuanta que realmente podía hacer algo que me beneficiara que me hiciera
sentir una persona realizada que pudiera ayudar a los demás, me quede porque realmente me
está gustando ¡o que estoy haciendo y yo caí a la carrera de psicología no porque yo quisiera

E C y eso se debió bueno a que muchas opciones porque te mandan a elegir carrera y pudo
ser que eligiera otra pero escogí psicología , en ese tiempo tuve muchos problemas, mis
papas se iban a divorciar, yo tenía que cuidar a mis hermanos, la mayor parte del
tiempo los he cuidado que tenido que tener muchas inhibiciones, muchas represiones
de parte de mi familia , yo no me acuerdo de una carcajada cuando era niño y eso me
afecta mucho , siento que es lo que tenemos que sacar aquí o sea que es lo que nos
afecta, si nos ha afectado atrás nos va ha afectar adelante cuando demos una terapia, sea lo
que sea nos va a afectar, no tanto como psicólogos.
Si no como personas, quizá no sólo debemos tomar en cuenta que vamos a ser psicólogos
sino que vamos a ser pareja, vamos a ser padres, vamos a ser abuelos, vamos a ser amigos,
vamos a ser personas que transitan, y es mas agradable ver a una persona que aunque no la
conozcan tenga una sonrisa en la cara y no la cabeza baja, y es por eso por lo que siento que
debemos preocuparnos ahorita

Yo ahorita mas o menos les confie parte de las cosas que me duelen y siento que les quiero
confiar muchas mas cosas, pero ya hay que salimos de eso de que la carrera y esto y ¡o otro,
hay que hablar más por nosotros No sé hace rato estabas hablando de tu papá, no sé, yo
tuve un buen de conflictos con mi papá, te puedo decir que hay muchas cosas que le tengo
mucho rencor y eso de que no sé, de que hay que vivir con lo que tienes, pienso que no es
tan justo, y no es justo tampoco que nosotros queramos engañamos de esa forma. Yo
aunque sea hombre, veo la tele y veo que un padre y un hijo se abrazan, te lo juro que me
tortura, porque es algo que yo quisiera haber experimentado y o sea tu como mujer no sé y
siempre esta eso mas apegadas las mujeres con sus papas o que te brinda mucha confianza
el sentir que estás entre ios brazos de un hombre no, así sentir las manos fuertes de un
hombre al menos yo lo he sentido esa parte de virilidad

M - Si es cierto no Bueno hay veces que estás estudiando psicología y vamos a la casa y le
SUBJ dices a tu mama, a tu hermana y por ejemplo yo les digo a pues cálmate no, de que sirve

que sepas algunas cosas si ni siquiera les vas a poder ayudar en tu casa Pero es bien
difícil, aunque seas mujer y la sociedad te caracteriza como la buena onda, la más dócil,
cuesta trabajo y te duele que te cueste trabajo con tu familia, con tu papá. Por ejemplo yo
yo se que mi papá siempre nos ha dado lo básico, tal vez no tenemos para otras cosas extra
pero ío básico me lo han dado, me han dado de comer, me han vestido y me han educado,
pero sin embargo este me falta algo, yo no soy de las que puedo dar un abrazo, como que
me detengo, y yo misma me pregunto porque me detengo si lo quiero hacer, quizá porque

SUBJ quiero hacerlo pero no sé cómo A mi la psicología que ha ayudado en ese sentido, de
que tal vez si fuera en otra carrera diría hay si, o crearía mas mecanismos de defensa
no? O me vale o no voy o me refugio en otros lados, Pero al menos se que bueno, tengo
ciertas broncas y ya me detengo y me digo bueno cálmate asume tú tu responsabilidad
y deja a la gente que ella la asuma porque tu no vas a poder cambiar a los demás si tu
no haces un cambio en ti, entonces eso es lo que a mí me ha ayudado, Y ahora es
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diferente, ahora que ya bueno no puedo llegar con mi papá o con mi mamá y abrazarlos,
pero sin embargo ya me doy permiso a mí y creo que eso ya es un avance y este se siente
bien gacho no? Por ejemplo algo que a mí me paso, mi hermano tuvo su bebe, una niña y ia
bautizaron, yo no soy religiosa pero sin embargo füí porque sabía que era importante para
mi hermano y ese día mi papá estaba trabajando y no asistió a misa
Y o sea, yo me sentí muy mal porque o sea que onda, él si es más católico, religioso Pero
bueno dije O K aunque te están pagando dinero, mucho o poco dinero, yo no lo cambiaría
por haber estado con mi hermano, y si me dolió mucho no. y le dije a mi papá ¿por qué no
estuviste? Y nada mas él me contestó, es que yo tenía que estar allá. A pues que buena
onda, pero no supe que contestar, me dolía tanto, pero yo no sabía como expresarlo, que
esto era aigo más importante para la familia, entonces no sé., si es cierto que hay que tener
comunicación pero es muy difícil Y yo no me arrepiento, tal vez no tengo la vocación para
estar aquí en psicología pero tal vez no me había dado cuenta no, o tal vez no sé pero de lo

SUBÍ que si estoy orgullosa es que me he dado cuenta de muchas cosas de mí, de mi parte, y
creo que ese es el precio para llegar allá arriba, es el precio para aprender y ya llegar y decir
algo, algo que le ayude realmente a la gente

C C - S o

M - Ahorita, de lo que menciona de que es io que nos detiene, yo también como en mi caso
con mi mamá siempre está preocupada por damos todo, ai grado de que dice que no va al
doctor porque sino lo del sueldo ya no sale Y a mí si me molesta mucho la verdad, porque
digo como es que a una persona le interesa menos su salud que su salario mínimo, pero
también me pongo en su lugar y digo bueno hasta ahorita ella nos tiene que mantener a mi
hermana y a mí, Y pues fíjate que tan no conscientes somos de que vivimos, de que estamos
viviendo por el otro Y es que no es posible digo mi madre, no sabia yo como hacerle
entender, pero ya me di cuenta de que a pesar de que se lo diga y le vuelva a decir eiia me
sigue diciendo lo mismo Sabes qué prefiero trabajar, y yo creo que a veces hay que
entenderlo, entiendes porque como tu ya también lo mencionaste, tu no puedes cambiar al
otro, jamás vas a poder, los cambios que hagas van a ser en ti y dependiendo de cómo vean
los cambios en tí, quizá cambien Entonces yo digo, si a ella desgraciadamente le interesa
más trabajar pues yo entiendo que lo hace por mí Entonces yo opté por decirle: sabes que:
si tu te vas a trabajar y no te interesa tu salud, pues a mí si me interesa que tú te sientas bien,
pero si a ti no te interesa pues ya mejor ni me preocupa. Yo creo que no se vale preocuparse
y estar así como martirizándose uno si el otro no se quiere dar cuenta de lo que está
pasando

M - Yo pienso que algo que nos cuesta mucho trabajo es ponerte en su papel, saber que la
otra persona es la otra persona que es tu amigo pero respetarlo y muy pocos lo logramos, y
yo creo que eso los aprendemos desde la familia que te da todo, te valoran tanto no te dan
nada o te valora mucho pero captar eso es lo que te hace daño y le haces daño a la otra
persona, para hacerlo entender a tu mamá es muy difícil, entonces no sé creo que el paso
importante es que tú te des cuenta y sí tú te das cuenta ya llevas mas, porque no sé a veces
te conviene hacerte la ilusión de que estás bien, pero después que onda con tu propia
persona

M - Y 5o que pasa es que tu cambias y cuando ven tu cambio muchas veces no cambian, yo
lo he experimentado yo siempre tuve como muchos problemas porque era muy contestona
con mi mamá y con mi papá, o sea de los cuatro hermanos yo soy la segunda, pero yo
siempre era la que no sé decía, o no sé, discutía y demás ¿no? Y ahora no sé, o sea desde
que empecé la carrera te empiezan a cuestionar tienes o aprendes que esto o aquello y en
casa sigues igual y lo mismo me pasaba cuando estuve en un grupo en la Iglesia y el mismo
rollo, te vas un buen llegas aquí a la casa y sigues igual Igual y estoy cambiando
internamente a la mejor y en mi casa ni veían mis cambios y en mi casa aunque yo
cambiaba, en mi casa de cualquier forma, en mi casa no lo han tomado en cuenta por que a
lo mejor yo nada más he cambiado para mí, pero no para afuera, pero ahora hasta hace poco
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yo he tratado de cambiar mi comportamiento en mi casa e igual en mi casa ahora si lo
perciben, cambiarlo en el sentido de que yo era muy agresiva iuego.. luego, gritaba y
discutía y demás, no ahora ya no lo hago tanto, como que mucho me freno e igual ellos me
siguen teniendo en el mismo concepto pero yo me siento bien, para mí no ha sido tan
necesario que en mi casa lo palpen de momento, digo a la mejor después ya me
reconceptualizan ¿no? O sea que me tengan en otro concepto, pero de momento a menos a
mí con que yo sepa y aunque mi mamá me siga teniendo en el lugar de ¡hay la gritona! Y a
mi hermana la siga teniendo en el plan de la mártir, yo digo no me importa, me es igual
bueno comienzo a sentirme bien con el cambio

H - No sé a veces ante los problemas hay que razonar las cosas, te juro que yo hice eso
mucho tiempo pero siento que no es eso, yo en mi casa también gritaba y todo, por lo
mismo de que cuidaba a mis tres hermanos, estaba asi me decían cualquier cosa y gritaba y
no eran las cosas como yo decía pues me enojaba de pronto me puse a pensar ¿no? Está
mal, voy a cambiar mi forma de ser, ya no era una persona que gritaba, que no decía está
bien o está mal. Pero siento que eso no te produce un cambio, por que básicamente los
problemas que tenemos con la familia, con la pareja con los amigos, es más de parte
emocional Porque yo de chico de tanta responsabilidad que tenía, yo no me podía acercar a
mis hermanos, con el sentimiento de decir ¡ay un hermaníto chico! si no como decir ¡ya me
pusieron a lavar otro coche! O sea, y eso es feo ¿no? O tenerle rencor a tu mamá, porque te
tenía todo el día haciendo quehacer, porque tú eres e¡ chico tienes que saber hacer comida
o tener bien las camas, si no tiendes bien las camas de pegan o sea ese tipo de cosas ¿no?
Que no puedes salir a jugar tu puedes estar oyendo de! otro lado como juegan los niños y
riendo y mientras sentado por que no te dejan, ni siquiera te dejan mover de tu lado, o sea

SUBJ siento que eso, o sea la parte emocional es la que nos afecta y nos hacemos tontos

pensando que nada mas razonando las cosas lo vamos a solucionar todo No se a veces
asi con mi papá, te juro que nada mas cuando me tocaba yo sentía que me quemaba y
quería pegarle, y muchas veces soñaba la manera de matario y hacer muchas cosas así Pero
me di cuenta que no es tanto por rencor de que del daño que me hizo, sino es rencor por la
falta de emociones sentidas que he carecido con éi. de que no he podido darle un beso o que
no he podido darle un abrazo, o ese tipo de cosas y por eso siento que salen los rencores
o los gritos, o las inconformidades en familia y todo Creo que debemos ser más sinceros
con nosotros, y decir la verdad ahorita, máximo me hace falta decirle a tal o cual persona no
solamente que me ame sino que necesito que tenga mas afecto a profundo, sino no se poder
tocarla o ese tipo de cosas Yo en un fin de año, mi hermano e! que sigue de mi tiene la
costumbre de besar ios labios de mi mamá, y yo lo quise hacer el año pasado con mi mamá
y no me dejó y ¡uta! Es algo bien feo. también debo de comprender que no es tan fácil que
la otra persona asimile ¡as cosas pero a mí me partió e! alma y debo de entender que si es
bueno razonar las cosas, y mas que razonarías, hablarlas pero con la parte sentimental de
nosotros, no tiene caso que nosotros digamos que " no pues quiero que me hagan un poquito
de más caso", sino nos acercamos a la persona, y en verdad como que se sale una lágrima de

SUBJ todo el dolor que traes adentro,

H - Bueno yo estoy de acuerdo con LI, yo hasta hace como dos arlos decía todos
SUBJ deberíamos matar a nuestros padres y no era mas que la frustración producto que tenía

precisamente de toda la problemática familiar que me estaba frustrando, pero no sólo
de ti, sino !a del papá, la del abuelo, tatarabuelo Yo siempre decía que todos deberíamos
•matar a nuestros padres hasta que alguien me dijo que algún día iba a ser padre y que iba a
sentir io que precisamente sentían ellos, a mi a veces me da !a impresión de que nos
ponemos, y perdón, en un papel de víctimas, no sé O K , si sabemos y a mí me hicieron
mucho daño mis padres, sabemos que a la mejor por culpa de ellos estamos arrastrando
frustraciones, no sé, yo le tengo mucho rencor a mi padre, yo creo que un poquito mas a

SUBJ mí mamá, porque, por lo que pasó, pero no nos podemos quedar en eso, yo creo que eso ya
nos pasó, de que forma vas a arreglar, mi padre ya es grande y antes de querer cambiar a mi
familia yo prefiero salirme a ahí, definitivamente, por que te das cuenta que a la hora, de
toda la vida te das cuenta, de que la gente no va a cambiar aunque tu cambies, y aunque tu
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encuentres una forma y trates de no ser agresivo, ya no trates de cuestionar tanto a! padre, y
sí io hace y te despierta y de dicen ¡este pendejo, no se levanta! Y tu así medio dormido y
eso que estoy probando ei camino, y yo me doy cuenta de que va a ser difícil cambiar a mi
padre principalmente, entonces antes de cambiarlo prefiero irme y bueno aceptar que rencor
le tengo mucho, y que por eso me comporto así, bueno no he tenido la oportunidad de un
día decirle todo lo que siento, ojalá y no lo haga, porque yo creo que se va a sentir muy
mal ojalá y no pase, porque yo creo que no me voy a poder contener y hasta yo creo que !e
voy a gritar, porque sí O K Nosotros podemos decir que no queríamos venir al mundo así,
yo no quería vivir aqui. pero ya estamos aquí y no podemos ponemos en ese papel si no de
hacer algo realmente, Antes me costaba trabajo aceptar que yo odiaba a mis padres, pues no
los odio ¡no! Pero si les tengo mucho rencor, y una caricia o un abrazo pues para mí es
difícil brindárselo y que él me lo brinde peor La verdad yo me siento muy mal, o el hecho
de conversar, pues a mi se me hace algo, tan como mencionaba Ll que me quema, algo así
como decir, por qué estoy así con él
¿Por qué siento esto? ahora ya sé porque, pero yo creo que debemos hacer algo nosotros.,
después de todo no es tan malo ¿no?. Si nos ubicamos pues ya estamos en una licenciatura y
yo creo que es importante que, mucha gente que tuvo todo, no es nada ahora entonces no
hay porque ponernos en ese papel de que ios padres y todo ese rollo, yo siento que ahora ya
como adultos creo que podemos hacer muchas cosas, creo que no se vale el hecho de decir
por ellos estoy así, por ellos soy esto o lo otro por eíios me pasó esto pero ahora yo que
voy a hacer o que estoy haciendo
CC.-L1 ,D

H -Yo si quiero decir algo, yo les había comentado que mis papas se iban a divorciar y es
por que mi papá tiene otros hijos y ese tipo de cosas son las que uno dice ¿qué onda? No sé,
yo siento que a mí eso me afectó tanto, ia verdad me siento mal por las personas que deja
por que siento que en algún momento también se va a sentir igual que yo Cuando se iban a
divorciar, yo me puse las pilas, y le dije a mi papá té estas portando como un niño, té estas
portando como una persona muy estúpida por estar haciendo esto, ten en cuenta que vas a
llegar a un punto en que vas a necesitar de otras personas y las únicas personas con quien
vas ha tener algo padre es tu familia, y te digo una cosa: no io desperdicies, y le dije muchas
cosas más, que me había lastimado, !e dije cuando, donde, le dije como yo había asimilado
lo que había hecho le dije un buen de cosas Fueron semanas en las que platicábamos a
diario y yo le decía y le reclamaba y todo eso y no sé en ese momento te juro que le dije
todo lo que afectaba de eso, y él para defenderse me dijo, no sabes que eres muy idiota,
porque si yo escupo al aire con lo que caiga te ahogas, y te juro que eso me dejo medio
trastornado y me dio mucho coraje pero gracias a eso siento que él recapacitó muchas cosas
y ahorita ya las relaciono quizá un poco mejor No catalogo tanto, antes si me dolía mucho
io que me dijo pero ahorita ya siento que fue una reacción desesperante, porque sabia que
muchas cosas tenían veracidad, acerca de io que yo le había reclamado, y que también pudo
haber existido mucha falta de sentimientos con sus padres que yo sé que !o existió Y te
digo hasta que expresas bien las cosas y por eso te digo que no tengas miedo de lo que
pueda pasar, creo que si te vas de tu casa ya no vas a tener contacto con tu familia, sí les
dices todo lo que piensas de tu papá y todo eso, yo creo que habría la posibilidad de que te
quedes y lleves una vida bien padre con ellos y que te vayas y da lo mismo y tienes muchas
opciones Más que nada nosotros entre psicólogos, mas bien estamos hablando de que la
gente ya no regresa a terapia porque en verdad les duele, y creo que no sería justo para
nosotros como psicólogos que en cuanto vemos el dolor le damos la espalda y nos vamos de
nuestra terapia, yo creo que no sería algo válido, yo por eso les digo a algunos que pues
afrontemos las cosas, no sé yo siento que todos estamos chavos, si alguno tiene un hijo o
algo así, pues esperemos no caer en las mismas cosas que cayeron nuestros padres, porque
es muy cierto que se cae de nuevo, y es a base de esa falta de afectividad que nos dejo
muchos huecos., no sé yo les digo recapaciten pónganse a pensar eso, la verdad carencias
afectivas tenemos desde siempre, porque no sé hasta el dedo gordo del pie queremos que
nos toquen nuestra mamá, nuestro papá y no se los decimos y creo que deberíamos hacer un
poco mas de reflexión acerca de esto
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M - Yo hasta hace poco había mencionado que ya había empezado a cambiar, pero porque
hasta hace poco, igual había tenido una discusión muy fuerte con mi mamá y lo mismo le
dije todo lo que sentía los rencores que le tenía o algunos detalles que me habían molestado
cuando era niña y
aunque en ese momento yo estaba, como que sentía muchas cosas al mismo tiempo,
enojada, igual lloré pero al mismo tiempo me sentía bien, más bien porque me decía yo, te
estás alivianando., por fuera estaba yo que, pero por dentro yo misma me decía que bueno
que lo estás sacando, entonces yo siento que tienes que sacar algo, igual y que con mi mamá
ya lo hice., porque a partir de ahí, mi mamá igual me dijo todo lo que pensaba de mí, todo lo
que no ie parecía, todo lo que quería que yo cambiara, porque es iguai mí mamá nunca ha
hecho mucho por acercarse o no sé por hacer una gran comunicación con nosotros cuatro.
Pero sentí que esa vez yo la obligue, no sé yo le dije: dime io que realmente piensas y asi
como que le costo mucho trabajo decírmelo, pero me lo dijo y aunque si me dolió, y yo
siempre prefiero que me digan mis defectos, y me lo dijo y todo lo que yo sentía y pensaba
ai menos fue lo que yo hice y que bueno fue lo que me ayudó

C-L

M - Lo que iba a decir es que yo entiendo un poco a A en el sentido en que decir ya no es
necesario, y hay veces que ese no decir las cosas es bien explicable, ¿quizá suene raro no?
Pero son cosas bien especiales, muy, muy especiales Quizá tus opciones no son sólo decir
las cosas y desahogarte sin perdonar no olvidar, perdonar Empezar a escuchar atrás de
nuestros padres, tienen razón de ser como son, y recordar y pues recordar sin dolor y
recordar si para poder tratar de no ser asi, quizá no con tus hijos sino con tu pareja, no hacer
to mismo y sobre todo decir: bueno eso ya pasó Pero es una gran oportunidad, porque nos
da la oportunidad de creer.

M - Yo creo que si io más importante después de caer en cuenta de que es lo más
importante de lo que está pasando, es perdonar, porque es fácil decir yo perdono a mi
padre, lo quiero. Pero que tal cuando te plantean ia misma situación y vuelves a caer
entonces no estás perdonando, y yo creo que de eso se trata porque si cada vez que nos van
a recordar los papas, vamos a sufrir, vamos a llorar, vamos a sentir perna y nos vamos a
deprimir, yo creo que si es difícil, empezar a desmembramos, pero yo también creo que no
se vale huir, porque si ño, si dice es que yo mejor me voy de la casa y así a la mejor se
arregla todo pero entonces a la mejor si también se está hablando de Sa vocación pero
entonces que, si no tengo vocación no voy a ser un buen psicólogo, entonces tratas de huir
de la situación nada mas, ¿por qué? yo creo que si tu ya la tienes y tu mismo ya te estás
enfrentando pues ahora yo creo que ya de una vez que duela, pues que duela con provecho
y ahora hay que disfrutar ese dolor, pero a disfrutarlo así tanto y aprender a perdonar que es
lo más difícil, es fácil decir pues hay que perdonar al otro porque me pegó, me ofendió y
poi todo lo que ha herido, pero no, primero hay que aceptarlo, y caer en la cuenta de tu
destino También plantear la situación, bueno que situación vivieron mis papas para ser así,
y porque no ios comprendemos también a ellos para saber, bueno es que elíos por esto, y
por esto se están comportando asi conmigo, entonces si yo Jos comprendo y los perdono,
también creo que será más fácil, y con respecto a como decir las

cosas, a la mejor para aigunos es mas fácil cuando están discutiendo pero yo me pregunto
¿no sería más factible decirio así, platicando un día? Y decirle oye papá, oye mamá sabes
qué, que tu me has hecho daño, a la mejor no es la vía mas rápida verdad, así como al papá
no le va a ser fácil platicar por que ha sido un desgraciado con nosotros, pero pues yo creo
que si habría que buscarle y si la única forma es gritando y mentando madres, pues de todas
formas tanto e¡ papá como el hijo., caen en la cuenta de que aigo está pasando y algo se
mueve, algo se cambia

H - Bueno, para mi gusto hace algún tiempo yo reconocí eso y no es culpa de ios padres
¿no? Es culpa de la herencia, yo creo que mi papá era de Tepito y nada más estudio hasta
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tercer año, no tiene la culpa realmente., a la mejor hasta he sido culpable, Pero ahora ya no,
ahora ya sé que vamos a tocar cosas similares y que la culpa no es de él sino de todas la
problemática de !a situación, yo creo en ese sentido, digo que le tengo rencor, pero yo no
me golpeo, porque hay otra cosa que si me golpea mucho y es algo que yo no dije y no sé si
está bien que lo quiera arreglar aquí, pero lo voy a decir bueno es que yo aún no descubro,
de que forma a mi me ha repercutido en mi vida, porque ahora sí como mi papá fue todo lo
mala onda que él fue. yo estoy seguro que no fue su intención, sino que fue producto de una
situación totalmente desigual Yo tenía once años, y un día de repente, y estábamos era un
sábado, y de repente Siegan las nueve de la noche y mi mamá no llegaba, y eran las doce y
no llegaba, eníonces mi papá le decía a mi hermana mayor que cerrará el cuarto y yo no
sabía que había problemas, y sin embargo mi mamá no llegó ni el domingo, llegó hasta el
lunes, y yo no estaba, yo estaba en la escuela, y llegó nada más por ropa y por mi hermano
e! menor y nada más dejo una carta de que la disculparan de que se iba Y se va así, y yo ha
pues que buena onda, y nos deja ahí a mi hermana y a mi hermano, porque éramos cuatro, y
con mi papá, y pues ahí vi que clase de padre teníamos., entonces a partir de ahí fue que yo
empecé a generar el rencor por mi papá, pero también a mi mamá porque fueron como ! i
años y apenas hace como dos o tres, fue que todos nos empezamos a preguntar ¿pues
adonde se habrá ido? Pues no sé a la mejor se fue con otro señor, pero no sabemos, sólo
sabemos que se llevó a mi hermano, y de repente de un día mi hermana hace ya como dos o
tres años, empieza a seguirle la pista, empezó a preguntar, y descubrió primero que estaba
en Toluca y luego que ya se había establecido en Tijuana Y yo grande, y todo lo que paso
de que se fue pues es algo difícil de platicar para mí El hecho de que ya yo ¡avarme la ropa
O hacerme de comer, me llene de piojos y todos se burlaban de mí en la escuela, ¡no que
apestas!, y yo lo que no puedo perdonar, bueno no sé, es como después ella tiene que venir
de Tijuana a México, a arreglar unos papeles y bien tranquila se comunica y nos dice voy a
estar e! lunes y martes en México, si me quieren ir a ver bien, pues yo si tenía ganas de verla
después de tantos años, yo recuerdo que cuando la abrazaba mi cabeza quedaba en su falda.
y después de verla., no sé yo, no sé como poder calificar, si cínicamente o después de tanto
tiempo de no vernos llega y me abraza y hay mi hijo lindo que gusto de verlos, y no sé
como si no hubiera
pasado nada, para mí. yo no puedo olvidar eso. A mí me dicen, que mala onda, tu no tienes
derecho a juzgar a tus padres, ¡cómo no!, yo digo, como no si me está generando un daño
del que yo no tuve la culpa O sea, ¿por qué no puedo hacerlo no? No sé y a mí eso me
molestó mucho, e¡ hecho de que llegue y te abrace, te da mucho gusto de verla, pero como
sí no hubiera pasado nada, y no sé yo a partir de ahí pensé que íbamos a hablar de lo que
había pasado, porque yo ya estoy grande, ya entiendo, y yo la verdad., a la mejor me, bueno
yo no me expreso bien de mi mamá, tampoco mal, pero es algo que la gente me dice no seas
asi, pero es aigo que yo siento Pero realmente yo que quiera volver a ver a mi mamá, la
verdad yo no quiero saber nada de eüa. Y hace mas o menos un año, producto de la misma
problemática mí otro hermano el menor empezó a tener broncas de calificaciones y todo
eso, y yo creo que mi mamá en señal de querer componer un poco las cosas, tráemelo no Y
pues si se quiso ir para allá a Tijuana Y después me habló y me dijo que le estaba yendo
muy ma!. porque mi mamá tiene un carácter muy feo, de hecho mi hermano yo creo es
quien mas coraje ¡e tiene., o sea yo por ejemplo digo "mi mamá", pero el dice "ia señora
empezó a decir esto o " su jefa" En otras palabras, yo creo que eso si influye mucho,
entonces yo fui a verla y como si nada hubiera pasado, no sé y todo el dolor que yo traigo
aquí, todas las ganas de querer decírselo No me permitió que se las dijera, y cuando
empezamos a hablar precisamente de eso, se enojo y se dio la media vuelta, Y yo quería
preguntarle ¿por qué te fuiste? Yo quería que supiera todo lo que pasamos, fueron alrededor
de 10 años, y yo tenía !! bueno ahorita ya tengo 23. fue hace como doce años Y pues eso

SUBJ es para mí io que no puedo olvidar Pero no puedo descubrir ahorita de que forma pueda
repercutir esto en mi carrera como psicólogo y yo rae lo he preguntado ¿cómo va a
repercutir esto en mi vida? Porque de que va a repercutir, va a repercutir Pero aún no
sé de que forma, si voy a odiar a las mujeres, si voy a ser homosexual o no sé quizá cuando
me case con mi esposa, con mis hijos Pero quiero repararlo precisamente, la verdad no
quiero que mi esposa algún día me deje que para mí a la mejor seria lo peor, y si yo yo
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siento que estoy haciendo muchas cosas ahorita como para prepararme, bueno en primer
lugar a mí me dejó bueno inseguridad me dejó mucha, a veces me cuesta mucho trabajo
bueno a veces ía disfrazo definitivamente, pero fui un chico muy inseguro ames sí
definitivamente

C C- Quieres hablar.

H - Bueno hablar del perdón no, y yo siento que tu no puedes perdonar mientras ía otra
persona no sepa que es lo que estás perdonando, porque te juro, que tienes un buen de
reproches sobre tu familia porque todos los tenemos, y te juro que si tenemos muchas
resistencias, yo también hice lo que tú yo ya perdoné a mi papá, y que bueno que me
hicieron esto, porque de esta forma he tenido un criterio con el cual he podido seguir
adelante, hasta cierto punto es cierto, pero como que no se vale Si hay que decir hay que
perdonar a alguien, pero siempre y cuando la otra persona sepa que lo estoy perdonando no.
si es que no me dio un abrazo, pues sabes que, te
quiero perdonar que no me hayas dado un abrazo, pero quiero saber por qué no, quiero
saber si es que me lo vas a poder dar algún día Y si es que también aígún día tenga que
ganármelo y es en ese momento que los dos sepan que el diálogo de cada uno va a ser
cuando uno de los dos puedan decir sabes que. te perdono y me perdonas, y quiero que
sientas que, y siento que es mucho nosotros cuando somos así de grandes cometemos
muchos errores con los papas, que les gritamos, que les decimos majaderías, que les
decimos que no eres e! padre que yo imaginé o algo, y también íastimamos a las personas,
no sóio somos las víctimas, te digo que esa parte de perdonar la trates de hacer, con que
estás perdonando, con que se cumple la palabra, y no sé Y eso de que no se sabe en que
pueda repercutir en la vida con tu pareja, yo siento que cuando tienes una relación con tu
mamá, cubres ciertos rasgos afectivos que tiene y cuando no lo tienes con tu mamá y llega
tu pareja siento que es la primer mujer que tienes a tu alcance con la cual puedes tener una
relación afectiva mas grande, y lo que paso con tu mamá siento que es lo que vas a
demandar a tu pareja Por eso es que muchas veces truenan las relaciones. Porque tu exiges
que tu pareja sea tu mamá y que te dé ese afecto que tu mamá nunca te dio, siento que
primero debemos cubrir ese afecto con la mamá o con el papá o con los hermanos, paTa que
después nos sintamos a gusto en una relación de pareja

M -• Yo independientemente de lo de la pareja., yo te percibo, como que eres muy agresivo, y
como no te conozco, es esa la percepción que yo tengo de tí pero sin embargo digo bueno,
es que sus razones debe de tener y a veces como que yo me dejo llevar por esa percepción, y
yo creo que desde ahí, con esto de la pareja no sé si te pueda afectar o no, yo creo que desde
ahí como que lo transmites, como que algo me transmites, o sea yo no te conozco, y a la
mejor si te conozco me cambiaría totalmente la imagen, porque tu tienes tu razón de ser,
eso sí, y yo creo que son muy válidas Pero yo creo que desde ahí como lo percibes tiene
mucho que ver, y más aún como lo transmites sobre todo a tu pareja, o hacia tu amiga o
hacia tu novia

H - Perdón nada más rápido, yo creo que tienes razón en ese sentido porque no me había
puesto a pensar en eso, pero a la mayoría de la gente que conozco, aquí en la carrera, a la
mayoría !e caía mal, pero ya después me empezaron a conocer y me adoraron: pero si es
cierto que mucha gente me decía que yo me les hacía muy pesado, como que muy agresivo,
que no me toleraban, no sé cosas así Quizá es lo primero que yo transmitía, pero yo me
considero buena onda, a la mejor si en algún momento tengo un despliegue de agresión o
aígo así, pero me calmo. Pero si es cierto que mucha gente me ha catalogado como agresivo
pero no, ya cuando me conocen no, ya no, y no es que yo quiera aparentar que soy agresivo
pero no yo creo que no lo soy

C C - Tienen tiempo para la última participación

H - Yo que más quisiera decirles alguna de mis vivencias respecto a lo que han estado
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comentando, pero me sorprende en algunas de ¡as personas yo ya
había escuchado este tipo de cosas, se me hace raro, que a mí no me hayan pasado muchas
cosas así, no, pero no las quiero dejar de aprender porque puedo ser ese padre que no sabe
educar a sus hijos o tener una maía relación de pareja Quisiera no sé contarles pero de otro
problema que a la mejor pudieran compartir ios otros, pero no sé cuáles pudieran ser
interesantes de mi gama de problemas se me hacen sencillos ahorita con lo que ustedes
están platicando

C C .- Bueno ya el tiempo se nos ha agotado, yo quisiera dejar abierta la posibilidad para el
día de mañana, esta posibilidad que de manera general A. resumía, de repente estamos en el
mundo como si no pasara nada, y de repente nos enfrentamos a la vida como si no pasara
nada, o pasamos en la carrera como si no pasara nada Yo creo que esta invitación que sigue
abierta, un poco a intentar contestar que es eso de la psicología, que es eso de ser psicólogo,
como elaborar toda una vida de 23 de 22. 24 años 21, y como así la respuesta a eso que
ahora les toca enfrentar, para algunos en pocos días, para otros algunos meses mas, esto de
llegarle al mundo, pues al mundo de la producción, al mundo del crecer, al mundo del
servicio, y girando esta alrededor de esta circunstancia particular que es la psicología, yo me
preguntaba como le íbamos a llegar Aunque A un poco decía no he encontrado las
respuestas, o no sé que vinculación, o que relación tendría que ver con elegir algo que se
llama la psicología y con eso que se llama la práctica psicológica, con esto que me
aconteció en el pasado Y S. dice bueno a mí no me pasaron esos eventos tan fuertes como
a aigunos de ustedes los míos son más sencillos, pero yo le diría a S. no nos quedemos y
cuando digo S , lo digo con invitación abierta a todos los que no han puesto en palabras lo
que les ha pasado no estemos aquí como si no pasara nada como si esos eventos en la vida
se nos resbalaran Decían o iniciaban la sesión de hoy, con el asunto de que eran llamados a
una vocación, algunos comentaban, bueno es que somos prácticamente predicadores de la
reconciliación, el psicólogo es que se ubica como el que va a reconciliar la vida de las
gentes o a reconciliar las broncas de los grupos En días pasados había un poco el grito de
que íbamos a ayudar o de que íbamos a ser llamados a prestar servicio, ahora mas serenos,
quien sabe si podamos ayudar quien sabe si los podamos cambiar, quien sabe si los
podamos convencer Y en esa serenidad aparecen tas frases alrededor de! amor, alrededor
del perdón alrededor del cambio, alrededor del odio, alrededor de sí somos víctimas o sí
vamos a ser victimarios Y todo eso que en pocas palabras yo podría resumir con toda esa
cuestión que de repente uno tendría que enfrentar, alrededor de quien me autoriza ser
psicólogo, quien me desautoriza a ser psicólogo, esa discusión tan apasionante que
despertaba A cuando reclamaba, cuando respondía, yo igual preguntaría, si cuando tu dices
''de repente uno está aquí como si no pasara nada" a ia mejor estos reclamos de si
deberíamos ser psicólogos o no, no sean psicólogos que hagan las cosas de manera chafa,
no sé si se remonta mucho la historia de la madre, digo no sé, en términos de mientras no
sea con mi mamá, bola de cabrones abandonativos, mal hechos que hacen las
cosas de manera no adecuada. Y entonces yo me enojo si veo a un psicólogo que no hace
las cosas como debían ser hechas De todos modos está la invitación, nos vemos mañana a
las nueve de ia mañana

QUINTA SESIÓN

C L. Lo que seguimos trabajando básicamente es alrededor de lo que es la vocación,
estábamos preguntándonos ¿qué es la vocación? ¿para qué psicológicamente es !a vocación?
O si no, a manera de resumen, lo que ustedes decían que es un llamado, también que es un
llamado a servir, un llamado a hacer muchas cosas, un llamado que tiene que ver con
nosotros que estamos trabajando ia vocación como algo que se descubre Otros más que
dicen que es un destino, es como un destino producto de la vida, otros dijeron que no, que
es algo que se construye como respuesta a una interrogante, también ia vocación como un
romance. Sin embargo, como que en todo el día de ayer estuvieron trabajando alrededor de
¡a vocación, pero, el lado como que más raciona!, más intelectual de lo que es la vocación,
del otro lado los que manifestaban algunos de sus compañeros, portavoces de lo que otros
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están diciendo pero que de alguna manera no se enfrentan a ello, verdad, es este otro
aspecto doloroso, emotivo, que está por ahí, y que no se quiere hablar de él y que no se
quiere mencionar, pero que nos cuesta muchas veces hablar de eso de eso otro doloroso,
que nos hace llorar, que nos genera más interrogantes que a veces también es uno de los
motivos porque ustedes estudiaron psicología, ¿por qué estudiaron psicología?, ¿qué tiene
que ver con esos hechos dolorosos de los que no se quiere hablar o de lo que empiezan a
hablar 'mejor te doy consejos para que no se vea como que sufres, yo te voy a aconsejar, te
voy a decir: la vida es alegre los pajaritos cantan, no sufras, por qué sufres, no sufras",
entonces a lo mejor un poco por ahí nos asusta ese aspecto emoiivo que también está
presente y que hemos venido a analizar el día de hoy Bueno, no sé el día de hoy ustedes
¿cómo se sientan?, ¿qué quisieran hablar en cuanto a este aspecto que estamos mencionando
y bueno en cuanto a esto de si están dispuestos a tocar sus aspectos emotivos, dolorosos, así
como tratar también de este, de sacar algo más de esto. Tú Magali ¿puedes hablar de esto?,
¿qué piensas?, ¿Fernando?

M Bueno yo quería hacer un comentario ayer de este, de lo que se debatía, la idea que traía
que mencionaba de lo que decía que dependiendo de! lugar, o sea que yo cabía en
psicología, como decía pues ya no. Bueno, nosotros en nuestro grupo vivimos una situación
muy difícil, principalmente en séptimo y octavo semestres, lo digo en el sentido de que ni
siquiera se podía hablar o decir algo porque estábamos divididos en dos grupos, entonces si
alguien decía de un lado esto, del otro estaban viendo, entonces decía como fregados vamos
a obtener algo, como que sí hubiera habido bolita ahí, bueno pues yo viví eso y por eso no
estoy de acuerdo con lo que el llamaba la vocación de estar en un lugar, pues yo creo que en
este caso es obvio que no sino que esa vocación más bien depende de nosotros, no tanto dei
estar en un lugar, tal vez influye en nosotros en cierto momento, pero nunca de manera
general También bueno, algo que mencionaban era de! otro lado, siempre decían, es que los
de diez quieren ser, es que los de diez quieren ser y yo decía que tontos no, si no tienen diez
es porque no quieren, no pueden, no lo sacan es

su problema y yo decía bueno a io mejor no me voy a sacar diez y mi mamá si me decía es
que saca diez y desde entonces yo le decía ¿qué crees mamá ya tengo diez, pero o sea yo se
lo decía con ei fin de que no dijera si se saca diez, saca diez, yo decía si saco diez es porque
yo quiero, pues ni modo se acabó, el chiste es que yo estudié porque yo quería Ayer
mencionaba Ll que muchas veces ei sacar diez es porque los maestros veían bien tu trabajo
o también bueno es que realmente para mí no es tanto lo que decían los maestro, sino que
tanto me creo capaz de hacer las cosas, Bueno hubo una ocasión en que yo no alcanzaba
calificación con un maestro, entonces dije pues si no quiere ponerse de mi lado, pues ni
modo, vamos a ver lo que pasa, si repruebo la meto en extraordinario y en eso el maestro
me dijo te voy a poner una S.. yo le dije sabes que repruébame a tener una S mejor
repruébame, y ya no, o sea asi quedo Entonces como que también muchas veces el por que
tener diez, el por que hacer las cosas Entonces como que vemos que así como queremos
más reglas, que te digan el ser humano es uno, dos, tres, fácil y nada, el ser humano puede
ser tres y regresarse otra vez, o sea que muchas veces nos vamos más por el efecto que por
las causas.

M.-Bueno yo quiero comentar1 algo, que yo, este, desde el momento en que decidí entrar en
este taller, pues yo me decía a mí misma, pues si porque lo vas a aprovechar ai máximo
Ayer me fui asi como pensando en lo que habíamos vivido aquí y me pregunté bueno, yo
creo que si hay casos, mas bien me dije si hay estos espacios de silencio no será porque muy
a pesar de que estemos compartiendo todo esto, no lo estamos elaborando, es decir, nada
más estamos como que de aquí para afuera y de aquí para adentro que hay, por lo menos
bueno yo siento que si estoy trabajando adentro, yo ya les dije antes, o sea, duele mucho,
porque, o sea, me sentía tan insegura, tan insegura y o sea yo pienso que es una de las trabas
que ahorita tenemos todos, pero yo sí en buena onda les invito a todos a que no dejen las
cosas así en !o superficial, porque entonces de nada nos está sirviendo esto o bueno quizás
me vea demasiado preocupada porque no se aproveche al máximo esto Pero es que es muy
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padre conocerte y dejar que todo eso que estás aprendiendo de los demás, vaya quedando sí
si es lo que tu quieres si no no Ahora con respecto a esto pues yo les quiero comentar que
este, o sea, cuando yo empecé a conocerme a mí misma, a empezar a desnudarme ante mí
misma, o sea la verdad es que me sucedió un pequeño accidente no, este como yo era
ponente del taller. Ese día que fue la presentación, venía de falda, regularmente yo no uso
faida, bueno antes usaba faldas cortas, pero no se ahora me da miedo por el horario de
clases, porque saiimos de noche nunca falta cualquier cosa Entonces resulta que, como que
me fui pensando, desde que me la puse dije hay no es que me da miedo que alguien me vaya
a meter la mano o sea no sé mil cosas pasaron por mi cabeza y pues efectivamente en la
noche que regresé a mi casa, este o sea de repente oí algo y decía que pasa y volteé y era un
tipo en bicicleta, decía no yo creo que estoy alucinando, pero pues no, seguí caminando iba
más lento y empecé a caminar más rápido para ver que onda y efectivamente me iba
siguiendo entonces y de repente el cuate así intentó meterme la mano y ¡es juro que o sea
que, yo lo que hice fue aventar mi mano y ni siquiera alcanzó a tocarme y yo dije bueno de
antemano ya antes pensaba o desde la mañana yo pensaba si me hacen algo no voy a hacer
nada y me voy a quedar asi nada más tragándome lo que me pasó y ya, pero me di cuenta
que soy capaz de hacer muchas cosas con tal de defenderme porque me quiero, entonces,
este a partir de ahí yo me sentía hasta hace algunos días, aproximadamente una semana pues
muy insegura, o sea me doy cuenta que ei entrar a algo desconocido, como en este caso, yo
el empezar a conocerme, te causa desequilibrios pero súper fuertes, fuertes, o sea y digo
bueno que mejor que pueda conocerme ahorita que todavía estoy en ¡a carrera a que me
vaya afuera y pues igual como les comentaba ese día me llega una chava con la misma
inseguridad que yo estoy sintiendo en este momento y si yo no he resuelto nada que !e voy a
decir oye no es que, fíjense yo soy de la idea de que la ropa nada tiene que ver con lo que
pase afuera y que es lo que estoy haciendo todo lo contrario o sea yo creo que a veces no
tenemos bien conceptualizado lo que realmente somos

M -Lo que voy a contarles es muy doloroso, yo quiero comentarles por ejemplo que en
algunas familias hay muchas presiones y te hacen daño sin darse cuenta y si no nos damos
cuenta entonces no podemos generar un cambio, no sabemos hacerlo Por ejemplo, muchas
veces ya dentro de la carrera pues yo me sentía muy ma! incluso ya hasta pensé desertar,
pues no solamente me quedaba ahí, sino que dejaba que pasaran cosas y hasta que dije yo
puedo y entonces empecé a trabajar y a trabajar por ejemplo, aunque estemos aquí
trabajando no tenemos otra forma de proseguir y eso hay que aceptarlo, hay que dejarlos
hablar porque de todas maneras estamos escuchando y escuchando atentamente, yo también
he tratado de cambiar el problema y me he puesto ahí también y sin embargo no solamente
me quiero quedar ahí, si no sólo es decir, que onda: También el hecho de que a veces no
hable no quiere decir que no entendamos, por ejemplo, no se le puede obligar a que hablen
sino lo quiere decir es que estoy en un proceso de cambio y que cada día estoy mejorando
más y por ejemplo cuando estaba ya dentro de la carrera decía aceptar la ausencia de mí
papá y lo acepte al principio, por ejemplo al entiar a ia adolescencia yo creía que no me
había afectado pero luego me di cuenta de que la ausencia de mis padres si me afectó Sin
embargo ahora lo acepto y ya siento que ese tiempo todavía no se ha resuelto pero está
mucho, pero mucho mejor que antes, por ejemplo lo de !a crisis siento que todavía están en
constante cambio, pero están mejorando mucho tai vez con lo que estamos trabajando a
través de lo que quiero sentirme Con la relación de mi mamá, antes no era mala, era buena
en e¡ sentido de que ella quería hacerme sentir bien, mi mamá es madre soltera porque mi
papá falleció me daba todo lo necesario, sin embargo hacía falta algo no solamente lo que
me daba sino algo más y en fin ella me decía de cosas me acuerdo. . por ejemplo la alegría
porque de alguna u otra forma fue para cambiar y fue para mejorar esa relación que ahora es
mucho mejor Lo que puedo yo agregar es que en las dos sesiones anteriores se mencionaba
que no todos creen en el cambio algunos no creen que se puede dar yo creo que si se puede
dar, porque si yo no lo hubiera creído yo no lo hubiera hecho, vaya no se hubiera podido
lograr Lo que puedo decirles de mi experiencia, si uno se da cuenta de que algo no va bien
algo que están pensando lo hagan porque es bueno, porque empiezas a crecer y a madurar y
yo creo que ningún caso es imposible siempre y cuando se busque la manera, o sea yo creo
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que siempre va haber obstáculos, pero si uno no intenta enfrentarlo o hacer algo por ello va
hacer algo como yo y lo va a lamentar, yo antes pensaba hay no que carácter tiene mi mamá
y yo le decía la ideas o lo que están viviendo en ia escueia Antes la relación era muy ni
buena ni mala, sin embargo por ejemplo había una fiesta y yo decía voy a ir y me decía, no
bueno a que hora vas a regresar normalmente a las seis yo decía es que no lo vas a aceptar y
a partir de eso es que yo quiero más Tan sólo yo me conozco y sé que si me dan más
libertad no la voy a convertir en libertinaje, entonces en !a relación que ella y yo teníamos
era muy limitante, me limitó de libertad y sin embargo, bueno, ahorita ha habido varios
cambios y todavía falta un buen, faita un buen proceso y si me duele, tanto no es tan sólo
por mi., sino porque yo decía bueno he cambiado que puedo hacer no., decía también me
duele por ella, porque ella nada más, ella no me da el chance para hacerlo por eiia misma,
por ejempio a partir de que mi papá falleció eso pasó, entonces lo que me duele es eso por
una parte yo, por otra parte más ella, porque de alguna o otra manera son cosas que yo no
puedo hacer porque ella necesita el cambio y es difícil porque ella se ha dado cuenta pero se
cree cobarde, se cree débil para hacerlo, sin embargo a veces siento que necesita a veces así
como la ayuda como que impulsarla para que lo haga A veces siento que la familia exagera,
a veces siento que hubiera sido mejor si hubiera estado sola y ese es el conflicto que surgió
en la ausencia de mi papá, que bueno sí hubiera estado él hubiera sido otra cosa, pero lo
acepte en el sentido de que hacía lo que ella decía., me hizo observaciones muy importantes,
eíla me confiaba cosas que antes no me hubiera podido decir, pues yo creo en los cambios,
en los que ella me decía no se puede hacer sin embargo yo veia la manera en que ella decía
es que tu eres mi hija, ella me veía chiquita como que me quería dar consejos. Sin embargo
yo decía te puedo comprender, te puedo entender y hasta que eila me dijo muchas cosas,
ella pensaba que vivía bien y cambió nuestra relación pero sin embargo falta más y que es
bueno para las dos, siento que el que eiia se supere inclusive en el caso de B de que nos
estaba comentando ayer que me voy a ir o no me voy a ir, ya también dije bueno la dejo ahí.,
pero eso no va a solucionar nada Yo puedo seguir con más ideales, con mis metas, pero
ella? Y bueno yo quiero salir con ella, entonces hemos salido y todo, pero falta algo más,
falta más independencia y más libertad, menos presión más expresión de sentimientos y
emociones, sin embargo son varias cosas las que tenemos que trabajar Entonces como que
a veces no está terminado, está en proceso y me digo no te puedes vencer, lo que puedes es
solucionar, entonces no es un coraje, es una protesta en mí Es cuestión de encontrar ios
medios para salir pero no lo hacía Entonces, los estoy solucionando por ejemplo de buscar
empleo Lo que me duele seria más que nada que elía no salga ella no se dio cuenta, ahorita
por ejemplo, elfa tiene treinta y dos años si llega tarde ie reclaman, la regañan y yo íe digo
ella sabe lo que hace y ella dice le voy a dar confianza pero no lo hacía entonces ella hacía
cosas a escondidas, yo lo sabía porque ella me lo decía y mentía para hacerlo y de cierta
manera estaba protegida para evitar el conflicto Sin embargo, me duele que tal vez me
afecte a mi, yo también lo he hecho me siento de cierta manera responsable porque creo que
tengo que aceptar las consecuencias Yo tengo también que hacer cosas que tal vez eiia no
ha aceptado, entonces no tan sólo no lo hago porque yo quiera sino por ella, porque ella se
siente muy cobarde para hacerto, yo sé que tiene carácter para hacerlo pero no se quiere
enfrentar a las ideas o sea mi mamá trabaja pero llega a ia casa y no es nadie Si ella no
quiere hacer nada por sí misma ya no es mi culpa Tan sólo por ejemplo, ella no acepta que
tenga novio, que no entiende como puedo andar con él Yo sé que ella tiene sus ideas, sus
metas, sin embargo no las acepto, porque no quiero vivir así, me he adaptado pero no las
acepto Entonces por ejemplo voy al trabajo, el conflicto esta en que eila me pedio que para
ir de todas maneras si no acepta ella es la que me tiene que dar

C L . ¿A veces te has sentido que tienes o eres !a culpable?

M - A veces si

C L ¿Qué sientes? Lo que eüa dice; !o pueden sentir?
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H -Yo creo que cada uno de nosotros queremos lo mejor de nosotros, cada uno lo busca en
forma distinta, yo siento que también se me hace muy correcto que tocios nosotros a la vez
tengamos dudas, tu nos preguntabas que si por ejemplo en otras carreras hay dudas de este
tipo o que inconscientemente muchas veces influyen nuestras broncas o también
precisamente lo que nos pase.

C.L -Sigue M.
M- Sin embargo todavía me duele, porque, primero, como ya les había dicho, también soy
hija de madre soltera pero resulta que mi vida la veo reflejada en ella, mi hermana mayor
también es madre soltera y tiene treinta y cuatro años y una niña de catorce años y otra de
tres años Ella tuvo su primer matrimonio, no se llevaron bien se separaron y ahora con el
otro cuate igual., pero resuita que mi hermana se supone que ya tiene su casa y vive enfrente
de nuestra casa., yo vivo en la casa de mi madre, pero muy a pesar de que tiene la de ella
siempre está en mi casa siempre así, como que con ia mamá, a pesar de que ya trabajaba y
todo, a las niñas nos la va a dejar a nosotros Pues, yo desde hace tiempo me di cuenta que
mi mamá esta coartando la independencia de mi hermana O sea has de cuenta que la sigue
manipulando como si fuera una chava de dieciséis o dieciocho años manipulándola en el
sentido de que y si, o sea, de acuerdo, yo quiero hacer mi casa de una forma y ella está
interviniendo y mi mamá le esta diciendo es que los cuartos no pueden ir así por esto, esto y
esto Que no le gusta eso color que ese color esta muy feo y que le pasa no, incluso yo le
dije ya mamá que té pasa es su casa, es su vida pues déjala que ella la haga. Creo que no se
vale que uno este diciéndoie al otro lo que tiene que hacer O sea pues yo digo que onda.
Será que todas las madres soiteras pasan por lo mismo o que, o sea ella dice que lo platica
así. que pasa no y no sé o sea porque tenemos que estar como moviéndole la vida al otro, yo
creo que nadie tiene derecho a hacerlo, la cuestión está en qué tanto uno hace por adquirir
esa independencia también, porque yo considero que mucho depende de que si se va o no a
su casa, pues si hay cosas por las que ella tiene que decidir y si no ha decidido que va hacer
cuando su madre no esté, quizás se sienta soia y se sienta más segura en el techo de mi
madre, yo realmente todavía yo tengo esa incógnita y tengo miedo y ío confieso tengo
mucho miedo de caer en lo mismo. Siempre he dicho, yo madre soltera jamás no pero
como siempre el prejuicio ío llevas y estoy predispuesta además y aparte más miedo tengo
a seguir dependiendo de mi mamá, es de lo que más tengo miedo Porque yo me considero
una persona y quiero seguir siendo una persona sin ser manipulada por otra

C L Bueno acá la pregunta que dijo A. en sentido de que Ménica nos habla de algo muy
doloroso, realmente algo que es doloroso, pero que en todo su discurso como que a muchos
de ustedes no les conmueve, pero que como que a mucho de ustedes lejos de conmoverlos
les caus'a aburrimiento como que es un discurso que no les golpea, como que no lo sienten
Acá ia pregunta es lo que estamos sintiendo, estamos como muy puestos en la racionalidad,
muy puestos a decir1 a ver que le podemos decir a Mónica por su patología, podemos hablar
ahora de las patologías pero que tanto nos permitimos aún cuando lloramos esa expresión
profunda de !o que decimos. Mónica dice no he hablado, pero estamos viviendo resistencias
con ustedes, también los que están callados están viviendo, pero a lo mejor no hablan
porqué también es mucho sentimiento lo que les esta callando, que pasa con lo que están
hablando y que cuando hablan no lo dejan salir, ío tienen muy, muy controlado al grado de
que el grupo se dispersa, se desconecta de la emoción, mientras Mónica hablaba ios demás
estaban pensando en quien sabe que. pero muy pocos se conectaron con este sentimiento de
dolor de ella, de que, su mamá es hija como eíla y de que su mamá no puede romper esas
cadenas, no puede ser una persona adulta, independiente y eso es lo que le duele mucho

M - Bueno a mí me paso algo muy similar a lo que le paso a M. yo mencionaba que soy hija
de madre soltera, al entrar a la carrera, me doy cuenta de que teníamos muchos conflictos,
de que pasaban muchas cosas que de alguna manera antes se dejaban pasar porque decía es
que son parte de la vida, es que son cosas que pasan y así tienen que ser Cuando entro a la

SUBJ carrera me doy cuenta de que no es cierto, cuando yo entre aquí, como que los problemas
se acentúan porque sabes la raíz del problema y comprendo la impotencia de ella la
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siento profundamente al grado que decidí darie a mi mamá, bueno, acudí a un maestro y le
SUBJ dije sabes que me siento muy mal, yo necesito ayuda, porque son constantes los

problemas con mi mamá por tales situaciones y entonces le dije a mi mamá, que te
parece si vamos a terapia, que te parece si cambiamos el rumbo de nuestras existencias,
porque también vivimos en la casa familiar no se lograba nada de alguna manera como que
tú en tu recamara y ella en su recamara, claro pueden platicar de muchas cosas pero ya
conviviendo con muchas personas no es lo mismo. Entonces asistimos a la terapia porque
inclusive ya los problemas eran hasta por un par de zapatos o sea la relación ya era tan de
hermanas que hasta por un par de zapatos había un pleito, de ponemos en una situación muy
difícil casi al grado de llegar a los golpes, entonces dije bueno que está sucediendo y
llegamos a la conclusión en la terapia que la relación era más de hermanas que de madre e
hija, inclusive cuando ella tenía problemas con sus hermanos iba y me decía así como ¡ya lo
viste! Así como acusando, no es que tu tío Antonio o Juan, o quien fuera entonces yo creo
que caía en la cuenta de que la relación era como de hermanas y dije bueno sabes que, a
porque en una ocasión me dijo es que no estás escuchando que me está diciendo entonces
yo me volteé y le dije es que la mamá eres tú, no yo, es que la que tiene que solucionar los
problemas con tus hermanos eres tú. es que a la que tengo que pedir permiso es a ti, no a tus
hermanos ni a tu mamá Yo a ellos los quiero, ios aprecio, pero date cuenta de que tienes
una hija y de que tu situación de hija terminó desde el momento en que tuviste una hija,
desde que tu dijiste estoy de acuerdo en tener una hija, quiero tener una hija, desde ese
momento tú debiste haber asumido tu responsabilidad Entonces si las dos queremos
cambiar el rumbo de nuestra existencia, si las dos queremos ver las funciones de otra
manera, pues también nos preocupa tomándonos de la mano o sea yo voy a respaldarte, pero
no voy a dar la cara por ti y al igual quiero que hagas tú conmigo, o sea que yo se que tú
estas ahí, yo se que cuando tropieces yo voy a estar ahí para apoyarnos y levantamos, pero
tú no vas a ir a agarrarte del chongo por mí, ni tú vas a sonreír por mí, ni a pedir por mí.
cada una va a tomar su papel y a raíz de ahí, las cosas cambiaron totalmente, o sea no te
angusties Mónica, no te preocupes, sino que acércate más a tu mamá exprésale io que
sientes y veras que todo va a mejorar

M - Si, yo se lo he expresado yo creo que bueno, por ejemplo yo he estado a punto de ( ),
porque yo pensaba si le digo va a terminar llorando y lo que me decía es que no, es que
estamos nosotros Este pues realmente se nota lo que estábamos platicando . pero la
realidad es que mejor es no decir nada, mejor es callar, mejor no digo nada y no quise seguir
y mejor lo que hice fue . dije es que mira mamá. . entonces comprendo que para ella es
triste no., (alguien contesta: si, y que ellos digan es duro). Entonces yo insistía en que
también me doiia lo que estaba sucediendo, todavía no lo acababa de decir, porque sentía
feo y yo inienté varias veces, pero bueno no se pudo y la pobre lloraba, yo le he demostrado
que me puedo hacer respetar por los demás, tampoco me voy a poner en el plan de rebelde
no o sea, de cierta manera con nuestras ideas y nuestros pensamientos están ahí

M. Sí mira hablando de tu discurso, yo venía escuchando constantemente quiero
enfrentarla, quiero que ella se enfrente", yo creo que se enfrenta de alguna manera, tu mamá
lo entiende no, porque !o han platicado, porque por ejemplo te deja ir a la disco y te dice
vamos a mentirles para que no haya conflicto no, entonces yo creo que más bien lo que
debes darle pues es tiempo no, no ponerle así como que entre la espada y la pared, eso que
pasa ella ha de ser terrible no, imagínate la angustia que vive de verte sufrir a i¡ toda la vida
y saber que necesita del apoyo pues de la familia. Por otro lado, pues yo creo que lo bueno
sería no sé, que salieran a caminar, que salieran aunque si tu quieres a la banqueta de tu
casa, pero fuera de la situación que las ahoga, que ¡as hace sentir así como prisioneras
dentro de esa ollita, yo creo que primero deber estar asi como que las dos bien, bien, bien

M - Sí por eso yo decía que el proceso ha mejorado y que yo quiero que ella lo enfrente,
pero pues también ha dado pasos importantes Precisamente, creo que soy muy paciente y
puedo llegar a ese proceso, porque siento que es muy bueno, precisamente por eso no he
quitado el dedo del renglón
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M - Es que a mí hay algo que me saca mucho de onda tu estás hablando de que o sea como
que dices que té molesta que tu mamá te orille todavía a pedir permiso a su papá y todo ese
rollo o sea, pero ahorita o sea, por io que has dicho tu no alcanzas continuidad, es que es lo
mismo de lo de atrás., tú te estás quejando de que tu mamá se refiere a los papas para pedir
permiso para vivir yo asi lo interpreto y ahora tú estás haciendo lo mismo

M •• No o sea, ella siente que yo no he querido cambiar pero yo, de todas maneras yo he
sentido que ha cambiado la situación., no quiero permiso si hago algo se molesta mi mamá
pero ya acepta y yo ya no estoy pendiente de que si me regaña o de lo que diga su padre, o
sea no O sea por ejemplo ahí yo digo voy a llegar a esto, hora voy a hacer un trabajo, sin
embargo bueno, yo también puedo salir, pero no puedo llegar a¡ otro día en este sentido si
es cierto que ia preocupación es que luego no están. Sin embargo también es cierto que sé
con quién voy. a dónde voy, solo voy si es seguro si lo he intentado por ejemplo, tan sólo
un gesto no, de que alguien me decía una hora, bueno por órale, yo tenía libertad y yo la
aceptaba Sin embargo ella eran tas once, estaba con un carácter y me regañaba

M -Entonces ella se sintió mal, entonces para mí que se llevan bien no

M -Sí, o sea no nos llevamos mal Yo siento que sí pero de cierta manera nos está faltando
algo en el sentido de que se basa en puras mentiras en ese sentido sí

M.-Eso es a lo que yo me refería, porque crecer en función del otro, es a io que yo me
refería., cuando te decía porque si tu mamá pedía permiso, o sea fue un ejemplo, pero o sea
lo que yo me estoy refiriendo es a que eso la hizo como persona que tiene que ver con que
tu mamá no crece es lo que está bloqueando el paso

CL Bueno ya ven que resulta que es más fácil interrogar a Ménica, plantearle alternativas
de solución a Ménica., a veces es más fácil que hablar de nosotros mismos Pero eso habla
de que es de ti. habla de ti.

M -A bueno de lo que decía Mónica de que la gente cambia totalmente si cambia, así por
ejemplo la gente que está trabajando, que lleva diez años, van a hacer cosas diferentes, les
va a costar, pero si cambian Porque lo he visto Mas bien unas personas muy allegadas
comentan que les ha costado un buen de trabajo pero a lo largo de la terapia que reciben,
pienso que cambiaron, o sea en sí nunca dijeron yo soy así, pero yo tenia que ver el cambio
de ellos y mío, porque pues a mí me dijeron y lo tomé como contradicción 'tienes que
trabajar más no tienes permiso de salir a bailes" A partir del momento en que yo empecé a
trabajar yo les dije "pues sabes que, tu entiende que ya soy independiente' Al principio no
lo hacía así, pero pues traté no. les decía sabes que voy a ir algún lado, ya no decía es que
dame permiso, yo decía voy a ir Tal vez era muy dura en decirles, pero yo me decía a mí
también me va a ayudar que ya nadie intervenga a veces salía con mi hermana y a ellas si
las ha regañado y yo o sea me molesta que las regañe a cada rato y yo si le dije o sea,
porque la regañaste, regáñame a mí pero a ellas no, eilas se espantan, sólo yo te conozco
Pero si hay cambios, hay días en que de repente retrocede y como que dije no pues ya hay
cambios no, pero de repente retrocede y ya me rompió todo el esquema y otra vez
comienzo, pero si me he dado cuenta que mis hermanas de repente le hacen caso a eüa. pero
a veces no, o sea ella ias quiere manipular, pero mi hermana no se deja como que hay lucha
de poder A mí me trae a colación eso, porque cuando a veces domina a todos mi mamá dice
aquí está Y yo si aprendí que tú eres la responsable de todo lo que te sucede y eso también
se me quedó y ella me decía es que tu lo aceptas Yo iba a la terapia, con las niñas las
cambiaba, hacía la tarea, todos los fines Ya después una vez yo le dije a mi mamá sabes
que ya no voy a ir a ias terapias porque esa es su responsabilidad, no mis responsabilidades
y le dije a mi hermana tú cumple tus compromisos y le dolió y las niñas se sintieron Hay
muchas cosas en que las niñas me ven como su mamá y yo le he dicho a mi hermana y no lo
quiere reconocer o no sé, yo le he dicho; ¿por qué no vas con ellas? Es que no estoy loca Es
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que tu tienes que ir con ellas no yo. es que tu no pierdes nada y como que sí me está
haciendo caso y hay muchas cosas que yo se las he dicho a mi hermana
C L V todo esto que está diciendo ¿qué tendrá que ver con esto de que a eila le gustó la
carrera de psicología?, ¿con qué hayan caído en psicología el destino las haya traído a la
psicología?, ¿qué tendrá que ver?

M - Pero bueno yo les quiero comentar algo bueno yo he estado trabajando en esto y todos
nosotros aquí tenemos problemas y muchas veces nos hemos enfocado a uno y tal vez no
sea io mismo lo que nosotros vamos a trabajar, lo que nosotros debemos superar todo eso.
imagínate no vamos a andar arrastrando eso, no vamos a sacar nuestros problemas

CL. ¿Y cuándo ya no les vamos a pedir permiso a nuestros papas, cuándo nos vamos a
autorizar solitos?

M Bueno por ejemplo yo estaba pensando, o sea primero desde mi punto de vista, yo creo
que debe haber un equilibrio económico, para que yo no le pida permiso a mi mamá yo
pienso que eso es básico porque pues, o sea yo digo bueno, como demonios voy a ponerme
a decirle a mi mamá sabes que me voy, nos vemos mañana, si estoy dependiendo de ella
Que necesitamos de independencia económica para poder más Sin embargo, creo que como
ya les mencioné como personas sin excepción todos tenemos derecho a la independencia y
creo que dentro de mi casa señalaba no hay la oportunidad de decidir por lo que tú quieres,
que si bien no es con toda la condición del mundo, que mi madre esté de acuerdo en todo lo
que yo hago pero pues si me da el chance de hacer lo que yo quiero, entonces pero pues
para ser independiente ''totalmente" pues hay que tenerlo

M -Pues yo no estoy de acuerdo, o sea tu puedes estar en tu casa, porque yo trabajaba y yo
tenía dinero y yo no podía hacer lo que quisiera, no más sigo estando ahí

M - Si es cierto yo pienso que no, porque igual cuando parte de un respeto por parte de sí
mismo o sea, yo te doy dinero y ya si tu quieres porque me he dado cuenta en estos días
que lo que más nos causa dolor es que nos digan no vas y si te vas me pierdes y no me
vengas después ahora sí tú trabajas porque sigues en tu casa te puedes ir a otro lado, pero
quieres tener i as dos cosas

M Si este, yo pienso que se trata más bien en mi caso de una dependencia hacía mi mamá
porque, por ejemplo yo económicamente no tengo la dependencia y nunca la he tenido
siempre me ha pagado mi carrera, todo Más bien me pasa que mi mamá, me está atando en
términos de que yo si quiero emprender el vuelo, y siempre pasa algo, siempre ocurre algo
que hace que yo me quede, ahora yo estoy como que en una situación muy difícil, porque en
mi familia esto está como latente mi mamá como que de repente se dio cuenta de que todos
crecimos, que ya no éramos unos niños a los que tenía que cuidar, a los que tenía que
preparar los alimentos y se ha vuelto la situación más complicada Entonces y pienso que no
es tanto lo económico, o sea que si te da un soporte importante si

Pero en el círculo vicioso voy a ttegar tarde, que va a pasar1, sé que ¡o único que podría pasar
es que ella lo empiece a aceptar, pero quien sabe a qué costo. En una ocasión me ocurrió
que íe avisé que me iría de la casa y curiosamente mi mamá se enfermo, entonces me
quedó la culpa al pensar en que ocurrió eso porque yo, porque la situación y hace que me
quede en casa no, de hecho nunca ( ) darme a oportunidad de pensar en que tengo muchas
responsabilidades en el intento de querer ia separación, de estar al tanto de que ella me
quiera soltar sino de soltarme yo, de mi papá pues nunca ha habido problema, se podría
decir que ni siquiera existe, yo no lo veo, De hecho en estos días pues estaba pensando ya
no vivir en mi casa, o sea, tengo la posibilidad de trabajar en otra ciudad en otro país y
todavía me cuesta mucho trabajo en irme

H Yo creo que dijo algo importante a lo largo de toda la historia, yo creo que no es la
familia sino que es la propia voluntad, porque en todos los casos que hemos escuchado es
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precisamente quizá este paso que no han dado, pues no lo han dado porque no ha habido
esa solvencia económica, que ¡leva a proponer otro tipo de resistencia Pero por ejemplo y
aquí hago la diferenciación que se hace a ios hijos e hijas en mí caso y yo creo que la
mayoría de los casos de los hombres no tenemos ese problema aunque dependamos, por
ejemplo yo dependo de mis padres, yo no aviso, bueno a mi papá no yo digo hoy es viernes
y si hay algún cotorreo bueno pues ya y yo le preguntaba a j . e igual no y decía Ad lo
mismo, entonces yo creo que aunque haya esa dependencia económica yo creo que uno
como hombre si le sueltan más ias riendas, si íe dan chance vaya y no así a la mujer y por
ejemplo en mi casa, mi hermana, ella está trabajando y aporta dinero a !a casa y yo no, pero
eüa es una niñita, yo llego a las doce y ella si a las nueve y media no ha llegado ya
empiezan a decir ya ha de andar de loca por ahí y me sorprende porque ella da dinero para
shampoo, papel y todavía mi papá ie carga la mano y no se crean ¡cuando no llega! Y ¡e
viene avisando me voy a ir a un lado, porque en su trabajo salen mucho y esa dependencia
económica no la tiene ella. Yo considero que esto es precisamente producto de la educación
desiguai que se íes dan a ias mujeres y a los hombres

M Yo considero que a parte de lo que decían si influye mucho la comunicación, yo lo veo
en mi casa, o sea en mi casa yo puedo decir que tengo libertad de ir a fiestas, de llegar al
otro día, pero siento que lo que detiene más o sea la bronca que me detiene en mi casa es
sentimental, desde emociones vaya de darme chance de conocer a mi familia
sentimentalmente, porque ayer si me identificaba con las broncas que hablan en cuanto a
que mi papá es muy seco, no expresaba ninguna emoción, nunca daba una caricia y pues en
mi caso, fue muy seco con todos nosotros y en ese sentido la comunicación influye pero ya.
siento que ya de parte de uno, o sea yo no espero que él ahorita cambie y diga así te quiero
venga y me abrace o sea no Esa es mi bronca, o sea que yo no puedo llegar y darle un beso
o un abrazo no, y siento que esa es la comunicación que esa es la confianza que
uno debe de tener con sus familiares

M Pero a poco a tu papá no !e hace falta ese cariño

H -Nada más digamos que io pienso Pero no lo hago

M -O sea ¿tú quieres a tú papá? O te gustaría que tu papá te quisiera.

H -Si de cierta forma, pero también estoy consciente de que por toda su educación y por
toda su vida o sea le es imposible acercarse a mí y yo estoy consciente de que soy la
persona que aunque quiere un cambio yo debo cambiar la actitud hacía él, debo de
acercarme

CL Y entonces esto que dicen tus compañeros de !a independencia , que quieren volar
cómo lo ves tú

M - Siento que la comunicación o sea, con ios de la familia se da porque o sea yo les digo lo
que pienso pero en cuanto a cuestión de que no involucre los sentimientos, o sea por
ejemplo si yo le digo a mi papá, mi papá si se presta a platicar de cualquier cosa, cualquier
rema que !e pianíee platicamos y todo, pero en la cuestión sentimental como que eso si no,
nada

CL -Yo sea entonces ¿cómo analizas ío que no, para que no te afecte?

H A mí me parece raro quizá, porque en todo caso el problema es que se quiere acercar a
sus padres y que la quieran y que ha logrado un cambio a mí me sorprende porque yo me
imagino queriendo abrazar a mi papá y no y elía me dice que va a cambiar pero el cambio es
de dos, pero sé que nunca va a cambiar mi papá y entonces la relación nunca va a cambiar,
eso es definitivo Decía no que no se puede, claro que se puede, pero yo no lo quiero hacer,
yo quiero dejar las cosas como están y se acabo realmente yo no me imagino acercarme a
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mi papá haciéndole cariños o sea no Quizá sea muy egoísta no, pero no se yo creo que no
SUBJ: se lo ha ganado, ninguno de ¡os dos, es decir, yo lo quiero yo mucho tiempo la verdad

sufrí por ia situación en mi casa, como me sentía humillado incluso una vez hace como
tres años, yo deje unas de mis cosas, de las copias y llegué y estaba todo regado entonces
yo empecé a levantarlo y me enoje y él también, bueno eso fue hace mucho tiempo y a mí
no se me ha olvidado y yo ¡a verdad me encolericé y yo la verdad si tenia ganas de surtirlo
y lo único que dije fue este sabes que no te voy a levantar la mano o faltarte al respeto y que
me salgo muy enojado, lo que más coraje me dio fue que regrese y me dijo tienes que darme
una disculpa y me sentí muy humillado no sé yo lo hice, yo creo que por conveniencia por
convenenciero, porque en aquel tiempo yo iba en grande y él estaba de ingenuo no. pero la
verdad me sentí muy, muy humillado incluso recuerdo eso y me da coraje entonces yo la
verdad ni enterado y si pensaba entrar a trabajar y si me rentaba un cuarto solo y quizá con
mi hermano menor y dejar en paz a papá porque él nos decía ya vayanse y pues yo creo que
mi función como psicólogo podría intervenir ahí y a lo mejor ni eso pero tu conoces a la
famüia yo creo que el cariño quizá

se perdió, quizá se perdido esa idea de la familia y nada podré decir que un padre y una
madre y un hermano sino como lo que mencionaba cuando tenga una familia así que tenga
hijos y que crezcan

M En mi casa mi mamá no me quiere mi papá, no es mi papá Pero a mi mamá me dan
ganas de abrazarla pero yo me detengo, me acuerdo que una vez la abracé yo. y ella no hizo
el intento de abrazarme y si lo hago me dice que quieres, quieres dinero verdad y desde ese
entonces ya no ia volví a abrazar y es curioso no porque también me di cuenta que a uno de
mis hermanos, ella apapachaba mucho a mi hermano entonces igual mi hermano ay mi
mamá, estamos nosotros sentados y mi hermano llega y la abraza y mi mamá no dice nada y
yo me la quedo viendo y él si lo hace y a mí me cuesta muchísimo trabajo, pero yo pienso
que nosotros somos los que debemos acercamos a los papas tal vez ellos no están
acostumbrados

M Yo quisiera, decirle a A sin pretender ahondar más de lo que tu quieras, pues saber o sea
después de todo lo que estás diciendo, de decir, yo he llegado hasta el grado de burlarme de
mis papas o al grado de decir a mi no me importa, ni quiero un acercamiento, o sea
independientemente de todos los acercamientos de todo ¿tú cómo te sientes?

H Es que te acostumbras, antes de que mi mamá se fuera, todo mi núcleo se regía en tomo
a ella, mi papá como decían aquí ni estaba en la escena como que en la esquina, porque o
sea mi mamá sí me madreaba y me madreaba sabroso, me llegó a florear ¡os labios de una
cachetada no, entonces yo creo que por eso no la estimo y no guardo un bonito recuerdo de
ella Ya después que se va mi mamá, ahora sí tengo que enfrentarme a mi padre y ni modo,
las cosas se ponen peor o igual es porque ya te pegan con patadas o trompones. Entonces
yo me di cuenta que no lo conocía, que nunca nos daba un abrazo un cariño, nunca jugaba
futbool, o sea que yo diga ¡hay mi padre!, o sea no, no no Yo no quería a mi madre,
entonces se va mi mamá y o me quedé odiando a mi papá, entonces yo siento que un cariño
que yo le había tenido a él, que se haya formado aigún tipo de vínculo no, por eso actúo así,
por eso habió así y lo que más trabajo me cuesta superar lo de mi mamá, el hecho de que
ella se haya ido, pero con mi papá yo creo que nunca será así, nunca se interesó por estar
conmigo, nada. Les recuerdo que a lo mejor me vi muy negativo, por eso yo al hablar así de
mi padre, es algo que así siento. Entonces yo al hablar de promover el cambio, yo no lo
quiero no, porque yo creo que mi papá ya hizo su vida, bueno io que haya sido su vida, y a
la mejor y ya se resignó Yo a veces veo a mi padre, desde las cuatro de la tarde hasta las
diez de la noche y nada o en !a mañana por ejemplo, nos hace de comer, porque él ya no
trabaja. Entonces a mí me da tristeza como que a veces se hunde pero no totalmente, porque
mi papá es un hombre bailarín y él se va todos los domingos y viernes se va a bailar y esa es
su vida y para salir a bailar incluso tiene una infinidad de trajes y yo siento que ya la hizo
que ya la libró de alguna forma, como que ya está esperando el día en que
se muera, por eso ya no quiero promover cambios no. ahora me estoy preocupando en mí.
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en trabajar, en mí en vez de promover cambios en él, yo siento que ya no, que él ya se
terminó su vida, hizo su vida, lo que me corresponde a mí es trabajar conmigo yo siento que
para él ya es muy tarde Que sueno ia verdad cruel, pero pues yo creo que es así y sí yo creo
que muchos lo hacemos no, dudamos de nuestros padres o cosas así no, porque uno se da
cuenta y los conoce pero no pasa nada, no se !o que eso significa para mí, pero yo esta
bien

CL Pues si te ves bien

H - Yo creo que ya uno va superando, ya no tratas de ahogarte en eso, yo creo que ya lo
supere en serio y más de los de mis hermanos que para mí son importantes, por eso ahorita
io de mi mamá ya !a veo diferente porque creo que cada quien tiene que ver por sí mismo y
también creo que la persona más importante para uno es uno mismo, porque si nos ponemos
a detenernos mucho en lo que diga la familia, el padre porque, porque ni siquiera elios
están bien, entonces lo importante para uno bueno lo importante para mí soy yo y estando
bien yo

C L (Y estás a gusto?

H - Yo creo que si bueno en cuanto a mi mamá yo creo que la mayoría, mi hermana y mis
hermanos, porque de alguna forma yo como que me salí del esquema y he sentido que ya
soy de otra forma, yo creo que mis hermanos me quieren mucho, me siento una persona
muy afortunada y no a veces, si no siempre, la vida me quiere y porque yo no la voy a
querer Antes mi mamá me decía y de acuerdo a lo que mencionaba antes yo era muy
agresivo y principalmente con las mujeres, de veras porque yo decía aunque estés jugando
cálmate, pero ya después yo creo que ya trabajando ¡o he superado

C L ¿Querías hablar?

M Si, este bueno siento que estamos hablando del cambio y él así como que si saca de
onda, porque bueno yo considero que el cambio es importante y se basa en uno mismo, pero
también me di cuenta que es bien importante el otro, yo ya aprendí a perdonar a mi papá y o
sea no se los dije antes yo decía yo lo elaboré, yo lo pienso yo lo perdono y me lo dije en
voz alta, ya perdoné a mi papá Pero lo más hermoso de todo para mí, fue un día, ese día del
padre que le compre un regalo, porque o sea yo tenía muchas ganas de regalarle algo y
cuando llegó le dije ¿qué crees? Que te tengo una sorpresa, y que le doy el regalo y que se
pone a llorar y yo dije y ahora qué pasó, qué onda pues, yo te lo di así como que con todo el
cariño y todo el amor, porque lo siento y me preguntó ¿si me consideras tu papá? Y pues me
quedé así como que imagínate. O sea cuando uno no tiene así como que la percepción del
otro, no sabes lo que va a suceder Entonces creo que sí,
dentro de ti ese cambio que todos damos si sería importante el otro, pero yo creo que eso
también ya lo habían dicho y si tu quieres darte a notar tú cambio, pues vamos a darle y
pienso que es así como que más, más fuerte, no te digo que tu cambio está dado totalmente
Y con respecto a este A a mí me sorprende mucho la forma en que, o sea me pareces una
persona dura, agresivo, además que yo te veo muy agresivo para con todos, pues digo que
bueno que te sientas bien pero desde mi punto de vista yo no hubiera podido llegar a
sentirme bien si no perdoné a mi padre, sin embargo tú !o estás elaborando diferente, pero
pues bueno ese es mi comentario No sé si me explico

H - Si yo creo que o sea, tienes razón aún siento un poco de rencor y eso es a!go que se
hereda Pero yo me di cuenta que en ese sentido ya esta el perdón, aunque yo no lo diga por
io menos ¡o acepto, perdonar yo creo que no lo puedo perdonar porque ni siquiera éi sabe
lo que ha hecho Mi papá me platicaba que cuando él iba en tercero de secundaria, no tenía
dinero, por ejemplo su mamá de ellos no tenía ni para comprarles unos zapatos y después de
doce años él entró a trabajar en una zapatería Yo apreció mucho a mi papá porque mi papá
llegó aquí después de trabajar en una zapatería, llegó a tener una pequeña fábrica de zapatos
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y el hacía zapatos y la casa para la familia y después sostuvo a la familia con lo que logró
ahí y es la más grande de ia colonia y empezó desde abajo, trabajando y trabajando y llegó a
poner una gran tienda y empezó a bajar porque le dejaba las llaves a mi hermana mayor y le
dejaba la tienda y de todos agarrábamos y con eso y gracias a eso construyó la casa que
ahorita renta, entonces no todo es malo, yo decía que, por eso porque no todo es malo hay
unas cosas que si acepto y ya no hay bronca yo creo que hay que perdonar

CL i Estabas levantando la mano?

M. Si, ya no

H Bueno quiero participar yo, este como que siento más frío a B Como que nada más es
decir las cosas y ya, te voy a recordar algo, pero no sé cómo me lo tomes, ayer cuando
estabas hablando de tu papá muy enojado y decías que te había hecho mucho darlo y que ie
habías guardado rencor y eso, o sea que si éramos quien para decirle a los padres que
estaban mal, entonces te contradices un poquito con ¡o que dices ahorita y con lo que
pensabas ayer, al menos a mí se me ha hecho muy frío el ambiente de hoy, no se como lo
hayan sentido ustedes, ayer me gustó un buen no, pues estuve participe y participe, pero
ahorita como que no sé, siento que las intervenciones que hacen como que quitan un
poquito ese rasgo de emoción que iba yendo, con Lucila te lo juro que iba a soltar lágrimas,
pero tú interviniste y ya no dejaste que no sé, de mi parte siento que ahorita eso es lo que
nos ha enfrenado, creo que hubiera sido mejor que todo esto si no sé, si nosotros mismos
nos empezáramos a cuestionar nosotros mismos, yo tenía un buen de ganas de preguntarle a
Mónica muchas cosas, pero tú le preguntabas y le preguntabas y o sea, como me sentí así,
no sé, extraño, no sé si pienses que es mala onda, no sé siento que es más rico que nosotros
mismos vayamos dirigiendo como se va a ir dando la sesión más o menos el taller y lo
siento así porque como que anterior te digo o sea tu forma de preguntar a mi se me hace un
poquito fría y eso siento que es lo que para mí, nos estuvo deteniendo mucho de la parte de
la persona, vamos cuando estaba hablando Moni, yo hubiera querido que las dos horas las
hubiéramos platicado acerca de ella y que no hubiéramos callado porque Leonor también
tenia parte de esa problemática y también Yasmín.. o sea te juro que me estaba insertando en
lo que estaban platicando entre las tres, cosa que yo no podía hablar porque no había
experimentado, pero que estaba aprendiendo bastante, porque entre las tres me daban
muchas cosas y más bien cuando vi que Leonor se paró dije ¡guau, no soy capaz de hacerlo
yo! O sea te juro que lo pensé pero no lo pude hacer y aunque estaba más cerca y no se les
digo siento que más que nada fue esta vez, el taller y no sé así lo sentí el día de hoy

M. Sin embargo, ahorita las cosas que tu dices yo las pienso no, pero mas que nada tu te
quedas ahí en pensarlas y pues sólo así no hay bronca, y yo me pregunto sino hay bronca,
no perdono, no me siento bien y a veces te quedas como congelado, bueno yo estoy
pensando por mí. me quedo como congelada y hasta que te escuché hablar y decir todo lo
que decías y hasta que alguien te percibió contento yo no te percibo así, yo te percibo muy
distinto, yo si escuche tu voz que se atoraba y cuando dijiste lo de los zapatos ahí si te vi
contento, como que ahí te acordaste y yo me identifiqué mucho contigo porque, porque yo
así he hecho no, según yo estoy bien y según yo pues no hay bronca, da igual, así lo digo,
no hay bronca y cada quien su vida y yo no quiero cambiar a nadie y no hay bronca, pero
creo que a mí me sirvió mucho tu actitud, me sirvió mucho ver que no es cierto que no
estamos tan contentos, yo no estoy tan contenta como quiero estarlo y es algo que necesito
alcanzar, pero sí realmente pensarlo no, yo nada más te quería decir eso En cuanto a Leonor
yo tampoco tengo mucho que compartir con ella, en cuanto a lo que está mencionando, sin
embargo ¡legó un momento en el que quería llorar porque, pues no se porque ella Üoraba,
porque además que facilidad de poder decir las cosas, yo no puedo, a mí me cuesta mucho
trabajo hablar de mí y eso no quiere decir que no este vivenciando las cosas sí, yo sentí eso
porque a mi me movió algunas cosas a mí y me decía no te hagas ia toca y pon atención
deja de estar moviendo ¡as cosas y deja de distraerte, no estaba distraída lo que pasa es que
si se mueven muchas cosas eso era todo
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H Yo no estoy de acuerdo contigo, yo creo que es una forma de ver a unos los limitó, pero
yo estoy muy entusiasmado y he simpatizado Y no sé porque dicen habla, no será porque
no he hablado y sigue hablando y eso me da mucha alegría porque Mónica empezó a decir
que los que no hablan si estaban atendiendo, si queremos aprender, está bien que aprendas
tú, pero si tu hablas entonces ya no íbamos a decir mucho y ya se iban a interrumpir,
entonces empezaste a hablar de ti, y entonces yo creo que si fue algo perjudicial y bueno yo
creo en el sentido de que decías que pensamos de una forma y actuamos de otra forma, si le
tengo rencor pero vuelvo a mencionar en situaciones especificas cuando se comportan de
cierta forma, yo también creo que influye mucho el estado de ánimo no. ayer si estaba
enojado no, por eso hablaba así y ahora yo me siento contento

M- Antes en la primera clase, a mi me daba coraje que si estaban hablando y los
interrumpieras y ayer yo te lo dije, yo creo que porque no te conocía y aparte me identifico
mucho contigo, por ejempio no significa que yo no le respete sino que hay veces que te
identificas más con una persona que con otras no y creo que cada participación vale la
pena, yo me identifico con B. porque, por ejemplo yo me llevo bien mal con mi hermano,
en mi adolescencia me la pasé peleando, pero así a golpes y me dolía tanto que mis papas
no dijeran nada o sea que dijeran no provoquen más problemas, bueno, yo lo único que
quiero es llevarme bien con ellos y nada no me pidan que lo ame porque yo no he aprendido
amar yo les decía no me pidan algo que no he aprendido a hacer y a la gente le duele lo que
yo siento, entonces yo por eso me identifico con él, creo que es válido o sea decir que te
sientes mal, pero no por eso estás mal, o sea, te sientes mal pero estás en el proceso, yo ya
Íes decía a ellas, yo a mi hermano no lo quiero así como precisamente un hermano pero me
siento bien, o sea me da alegría que estoy con mis padres, pero no por eso me iba a 11E r
bien con él y entonces eso mis padres !o defendían, pero creo que eso es más que decirlo
hacerlo, o sea, tenemos el respeto de los padres hacía ellos, entonces era eso de que yo si me
identifico contigo y ahora este no sé, ahora yo no trato de no hacerme tantos prejuicios ante
ios demás porque quizá tengan sus razones, yo ni entiendo y no sé porque no lo entendí en
ese momento y estoy aprendiendo

CL Pues bien ya estamos sobre el tiempo y solamente para concluir quiero comentarles que
acá, ¿qué están ustedes haciendo con todo esto, con la elección de carrera, como psicólogos
y que han hablado ustedes acerca de !os padres y los padres abandonándoles, irresponsables,
los padres hermanos, los padres que no asumen su papel, los padres cariñosos, el padre que
te quiere que te ama, los padres a los que nos queremos acercar y no podemos y también en
relación a los padres podemos ir revisando cual es el momento en que podemos
independizamos de ellos, de poner distancia y bueno eso en relación a la carrera cuando
nos autorizamos a ser psicólogos, cuando somos pretendientes, cuando yo puedo tomar mis
propias decisiones como profesional y no depender de otro, emocional o económicamente,
cuando ya no necesitamos que coordinen al grupo, porque nosotros podemos coordinar
solos, porque ya tenemos el criterio para cuando intervenir y como intervenir y cuando
guardar silencio., o e! asunto es como con los padres., espero que lo piensen, nos vemos
mañana

SEXTA SESIÓN

C M - Bueno pues este por que no continuamos, la última sesión el viernes que teníamos a
L coordinando, ustedes estaban hablando, seguían hablando de algo que ha costado trabajo,
pero mas en unos que en otros por ahí empieza a ser una especia de tarea del grupo, y se
acerca también de algún modo a algunas de las expectativas que tenían que ver con la
pregunta sobre la psicología pero no con tanta distancia, como se ha visto a lo largo de la
formación en ia escuela en la licenciatura, sino que tiene que ver con un modo personal de
hacerse la pregunta, sentirse, llegar a ser, presentarse, o pensarse tal vez como psicólogos,
en este tiempo en que ustedes se han puesto esa tarea, han saiido varias cosas diríamos de
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carácter personal, creo que el grupo diríamos de algún modo a tendido hacia esa dirección
en la que habla de uno en relación a la familia., y nos ha llamado la atención como sobre
todo las últimas sesiones ustedes han podido empezar a cuestionarse no?, esta imagen de lo
que se llama la familia en términos muy teóricos a veces por allá alguien hablaba de un
libro, en donde la familia que observa que describe un autor no corresponde con la familia
con ia que vivimos cotidianamente, de la que provenimos, creo que en esta pregunta ustedes
han empezado a nosotros decíamos no sólo cuestionarse sino desmitifícar, no, no es la
familia nuestra ¡a que dicen que tiene que ser, ha sido doloroso para muchos de ustedes este
reencuentro, por ahí alguien hablaba de comunicación, como si es problema fuese la
comunicación. Y nosotros se nos ocurria pensar a la mejor ia comunicación no tiene que ver
solamente con lo que le decimos a otros, sino con lo que nos permitimos decirnos a nosotros
mismos, sobre todo en un espacio como este, como nos podemos comunicar a nosotros
mismos, confesamos a nosotros mismos esto que nos cuesta trabajo, y hemos querido
pensar con cierta distancia Entonces bueno esta siendo puesta nos parece la familia. nuestra
familia y el lugar que tenemos en nuestra familia de la misma manera en aunque por
abstención otras imagines otras figuras están también siendo puestas en cuestión, la escuela,
la formación la profesión, la vocación la práctica profesionai y todo lo que implica esto L
pues para iniciar esta sesión, planteaba una pregunta hacia el final, nuevamente la pregunta
de que tiene que ver esto que estamos hablando con eso que hemos dicho a otros o que a
veces no seguimos diciendo que responde a la elección de esta carrera Qué de lo que hemos
vivido en eso que algunos de ustedes llamaban problemática familiar, broncas familiares
está en el origen de este anhelo nuestro de llegar a ser profesionales de la salud como
psicólogos, creo que la pregunta sigue siendo todavía para mí pertinente, no sé a ustedes
que Íes parece, como la vean por ahí

E:C M - A partir de lo que dices Mario, yo creo que yo elegí la carrera, mas porque como que
sentía que podía ayudar1 a la gente no, pero bueno ahora que lo plantea Mario asi, este

EX, pues me doy cuenta que en parte también siempre quise conocerme y es un punto es así
como que ya la decían varios de los compañeros nos enseñan muchas cosas los papas
aprendemos muchas cosas en la escuela pero a conocemos no ahorita yo
digo apenas empiezo a conocerme y es tan doloroso por que ya lo decía nuestra asesora de
taller imagínense ahorita sus veintiuno y cuidar un niñito de 6 a veintiuno años, imagínense
si cuando creciendo físicamente nos duele empezamos a tener cambios que nos hacen así
como pues sacarnos de onda y de repente pues todo este tiempo te vas guardando y
guardando cosas que de repente como que las guardas por ahí, como que las tapas para no
verlas para no sentirlas y ahorita el salir el tratar de encontrarse, el entrar en ti mismo y que
tengas que quitar todos eso rollos o sea como que te hacen te cuestionan, por qué, por qué
tenemos que guardar todo eso que nos hace daño y que preferimos o creemos o al menos yo
creo que guardándolo no me va a hacer daño pero cTeo que es peor y ya como lo dice Mario
también pues yo creo que mejor manifestar por que si no ia comunicación va mas allá va de
comunicar lo que siente lo que piensa y a la persona hacia ia que sentimos o lo que
pensamos de ella, ciaro no viéndolo en una forma así como para dañar sino para establecer

E C un vínculo mas justo pienso yo, entonces creo que si un poco la elección de la carrera si
va encaminada a eso, principalmente a solucionar e¡ roiio pues de mi papá, no porque
pues si me sentía en una situación bien cucha, me sentía como que según yo no me hacía
falta, y este pues si, si es eso independientemente de mis amigos aunque también tuvieron

E C que ver claro pero también por ayudarme a querer a mi padre a aceptar a mi padre

H - Yo también comparto no, cierta parte de lo que dice G no se como que ahorita en lo
estaban comentando acerca de ser sinceros con uno mismo, me puse a pensar acerca de por

B.C qué realmente la elección de la carrera, y ya me había dado cuenta no pero como que no
quería decir asi abiertamente de que s¡ era por la broncas que tenía y creo que no se me
sentía una persona super especial y creo que era a un nivel casi enfermizo que no se pensé
que llegando a psicología iba a ser como ei espécimen para investigación, que me iban a
encontrar lo oculto no sé., y eso se me quitó hasta hace poco tiempo, que será un año,
cuando un profesor nos dijo que no éramos tan especiales y como que te cae el veinte no
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como que no todos los conflictos que tenemos son ios peores del mundo, como que al
principio yo tropezaba mucho con eso pensábamos que lo que me pasaba a mi era lo único,
era como con lo que el hombre llegaba al nivel mas alto de sufrimiento y toda la onda y fue
parte de ¡o que me condujo a llegar a ia carrera No se les comentaba que había sido muy
mentiroso en muchas cosas y mas que nada creo que me mentía a mi, muchas otras tantas y
eso me ha afectado demasiado no sé siento que la mentira mas grande que me dicho a mí es
que no tengo límites, como que yo podía ascender no sé al nivel divino, como que era lo
mejor y asi todo eso me ha afectado demasiado yo tuve varios intentos así como de suicidio
y eso o sea eso creo que si no sé es un nivel en el que llegas cuando te piensas
autodestructible no se que onda en el que ya tu, como que tu pensar sobre las cosas esta
demasiado desequilibrado y no sé bueno esos intentos de suicidio me hacían recapacitar
mucho sobre las cosas o sea me hacían valorar lo que estaba haciendo en diferentes
situaciones, yo no puedo decir que haya sido una persona carente de afecto de ese tipo de
cosas porque siempre tenía muchos amigos., y amigos que me cuidan y amigos que me
quieren y todo eso pero la verdad cuando uno no se aprecia a si mismo y que no lo hacía yo
porque me lastimaba y hacía varias cosas que no iban de acuerdo a lo que es respetar a su
persona creo que no sé me afectaba demasiado, y o sea que nada mas me afectaba por ese
no sé pensar no de que yo era bien especial y era la persona mas fregona de todo el mundo y
ese tipo de cosas, y eso me ocasionó muchos conflictos desde con los padres, con los
hermanos con todo y no puedo decir que sea culpa mía nada más, porque la verdad es culpa
de todos que tenemos alrededor esas mascaras de las cuales nos hacemos protagonista,
bueno no protagonistas sino que nos ponemos a poner así caretas ante la gente, no sé siento
que son muy malas porque no permite expresar realmente b que nosotros somos, yo por
poner así máscaras desde pequeño escondí varias cosas no sé en mi casa, en mis relaciones
con amigos y todo eso y me han afectado bastante Siento que ias responsabilidades me que
dieron y que yo en un momento dado no dije no pues no son mías no, o no tengo la
capacidad para asimilarlas en ese entonces o sea lo hice no, las asimile creo que fue como
una carga demasiado pesada no, si no que no podía comprender en ese entonces y desde ahí
no poner máscaras y máscaras y mascaras y o sea eso nada mas me llevó no a mentirle a las
demás gentes sino a mentirme a mi mismo y creo que es algo muy feo no, porque no sé de
todo lo que hemos estado platicando, varias veces que no sé que nos decimos no pues es que
no duele, no pues es que se pasa no, o si me quejo ya la hice, ese tipo de cosas siento que
mas o menos en eso me encontraba yo hace unos años en renegar de las personas no, y eso
en un tiempo y otro en decir que estaba bien no que era para mi salud mental que entre mas
me lastimaran las personas mas iba a aprender yo Y creo que pues no es del todo cierto no,
creo que no nada mas cuando le dueíen las cosas a uno aprende, no creo que también
cuando hay ese lado afectivo y todo eso creo que también crece más la persona, pero no sé
era parte de lo que quería comentar con ustedes ese., ese como sufrimiento que produce el
ser egoísta con uno mismo y no decirse la verdad es tanto o puede ¡legar al nivel en el que
uno se pueda hacer daño, sin tomar en cuenta lo que es no sé las habilidades que puedes
tener y las limitantes que pueden llegar a afectar

M - Yo también quiero comentar algo más, el engañarnos a nosotros mismos eh, bueno yo
también como ya les dije mi estilo de vida es como de madre soltera, entonces pues mi
mamá se va a trabajar mi hermana mayor se caso después se tuvo que ir a trabajar y tuve
que hacerme cargo de su nena y resulta que muchas veces me han dicho que ellos quieren
relegar las cosas, pero de quererlo pues creo que no es así pero, pero de repente, de repente
uno se cree que es el responsable de todo, yo'creo que se cree porque yo si me lo creo, y a
pesar de que mi misma madre me lo dice mira tu no tienes porque estar haciendo todo esto,
todo el quehacer, yo o sea hagan de cuenta que en forma de , bueno !o hago así para que
llegue mi mamá y no este tan tirado o cosas por el estilo pero digo la friega también es
para ti porque el
quehacer ia comida o sea no eres la super mujer , y luego a parte también quiero ser )a
mamá de mi sobrina o sea digo que te pasa, o sea hay cosas que bueno fue difícil darme
cuenta de que no era la mamá de ellas, pero se me pasa diario con cualquier cosa, muchas
cosas y inclusive que de repente tu hermana también voltea a verte así como la que no tiene
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hijas, lo peor de todo es que me sigo dañando

H - Nunca le has comentado a nadie sobre lo que no te parece en tu casa

M - De mi familia no

H:- No te hacen mal tus lagrimas, en serio están bien las cosas y como yo también decía, es
que soy tan fuerte que no me hace daño ío que está pasando y dentro de un rato es cuando
cae

M - Lo que pasa es que es horrible no, o sea sé que no soy su mamá pero no lo quiero saber
porque yo también pienso y no quiero que ellas sufran lo mismo pero quizá les estoy
haciendo mas daño

H • Por qué mas daño?

M.- Por qué, porque bueno cuando mi sobrina que tiene ahorita 14 años y ella iba a la
primaria yo la llevaba a la escuela iba por elia le daba de comer como lo puedo ver en este
caso todo el tiempo se lo dedicaba siempre a ella, pero resulta que empecé, vamos yo hacía
todo e! quehacer y la comida, ella llegaba y comíamos yo le decía no, no ponte a hacer tu
tarea no hagas nada, yo me ponía a levantar trates y todo era como yo hubiera querido que
mi mamá se pusiera, que me diera de comer, que me ayudará a hacer mi tarea, pero ella no
podía estar Y yo quería convertirme con mis sobrinas en la mamá que no tuve, y también
me siento culpable de eso, de ia comedia que comportas, y eso me hace sentir mal por más
que quiero decirle a mi hermana que sea responsable no sé como decirle oye pues no le
saques Yo creo que en mi familia cada una de nosotras esta puesta para la formación de la
otra pero de alguna forma siempre, no se porque demonios quiero ser la responsable de
todos y sé que no Yo misma digo que té pasa no, como si de veras lo pudieras todo

H - Si es que siempre terminada haciendo uno más por los demás, que por uno mismo, y por
ahí nos vamos todos, no es que tengo que ayudarle a toda la gente, pero nosotros que Yo
creo que somos los primeros que debemos de solucionar los problemas, de ser responsables
y decir, la verdad tenemos broncas y que hay que expresarlas Siento que puedo expresarlas
aquí pero es mucho más difícii con la persona que queremos, con la que estamos pasando
las situaciones que nos afectan No sé una vez nosotros tuvimos un taller e hicimos una
dinámica no, que supone que teníamos que visualizarnos como niño, y ya cuando nos
visualizábamos se supone que ese niño que tenemos imaginado lo teníamos que tomar de ¡a
mano pero ya como gente

grande no nada mas nosotros niños así de chiquitos, o sea se supone que tenemos que tener
en cuenta que hay un niño dentro de nosotros pero que puede ser conducido por otra
persona que somos nosotros ya grandes que ya tiene mas pensamientos, como más visión
espiritual de las cosas que nos pueden afectar y mas opciones para salir de lo mismo Y
parte de la dinámica era ver que pensaban uno y otros como llevar a ese niño, si nunca se
sentó tu mamá contigo a hacer la tarea, dile que se ponga ahorita y diie que no sé que te
ayude a algo o ese tipo de cosas, o que te sirva la mesa y no solamente que sea el momento
en que te está sirviendo la mesa, sino que tu no sé quieras adoptar el sentimiento que pudiste
haber adoptado cuando estabas chiquita, no sé es una dinámica que si te deja cosas, no te
estoy diciendo que te soiuciona la vida ni nada, pero si es agradable, yo lo hice en varias
cosas que pues si te abre un panorama no nada mas para ponerte a razonar las cosas porque
no es todo no, no nada mas sino para descubrir

C I Alguien más.

M.- Lo que pasa es que sientes, cuando entramos en diciembre, casi siempre ella también
sale de vacaciones y si es muy padre pero pues no sé no dejo de sentir de todas formas, ella
llega y me da de comer incluso dice vente y se sienta ella conmigo, o sea todo es muy padre
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pero cuando ya me voy no quisiera dejarla, quisiera estar con ella todo el día pero no se
puede.

H-Y eso como para llegar como para aprovechar todo el momento, no nada ese era tu
momento y ya creo que tenemos que prepararnos, hay muchas cosas que son bien
pequeñitas pero que son bien importantes para ir echando las piezas hasta legar al cuadro en
donde te puedes exponer tu completamente, y creo que es lo que estamos logrando aquí ir
de pieza por pieza la mas mínima La clase pasada se estaba diciendo de las personas que se
reservan un poquito mas, aunque digan yo. aunque digan nada más eso, pues creo que ya
quitando, abriendo huecos, mientras más piezas vayamos quitando cuando lleguemos a ese
tipo de situaciones creo que la vamos a poder asimilar porque aunque aún que se nos
presente la experiencia mas padre de todo el mundo y sea o sea no sé, o sea si se nos
apareciera ahorita Dios creo que todos !o comprenderíamos de diferente manera o sea
algunos podríamos decir a es cualquier cosa, otros podrían decir no es lo mejor que me ha
pasado en toda la vida pero eso depende de que tantas piecesitas digamos tengan ia función
de barrera para poder ver bien las cosas, creo que esas no sé, esas capas de papel que se nos
ponen en frente no nos dejan comprender bien lo que tenemos en frente, solamente hasta
que podamos ir quitando esos pedacitos de papel es que vamos a poder comprender a la otra
persona, a nosotros mismo y estar bien que parece que es ¡o que tenemos en este momento
L,a otra vez, estaba comentando que yo sentía bien feo no cuando me agarraba mi papá y no
sé con dos tres cositas que ya he quitado he podido ver la experiencia diferente por esas
cositas que he quitado

C M Dices Ed cuando quitamos pedazos de papel comprendemos, a la mejor también se
puede entender cuando nos quitamos de un papel, cuando nos quitamos la máscara

H • Yo io puse el pedazo de papel nada mas como para poner una barrera

CM - E! pape! también es una barrera

H - Barrera para quien, para ser nosotros para decir que nos puede gustar o que no nos
puede gustar Hay muchas veces que se nos puede presentar un evento pero no es lo mismo
si se nos presenta hoy o si se me presenta mañana Eso de hacer el quehacer les gusto que
yo de chico había días que hay que gustoso lo hacía y hasta me esmeraba en hacerlo, si
podía limpiar el piso con cepillo de dientes hay me ponía, pero había días que no que no me
satisfacía hacerio Y creo que esos días era cuando la máscara y el rol que se lleva no te
permite decir no, y creo que eso es lo maio no Podemos no sé, nos podemos decir que ya
quiero decir que ya estoy en el papel, no sé siento que ya estoy tomando mi identidad de ser
psicólogo, me estoy comprendiendo en leer pero puede ser que dentro de un año el año que
viene no lea nada porque, porque no tengo el gusto de hacerlo o sea darme ese chance no.
De decir no quiero hacer las cosas porque en realidad no quiero, ni porque !a persona de allá
te está diciendo ni porque las circunstancias se están dando de esta forma creo que es más
consciente ei hecho de ir quitando esas, esas, eso papelitos, esas máscaras Yo no digo que
se tenga que quitar completamente porque esas máscaras tienen un lado bueno y un lado
malo, y o sea esa máscara no la hemos de poner cuando nosotros sintamos que ese papal !o
podemos hacer y no solamente io podemos hacer sino que podemos sacarle un provecho,
bueno hacer bien lo que esa máscara representa ser En la parte responsable yo también soy
bien responsable y quiero que la otra gente también sea bien responsable pero a mi manera
de sentir que es la responsabilidad y creo que eso no es tan bueno, porque quiero que mi
palabra impere y creo que no estoy dejando que la demás gente sea como quiera ser. y lo
malo es que se los inculcas a los niños y los niños igual que nosotros como van a reaccionar
ante esas circunstancias Al menos yo cuando era chico los primeros seis años de mi vida
viví con la familia de mi mamá no, y pues tengo ocho tías a parte de mi mamá y fui el
primer nieto, o sea el niño querido no y después de estos seis años nos vamos a vivir aparte
y o sea no hay nadie no y mi mamá bien exigente y mi papá alcohólico y o sea dos tres
cosas que ya me iba O sea como que me sacaron de lo que yo tenia, me pasaron a otra

284



parte así bien rápido, como si cambiaran a un pescado de agua salada a agua dulce y como
que para asimilar las cosas no fue tan fácil, de hecho yo era un niño bien afectivo bien
cariñoso o sea y todo eso mas o menos cosas que me permitió lá familia que había tenido,
donde me había desenvolviendo de chico., pero cuando me paso a este lado y veo que mi
mamá me empieza a decir no es que tu padre, que las viejas, que el alcohol, que el dinero,
que otras responsabilidades a hacer de confidente de tu mamá, y tu dices por acá no pues sí
es malo y luego de dice hay no es un amor y así no como que no te da chance de decir pues
que es lo bueno y que es lo malo y la única posición que pude aportar
fue de escucha, y soy el fuerte, tu llora, pero yo no lo puedo hacer, como que no te puedes
hacer consciente de las cosas que se te presentan en ese momento y lo único que pude hacer
yo como niño fue poner una barrera y no expresar mis sentimientos, porque las demás
personas lo están expresando les puede decir que esto a pesar que es la persona con la que
pase mas cosas, no se con la que estuve escuchando demasiadas cosas a la que veía que le
pegaban o sea ese tipo de cosas, no lo puede hacer y para mí es muy doloroso porque es con
la persona que más he pasado no sé dificultades en la vida, más que nada en su matrimonio
y ese no poder expresarle mis sentimientos y nada mas por esas máscaras, y les digo es bien
drástico el tener que ponerse en esos papales no y no digo el no tener la capacidad o sea hay
momentos en que de chico no puedes decir hay blanco y ha negro, si no que solamente ves
ai frente y lo buscas Yo sé que todos hemos pasado por ahí siento, que de niños nunca nos
hemos puesto a recapacitar no sé si está bien o esta mal la conducta que tenemos no sé
siento que nuestra formación así como personas desde chavos todo lo que traemos no ha
sido por que nosotros queramos, si no que ha sido por una serie de circunstancias que se han
dado y o sea, por lo mismo siento que la gente no tiene la culpa de todo lo que paso con
nosotros, ni nosotros mismos de la decisión o de los caminos que hayamos tomado Son
cosas que se dieron y cosas que siento que se tienen que cambiar para llegar a otro mejor.
Mas o menos es lo que yo he estado queriendo expresar aquí y pues ojalá no sé, yo de mi
parte les brindo toda mi confianza para que me cuenten lo que quieran de arriba abajo y no
sé igual yo, siento que por eso les quiero contar más y más porque quiero que también
ustedes me cuenten y no se ver que pueden expresar lo que sienten y no sé, yo soy de la idea
de que entre más se de chance de sentir emociones pues más a poder quererte a tí y querer a
la demás gente

M - Se te hace poder cambiar o no sé lo que tu quisieras es poder cambiar a otra persona o
cambiarte a ti

H- No, bueno en mi caso no es así, o sea en mi caso yo la verdad lo que viví de niño hubo
muchas cosas buenas y se los puedo decir que ustedes también tuvieron muchas cosas
buenas, pero también otras que realmente no son satisfactorias y que les duelen y que por
eso se quedan callados y por eso lloramos y por eso no sé. nos quedamos pensativos cuando
alguien dice algo o sea siempre existe eso en cualquier persona y o sea por mi parte en lo
que quiero cambiar es en esas cosas, bueno quiero cambiar en !as dos en !as cosas buenas y
en las cosas malas, en las malas quiero ver de que forma puedo afrontarlas para que me
lleguen a satisfacer como persona emocionalmente, porque en esas malas hubo muchas
restricciones que no me dejaron tener un contacto con la gente y eso no sé si es que lo tengo
ahora puede ser que me lleve no sé, a un plano de concebir las cosas de diferente forma no y
eso es to que estoy buscando pero no sólo quiero hacerlo para mí no, si no quiero
comunicárseios a mis hermanos, a ustedes o algo así, yo una vez bueno quiero contarle, una
vez que contaron algo acerca de mi hermano, en la escuela que una señora lo trajo de la
escuela y le

dijo una grosería a la señora porque no sé que cosa, en cuanto me lo dijo yo agarro el
cinturón y pac que le sorrajo un cinturonazo a mi hermano no y o sea le lance otro pero
pum le di en la cara y le raje aquí no. y no pues ya estaba bien enojado Y no sé les puedo
decir que lo que hemos pasado en la semana me ha servido para que yo el día de ayer le
haya dicho a mi hermano, oye que sentiste cuando yo te pegue no y que es lo quetme
quieres decir por eso y más que nada quiero pedirte una disculpa, por como se dieron las
cosas y no sé a mí me produjo una satisfacción bien grande porque después de eso surgieron
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muchas., muchas cosas, como muchos conflictos entre mi hermano y yo y no íes puedo decir
que sea una gente grande tiene, va a cumplir que diez años y cuando yo le hice eso tenía no
se como ocho o siete o sea ya hace tiempo y después de eso surgen varias cosas y mucho
rencor y o sea yo lo jale, y comenté con él esto porque había estado notando últimamente
que me decía pues ya vete no porque estás aquí, no llegues hoy o ese tipo de cosas y como
que dices como que no está muy de acuerdo con el papel que tu querías desempeñar o sea
basado en la responsabilidad, o sea pasando por la responsabilidad quieres mandar y quieres
decir lo que tu crees que está bien no, y les digo eso me trajo muchos conflictos y te digo
eso son conflictos así puedes ¡r solucionando y o sea al menos yo tengo un poquito mas de
confianza cada vez que soluciono una de esas partes para ir a otra mas gruesa o que les
afecte a los demás, yo digo es lo que te forma y que yo pienso que voy ha solucionar ese
tipo de eventos que me han pasado varios

C M. Puede ser Ed que la semana pasada haya servido para saber que es lo que pasa que
les pasa a los demás cuando uno está presente, cuando uno ha hecho algo, y quiero hacerte
una pregunta bueno ¿de qué se trata de convivir con los demás o de tratar de cambiarlos?
yo preguntaría ¿desde que papei estamos hablando y escuchando lo que tiene uno que decir,
buscamos el consejo buscamos la contención?, ¿estamos jugando un papel también aquí?
¿desde donde estamos hablando y escuchando?

M.- Creo que estamos jugando un papel muy chistoso no o no se así lo veo yo. Por un lado
AMB estamos aquí con compañeros no, eso nos hace jugar el papel de compañeros por un

lado, por otro lado estamos jugando el papel de persona que sienten que viven que se
expresan y eso nos hace jugar el papel de personas, pero por otro lado también y
alrededor de toda la discusión de bueno que es el psicólogo, también estamos en parte
ese pape!. Y yo creo que los tres son importantes no, porque si no hubiera este ambiente de
comprensión pues no pudiéramos hablar, sino hubiera este ambiente de querer escuchar !o
que sentimos no habría personas, yo creo que es importante porque están jugándose en un
momento determinado tres historias de nuestra de vida y yo creo no están como barreras
sino que en este momento hay como colaboración.

M - Yo creo que, este bueno, voy ha hablar un poquito de lo que decía L este yo creo que
mas que aprender a vivir con lo que tienes, yo
creo que desde mi punto de vista, yo voy transformando lo que puedo hasta donde puedo
transformo y ya con esa transformación hago algo para mí misma

M -• Bueno yo creo que también hay como mucho conflicto porque si no cuando te vas a
encontrar a ti, porque no poder decir como decía el compañero, porque si algo yo no lo
quiero, ver que puedo hacer y por lo menos intentar e! cambio. Si de plano un puedes no,
pues al menos se hizo io que se pudo Si algo te hace más y más cuando la gente de veras se
porta mal contigo algo hay que hacer

M - Estoy pensando en lo que dijo L también de que ya no hay de otra, si yo estoy tan a
gusto, pero también quiero pensar que yo no estoy tan mal y eso quiero pensar me causa
mas problema aún no Hablaban de no quedarse en un papel, me da mucho miedo no la
verdad si me da mucho miedo porque antes yo jugaba ese papei de responsabilidad, de yo
soy la fuerte, de yo puedo pero de repente bueno yo antes trabajaba y de repente dejo de
trabajar y de repente tengo la posibilidad de estar en la casa y de estar con mi mamá y de
compartir lo que antes no tenía con mi mamá Yo si disfruto el que ahora si puedo estar en
mi casa, pero no sé, bueno es que hay muchas cosas mías que no sé, sí estoy mal o si soy
conchuda. O si realmente estoy haciendo lo que quiero, porque antes nada mas eran puras
obligaciones y ahora que estoy ahí. no sé que tanto quiero eso, yo a veces me siento no sé,
como que tu no te encargaste de mí cuando estaba chiquita pues ahora hazlo no sé, e igual
hay muchas cosas que me hacen pensar que estoy mal y muchas cosas que me hacen sentir
que estoy bien, si antes no pudiste dejar que tu mamá te sirviera, pues que ahora te sirva no,
y disfrutar el momento pero me conftictúa mucho el como estoy Y entonces me pregunto
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qué. estoy obligada a sentirme mal Tengo que estar mal. Porque igual que S , puedo decir
hay es que mis problemas son muy mínimos ¡a verdad es que no., me tengo que sentir
obligada a sentirme mal y exponer ante ustedes un problema no a la mejor no ha sido tan
malo y tampoco me duele como antes

M •• Bueno yo pienso que si nos vamos conociendo nosotros mismos yo creo que lo que
diga e! otro no impona Tu vas conociéndote haciendo lo que piensas y por que tiene que
importante lo que diga el otro si al fin y al cabo eres tú Bueno ahorita caigo así en la cuenta
como de que si influyen tanto los de afuera es porque los tomas en cuenta

M - Bueno respecto a lo que dicen de las problemáticas y al ver así lo de íos otros no dije
nada, por que bueno a la mejor tengo muchísimas broncas y como que a la mejor no es el
lugar adecuado para mí decirles o como que, que tanto le puedan importar al otro cuando ni
yo mismo puedo solucionarlas y bueno agradezco igual o menos o mas del otro A mí por
ejemplo, lo confieso abiertamente con S con J en particular no se por que bueno, ellos son
compañeros de grupo y yo veía como que no decían bueno yo tengo esto a mí como que me
apena, no es que yo no voy a decir nada de lo que me esta sucediendo
Sin embargo, como que al paso de íos días como que todo eso va saliendo así sólito, sin
necesidad de decir hoy voy a decir esto, y más que nada cuando ves que varias gentes tienen
en la misma situación que tú pasaste en algún momento no, y es ahí cuando te dan ganar
hasta como de correr y entrelazarte y decir hay no te preocupes que yo también sufrí lo
mismo no. O la mejor no, por lo mismo pero yo sé que entendería si estuviera en tu lugar Y
es muy padre, es muy padre porque si no es en este espacio pues entonces cuando no yo
siento que es asi como que es un trampolín para hacer muchas cosas que no has hecho que
no has dicho y si es muy razonable eso de no existir a expensas del otro cualquiera, puede
ser importante pero no es determinante Y también por ese aspecto me siento super padre
porque he descubierto muchas cosas en el otro muchas cosas en mí

M •• Bueno a mi mucha gente me decía que yo era extraña, y mucha gente me lo achacaba
como mi personalidad, pero por ahí yo empecé a preguntar bueno que es extraño, todo lo
que sea diferente pues yo soy diferente, pero realmente para que vean como creen que eres,
o sea que hay cosas por las que eres diferente y ya te lo toman a ma¡ y ahorita ya me doy
cuenta que si soy diferente en algunas cosas, pero no me gustaría ser diferente a los demás
Pero porque tienes alguna diferencia así te mira la gente, muchas veces la gente te ve así y
la mejor por eso quise ser psicóloga porque ese es mi problema porque aunque ya veo las
cosas de otra forma mi gran conflicto es como me ve mi madre

M - Yo creo que lo que dices es muy importante porque si quieres el comentario del otro
depende de cómo lo vas a aprovechar Y de lo que decía Ll de que si tienes la oportunidad
hacer lo que decía Ll con tu papá o con tu mamá, de lo que paso cuando eras chico ahora,
yo no estaría de acuerdo porque no se puede volver a vivir ese momento, mas bien hay que
aprovecharlo eso sería lo importante, si tenemos una profesión pues hay que aprovecharla

H- Bueno yo io que dije Perdón que ibas a decir

M - No nada

H - Me gustó mucho lo que dice Ja. acerca de ese trampolín, y o sea creo que si es muy
cierto porque no nada mas en quince días ya podemos escuchar lo que nos pasa, un
trampoim en el que no sé yo siento de los que estamos ahorita por primera vez pero el

SUBJ, chiste no nada mas es aventarse y quedarse ahí no, ahí te puedes ahogar no, pueden
pasar muchas cosas, el chiste es salir del agua y otia vez aventarte del mismo punto
donde estabas y te vas a aventar de forma diferente, y entre mas ¡o sigas haciendo vas a
perfeccionar no sé la manera en la cual te vas aventando y es bien simpie y creo que con
cada una délas cosas que hacemos, lo podemos hacer no sé, !o podemos hacer con las cosas
académicas y que nos salga bien y nos guste igual y con nuestros padres., puede ser que al
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principio el trampolín a la mejor sea no se tocándolo a la persona que queremos o decirle un
hola pero ya así con una emoción bien rica., y ya después mientras más lo vayas haciendo
creo que vas a tener mas confianza para hacer más cosas, puede hacer mas cosas con su vida
pero ya consciente de que puede manejarlas a su gusto no, y siento que no sé, es a base de
constancia no sé, yo creo que ahorita no vas a liegar al taller y ya vas a salir con una bronca
solucionada Si no nada más con las bases y puede ser que con ias ganas de solucionar aigo.
O sea muchas cosas todos los que estamos aquí hemos solucionado algún día un problema
con nuestra familia, y o sea puede ser que le quitemos un poquito de valor por todos los
demás conflictos que tenemos y no sé siento que de aquí podemos salir con muchas ganar
para hacer muchas otras cosas que nos van a servir para realizarnos, o sea para aprovechar
io que tenemos Seria el mismo caso si estamos en la. ahorita, el proceso que tenemos como
personas st es que no conocemos lo que sentimos y lo que siente la demás gente es como si
viniéramos a la carrera y todos los días pisáramos la escuela y nos saliéramos y al final te
entregaran tu título como que no tiene nada

C M Trampolín le llamaban a un compañero de la infancia que hacia muchas piruetas y era
muy gracioso., sí esto es un trampolín, si estamos haciendo muchas piruetas y estamos
aventándonos de! mismo lugar, porque me parece que ío que ustedes están planteando aquí
es como cambiarse de lugar, como cambiar los papeles., como dejar de actuar un pape!, dejar
de ser responsables de lo que no queremos ser responsables

M •- Yo creo que no todos nos estamos aventando del mismo lugar hay algunos que más,
otros que menos, pero yo también pienso que igual y cada quien tiene sus distintos
momentos a la mejor los que se están aventando más es porque están en el momento de
sacar todo lo que a ellos les molesta, a la mejor los que nos estamos aventando menos o no
estamos en e! momento de sacar todo lo que nos molesta, o al menos en mi caso como que
no me siento muy identificada con los problemas que se están suscitando y no porque no los
tenga, si no porque a ia mejor son los problemas que tuve pero ya les di solución o sea
muchas de ias cosas de las que hablan iguai y yo no sentía ningún problema o los sentía que
ya mas o menos les di una pequeña solución y es por eso que me doy cuenta no porque ya vi
como me afectaban y es por eso que tal vez en este momento no me siento identificada pues
con las broncas que están presentando, como que ya pase por eso al menos en mi caso

C M Una pregunta D , tu cual consideras que sea el problema

M - Ahorita en este caso, en mí?

C.M No de los que están hablando.
M - Ah, pues familiares, mamá, papá, hermanos, yo siento que así en general, yo ya superé
las broncas que tenia con mi mamá con mí papá y con mis hermanos pero al menos por el
momento no ios tengo no hoy

C M Por eso la pregunta, no estamos hablando de tos problemas que tuvimos en otros años
con nuestra madre con nuestro padre, pero es un problema que seguimos teniendo de
repente cambia ei escenario pero?

M - Quizá la diferencia está en como solucionamos, sí sabemos solucionarlo pero como
hemos aprendido a afrontar esto y de que forma uno u otro problema, no digo que se
terminó o se superó pero fue una etapa de tu vida, iguai y lo que decían la clase pasada
bueno ya quedo atrás como que yo también considero que lo que debemos ver es lo de
adelante, seguir adelante, quizá para mi esa sería ia pregunta ahorita, qué viene adelante, lo
de atrás bueno ya lo viví, fue bueno, fue malo, me afectó no me afectó bueno pero., ¿a partir
de aquí qué? Esa es la pregunta

M: Como cuerpos que ni sirven para nada, sin embargo, ahora no. ahora siento que es un
cuerpo entero, donde tal vez me des chance de hablar porque no quiero guardar nada, creo
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que esto me va a costar mucho trabajo, claro, pero lo quiero hacer o sea, lo quiero hacer
como dicen tai vez, ahora sí, ha pasado ei tiempo, no pienso en el qué dirán, no sé qué hago
para avanzar, si me identifico con M E .. únicamente yo me explico esta relación con lo que
es la Psicología; no sé desde la primaria, secundaria ,CCH. y hasta ahorita y lo peof de todo
es que no sé, cuando eres niño, tú piensas que eres el malo que porque ce toquen, no sé,
hasta puedes quedar embarazada o no sé, y sientes, o sea, sientes la angustiosa
preocupación, una inseguridad en tí, que o sea, que no te permite desarrollarte. Siento que
en mí siempre ha existido una niña, una niña que he querido, o sea. que he querido reír o he

E C querido llorar., pero ser ella, y nunca he podido ser e!!a. eso siempre he querido No sé,
quiero resolver los problemas de los demás pero, ¿ Y qué onda con los míos?..¿Qué
onda conmigo? Es como si quisiera decirles todo y a la vez nada o sea y la verdad no sé ni
como comenzó, soío sé, o sea, es como una imagen vaga dentro de mi vida, sé que ocurrió
sé que estuvo ahí, hasta no sé, con mi propia familia, o sea, como un sufrimiento no sé.
algo así siento; yo no creo en Dios, o sea, en ese momento yo creía en Dios, pero, sin
embargo, hubo un día en donde ya no lo tuve y sentí que éi me habló y me dijo no sé. es
que estoy muy nerviosa

C M ¿Es lo único que pudiste escuchar? Un cuerpo que no sirve veo que tienes la
necesidad de hablar

C I : So , veo que estás dispuesta a compartir tu doior

E C M; ah Cuando entré a la carrera, no sé, tal vez entré con la idea de que, de querer
ayudar a los demás, y no sé cuál era el problema, pero sin embargo, poco a poco me he
dado cuenta, una vez que entré a un taller, éste de hecho, de abuso sexual infantil y ahí
me di cuenta de, que o sea, que esos niños no tienen la culpa, ni siquiera saben que
onda, yo de chiquita, si sentía mucho miedo, no sé, pero es que, yo sentía miedo de que
ni siquiera sabía qué onda y sentía miedo de, no sé, de que, de que yo lo hubiera
provocado o que lo estuviera haciendo y ¿por qué lo hacía?, pero, era como un mundo
aparte, era un mundo, el mundo donde el niño sufría, eí niño reía, el niño que cumplía con la
escuela cumplía con lo demás pero, les digo, entonces entré y me di cuenta que no, o sea
que los niños son niños, son esponjas que absorben todo y da coraje, o sea, da coraje de que,
de que por X o Z te tocó una vida así, sin embargo., o sea, a mí. me ha ayudado mucho la
carrera, me ha ayudado a descubrir ese alimento que no es y esa era mi pregunta., que si era
por ejemplo, en mi caso, era un, era un { .) el que hacía conexión para mí, ya que realmente

E C lo hacía para mí yo realmente no quería ayudar a los demás yo quiero la psicología para
mí y yo quiero, o sea, aunque me tarde los siglos, pero yo quiero ayudarme a mí y no
por ser egoísta, creo que eso no es ser egoísta, si no es, es un principio para poder
conocerme Me cuesta mucho trabajo porque, pues te digo que perdí mi familia, muchas
cosas y ahora recapacito y es que son, son muchos, o sea, son tantos sentimientos que que
nos los callan, pero a la vez están ahí, a mí por ejemplo, yo decía, todas somos locas y de
diferente manera, cada loca tiene su valor, esa es mi principal bronca, júralo que, corrí a
buscar a ver a quién contárselo, o sea, busqué a su mamá, pero, pero no, mi mamá no sabía
y ahora, por lo menos ahora, yo sé que valgo y que me quiero y que yo puedo hacer algo
por cambiar, no sé, yo no puedo echarle la culpa a nadie creo que ahora, todo está en mí
y reconocerlo, luchar y hacer cambiar mí yida, y principalmente valorarme a mí y no sé,
respetar a los demás ; me siento rara, porque tal vez, como que., no sé, empecé a restar
participación por mí y yo, cuando llegué aquí, les dije que no o sea, que no quería, que
cómo era posible contar algo tan íntimo a los demás, y era porque yo primero quiero
construirme a mí misma para poderlo afrontar, porque si no me construía, yo a mí, de nada
va a servir que yo lo venga a contar aquí en frente de todos

H: Oye So , y ¿de qué forma piensas que vas a afrontarlo?

M: Yo sí quisiera algo no sé., funcionalmente dina que no sé. que la psicología, pero yo
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pienso que va más allá, yo pienso que sería hablando hablar con esa gente, o sea, o sea
sacarlo, no sé, hablar conmigo misma

C M: Al final de lo que te escucho hablar, veo que estás formando un discurso personal.

M Pero sin embargo, yo siento que esto como dicen, a pesar de que tenemos muchas
broncas, creo que, pues que ya vamos algo avanzados, ya vamos
algo motivadas no, yo si antes, no podía salir con un chavo, o entablar una relación, ahora,
me siento feiiz, porque sé que puedo dar lo mismo que él a mí me está dando, y estoy
disfrutando lo que él a mí de da y lo que yo te estoy dando creo que es la primera relación
que he establecido., sin inhibirme tanto, me da miedo porque me da miedo pensar en el
futuro, me da miedo pensar en que sí terminamos, pero yo sé que detrás de eso, si
terminamos, sé que tal vez, pues sea por mi culpa, pero lo estoy intentando y la ventaja de
no sé., de todas estas broncas es que, lo estoy intentando, y-que me siento o sea, me siento,
ahí si me siento alegre por esta haciendo lo que me gusta, que es, no sé mi carrera, me gusta
jugar, o sea, tal vez sea como un escape, tal vez, de todas esas presiones, sea el basquetbol,
pero sin embargo, lo disfruto tanto, disfruto estar aquí, o sea, me siento, me siento llena, y a
pesar de todo, disfruto a mis padres y a mi hermano, entonces creo que para mí, esto es
como que es un grandísimo paso en mi vida, o sea, ya no, ya ni siquiera en mi carrera, en mi
vida, y creo que este dolor va a ser como, o sea el pequeño precio de que yo llegue a ser
una buena persona ¿no? Y persona en el sentido de que me llene a mí que me iiene a mí y
no a los demás, no en el plan de egoísmo, si no en sí yo no puedo estar bien, ¿cómo puedo,
cómo puedo llenar a los demás no?

H: Es que creo, que es aislado, quizás todo sea voluntad, quizás no, poco a poco como
dices, puedas ir descubriendo aquello que sientas., yo como parte de psicólogo, trato de

CM: So , a mí me parece importante tu participación, primero porque estás permitiendo no
sólo confiarte a otros, si no contarte a ti misma, delante nuestro algo que te cuesta mucho
trabajo, creo que So , nos esta diciendo como grupo, esperaría pudiéramos escucharla, como
cuerpo un grupo con un cuerpo, pero creo que aqui hay un riesgo, y es sí el grupo como
cuerpo va a tener partes que funcionen como cabeza, pensantes, críticas, pues el grupo como
cuerpo va a tener también otras partes, que sean puras orejas o puros ojos y empiecen a
interrogar un poco a preguntar ¿y ahora que vas a hacer? ¿Cómo lo vas a intentar? O que
empiecen como que a dispersar la escucha que se está pidiendo, o sea, tiene que ver con lo
que yo planteaba hace un momento, desde donde estamos escuchando, me parece que So
hace eco de lo que seguramente muchos de nosotros piensan como, unos se han atrevido a
hablar, otros no, pero en ese atreverse, por sentir difícil el atreverse, quizá sea porque no
dejamos de pensar ¿quién nos esta escuchando y si quien nos escucha no nos conoce? Y me
va a apenar mucho io que pueda confesar ahora, o si porque, quien sabe lo que vaya a hacer
con eso, qué ¡e digo ahora, no me permito confesar ahora, o a lo mejor nosotros mismos,
qué van a hacer ustedes cuando están escribiendo y cuando están elaborando o cuando están
coordinando, cuando van a hacer o llevar fuera de este espacio, lo que tanto trabajo nos esta
costando decir aquí, a lo mejor la demanda de So y yo me atrevo a pensar que fue la
demanda de muchos mas compañeros que todavía no se han atrevido a dar escucha en el
campo que se nos presta., lo primero que podemos escuchar en este momento, sí
frente a lo que escuchamos y sí no nos gusta lo que escuchamos, nos proponemos enseguida
a dar el consejo o a hacer la pregunta misma, es decir, L planteaba todo eso, algo central en
esta ocasión, no porque no hacen de este un espacio por compartir, un espacio donde
podamos convivir con otros lo que nos pasa, a lo mejor, sin tratar de identificarnos con un
papel de psicólogos con e¡ cual sabemos si o no sabemos ni siquiera o no sabemos sí lo
queremos actuar aquí; es decir, poder escucharnos para compartir las experiencias que me
parece en lo personal que no son pasadas, no tiene que ver con lo que ocurrió hace años,
tiene que ver con lo que estamos viviendo hoy, aquí mismo que seguramente tiene que ver
con lo que nos espera en cuanto salgamos ¿no? Pero poder aprovechar este espacio, no sé
de esta manera lo que nos queda del taller todavía
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H : Y o creo que ese es precisamente el problema ¿no?, y por el cual bueno muchos., no sé.
no se han atrevido a hablar, yo creo que en primer lugar, influye definitivamente la forma
como nosotros vemos ese hecho, no sé bueno ese y esa situación que pasó hace mucho
tiempo y que aún sigue repercutiendo, sin embargo, yo creo que no está bien definida
precisamente, sobre qué papel estamos aquí, yo, yo bueno considero., yo estoy escribiendo
que yo considero que es un enredo tal cada quien mira hacia sí mismo el objetivo de la
sesión o dei taller, como que cada quien tiene una pretensión diferente y como que eso se
transmite a los que. por ejemplo, no quieren habiar y que precisamente eso, este sea lo que
sea el origen precisamente de que no no, no se atreven a confesar o a decir lo que sienten

SUBJ no porque queramos saberlo yo, yo sentí una angustia muy, muy grande cuando estaba

So.., estaba a punto de hablar y no quería, yo dije ya suéltalo por favor, o sea, yo sentí
esa angustia muy grande, porque no sé y yo siento que esa angustia a mí me la transmitió,
yo, yo le quería decir ya suéltalo no, o sea, dilo, no y no porque yo fuera morboso o algo
así , si no porque, sé lo que se siente, no sé, sé lo que es impotencia de querer gritar, de
querer decir ¡as cosas y no poderlas hacer y yo creo que ese, ese esa bueno ese esa razón
precisamente radica en que cada uno de nosotros como que estamos viviendo de manera

AMB diferente el taller y eso ¡o transmitimos., o sea bajo qué papef venimos aquí, si como
psicólogos, si como humanos , no como psicólogo , primero tengo que resolver
problemas que tengo para después ver mi profesión, pero como que me da la
impresión de que muchos están, bueno al menos están escuchando desde un punto de
vista quizá psicológico como para dar consejo, como para dar por terminado el asunto y
resolverlo como quieras, otro día, otro día que quieras, no sé, yo por eso te preguntaba de
qué forma pensabas abordarlo, porque si no era aquí, ante un grupo de gente que a lo mejor
no te conoce pero que , que al menos te comprende, yo creo que eso es lo importante yo
creí que eso es lo importante, yo creí que iba a ser muy difícil, por otro lado, no entonces,

AMB: este a mí, si me gustaría que nos ubicáramos precisamente bajo qué papel estamos

aquí, jugando ahorita, no porque unos preguntan bajo la perspectiva psicológica, otro
bajo el lado humano y de decir, bueno a ti te comprendo pobrecita, o sea no sé, yo creo
que esa gama de personalidades
que hay aquí en el grupo es lo que hace precisamente, que mucha gente no se abra no, que
no se vea esa, esa comunión algunos tenemos esa facilidad de poder decir las cosas quizá
porque ya no repercute tanto en nosotros no, porque a! menos lo que yo he manifestado a lo
largo de toda mi vida lo he manifestado, no desde que pasó siempre lo acepté y siempre
traté de hablar de hablar y de hablar por eso ahora, ahora no me cuesta tanto trabajo no,
quizá porque no se compara, no definitivamente, ahora yo, yo quiero decir algo no que he
aprendido a lo largo del tiempo, yo creo que el hecho en sí es lo que significa no son
situaciones que pasan y ya, no tiene ningún cargo, ningún cargo de vaior este mora!, ético
no sé. no, si no que yo creo., es que precisamente lo que importa es el significado que
nosotros le damos a ese hecho y en ese momento es cuando nosotros estamos precisamente
pasando por problemas de este tipo no. A mí cuando me pasa algo yo procuro darle el
menor el menor, el menor este, valor, porque sé que me va a repercutir ¿no? Entonces,
entonces, y, y también me cuestionaba si precisamente ia repercusión era de carácter
externo o interno no sino que la gente a ti por ejemplo, te. te repercutía o eras tú io que te
hacía que te repercutiese ese hecho ¿no? eso es lo que yo quería decir

M - ¡ Bueno!, yo no estoy un tanto de acuerdo con Ed en definir bajo qué camino tenemos
qué caminar no., porque entonces yo pienso que de aiguna o de otra manera se cerraría el
panorama para, ya sea para comprender, para sentir o hasta para hablar como psicóiogo
¿no?; cuando So empezó a hablar, eh me sucedió aigo que nunca imaginé que me
sucediera, me siento inclusive hasta no sé, con un hueco en el estómago y tengo miedo
porque, en algún tiempo yo convivía mucho con un tío y pues siempre yo me acuerdo que
nos hacíamos cosquillas, cosquillas en los pies, cosquillas en la oreja, cosas así y yo me
quedaba dormida, o por lo regular, o sea nos quedábamos dormidos no, pero ahora que So
lo dice, me pongo a pensar que en alguna ocasión yo sentí que él estaba encima de mi y
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muy vagamente yo recuerdo haber forcejeado con é!, y si no maí recuerdo, alguien llegó a
mi casa y de inmediato pues éi se levantó, no a lo mejor nada mas por el hecho de de haber
estado encima de mi. o a lo mejor tocó algo de mi o a !o mejor pasó algo, no lo sé, no !o sé,
pero como que siempre llevaba presente porque mi mamá siempre me decía no que, mi
mamá se casó posterior a tenerme con una persona que no era mi padre y siempre ella me
decía que no me dejara, que nunca permitiera que éi me tocara absolutamente nada del
cuerpo no, que si en algún momento yo me sentía agredida, pues que de inmediato yo se lo
dijera no, y lo llevo muy presente desde pequeña y digo, bueno, si yo tuve esa confianza de
poder decirio con mi mamá ¿por qué no se lo dije no? A lo mejor porque no tenía la
conciencia de lo que estaba sucediendo, como lo dice So. un niño es un niño, y no tiene
malicia que, que no sé, que la del momento de jugar, de vivir su momento no o de absorber,

SUBJ como dicen que es una esponja y ahorita que lo dice ella, me angustia, me angustia
mucho, porque digo, bueno en qué situación entonces yo estuve, no, cómo, cómo es que
tu cuerpo puede ser ultrajado de tal manera o que dices bueno, ¿de qué se trata, no? A
cuantas personas de las que estamos aquí hemos sido víctimas
de intento o ya ha sido un hecho no. y dices, bueno que es parte de la vida del niño, es parte
de la vida, es parte de la historia de un individuo, como dice So no yo no culpo a nadie, a
lo mejor nos tocó vivir de esta manera, a unos nos tocó de una, a otros de otra pero al final

SUBJ se queda uno impotente, inútil y yo no creo que es lo que me sucede., o sea, como parte de
ese cuerpo que yo hice, como que a mí me tocó ser o yo me quise ubicar en la parte

SUB) sensible no, y yo digo bueno qué terrible no, y qué angustiante porque, porque si se
siente miedo, al menos yo, yo estoy sintiendo miedo, a pesar de que han pasado tantos
años, a pesar de que esto como que nunca me había puesto a pensar o puesto a reflexionar,
ahorita lo hago, lo hago y este y digo, bueno y después esto, cómo canalizarlo, realmente
ahora para mí empieza a ser un conflicto, o simplemente estoy tratando de comprenderla
porque a lo mejor yo también ío sentí, ¿no?

H - Bueno, no sé si estén de acuerdo en que, nos ubiquemos bajo qué papel escuchar,
porque yo ya lo había mencionado antes, creo que en mi vida, he estado extraña, ya no es de
que los hombres, psicólogos y ahorita ser psicólogo este, es como dice So , yo te comprendo
y la verdad es que yo, no es por mala onda, pero quisiera que de nuevo sacaras todo, porque
yo creo que en el momento que lo vamos entrando nosotros, o sea, como que te saca más de
onda el irte, o sea, dejar un pedazo aquí o decir una parte e irte como que te deja mal en lo
general, o al menos eso me pasa a mí y yo también como Mario, pienso que al estar todos
presentes, si nunca te lo habías dicho, a lo mejor es un buen momento para decírtelo.

S: Cómo explicar, te lo juro, que a nadie se lo había dicho o sea, has de cuenta que tu vives,
como parte de la escuela, de tu casa, tal vez en parte tuya de tal manera que, has de cuenta
que, que, lo que yo he hecho con mi vida, o sea, he tratado de reconstruir la experiencia que
me ha pasado, de alguna manera, creo que ha sido positiva porque no he. como que no he
responsabilizado a nadie, por lo que a mi me ha pasado pero me duele aceptar, o sea,
muchas cosas que no las puedo sacar, no sé, o sea, yo creo que es porque no sé cómo
decirlas ahora sí yo no es porque no quiera sino, no sé cómo decirlas, expresarlas, muchas
veces quiero sentirme libre, sentirme yo misma, ¡es agradezco, o sea., les agradezco esa
parte humana; y ahora en la mañana, estaba pensando que más que este taller, o sea, para
psicóiogos yo creo que hubiera sido taller para ia gente porque igual y puede entrar un
médico o un taxista, mi padre, mi mamá, o sea, cualquier gente y sacar eso, aquí como que
te, ahora sí como que te liberas, o sea, yo ahorita me llevo mucho, o sea. me llevo muchas
ganas de vivir, de superarme y creo que nadie se va sin ese, sin ese sentimiento, creo que de
diferente forma nosotros nos vamos con una semilla, con una semilla de nosotros

H - Yo estoy de acuerdo con So., no, creo que es muy difícil, sin embargo, creo que es un
debiéramos de separar el papei no, definitivamente yo gran paso que muchos dimos, el
que acabas de dar, un paso importante, tan solo el hecho de venir al taller no, yo creo que si

AMB insisto en ello porque no podemos, yo sé que es difícil no separar esa parte humana del
psicólogo pero sí nosotros en un momento dado, al momento de proponer alguna terapia o
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algún tratamiento o algo si nosotros estamos influenciados por esa pane humana, si
nosotros estamos, no nos ponemos en ei ser psicólogo lo voy a procurar dejar afuera, yo
creo que la alternativa a ia propuesta que nosotros hagamos va a ser muy subjetiva sí, no sé.
yo creo que eso es importante para mi gusto, no o sea, como que no queremos o porque a lo
mejor es muy difícil no separar esa parte, pero yo siento que es bien importante ponemos
bajo que, bajo que fundamento hemos jugado, porque sí no. estoy seguro estoy seguro que.
las opiniones van a ser totalmente encontradas no. yo sigo insistiendo en lo mismo no. y yo
al menos, te felicito So . porque nunca lo habías externado, no sé que es un gran paso no. y
yo sé que al rato lo vas a poder elaborar de una forma tal que. vas a poder aprender a vivir
con él no. yo creo que una de las formas de aprender a vivir con él es manifestarlo y yo creo
que es es un gran paso el que acabas de dar

C M Gracias So

M: Yo sí estoy de acuerdo porque esta es una de las sesiones más extraordinarias, este,
AMB como habíamos concluido que somos personas antes que psicólogos, pues quizá yo sí

esté aquí como una persona más que como psicóloga, pero pues también como dice G .
no he podido separar esa parte humana quizás es algo muy particular quizá ni me gusta
como profesional

M: Yo creo que es muy particular, ¿no?, puede formar parte de un buen psicólogo, lo que
puede hacer de forma distinta como un deseo, o no sé, a lo mejor vivimos con él ahorita, y
como ella puede decir, ¿por qué me preguntan, no? o sea, a lo mejor yo te agradezco tu

F P interés, pero no, no es el momento ¿entonces, qué papel juega el psicólogo?, pero también
él tiene derecho, no a lo mejor lo dice como persona

H: ¡Bueno! Este, no sé. más que nada siento que aquí no venimos a decir el que habla es el
psicólogo, el que habla es la persona no. yo por mi parte, o sea, soy Ed y soy é! que hace
como cada uno de ustedes pienso lo mismo que hablemos con términos de psicología ,
lástima ¿no? porque es con lo que nos podemos expresar, o sea, si aíguna de las personas
dado utiliza algunas palabras que nosotros sentimos muy formales para ei momento, pues es
su manera de expresar lo que está diciendo, no, y pues o sea. esa es la cuestión, eh con B la
verdad ,o sea no estaría así en acuerdo no porque o sea., cuando estuvimos platicando, yo
sentía que estaba hablando con B , ahorita no sé si esté hablando con el psicólogo o sea,
desde tu punto de vista, no sé con quién estoy hablando, y creo que eso es ¡o que da ia
confianza o sea, creo que ese es el punto , eh no sé cuando empiezas a sentir confianza de
sacar a los demás, de no cuestionar qué eres o

quién eres, sino nada más que es una persona que está aquí entre nosotros y hasta ahí, no
debe de importar tanto si el hombre, o si e! hombre es bello, si el hombre es feo, o si
venimos vestidos de una forma o de otra o sí somos psicólogos o médicos como estaban
diciendo, o sea, somos un grupo de personas que se encuentran aquí y quieren compartir
algunas cosas y hasta ahí no, o sea, la forma en que diga este, no sé alguna cosa creo que ya
es de ia persona no, es parte de su personalidad, es parte de lo que pues yo siento que
respetable, o sea yo este te cuestionaría aigo no, o sea con lo que tú estás dando a entender,
si se puede desligar esto y te preguntaría para tenerte así más confianza desde qué punto de
vista te estas dirigiendo hacia mi persona y desde qué punto de vista quieres que me dirija a
ti

H- Lo que pasa es que todos debemos jugar el mismo rol ahorita, ¿no?, para mi gusto es ese
no, no importa cuál sea, porque creo que eso es lo que genera un poco de desconfianza entre
los participantes que no han hablado, y no estoy hablando, no solamente ei rol de ser
humano, buena onda, comprensivo, ni del psicólogo, no, yo estoy seguro que, que mucha
gente a los que estamos aquí no. nos tiene mucha desconfianza de que a ¡o mejor podemos
ir a Ío mejor, ir a platicar a otra parte lo que vimos aquí, no y eso creo que limita mucho el
hecho de que la gente hable, en primer lugar entonces ese ya es otro tipo de persona, por
ejemplo no, la persona que a lo mejor se va a estar queriendo burlar, ese es mi punto de
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vista no, que a lo mejor cuando yo esté hablando alguien se esté burlando o algo asi no y
ese es otro tipo de persona, otro tipo de papel, si todos nos pusiéramos en el mismo papel si
todos nos pusiéramos en el mismo tipo de papel, creo que resultaría más, más rico para la
gente ¿no?. So hablaba de un cuerpo humano, claro que somos un cuerpo humano y quizá
todos buscamos el mismo objetivo, pero So no se siente identificada con poder platicarles
todo, por eso y yo creo que es precisamente porque aquí hay mil caretas, mil facetas porque
uno llega y habla de su infancia y otro llega y habla de su adolescencia ¿Y cuál es el
objetivo?, ¿Mi objetivo era llegar y hablar ahora de eso? Y era llegar y decir ¿Por qué
debemos entender? Que conforme estamos jugando ese papel va a determinar en el taller,
aquí como que no hay directrices, aqui muy, muy encaminadas, llegamos y hablamos del de
este la infancia y de que y otra habla de que, puras cosas que no sé y entonces estamos
teniendo una masa amorfa que ya después no sabes ni por donde entrarle no y yo creo que
eso genera un poco más de. para mi gusto desconfianza no en la gente que no se atreve a
hablar y obviamente no quitando lo difícil que puede ser para la gente hablar

CM: Tenemos poco tiempo, y yo pregunto: ¿Quieren incorporar sus comentarios ahorita
mismo? unos 5 10 minutos más lo dejamos para reflexión;;" para reflexión ¿no?
Entonces en orden

M- Es rápido este, yo quisiera en lo personal, yo quizás o para mi sería muy difícil este
ponerme en el papel de otra persona porque no sé, no sé en qué otro, qué papel esté
jugando la otra persona ¿no? y sé que se me haría
difícil decir bueno, ahora voy a ser ésta, voy a tomar este papel y ia farsa, para mí sería
muy difícil, y otra cuestión, yo creo que en esta diversidad y en esta cuestión amorfa de la
que hablabas, este, este hablamos de una cosa., después otras de otra y otros de otra y yo
creo que ahí está la belleza, porque son momentos en los que tenemos la oportunidad de
hablar y quizás, para unos es la oportunidad de decir ciertas cosas y para otros otras cosas
pues que bueno porque en eso encontramos un gran colchón, de veras

M Si yo creo que cada quien tiene su momento y de antemano, como lo decía So , ella dijo
que a parte de tener muchos problemas pero que se siente en confianza, que bueno que se
animó y yo creo que es importante como psicótoga

H -Si a mí también me queda reconocer que mi papel se puede o no tomar en la medida en
que lo veamos desde dónde vivo, empiezo este como a ver el iado de cómo io resolvería yo
sin problema ¿no?, y me agarro de un psicólogo y cada uno de los que han hablado trato de
ponerme en sus zapatos y decir qué grueso no y cómo me veda yo en él y del otro lado, del
que me hizo sufrir, el que me hizo sentir mal, pero sí es importante e! hecho de ponerse en
un momento de bueno, desde persona ponerme en el pape! de empezar a verla a ella,
empezar a verme a mí y a plantear ¿quién soy? Para y podemos tomar cualquier papel pero
es que es importante para mí también ver cuál es ese a la hora ponerlo y no tanto, me estaba
preguntando ella, a esta o a !a otra no, o sea, más bien el chiste no sería esto tanto., o no le
tocaría a los otros hacer la interpretación sino a ella misma o a él mismo para ver cuál es su
intención y con quién lo estás haciendo para que ie saque más provecho, yo creo que, en
este sentido, en ese sentido, puede hacerse el objetivo ¿no? que es muy vivencia! y bueno y
bueno por ahí va mi comentario

M: Yo quisiera hacer, decir que a mí me molesta no el comentario, que me molesta lo que
estás diciendo no, más bien lo que tú necesitas o para mi punto de vista eres tú, porque yo,
nunca deposito en ia gente confianza o x ¿no?, pero esto es desde mi punto de vista, lo que
yo quiero dar como cada uno ¡o tome, yo no me voy a esta preocupando de lo que cada uno
vaya a hacer no, para poder dirigirme a todos, incluyéndote a ti o nada más a una parte, ¿por
qué te pones tan así? o sea ¿porqué te conflictúas tanto? A lo mejor tú nos quisieras
compartir y por lo que tú está sintiendo por nosotros, no io puedes hacer, yo te invito a que
lo hagas por ti. no por ios demás, es algo muy particular y muy personal
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M, ¡Bueno!, este yo siento que, vuelvo a insistir que al poner puntos de partida clave, eh y
roles de los cuales se pueda conflictuar, siento que ahí. que de ahí. o sea partiendo desde
ahí el taller tendría que cambiarse de nombre porque yo no sería un taller elaborativo
vivencial yo creo que cada quién va a elaborar y va a vivir a su manera y desde su pumo
muy particular de vista, ¿no? y no creo que entonces ya no terminada siendo abierto sino
que terminaríamos alienándonos como lo hemos hecho siempre afuera ¿no?

M - Estoy totalmente de acuerdo con lo que dijo L, yo creo que el hecho de que vengamos y
empecemos a expresar cada uno io que sentimos en ese momento con lo que preguntan con
la pegunta que partimos, es lo que más está enriqueciendo algo nos está dando más para
aprender y para poder mostrar algunos y que cada quien tome lo que más pueda, yo creo
que sí, eso es lo más importante, yo creo que no es así como tener una forma de amarse,
sino que cada uno de nosotros agarre un cachito de eso y yo creo que entre todos vamos
tomar alguno ¿no?.

C.M - Bueno, par terminar quisiera dejar esto para el día de mañana, ¿no?, Pero si, quisiera
subrayar lo que han estado planteando ustedes no, yo recojo una impresión y es, este como
que nos estamos preguntando, ¿cómo vamos a hacerle?, cómo, cómo nos encontrábamos la
semana pasada y cómo nos encontramos hoy y qué queremos, si una dirección o no para
planear lo que fafta en el sentido de ésta pregunta parece que está, vuelvo a las palabras de
So, esta cuestión, vamos a querer la psicología para seguir escuchando y entendiendo a los
demás, para ayudar y aconsejar a ios demás o queremos la psicología para comprendemos,
para ayudamos, para permitimos hablar o permitimos confesar aigo que creíamos saberlo
nosotros pero desconocíamos, queremos la psicología en este taller para seguir hablando de
nosotros o ¡a queremos para, como dice él, jugar papeles dentro del grupo donde de repente
parece que ser psicólogo o identificarte desde aigún lugar desde escucha el psicóiogo, me
estorba y le estorba ai grupo, para que se pueda aclarar un camino, ¿qué les parece si
seguimos mañana con esto?

SÉPTIMA SESIÓN

C.I Antes de pasar a los particular del trabajo del día de ayer quiero hacerles una
observación general de io que estarían haciendo en virtud de que ia vez anterior que tuve
oportunidad de comentar con ustedes esto al día de ahora, hay una diferencia significativa,
entonces tendría que decirles, creo que e¡ trabajo que se ha llevado a cabo durante estos días
por parte de todos ustedes y de los compañeros que han trabajo con ustedes ha sido
realmente muy intenso, creo que nadie ha dejado de implicarse, de cuestionarse y de
trabajar aún aquellos que no hemos tenido la oportunidad de oírlos o que han sido pocas las
ocasiones para escucharlos Sin embargo, yo si creo que el sólo hecho de estar aquí, dos
horas sentados, ya forma parte dei trabajo, es una forma de implicarse, habría de
preguntarse ei por qué de esta particular manera no, pero bueno, pero así como ha sido muy
difícil, como ustedes lo han visto, para muchos de ustedes abrirse a plantear todos sus
miedos, sus angustias, sus fantasías, también sus verdades, también es muy difícil poder
escucharlos y poder prestar ese espacio y ese tiempo que se requiere para hablar algo que si
me pareció importante marcar esa diferencia de mi participación anterior en que yo hacía un
llamado para que pudiéramos empezar a desplazamos a otro tipo de trabajo y creo que se ha
dado un trabajo muy intenso y que evidentemente todavía hace falta mucho por hacer, pero
se está caminando, se está caminando Ya podríamos pasar a ¡a parte particular del trabajo
de ayer, ya al final se sintió que había una solicitud por parte de alguna persona que
participó, sobre cual es la dirección de esto, pues creo que la dirección la van decidiendo
ustedes, se la van dando ustedes, lo que también creo es que vamos en el terreno adecuado
estamos en el terreno al que nosotros convocamos y ustedes se sintieron convocados,
esperemos encontrar ahora como lo recorremos, ahí si cada grupo lo va decidiendo, por
supuesto siempre acompañado por nosotros Ahora ei día de ayer el punto en donde
terminábamos ei trabajo, creo que ustedes estaban planteando algo que tiene que ver con la
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posibilidad de estar en diferentes iugares, hablar desde diferentes lugares, de oír desde
diferentes lugares, entonces este, desde que si como persona, psicólogo, como compañero y
yo el planteamiento que me haría y el planteamiento que les hago a ustedes es que si no se
da un falso problema y cuando uno se plantea un falso problema, pues la respuestas que
encontramos son forzosamente erróneas, equivocadas que no mentirosas., por que creo que
también aunque ha aparecido !a palabra mentira no nos hemos mentido, a la mejor nos
hemos equivocado a lo mejor hemos errado, pero no nos hemos mentido Entonces en ese
sentido, me preguntaba que si no sería un falso problema este que ustedes estén planteando
y que yo me lo pueda plantear a partir del trabajo de ustedes mismos han ido realizando., de
lo que ustedes mismos han ido construyendo y que para eso me parece muy importante que
pudiéramos ejemplificar, por ejemplo, hace unos días se ¡anzaban ustedes mismos la
interrogante de que era lo que los hacia llegar a la carrera de psicología, nosotros oímos,
ustedes oyeron, que se dieron un cúmulo de razones, ¡no!, desde que por que quería ayudar
a los demás hasta por que se "me1' hacia una área de conocimiento muy interesante por un
lado, y por otro el accidente, el azar, yo no quería pero cuando vi ya estaba aquí pero fue
cuestión de ustedes mismos que se dieran la oportunidad de hablar sobre ese tema, para que
se fueran dando cuenta de que no se agotaba ahí ía respuesta, pues mas, de que ni siquiera
pasara por ahí la respuesta que ustedes estaban buscando ya que ustedes estaban
produciendo un conocimiento, un saber sobre ustedes mismos que a los primeros que
sorprende por ahí fue a ustedes mismos y ahí varios de ustedes decían es que somos unos
perfectos desconocidos ante nosotros mismos y miren donde nos venimos a conocer ¡no!
Pues a io mejor las razones por ias que están aquí es porque para los primeros, pata los que
eran desconocidos eran parte de ustedes y son ustedes los que pueden producir las
respuestas ¡no!, entonces ayer de II nos decía, bueno estamos aquí por que hay una serie
de tazones que tienen que ver con mi historia, que tiene que ver con mi vida, que son las
que me llevan ya que resuita que no fue por que te negaron la opción de elegir,, por que no
tenía otra que estar aquí, sino que efectivamente, había una serie de situaciones de vida que
nos llevan a esto ¡no! Entonces yo me planteo sino estamos buscando !a respuesta o tal vez
en el lugar donde no lo vamos encontrar y que vamos a tener que desplazarnos para
encontrar en otro sitio bueno que más decían ustedes del dia de ayer entonces resulta que
las justificaciones que dieron del porque están aquí ya no son tan válidas, por ejemplo algo
que nosotros escuchamos en sus entrevistas y que escuchamos en las primeras reuniones de
trabajo en las que ustedes venían para ayudar a alguien ¡no! Con esa convicción, con esa
vocación de ayuda, pero ahora empiezan a preguntarse si no los que necesitan ayuda son
ustedes, sino más bien ustedes venían buscando elementos para ayudarse ustedes primero,
antes que a los demás y no nada más elementos teóricos metodológicos sino que venían
buscando quizás a la mamá, quizás al papá, quizas la afectividad que carecieron en otros
espacios y que en la escuela, los compañeros, los maestros, a lo mejor estaríamos en
condiciones de hacer a ¡o mejor vienen a buscar acá eí alimento del que carecen,
alimentarme bien, a io mejor sería la demanda a la escuela pero nos dice M E "estuve aquí
cuatro años en la escuela para darme cuenta de que lo que busco no estuvo en el aula de la
ciase, al final y que aquí están encontrando su propia subjetividad, se están encontrando a
ustedes mismos como sujetos que es a lo mejor lo que había estado buscando en los iibros.
en los autores, en las clases ¡bueno! Y esta situación de buscar, de andar en busca de aigo,
evidentemente pone también en lugar de me hace falta algo, algo que ustedes dicen que ia
vida me arrebato, algo que a lo mejor la vida no me dio, la inocencia la confianza., la
infancia, eso de lo cual la vida me privó, por que a lo mejor asi es la vida y no como
nosotros nos la habíamos imaginado toda bondadosa, sino mas bien esa vida que nos va
arrebatando cosas, esa vida que no nos da io que nosotros creemos estar en nuestro justo
derecho de tener, bueno y dentro de esto ustedes tienen y no tienen, por ejemplo su papa
decía yo ya no quiero responsabilidad, también decían, yo ya no quiero ser super hombre,
yo ya no quiero ser super mujer, y en esta cuestión yo me preguntaba desde donde sale esta
demanda quien les ha impuesto esas exigencias siento que ciertas exigencias tienen que ver
creo
yo con ei punto que estamos trabajando ayer, con sus exigencias de ser psicólogo, ser
psicólogo es ser objetivo es ser capaz de dejar a un lado nuestros problemas, nuestra
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historia, nuestras faltas para poder venir a ayudar a los demás Yo me he preguntado desde
donde se construyeron ese ideal, quienes les han impuesto ese imperativo, de negarse como
sujetos para alinearse a una imagen de psicólogo objetivo descentrando el sujeto, eso será
creo yo. la pregunta que sería pertinente hacerles A partir de lo que ustedes se preguntaban
desde ayer mismo, creo que ese podría ser el reto que podríamos enfrentar el día de hoy, que
lo podríamos enfrentar a ¡o mejor buscando en donde podríamos encontrar la respuesta, eso
me parece a mí. por supuesto ustedes tienen ¡a última palabra como lo han hecho durante
todo este tiempo

¡ P • M A mí me parece que la gente te pide que como psicólogo te comportes de otra forma,
yo creo que en eso, empezando por tu familia esperan que por el hecho de que estudias
psicología, te comportes así, el que comprende todo, ei que nunca contesta, el que tiene
el control de su vida y de los amigos no, también por parte de los amigos que esperan
que sea uno perfecto que tengas el mejor consejo y lo peor de todo es que nos la vamos
creyendo., A! principio de ia carrera, no se unos amigos, que estudias psicología hay que
buena onda y estás en psicoanálisis y cuando vas a analizamos, ya después como que
comenzó a cansar el papelito y que yo estaba aceptando jugar, primero pues en mi casa,
porque ya eres psicólogo ya debes ser responsable de todos los demás. Y es por eso que a
veces ya ni digo que estudio psicología, íguai y me acaba de conocer una persona y que
estudias, otra cosa o igual ni estudias o igual y estoy en el CCH y me la creen Pero prefiero
eso y que me empiecen a ver como persona a que me empiecen a ver como psicóloga eso

I P me da flojera y también es que nos la creemos y nosotros nos la queremos asumir, hay
veces que uno si quiere estar como psicólogo, pero habrá veces no siempre

M.- Bueno yo al principio igual, a mí me paso con un chavo una vez me dijo hay tu eres
psicóloga todo lo que te digo lo has de estar analizando, y le dije no seas así no me digas
eso. creo que independientemente de todo soy una persona y no se vale que me estés
diciendo hay me estás analizando, yo estoy platicando tranquilamente contigo yo creo que
no, no se vale eso, pero yo jamas he negado que soy psicóloga, ia verdad estoy muy
orgullosa de serlo, y cada día que pasa amo más a ia psicología, la voy conociendo y la voy
amando más de verdad y lo que si es que les hago saber sabes que a mí no me exijas más
de lo que te puedo dar, porque también soy una persona que va a tener una profesión pero
no por eso dejo de ser persona Pero también yo creo que toda esa exigencia de ser tan
perfectos como que no lo somos, viene dada de la escuela, la gente dice un psicólogo no

1 P debe tener problemas, el psicólogo debe ser una persona equilibrada, debe de ser, pero
desgraciadamente nunca nos dice oye ve y toma terapia o alguna alternativa para que
tu te conozcas y puedas llegar a ser una persona equilibrada y puedas llegar a ser un
psicólogo. Entonces yo creo que parte de eso es la formación que se nos da aquí mismo
en fztacala, tu psicólogo vas a tener que ser objetivo, capaz y sin problemas y como
demonios ¡e voy hacer si no me das una alternativa Yo creo que en parte es de una
demanda social y en parte de la escuela

H - Y estoy de acuerdo y ía verdad si me afecta mucho y para mi nada me enoja que cuando
llego con una persona y ai igual no, empezamos a platicar y me preguntan que estudias
psicología pero y ya no voy a platicar contigo por que vas a saber de mí si te platicó aigo y a
mí me molesta mucho ¡no! Y a veces hasta terminaba de pieito con la gente o sea, no se

1 P como que la verdad me incomodaba que te catalogarán de cierta forma, que me quitaran la
parte humana, como que no se dan tiempo de conocerte en el lado afectivo sino nada más
empezaba y que dice tal y como solucionas esto y la verdad a mí me enfurecía demasiado.
pero te das cuenta que es más o menos e! rol en el cual está encasillada la psicología
dentro de la sociedad, es ei concepto que está en. sobre nuestra familia, sobre amigos y eso

I p es con lo único que nos identifica, por ese lado no podemos reprochar por que no podemos
I P cambiar de un momento a otro el pensamiento de la sociedad Más que nada también mi

familia si yo me enojaba, me decían como te puedes enojar si ya vas en la universidad
y eso ¿qué tiene que ver? Y es demasiado frustrante que como que así te limitan; lo
malo es que cuando llegamos aquí a la carrera aprendemos a ser este tipo de
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psicólogos sino que toda la vida argumentamos papeles que nos van educando a que te
presenten aten un concepto y lo asimilas bien rápido y ya llega un momento en el que no
nos ponemos a pensar que tanto tienen de validad los roles que nos están dando desde chico,
el buen hijo es tal. el buen niño que estudia es tal y ei buen novio es tal. o sea ya te van
dando ciertos roles y cuando llegas a la carrera te dicen el buen psicólogo es tal dices bueno
y creo que es eso. una educación en la cual nos han impuesto de tal manera tiene que ser sin
apelar a lo que nos dicen

M - Pero yo creo bueno que aparte de todas estas concepciones que a dado ia sociedad a la
I P familia a la escuela yo creo que si tenemos mucho que ver también nosotros ¡no!, si yo

acepto io que me están poniendo los otros como expectativas, voy a cumplirlas
simplemente, pero yo creo que si puede haber un cambio, empezando por nosotros
mismos, empezando a cambiar a decir bueno un psicólogo no forzosamente debe de ser
una persona equilibrada, porque cuando ilegue a ser una persona equilibrada seguramente
voy a estar muerta no sé como pero siento que ei liegar a ser una persona equilibrada
tardaría muchísimo en llegar o no legaría nunca siempre hay desequiübrio. En función de
eso yo creo que un buen psicólogo simplemente necesitaría más bien necesitaría a partir de
ahí, poder modificar, no modificar sino cambiar la visión de como ve su vocación
C I L.

M. - Yo creo que si es importante lo que se está mencionado, porque nosotras ahora que
estuvimos trabajando en un kinder El lugar en donde

trabaja estaba en mi colonia, entonces resulta que dije entonces yo soy como muy alegre
pero me río, muy fuerte Entonces resulta que un día que ya hubo un momento que dije
¡chin! o sea creo que tengo que cambiar por ya estoy trabajando con los chavos, o sea. esto
en cualquier momento y en cualquier lugar me los voy a encontrar, que va pasar si un día yo
estoy así como que en mi desmadre, perdón por la palabra pero que va a pasar van a decii
órale la psicóloga pero yo caí en la cuenta de que ahí no, o sea, yo creo que
no se vale, por que yo siempre he sido así muy independiente de como sea muy así con una
risa muy fuerte, yo considero que mis trabajos son buenos para con la gente, mi trabajo es
bueno y me comprometo con ella y saco los niños adelante o la persona que acuda a mi, yo
trato de ayudar con lo que más pueda entonces dije ya no se vale cambiar como les dije yo
no puede separar lo que es mi persona de lo que es e! psicólogo entonces ya no puede
entender nada a pesar de ahorita así como que hago, o sea ahorita me siento bien, me río ja,
ja, ja No, no puedo de veras que no puedo, mi compañera me dice yo creo que fue a partir
de lo que ella me dijo que no sabe, yo creo que tu si vas a tener que cambiar porque los
niños te ven. no pero yo por que voy a cambiar como lo que no fue io mismo decirme oye
creo que si tienes que cambiar tu forma como eiia incluso hasta io sentía agresivo, no jamás
se lo dije, pero si lo sentía agresivo, yo no voy a cambiar es que así soy incluso creo que eso
me ha ayudado mucho con los niños, el ser como soy por que sino pues no sería lo mismo,

1 P entonces yo creo que si es bien importante que nosotros mismos vayamos cambiando
esa forma de que nos ven como el perfecto por que no es cierto

C I - En ese sentido de lo que tu ayer decías, que piensas ahora

M- Pienso que tengo que ser como soy, es muy padre ser como soy, ayer me preguntaba
entonces debo de ser yo o debo estar ocupando un lugar que no debe ser y pues no ser
como soy

CI- Y se puede ser !o que soy. psicótoga no nada más en contra o a pesar de lo que soy, si
no por lo que soy Si consideran que esto sería válido para todos ustedes. Pues vamos a
tratarlo de otra manera les parece, tu decías hace rato este igual y nos ¡a creemos Cuando se
nos dice has esto: se objetivo equilibrado todo eso puede ser terriblemente aburrido pero
bueno, eso quieren de nosotros yo decía bueno yo creo que tienen tazón que si nos la
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creemos pero yo me pregunto ¿por qué nos la creemos? ¿por qué estamos dispuestos a
creérnoslo? Atgo debe de haber de ganancia ahí. definitivamente pero también tus
compañeros dicen sin embargo; yo he encontrado que también puedo ser psicóloga ser
auténtica cuando no tengo que negarme., si no cuando por que soy lo que soy como persona
puedo ser psicóloga
M.-Bueno, a mí me pasó igual, por que yo no he trabajado así en la secundaria y primaria y
yo este, me identifico demasiado, a mí no me importa realmente la calificación yo voy
porque me gusta, porque me identifico demasiado, entonces este si se sufre, porque
entramos donde había ¡a mayoría de hombres, entonces como que aparte ya estaban grandes
y siento que cuestionaban de todo no entonces si vas con un pape! de maestro igual que
siempre entonces y necesitas bajarte de ese nivei para poder identificarte pero es muy
difícil bueno yo me hecho !a pregunta de cómo agarrar ia onda., de ser flexible pero a la vez
no ser como barco, caer en ei otro extremo, ni tan, tan ni muy, muy y ese era mi problema
pero este, si lo pude superar porque creo que al último otra cosa que me ayudo, fue que, me.
dicen independientemente de la reacción de ios chavos tú te debes de valorar de que lo
hiciste, por que hay gente que tú no la vas a poder cambiar., ni hacer que ellos caigan en la
dinámica pero si tu crees que íue lo correcto, o
sea como que muchos no entraron en la dinámica pero muchos dijeron lo voy hacer y voy
hacer lo que tenía planeado y el que quiera aprender pues que se una si pues también creo la
forma en que si tu no los aprisionas es cuando más jalan, y por eso ai ser como yo soy, me a
ayudado para ayudarme a descubrir y crecer como psicóloga.
M - Bueno ahorita recordé que cuando iniciamos el taller no muchachos es que hay que
comportarse como todos unos profesionales pero resulta que tu podías pues
comprometerme, no,no,no, y no como decirlo en el sentido de que no te perdieras porque,
pues como era gente de nivel, más tantos chavos, seflores entonces hablaban de aquella

I P claridad ¡no! recuerdo mucho que decían es que póngase la careta y cuando salgan se la
quitan pero resulta que algunos compañeros, entonces recuerdo que un día agarre y estaba
con mis cuates y que me acuesto ahí en el piso no y estaba muy contenta, yo risa y risa con
unas carcajadas, cuando de repente volteo y veo una de las niñas del taller, o sea., es que
ella, o sea, cuando la vi está asi pero así observándome y estaba así como asombrada y yo
dije, o sea. mira a que grado uno de repente se proyecta ante la gente de cierta forma y ahora

I P te muestras tal como eres sin represiones ni nada, entonces yo creo pues que no se vale eso
de quererte poner una careta de que eres profesional y querer dejar de lado io que
eres realmente entonces o sea, la verdad ese día me gusto mucho, la verdad me gusto
muchísimo, pero eso con otro compañero lo comentábamos y es que dice no se vale y creo
que no se vale yo con mi clase ya afuera soy como soy, soy como me gusta, yo creo que es
mejor así y he aprendido más de ser como soy como persona y como psicóloga al mismo
tiempo

H- Yo pienso que es importante io que esta diciendo lo veo ahorita ¡no! porque si lo que
pedimos y demandamos de ia gente para poder, no sé, encaminarla, ayudarle de cierta forma
es confianza creo que ¡o mismo que podemos hacer es brindarles confianza y creo que es
mucho mejor eso a que no se tenga así pacientes o niños en cualquier parte que trabajemos
demos una cara y al final no vean con la que es de nosotros y digan nos pues que confianza
nos van a poder tener, si ya vieron que después a nosotros mismos no podemos entendernos
y o sea de una manera auténtica de la cual están confiando creo que sólo teniendo esta
autenticidad delante de toda la gente vamos a poder dar un mejor servicio ¡no!, ahorita yo
estaba pensando mas o menos plantearle el lado del psicóíogo pero también el lado del
humano y que no están separados, si no están juntos, yo siento que de esta forma vamos a
obtener más por parte de la gente

M- Yo siento que una va estar respondiendo a las demandas de otra persona, si uno esta
bien, si uno confía en uno, yo creo que uno va poder llegar a eso, de ser psicólogo y ser
persona eso esta implícito y se va a dar, simplemente se va a dar., porque ia persona se va a
sentir bien con uno Yo hablaba el otro día de que es difícil trabajar en esto, porque además
te van a pagar y como vamos a ponernos en un papel y ubicarnos en que esta demandando
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algo, como profesionales nos están demandando algo

M- Dos cosas una. yo me quede en la pregunta que bueno que si ser diferente o no sé que.
me quede en la pregunta de bueno como soy, la segunda de lo que estaban comentando
ahora, yo creo que la confianza antes de surgir de la otra persona hacia uno yo creo que
más de haber una confianza de mi hacia mí y entonces eso genera un ambiente de confianza
si me explique

C 1 - Lo primero es que no me queda claro si tu pregunta la vas a contestar, es una pregunta
que esperaría respuesta y no si se la vamos a dar, esto que ustedes están planteando yo veo
que hay una contradicción, empezamos diciendo, bueno lo que ustedes han venido
trabajando es que acá nos hemos venido descubriendo como sujetos en falta, o sea nos
hemos descubierto como sujetos que hemos tenido miedos, seguimos teniendo miedos,
seguimos teniendo motivos para sufrir, motivos para sentirnos mal, pero también y estoy de
acuerdo Ma cuando dice yo no estoy obligada a sufrir, por que también puede ser un sujeto
que esté dispuesto a reírse a disfrutar pero llama mucho la atención cuando dicen yo estoy
bien, que contenido le dan a estar bien, que significa eso

M - Yo creo que estar bien es que uno se acepta, que se reconozca como una persona capaz
de sentir, capas de sentir miedo y eso quiere decir estar bien, no quiere decir que este bien,
que yo no me deprima que yo no sienta, que no sufra o que me sienta obligada a sufrir sino
conocerte y saberte no sé que eres persona para ti y para los demás

H- Uno esta bien, tiene que ver con la referencia de ios otros siempre, como con las demás
personas lo que se vale y lo que no cuando pregunto yo estoy bien si hago estoy o está bien
si no lo hago como que pido la opinión de los otros, para probarme o para reprobarme tal
cosa, pudiera ser lo que piensan los demás, a veces es tomar en esa posición sí ios demás
dicen si estás bien si vale entonces como que ya te sientes más tranquilo, siempre ahí lo
dije el contenido de estar bien no estar bien cuando les preguntamos a los otros

M- bueno yo igual que An , comparto ¡a opinión de An y L ai mismo tiempo creo que una
persona que está bien es aquella capaz de sentir Yo soy capaz de sentir, y me siento muy
bien por eso, por otro lado yo creo que al estar bien conmigo al conocerme, si también hasta
donde puedo ¡legar, hasta donde llegan tus habilidades y saber hasta donde ya no puedo
hacer Por que creo que ese es un punto bien importante, para yo sentir que estoy bien y por
eso mismo voy a tener confianza en lo que estoy haciendo, no es importante que el otro me
diga que estoy bien, lo más importante es que yo me vea y diga estoy bien
M.- Yo siento que o sea, ¡a confianza se construye desde ía responsabilidad que tengamos
sobre nosotros mismos, siento que cuando ya existe una responsabilidad de los actos que
uno comienza a cometer no nada más para
consigo, si no para la demás gente ya existe una confianza de ser auténticos y comprender
que la otra persona también va a ser auténtica y de comprender que por eso va entender que
encasillarte en un rol que va a ser idéntico al tuyo, yo como creo que ahí se empieza a
construir no sé, esa confianza cuando uno es responsable, pero no responsable por que el
otro, se los digo, si no por que recapacita acerca de ios valores que tiene la sociedad y que
es lo bueno que te deja y con que parte de esos valores son con )os que uno puede vivir

M - Porque yo creo que es como definir operacionalmente o sea bien es tal, ta!, tal Bueno
pues si los otros opinan lo mismo que yo qué. para mí las cosas que haga bien, están bien
para mí si para los demás no pues ya ni modo

M - Para mí, esto también implicaría no sé, yo no estaría de acuerdo con An es que estar
bien una parte o que la otra persona no esté bien yo creo que eso no sería. Esta en otro
lugar la confianza o parte de otra cosa la confianza, pero el estar bien pues entonces si hoy
estoy bien me tendría confianza, y si mañana no pues ya no, yo me imagino que siempre
tendría que estar bien Y como decía ella hace rato o no sé
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M - Yo creo que no me entendiste No quiero decir que no tengas derecho a estar
padeciendo, a sentir tu dolor, pero reconocerlo como tal, no ocultarlo Porque a la mejor con
ei afán de decir estoy bien, lo ocultas, lo guardas, lo postergas, ¡o dejas y a la larga, no sé si
está bien o está mal. Yo creo que es reconocerse, es saber que hoy estoy triste, pero sentirlo
y aceptarlo, no en el sentido de que porque estoy triste estoy mal, no tampoco Yo creo que
es muy válido que reconozcamos que., como seres humanos tenemos muchas emociones El
decía, este S. el compartirte con los demás, y no es tan malo porque has producido como
una autodefinición de ti O la mejor te sirve, te sirve para decir no, e igual y creen que estoy
loco y que tiene. A veces es tan rico así, una vez contaba un compañero, es que estoy aquí
porque me dio flojera abrir el consultorio, y que rico no, que rico Yo no creo que sea falta
de responsabilidad, la verdad es que no., si no es que es rico, si no quiero hacerlo pues no
hacerlo. Pero no es que estés mal., sino que te hace faita reconocerlo, y que estés a gusto
también Otra cosa, el concepto de estar bien o no se me hace un concepto muy abstracto y
que cada quien acomoda, porque puede que io que para mí ser estar bien, para otro es estar
mal y al revés no Yo creo que cuando tu estás bien cuando de acuerdo a tu concepto de
estar bien ¡o estás no., o sea yo creo que hay muchos conceptos

H - Yo? Yo decía esto porque cuando uno se pregunta si está bien o no está bien yo creo
que vuelvo a mi punto de vista., es esa comparación El
afirmarte como decía D , ya es parte de lo que vas a concebir, ya cuando estás diciendo no
para mí es esto y esto, ya no te estás preguntando, ya te estás afirmando, para mí es esto el
modelo es esto Lo que yo estaba diciendo es si te vas a preguntar, a preguntar no a afirmar,
todavía vas a ver como está ¡a cosa, entonces sí, como que no te escapas a mi punto de vista,
como que no te escapas de esa comparación, de ti con los otros y de ti contigo mismo, para
ver que onda, que paso ayer, como estaba ayer, estoy bien estoy en lo mismo Cuando te
afirmas ya pasaste de la pregunta y ya está la respuesta

H - Yo estoy totalmente de acuerdo con S. creo que así como io segmentó por niveles,
hasta se oye muy esquematizado, pero creo que tiene mucha razón Igua! tenemos que pasar
por una comparación con los otros, por qué no sé, si nada mas nos ponemos a pensar no
pues si estoy bien y yo digo que estoy bien y no hay un punto de comparación y te sales de
ia realidad, yo creo que después sería peor, cuando entraras a esa realidad, porque a fuerzas
tenemos que relacionarnos soctalmente y creo que es bien válido lo que dice Si todos
tenemos, todo lo que hemos dicho ahorita es muy cierto, porque cada quien, como D e,
tiene su punto de partida, basado en los valores que tiene para decir que es rico y que es
estar bien, yo creo que es válido

M - Bueno partiendo de la pregunta inicial de tener confianza o donde se encuentra la
confianza este, entonces tendríamos que estar viendo la posibilidad de que ios otros confíen,
el otro confíe en uno como psicólogo todos los días O puede uno darse la chance de que un
día quizá como decías sentirse con propiedades pero quizá un día no sentirse

M - Este a lo mejor, este es tu opinión, pero bueno yo creo que por el hecho de que la gente
sepa automáticamente ellos te toman como psicólogo, te ven como perfecto, que vas a
resolverles sus problemas., entonces de ahí ya creo yo, comienza la confianza al igua! que
acuden a ti en la consulta, porque creen que tu les vas a poder ayudar con sus broncas, Y es
que a mí me ha pasado mucho, ah! Tu estudias psicología, hay es que crees, y ellos te
asumen como psicólogo y ya te tienen confianza También te la vas ganando no, por
ejemplo si acude una persona pues no vas a andar de chismosa no. yo creo que esa es una de
las formas, de las muchas formas en las que vas a tener la confianza, ya que te ia vas
ganando

M - Bueno ahorita yo reflexionaba lo que decía D de que la confianza está desde que saben
que uno es psicólogo yo me pregunto y realmente será confianza o solamente es la descarga
de decir ah! Es que a él si le puedo decir lo que me está sucediendo no, o a la mejor no es
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tanto la confianza si no !a opción que tienen para poder descargar en uno todo lo que les
está pasando No, por que igual con un arquitecto pues no vas a llegar, fíjate que crees que
me pasó esto, o sea como que todo mundo, aunque la gente no te conozca te cuenta toda su
vida no y encuentras a alguien en el camión y
todo el camino te va contando sus penas y termina sin decirte oye me das una tarjetita. O
sea es esa la interrogación

H - Yo creo que tiene mucha razón y siento que el concepto de confianza es lo mismo que
tenemos por parte de psicólogo está bien deformado, y o sea por las expectativas que tiene
la gente del psicólogo se le da esa confianza, Y esa confianza es no sé, como me lo han
planteado muchas personas no? Tu me tienes que solucionar mi problema y tu me vas a
decir por donde tengo que ir y tu vas a ser responsable de lo que hagamos Y o sea como
que es el concepto que tienen de psicólogo., demandan como ayuda y creo que tiene mucha
razón D eso hay que irlo transformando, porque o sea se tiene que dar paulatinamente, no
es que sea de un sesión a otra, o la primera vez que va la gente Si no que esa base de
confianza es lo que tenemos aquí, creo que con los días, el irnos conociendo un poquito
más Hace tato me gusto mucho lo que dijo An ., no estaba hablando de este B , no sé si me
gusto mucho por que o sea por que este B ya no dijo algo, creo que An ya se comprometió
en preocuparse por otra persona creo que es básico eso Ya cuando sabemos cosas del otro,
no sé tan siquiera que sepamos que se queda callado en algún tema o sea que padre no,
conocemos alguna parte del otro, y creo que nos responsabilizamos de la persona, y creo
que solamente asi se da esa confianza

M - Hay es que yo creo que me voy a exponer, o sea confianza yo como la sé este bueno
yo juego basket bool, primero jugaba y ei entrenador, no pues que juega así, y yo que sigo,
yo jugaba bien, ni sabía si estaba bien pero yo lo hacía Después pues estaba yo en la
selección y no me gustaba y me daba cosa y pues yo tiraba y fallaba Y me dijo bueno pues
que hago, o sea para quien estoy jugando me vaie madres el entrenador y empecé a hacer lo
que yo quería y entonces fue cuando empecé a sentir ei juego más padre así, o sea y dije que
buena onda, siento padre meter la bola así siento padre correr, siento padre botar, que era
cuando yo me valoré y cuando deje de estar en función dei otro Pero entonces yo creo que
estoy de acuerdo con S., con sus opiniones por que creo que primero nos formamos a través
del otro, pero nos cuesta trabajo llegar a nosotros y llegar a la clase y de ahí transmitir esa
confianza, y es muy difícil pedirle al otro, sabes qué ten confianza, cuando tu ni siquiera de
las has formado O sea es decir échale ganas y entonces es cuando yo dije bueno primero yo
voy a tratar de hacer lo que me corresponde a nú para poder hacer algo si es que ellos
quieren claro, transformar a los demás Y así una vez el entrenador me dijo, pues valórate
por algo estás ahí no por nada, has trabajado y tienes aptitudes, y dije si es cierto si las
tengo, y ahí es cuando yo me hago esa confianza trasladado más para arriba mi vida
Entonces la conclusión a que voy, es que si primero te formas a través del otro, pero creo
que lo padre es que captes eso y lo deposites en tí, que te valores para poder transmitirlo

M - Mi comentario va a abundar en lo que decía la . resulta que yo fui a comprar mis lentes
y cuando fui a recogerlos paso y entonces que agarro y
que le pregunto ai optometrista, oye me los puedes checar bien, porque me dijeron que
luego no venían bien graduados que no se qué, quién te dijo, no lo que pasa que me dijeron
ahí en Iztacala, que luego no están bien ¿ Y que estudias? Psicología Hay no pues fíjate que
mi vida y pum. yo me quede asi como que uf, no o sea, ¡donde estuvo?, y no bueno ni
siquiera me conocía, es mas ni siquiera mi nombre le había dicho, y ya había dicho toda su
vida, o sea todo ei rollo que traía. Pero igual o sea como ya lo mencionaban me dijo, no es
que yo creo que tú si puedes ayudarme, tu puedes resolver todo en el universo y yo me
quede así y ie pregunte y porqué yo. y porqué no usted ¿no?, le sugerí, y se me queda
viendo no por que tu eres la psicóloga Y pues yo me quedo así, como que pues no, o sea
desgraciadamente si todavía está muy deformada la imagen de! psicólogo Es que nosotros
no vamos a hacer las cosas por el otro, yo creo que si es bien importante que desde la
primera sesión se los hagas saber Yo con las señoras que he trabajado, hasta ahorita con las
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personas que he trabajado, sabe que, si va a traer a su niño y el trabajo es conjunto y
etcétera. O sea hacerles saber todos esos rollos, porque si esperan que tu hagas todo no. o
sea yo digo ¿cuándo?. Si a veces es difícil con el apoyo de !os papas, teniendo la voluntad
del chavo, y sí nada mas nos dejan el trabajo a nosotros, pues cuando vamos a hacer aigo
Entonces yo creo que la confianza, insisto es que pues bueno, si yo estoy de acuerdo con L,
es que primero hay que tener confianza en nosotros mismos para poder fomentarla en el
otro.

M - No yo lo que iba a comentar era otra cosa a mí al principio cuando empecé a estudiar,
hagan de cuenta que yo iba en el camión y de repente se ponía alguien a contarme toda su
vida, pues que emocionante no? Soy psicóloga que padre, hasta una ocasión en la que el
papá de una amiga mía también me contó toda su vida y sus cosas maritales, total que este

SEX después este señor que quería andar conmigo, dije no pues tampoco, o sea, no eso es
muy serio, me preocupa demasiado, a veces por mas que digo yo en ese caso que quise dar
mi lugar le dije a este señor, soy la amiga de su hija vea la diferencia de edades no No es
que soy un hombre y una mujer como tu, y yo ah, y en eso la niña sale, no pues eso me
preocupa mucho, por un lado pero después me empezó a molestar el hecho de que yo
llegaba al gimnasio y un día hay eso fue el acabóse, me caigo y me pegue, total que al
siguiente pase, vuelvo a caerme pero peor no, entonces dije no ya no vuelvo a
pasar, y me saco e¡ entrenador y yo ahí sentadita viendo a ver a que hora terminaba, porque
bueno ese es otro cuento, y de repente se acerca mí, que hago L tu eres la psicóloga a ver
dime, que puedo hacer para que esto funcione Le dije sabes que yo no tengo la respuesta no
pero es que tú eres la psicóloga, tu dame la solución para que fuianito este pues venga a
entrenar, sutanita pues saque bien, menganita, le dije oye pues sabes que no yo no tengo la
respuesta, si quieres una psicóloga, tienes una en tu casa, porque su esposa es psicóloga
también., pero no ejerce Y se molesto muchísimo, a que creen que yo estoy mal O dije,
bueno, entonces, ahí fue cuando, ¿cuál es mí papel, no? En donde soy psicóloga. a que hora,
o por qué todo mundo carajo!, tan bien que iba mi vida En el grupo., estoy en un grupo en la
iglesia entonces la otra vez le estaba comentando a An., ahorita hay problemas
Ahí adentro, y entonces el domingo me dijo un muchacho oye quiero hablar contigo. Y dije
y cuándo se me escucha a mí no? No sólo aquí, sino en el gimnasio por ejemplo, en el
grupo, en mi casa, yo soy una persona que por ejemplo, mi mamá hay fíjate que en escuela,
pasó esto y esto y esto, como soluciono esto, oye y fíjate que este niño tiene esto como
soluciono esto y cuando se me va a escuchar a mí A parte yo no voy a solucionar toda la
vida, no tengo mi varita mágica, pero cuando se me va a escuchar a mí siquiera

M - Bueno con respecto a lo que dice L también es bien cierto, como hemos venido
diciendo como que ei papel del psicólogo es solucionar los problemas de los demás, y
estamos ubicados en el supuesto saber, y no ahí no está la neta dei planeta, y resulta que
cuando te estás ubicando en ese papel de solucionar problemas tampoco les agrada no, o sea
hay gente que llega es que tu bueno, O K como psicóloga no te puedo ayudar como tu
quieres no, o sea aquí esta tu manualito y sigue todos los pasos, pero bueno como persona
con ayuda de ia psicología te puedo decir que es lo que yo haría Y sin embargo se los dices
y es que hay no, es que no, no, no se trata de eso. Hay una persona que Siego es que yo
tengo muchos problemas con mis hermanos, porque mis hermanos esto, ie digo es que tu
tienes la culpa., para empezar tu tienes la culpa porque tú eres muy permisible en muchas
situaciones Si a ti no te parece que tu hermana se ponga tu suéter pues no se lo prestes, para
que se lo prestas no, como nos decía un maestro para que prestan las cosas si después van a
andar por ahí con una culpa, hay porque lo preste, ya me lo maltrató, ya no.. Y entonces
termina diciendo que pues no, no hay es que eso no es. es que eso Cuando ya les tocas sus
puntos en los que están fallando como personas al iguai que tú, ya no les agrada, como que
siempre si estoy mal pero habla mal de los otros, como que yo así en mi cristalito

M - Pero si está bien, está bien, a la mejor, a la mejor tu no estas para decirles si están bien
Por eso yo también te invito a ti L a que tú también pidas, porque igual eso de querer vivir,
aprender a vivir con lo que tienes que cargar es un buen de cosas, y no estás disfrutando la
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vida, igual si aprendes pero no quiere decir que estés bien Entonces mande

C.I: - Por eso es mi pregunta que es estar bien.

M- Yo creo que eso es algo que tú descubres, yo te puedo decir que estar bien es que
compartas lo que quieres que los demás escuchen, pero es algo que vas a descubrir, nada
mas quería comentar eso Y io del psicólogo bueno yo creo que toda la gente tiene todo e!
derecho de hacer todo lo que quiera y de compartir o no compartir con las demás personas
y tiene uno todo el derecho de respetarse a uno mismo y de preguntarse bueno porque me
cuentan, a mí no me gusta por ejempio y no lo acepto Por que además no te dejan disfrutar,
por ejemplo vas a una fiesta y porque estudias psicología ya bla, bla.. ola. Y no eso me pasó
algo un poco eso, por que a Sa mejor yo por
más que quiera mi carrera por más que quiera a la psicología que yo creo que está en todos
no por eso voy a estar obligada

M - Ahorita que comentaba L, yo creo que a todos en algún momento nos ha sucedido algo
como eso. Mi novio es optometrista y en una ocasión fuimos a cenar sopes y quesadillas no,
y la señora, o sea en cuanto nos vio entrar, bueno nos conoce bien y todo, pero este nos
atendió nos dio los sopes y !as quesadillas y en el momento que pudo sale y óigame que
fíjese que mis lentes que no se que, y él que deja de comer y se pone a verlos, así claro y se
los guarda, se los traigo mañana. Yo me quedé así, y me dice que mi hija y yo le digo me da
una quesadilla de queso, y me la da para llevar, y me dice mi novio ya cuando íbamos
caminando, es que la cortaste muy de tajo y ni siquiera la dejaste terminar y bueno a la
mejor mi error fue en el momento no haber limitado ia situación y de dejar bien claro bueno
de que cada cosa tiene su momento Pero, pero es que yo a él le dije, es que tú hiciste muy
mal ¡no! Porque entonces quiere decir que por donde quiera vas a ser optometrista, por
donde quiera vas a andar cargando con tu taüer ¡no! O sea con tu óptica y con todas tus
chivas, pues si entonces carga con tu desarmadorcito, caiga tu liquido con lo que limpias los
armazones, e! ese, no sé porque a mí se me hace muy poco ético y yo se lo dije así no, se me
hace muy poco ético lo que tú estás haciendo Bueno dice pero es que si tengo la opción, le
digo no, entonces cuando te la encuentres en el mercado pídele una quesadilla, o cuando
vaya a la óptica o sea dile me da una quesadilla, fíjese que se me acaba de antojar una
quesadilla de queso, démela no, o sea yo creo que cada cosa tiene su lugar y su momento, y
para mí este no es bien visto eso, porque inclusive a mí me estás llevando ente los pies,
porque dijo ya me acepto el armazón ahora voy con ella, o sea ya esta cubierta la demanda
de optometría ahora voy con la psicológica pues no

C I.- Pero sigo diciendo, la gente nos quiere, pero nosotros nos ponemos sí y en eso de que
pedimos que haber si se ponen, quien sabe si vaya a aceptar ponerse a hablar de eso que en
palabras de ella Se preocupa mucho, pero también duda (risas)

M - Bueno de lo que ahorita dije que me preocupó -ya no le preocupa- mucho fue respecto
de este señor en especial y quizá no en especial sino bueno, como poner los límites, lo he
preguntado 25 mil veces y nadie me ha sabido contestar entre yo psicólogo y tu paciente o
como le quieras llamar Es decir finalmente somos personas, yo soy mujer adonde va a
terminar ese

Sex trato Es decir, yo como mujer quizá, tengo miedo el hecho de que alguien llegue y yo
como profesional puse mi consultorio y bla bla bla, alguien llegue y me haga una
propuesta indecorosa obviamente a mí me da, a mf me preocupa, quizá no como le
vaya yo a hacer, yo puedo decirle sabes que onda mi papel es éste, pero quizá a mí me
preocupa más el cómo vaya a tomarlo

C 1: - ¿ Y ese es tu miedo, lo que te preocupa es como lo tome? (risas)

M - Bueno en la fundación donde trabajo, bueno ahí van a hacerse la prueba y a mí no me
importa tanto que sea un hombre una mujer., un homosexual o heterosexual, pero un día
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llegó un muchacho que me dijo que él se dedicaba a violar niñas, entonces al principio yo
no dije nada, bueno dije con que no se trate de mí. ya -risas- bueno pero luego dije porque
le debes de tener miedo a aigo Si tienes miedo de aigo es que a la mejor tú ¡e estás dando
como paso a que se dé eso, a lo que le tienes miedo. Entonces yo !e seguí preguntando del
cuestionario de por qué se había hecho el examen Y entonces empieza a sacar y me siguió
contando no es que violé a un chava y después me enteré por un familiar de que había
muerto de VIH o sea SIDA Yo ya me quede bueno, cuanto tiempo paso, como paso y todo
y luego me dice es que si voy a otro lado, por ejemplo ya había ¡do a CONASIDA y a Ser
Humano, cuando yo tes dije que había violado a alguien me sacaron y yo dije hum bueno
de aquí no lo vamos a sacar a menos de que haga algo no Ya empezó a platicarme su vida,

SEX de porque había violado, y más o menos llevaba cinco personas que había violado, tres
de su familia y dos personas que no eran de su familia Y lo más chistoso es que nosotros
¡es damos un papelito con su número que es confidencial y salgo y le digo a una muchacha,
no es que me toco un chavo que es violador y la otra se pone amarilla amarilla y se
desmaya, y yo digo bueno pues la que está con el violador soy yo y no tú y ¡os mas chistoso
es que los compañeros que estaban ahí a cada rato estaban ¿te pasa algo?, ¿estás bien?, y yo
órale Yo dije bueno, muchas veces nos vamos por lo que nos dice ia primera vista, y pues
no se vaie, también hay que darle chance a ¡a otra persona a menos de que intenten hacer
otra cosa, entonces si ya reaccionarias de otra forma Ahí en la fundación se les practica dos
veces el examen entonces le dije que a la mejor el primer examen no era válido el
resultado., que pudiera tener en ese momento, y tendría que regresar en dos o tres o seis
meses y ya. Entonces ya fue y platicó muy tranquilo, como que la segunda plática que tuve
con él o que tuvo él conmigo estuvo más tranquilo, me platicó que ya no nada mas, bueno
ya ha dejado el vicio, él le llamaba e! vicio de violar a chavas, que ya se dedicaba a otras
cosas., empezó a trabajar como obrero, él antes decía que era imposible encontrar trabajo y
ahorita está trabajando como obrero y que padre no, que se dio el cambio en él Por la

SEX situación al principio si, yo me asusté, porque dije sí éste hace algo que voy a hacer,
gritar, correr, golpearlo, después dije no, espérate estás adelantando lo que no, sí
sucede algo entonces ya reaccionarás como tu quieras reaccionar. Entonces pues es
algo que yo quería comentar, también no bueno que no hay hombres muy buenos, no
hay hombres muy malos, hay hombres de todo y si te toca alguien así, como a ti pues
puedes ponerle los límites, no tienes que cortar con la relación

C1: - Ustedes están introduciendo un aspecto nuevo, a lo que se había venido
problematizando, primero era psicología, íuego psicólogo, ahora psicólogo con una
sexualidad, con una identidad psicosexual, que también la ponen en juego y que también los
cuestiona cómo entra en juego, ahí en ese ser psicólogo su sexualidad. Y como ésta puede
tener que ver con aquel con eí que estamos llevando a cabo el trabajo Y también ponen el
problema de la muerte -¿.y también qué?- El problema de la muerte, aquí su compañera se
las ve con eso, ya desde !a ocasión pasada nos ha traído el tema y parece que no queremos
oír mucho, ¿cierto o no?

M," Si ahorita incluso yo recuerdo que en un taller en que estuve, al final dejamos unas
hojitas con nuestros nombres con uno de los integrantes del taller y de los ponentes, y
resulta que en una de las hojas con mi nombre, uno de los señores puso 'aquí arreglaron mi
fantasía como mujer" y yo me quede así, porque dije bueno o sea, si yo todo e! tiempo puse
aquí mis límites, y yo trate de bueno yo mas bien respete a todas las personas y aunque me
daba cuenta del trato del señor no sólo conmigo sino con las demás, yo o sea yo pinte mi
linea y no va!e no, porque o sea yo si me sentí tan degradada cuando leí eso, o sea que

SEX le pasa, digo uno se da a respetar y que gana, para mí esa fue un falta de respeto, y yo
después pienso, bueno a la mejor no es tan grave como yo io estoy viendo, pero pues a
mí me resultó demasiado agresivo. Es que no se vale, tu te pones en el plan de ayuda,
de guía de mostrar un camino, y para que te salgan con eso, pues no se vale,,

C I - Yo quisiera retomar algo que planteaste tú L, en una de ías intervenciones en el sentido
que dijiste, yo no me imagino ahí en el consultorio con mi faldita y mis taconsotes y ahora
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parece ser que mas que no te imaginas es que eso te daría miedo, o al menos te preocupa

M - Bueno quizá si me da miedo, pero digo o sea no me imagino, o no me gusta mas bien
mas bien vestirme con falda y todas esas cosas, no es tanto el miedo al consultorio o no sé
no sé. no creo que sea eso., o bueno no sé mas bien lo que me da miedo es ese contacto
hasta donde puede llegar a ser límite, y bueno Ok puedo yo llegar y poner límites quizá
pero puedo yo no llegar a poner ese límite., o sea yo misma, como diría, o sea ahorita no sé

H- Bueno a mí me pasa mucho por ejemplo cuando bueno yo por ejemplo fuimos al CCH
y tuve como paciente a una ehaviía de 16 años, yo si me di cuenta que no sé sí yo no

SEX logro establecer esa relación de psicólogo paciente con niñas o chavitas, Ellas no me ven
como psicólogo, por ejemplo esa vez que estuvimos ahí en la secundaria, yo nunca pude
establecer una relación entre uno como psicólogo y las niñas estas, por ejemplo estoy
tratando a una niña de trece años y bien buena onda en la segunda sesión, y que me habla y
habla por teléfono a ver cuando nos podíamos ver. hasta que me localizó y llego con una
cartita de amor diciéndome que no sé que. Yo no sé, yo nunca pongo esa, no sé, yo nunca
doy pie, nunca doy pauta, pero igual y también les estoy permitiendo es que para mí es muy
difícil el problema de la confianza, bueno incluso luego a mí me saca mucho de onda la
verdad y me he dado cuenta que determina el curso de una terapia yo de repente me doy
cuenta que >a estaba yo cotorreando con la chava, estaba con la de doce años, y riéndonos a
carcajadas ahí en el consultorio, entonces este pues no sé la verdad, no sé que pase, lo que
opte es por cortar esa relación, o sea decir que ya no le voy
a dar terapia, porque cartitas me mandaba y pensamientos me escribía Pero es que yo no
doy pauta, no sé que pase a la mejor si lo hago inconscientemente no sé pero es muy común
que me pase eso, en la secundaria y en le CCH me ha pasado.

SEX H - Bueno a mí también me paso una vez así Yo no le di la vuelta si no que comprendí
que no sé, como que ese amor que empiezan a sentir o no sé ilusión que tienen las niñas
hacia ti, no es más que carencias no, o sea que cuando tu le empiezas a dar así como
psicólogo confianza y empiezas a querer saber sobre ella y te interesas sobre su persona,
eila se ve muy identificada no, y más que identificada se ve como, íes es muy gustoso ese
tipo de cosas no y bueno al menos yo a lo que me aboqué, fue a que se conociera eüa
misma, a que se conociera, que viera sus carencias a que no demandara de mi ese tipo de
afectividad, si no de su familia y creo que me dio un buen resultado. Ahorita ya tenemos
como un año y bien, cuenta conmigo, o sea la niña tiene su novio y todo eso y bien padre
no, porque me cuenta de cómo va su relación, de su familia y todo, y siento que es eso, creo
que era de lo que hablabas de la primera impresión, o sea hay una primera impresión que no
debes de verla desde un solo ángulo si no de muchos ánguios y ver porque está pasando
esto

M - Si yo considero que esa forma en que la gente te liega a preciar, porque o sea se
muestran muy agradecidos y hasta emotivos L legan y te dan unos abrazos que, que onda
no. yo pienso que más que otra cosa es así como que, te vas involucrando tú en su vida y
los vas ayudando de tal forma, que están tan agradecidos que te empiezan a tomar cariño, y
ese cariño como que a veces sale de su cauce no, pero pues yo creo que si es bien
importante que se ios digas que se los hagas saber Entonces yo estoy aquí ayudándote
como profesional y muy independientemente que no dejamos de ser humanos, tampoco se
trata de tener amores con tus pacientes, yo creo que si es como bien importante tomar en
cuenta eso. Porque pues dejar las cosas así como que agarro y te dejo, y me doy la vuelta
tampoco se vale

H - Pues no sé, pero para mí si es muy difícil, por ejemplo principalmente con las niñas no,
por ejemplo cuando yo estoy platicando con un chavo de 12, 13 o 16 si se me empieza a

SEX dar esa relación pero con las niñas nunca he podido, nunca no sé porque, Si no que
hasta que ellas dan la pauta, yo ya no puedo comportarme con ellas como psicólogo,
como que no tengo esas habilidades, para muchos tal vez sea sencillo, para mí la
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verdad no, no sé por qué Y eso ¡e paso a un conocido que yo tenía, pero ese no tenía !as
habilidades -risas- Bueno este conocido era mi hermano, no lo quería descarar, él me dijo
que no, que no tenia las habilidades, que se mete a ese rollo y ya llevaba como veinte
sesiones y me dice creo que está enamorada de mí -risas- la chava tenía 22 años, y m¡
hermano a de tener como 40 o 42 entonces llega es que está enamorada de mí que hago, le
digo pues no te hagas no, le daba sesiones lunes y viernes ni siquiera era para una consulta
médica Le digo no pues mejor que se psicoanalice. tu como médico pues a ver como la vas
a cortar, dice que le costo mucho trabajo le dije sabes que. la vas a tener que canalizar con
algún cuate s¡ quieres
échamela a mi

H - Ay y pones cara de contento, al menos ya no está tan niña como las otras niñas no

C I - Parece ser que se han inquietado ¿no? las risas y la población masculina más

H •• No pues no se crea

M - Este, a mí bueno, a mí este señor en particular este, ya hasta se me fue lo que iba a
decir, bueno este señor en particular fue muy chistoso no bueno chistoso y no para mí
porque estaba en una situación muy tensa, en principio pues yo ni lo atendí en el consultorio
ni nada o sea fue en la calle así como que iba yo pasando y me detuvo y me empezó a
platicar de su vida marital, de que ya se iba a divorciar, dije bueno pues conmigo no tiene
que hablarlo busque alguna atención y pues decídalo con su esposa Pero
desafortunadamente después fue cuando me empezó a buscar, y yo soy una persona muy
rutinaria, este ya me tenía cazada a que hora salía, adonde iba y me esperaba afuera o sea yo
no tenía ni como votarlo no. y yo así como qué voy a hacer, total que me dijo una amiga no
sabes que dile a fulanito de tal que se haga pasar por tu novio no. y le platique a este amigo
mío y me dice quién es para ir a golpearlo, no pues no tampoco, este entonces a mí como
que no se me hizo nada fácil cortarlo, fueron varios meses los que estuvo muele que muele,
y este me llego a decir con quien me iba a casar, que me iba a casar con él y cosas así, Y
entonces le dije que no tenía planeado casarme ahorita este, hasta que totalmente, digo
cuando él iba con su familia ni me pelaba no, cuando yo iba con mi familia se acercaba y yo
decía lárgate de aquí, y se lo decía casi enfrente de mis papas, lo corte de muchas formas y
nada y seguía y seguía, total que de repente no sé si fue lo que hice o que paso pero ya dejo
de aparecerse por mi vida

M - Yo desde CCH empecé a andar con un cuate no, de por mi casa., pero resulta que era
una relación bien rara, o sea nos veíamos cada que aparecía el sol y no era precisamente
diario, pero lo más raro de todo era que, bueno es que hasta hace algunos años todavía
seguíamos igual pero como que has de cuenta que medio año o un mes, has de cuenta que
no veíamos una o dos veces en ese mes y pasaba medio año y otra vez y así, entonces eso
fue algo que a mí, me estaba haciendo mucho daño Por que yo no tenía así como un
equilibrio, yo que onda con ese cuate, no lo quiero o que pasa, pero yo creo que las cosas,
mira las cosas dejan de pasar hasta que uno lo quiere, porque resulta que yo dije ¡no! Ahora
si ya me tiene harta, ya estuvo bueno, pero resulta que si lo deje y luego decía ahora ya
nadie me quiere, ahora que hago, ahora ya no está aquella persona y no quiero sentir eso de
nuevo. Entonces yo pienso que las cosas se dan o se cambian en la medida en que uno
quiere Si yo realmente creo que él me estaba dañando, entonces para que demonios Lo
quiero, de todas formas si no está, si ¡o único que provoca

es que yo esté así como que onda no, que pasa, y yo también o sea, ahorita apenas me di
cuenta de que jamás había disfrutado esa relación O sea digo que va a pasar cuando alguien
te acepte, o sea cuando un hombre te ¡legue y te diga que es tu bronca así y así. que voy a

SEX hacer Porque !a verdad con los hombres si tengo muchos problemas desde m¡ padre
hasta, o sea amigos tengo muchos y los quiero mucho, me gusta mucho abrazarlos y
quererlos pero con los hombres si he tenido muchos problemas, Ahora desde mi punto
de vista no he tenido nunca a ninguna pareja Qué va a pasar cuando llegue alguien,
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un hombre y me diga, sabes que onda te quiero mucho, quiero andar contigo a la
mejor lo tomo como a otro amigo, porque no esté habilitada para eso

M - Bueno yo quería decir respecto a la pregunta de L, si un paciente quiere andar con uno.
yo creo que la respuesta la daba B . habría que canalizar a ese paciente y ya si de plano
insiste habría que tomar otras medidas Porque bueno yo ai menos lo he visto si yo le tengo
que decir si no luego te estarían cargando ia culpa de que no les dijiste

M - Bueno este, yo creo que si esta es una situación muy complicada no esto de que tú te
SEX ubicas en el pape! aquí bien mono, y todo y resulta que no te quieren como terapeuta

pero, pero también no estoy de acuerdo con D en que todo depende de cada uno, como dice
ella si ya es un acoso sexual bueno ya son otras ias medidas que tienes que tomar, no vas a
estar es que fíjate yo creo que ahí si tiene que ser la situación mas drástica Pero bueno

SEX también a la inversa si a ti te agrada esa persona y si tú realmente sientes que se da
como que esa química entre los dos, por qué no te vas a dar la oportunidad, o sea yo
creo que no has de ser ni ia única ni ía última, claro o sea cuantos médicos se casan con su.
con alguna paciente, cuantos ginecólogos no serán amantes de una señora que, no sé. se dan
muchas cosas no, y como hemos venido diciendo entonces donde esta el chance de ser
personas Ahí volveríamos a dividir así psicólogo prohibidísimo, no sería tan ético, y bueno
lo más correcto sería no relacionarse de esa manera, pero yo creo que no es así catastrófico
o imperdonable no Y bueno, ahora la otra situación es que. y cuando se da a la inversa, o
sea cuando ilegan hacia ti, buscando una relación y resulta que no te quieren como pareja si
no., quieren como psicólogo porque a mi me ha pasado no, que se acerquen y hay no que yo
contigo que no sé y después o sea conforme va avanzando la relación oye tu no me estás
buscando como mujer como pareja, si no como terapeuta no

M - Bueno yo ío que quería decir, este es que quizás bueno o sea si se podría dar esto no.
pero fuera de es decir, terminar primero ia relación terapéutica para que la otra persona te
conozca como persona Porque muchas veces como estábamos diciendo hace rato no,
colocan en ti el supuesto saber y pues siguen buscándolo no. entonces, pues cuando se case
contigo o cuando tengas una relación de pareja va a pasar lo que yo te estaba
diciendo después no, que estás buscando pareja o terapeuta o psicólogo o que estás
buscando, pues bueno es que no sé.

H - Yo creo que independientemente de lo que nos pase, yo creo que si es muy importante
tomarlo en cuenta como algo no, para ser como se puede, separar eso de ser psicólogo
Aunque quieras, si el otro se exprese y te haga saber que le interesas como terapeuta, o
también como terapeuta pero principalmente como pareja, yo creo que lo importante
también de tratar este tema, si no tanto así como tener una receta en caso de, si trabajarlo
muy persona!., aunque claro cada situación y cada momento cambian no, pero este además
como pues fijarse en uno no, ver cual es la pajita que traes Si soy muy susceptible, se ha
hablado mucho de que sí una persona se acerca a ti y que lo ético y lo profesional, entonces
si hay que tomar en cuenta esto no, yo creo que sí sería bueno para la gente que se vaya a
dedicar a esa área, lo pueda manejar de una manera lo mas adecuadamente posible para los
dos no, no decir aprovecho mi situación porque está depositando en mi esa confianza ese
supuesto saber que le digo que !o que le conviene soy yo no, o manejarlo así de una manera
que le haga un daño cuando se acercaron a uno para sacarla de una bronca En esa medida ir
previniendo esas cosas aunque cada situación y cada caso son diferentes, a la mejor te llega
mucho y no !o controlas pues si es bueno como que ir revisando esas cosas

H - Si me parece muy importante todo eso que han estado planteando desde que inicio B , y
me parece muy importante en la medida de que veo la diferencia de lo que se hablaba al
principio y de lo que se está hablando ahora, al principio se hablaba de una autenticidad con
esto ha quedado totalmente desecho no, o sea no puedo ser auténtico, como lo es B., que por
ejemplo que se reía con las muchachas estas, este no porque se viera auténtico no vaya y
entonces no se puede ser auténtico como persona y como psicólogo porque se enfrenta a
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otras cosas no., que finalmente eso se da dentro de una terapia pero entonces si seria muy
importante dividirlo no volveríamos otra vez a lo mismo si dividir al psicólogo y dividir a
la persona Si dividiera al psicólogo en ¡a sesión terapéutica y bueno eso que decía B o sea
sabes que mejor corta y empieza la persona, yo creo que es muy importante eso que
mencionaba S al final no, entonces si uno cojea de esa pata pues entonces hay que trabajar
en eso no, desde un punto de vista clínico no, no como persona ¡no! Entender cuales son tus
carencias propias, como todo ese amor, esa fantasía se da dentro de un proceso terapéutico

C:I. - Bueno yo creo que esto que les traen S y Je efectivamente vuelve a replantearnos la
pregunta con que empezamos a trabajar el día de hoy. y creo que definitivamente no va a ser
en este momento donde vamos a poder sacar una conclusión o una respuesta definitiva y yo
me plantearía también sí es que hay esa posibilidad de concluir no, y de enunciar algo que
sea el código ético, la verdad., que es ético para todo el mundo Creo que del trabajo que
hemos realizado ahora, si algo a quedado en evidencia es, que no
hay tal orden de verdad que aparentemente por el hecho de haber estudiado una carrera
para el caso de los que son egresados de ía gente que está aquí deberían de ser poseedores
de un buen número de certezas, y que ahora nos damos cuenta de que no hay tales, y que
nos podemos preguntar que es la confianza, que es la autenticidad, que es el
profesionalismo que es la ética Pero también creo yo que hemos empezado a caminar en el
sentido de ver que efectivamente hay cosas que no podemos negar, que no podemos negar
que somos sujetos, que no podemos negar que disfrutamos con ciertas cosas como sufrimos
con otras, y que no podemos negar que tenemos una sexualidad y que todo esto entra con
uno al ámbito laboral, sea clínico o no clínico Entonces yo pienso que esto, lo que nos ha
venido a poner de manifiesto es, que es un amplio caleidoscopio en el que nos tenemos que
empezar a reflejar y a recuperar en eso diferentes lugares en donde nos movemos Creo que
es un trabajo que podríamos continuar el día de mañana, para finalmente ver este nuevo
sentimiento que podemos compartir a partir de ese cuestionamiento de la certeza, y de ese
abrir el panorama en el que empiezan a incluirse muchos otros factores en ei que por
ejemplo yo veía que su compañera traía, a mí me parecer muy importante que pasa cuando
llego y está ahí un violador y no se le recupera con la formalidad y el respeto desde donde
uno se está planteando. Todo esto nos habla de toda esta serie de cuestionamientos a los que
Ustedes se estarían enfrentando ante ei hecho de que egresan a un mundo en el que hay esto,
sin la tutoría del maestro, sin la tutela de la institución que va a venir a pretender proveer las
certezas, que no digo que lo logren Hay una frase que me gustaría dejarla para que la
piensen para mañana y ver si la podemos poner en relación con lo que venimos trabajando "
el ámbar no quiere saber nada del vuelo de la mariposa"

OCTAVA SESIÓN

C M- Seguímos preguntando, ciertamente eh, miren a la mitad de la segunda semana creo
que es cada vez más ei evidente para muchos de nosotros que esta pregunta que nos toca
muy de cerca y es ¿,por qué estamos aquí? queriendo ser psicólogos, ejerciendo ya con
muchas dudas en alguna práctica psicológica tiene que ver con nuestro estilo de vida y creo
que ha pesar que nos ha costado mucho trabajo, que les ha costado mucho trabajo a unos
más que a otros, como que habría un cierto mensaje no de que más allá de nuestras razones
muy intelectuales de: ei psicólogo sirve para, el psicólogo ayuda, hace muerto por los
demás, este taller ha permitido que se expresen en una dimensión más personal de un
panorama familiar y ahí en lo más intimo y en este sentido creo que muchos de ustedes ya
se han permitido, han permitido decir: yo he querido la psicología para dar cuenta de mí
mismo de muchas cosas de que me pasan y todavía no puedo superar y quisiera entender,
esto es io que me parece un primer punto a destacar, la elección de la carrera tiene que ver
con la historia de vida de cada uno de nosotros, qué pasa cuando lo aceptamos, bueno este
entonces surgen otras preguntas, cómo vamos hacer en esta serie de actividades que
emprendemos para con los demás, la otra pregunta con ¡a que nos quedamos ayer bueno,
cuál es como esta representación social del psicólogo que piensa la gente del psicólogo y
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como tendríamos nosotros que responder frente a esto surge el tema de la autenticidad, la
autenticidad como una saiida o como una respuesta a este problema de: me tengo que
dividir o ejercer de un modo persona yo con los niños, con mi familia con mis amigos
conmigo mismo y tengo que ser de otra manera con ja aquellos usuarios del servicio
psicológico o puedo ser uno solo. Parece que el grupo, que ustedes se inclinan por esto, no
hay que ser auténticos, pero esto habré muchos riesgos porque ser auténticos implica
entonces empezar a pianteamos nuevamente esta pregunta de bueno, sí me asumo como
soy y porque soy puedo ser psicólogo es importante enunciar mucho más que asumirme que
ya aprendí de algo creo que nos demos cuenta que una pregunta siempre nos iieva a otra a
cada pregunta que se abre es un tema si soy como soy y así voy a ser psicólogo eso no
quiere decir que ya sepa como soy, porque finalmente como soy porque me conozco de un
modo frente a la familia, me conozco de otro modo con los amigos, me conozco de otro
modo como paciente, quizás me conozco de otro modo pero ¿me conozco? de cierta manera
estamos diciendo que me desconozco de otras maneras y aquí es donde parece como que
hay otra dimensión, insisto muy subjetiva muy personal de todos y cada uno de ustedes
Irene planteaba el día de ayer, y es cierto podemos empezar a reconocemos como sujetos
no, llenos de muchas cosas, conteniendo muchas cosas, no sólo ideas, teorías sino también
emociones, temores, fantasías y demás lo que apunta a decir como soy. Como si ustedes
hubiesen venido acá a esta convocatoria también para continuar con esa carrera ya que
seguramente se han planteado en un tiempo atrás, un elemento que se incorpora en esto es la
participación de L cuando dice bueno para poder avanzar en esta comprensión de cómo
soy, no sólo
basta decir yo soy, como soy pero ¿como soy? Para poder avanzar en la comprensión de
esta pregunta yo creo que más explícitamente ayer que en ocasiones anteriores podemos ver
una demanda que es ¿quién nos va escuchar a nosotros no? Porque parece que en esa idea
popular de que el psicólogo esta para escuchar los problemas de los demás y hacer algo con
los problemas de !os demás, siempre queda como obturada la posibilidad de escucharse a
uno mismo Además luego resulta un poco pesado, complicado fastidioso, estar
escuchando, dicen ustedes, cuando vamos por la calle, cuando estamos en cualquier lugar
que nos empiezan a contar sus vidas no, que esperen de nosotros una respuesta una solución
o un algo. Cuando luego nosotros no sabemos ni que es, o luego nosotros también no
sabemos si quisiéramos saber eso. Entonces la demanda es como nos escuchamos, quién
nos escucha a nosotros El taüer de algún modo ha pretendido abrir este espacio para que
nos empecemos a escuchar, parece que la carrera más allá de clases, maestros, trabajos y
Evaluaciones nos ha dado esa oportunidad de escucharnos a nosotros como que nos han
instalado en una imagen que nos cuesta trabajo seguir representando, un papel que nos
cuesta trabajo representarlo, hay que ocuparnos de él porque de nosotros no hay que decir
nada, al fin ya sabemos En esta cuestión de cómo somos, aparece por cierto también, ia
parte más rica y personal, me parece que más estructural de que vamos a hacer cuando
aquellos que nos solicitan o buscan una consulta formal o informal y empiezan a insinuar
este tipo de problemas, acá nuevamente una cuestión una expresión más bien ilustrativa de
esto, cómo que vamos hacer con esto, cómo vamos a poner límites, quienes dicen por
donde hemos aprendido que hay que establecer límites, cómo podemos establecer un límite
Pero yo quisiera que pensáramos en esto, pareciera que el problema sigue estando en
nosotros como que nuestra pregunta estaba ya puesta en nosotros mismos, ¿qué queremos?,
¿qué queremos de nosotros? ¿qué queremos con relación a los demás? Nuevamente se pasa
a nosotros, cuales serán esas intenciones del padre de !a amiga, que me busca no como
psicólogo, no como psicóioga sino como humano ¿Cuáles serán las intenciones de las
chicas o de los chicos adolescentes que me buscan? Sin duda es importante la pregunta ¿en
qué me baso?, ¿dónde me sitúo para poner límites? Yo me pregunto con ustedes, ¿donde se
estará poniendo el límite entre otro y uno?¿ qué quiere ese otro conmigo? O entre uno y la
otra parte de uno, uno consigo mismo, porque lo que decían ayer es independientemente de
que los otros quieren lo yo que quiera Por ahí parece así como que se asoma un poquito,
insinuadas las preguntas ¿yo estaré provocando eso, yo estaré dando lugar a mí de repente
me estará afectando la posibilidad de establecer una relación amorosa con uno de mis
pacientes? Y hay quien dice pero se vale no, pero también quién dice porque no, y ahí así
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como que confirmáramos esta idea de que somos auténticos, somos personas., individuos
pero no sí me explico, queda aquí plantear un problema yo pienso que quizás el límite no
tenga que ver solamente con lo que los oíros quieren de nosotros, sino lo que nosotros
queremos de nosotros mismos y pongo esto en intima relación con el tema de la sexualidad
que aparece y se nos plantea muy claramente Aparecemos ya como sujetos sexuados,
pero donde están nuestros deseos sexuales, en ese sentido amplio, creo que no los sabemos
manejar y el tema de la sexualidad aparece ayer, aparece mucho ames en nuestra historia de
la vida personal de todos ustedes pero aparece desde el lado más siniestro de nosotros
desde el lado más difícil de pensar, en eí aspecto de la sexualidad más difícil de hablar,
como ya hemos escuchado no si familiares han tenido intenciones de o han realizado
acciones de acoso, o pacientes que también se presenta muy quitados de la pena como
violadores, aquí seguimos tratando de pensar que quieren otros, cuando la pregunta que
hacemos nosotros con eso, ¿donde está? Porque parece que hablar de la sexualidad o hablar
de la sexualidad de este modo, a lo que nos lleva a decir que en nosotros no hay nada, nos
vamos al límite, nos vamos a ía habilidad, no vamos a la teoría, a la ética, nos vamos a la
negación, un poco en esta secuencia sería a mí no me pasa nada, entonces los que quieren, a
los que se les antoja, los que abusan, los que desean son otros, a mi no me pasa nada
Quiero subrayar esto, entonces parece que el tema de sexualidad nos constituye, que forma
parte de todas estas otras preguntas, que ustedes se están haciendo y que de repente nos
dispara Irene al señalar esta nueva postura que ustedes plantean, los que quieren son otros,
quieren conmigo, no sé ni porque que quieren conmigo, pero que quiero yo, que querré yo
con el paciente, con el familiar, o con et amigo, con el novio, o con la novia. Yo quisiera un
poco pensar con ustedes y pedirles y agregarie a ¡a" pregunta que planteaba Abril, me parece
muy interesante con esto, esta salida ocurrente que tenía cuando nos enfrentamos a una
pregunta que nos toca de muy de cerca, nos toca fibras muy sensibles insisto, en nuestros
deseos de que nos estamos queriendo constituir como sujetos de deseo, ante la pregunta que
deseamos, esta saiida de negarnos o de preguntarnos que hacemos con nosotros, pero con
esta pregunta tenemos que pensar lo que antes plantearon; ¿cómo nos vamos a escuchar?,
quizás por último diría a la mejor este, no se trata solamente de que otro nos escuche, sino
como han estado haciendo algunos de ustedes aquí mismo, vamos a escucharnos a nosotros
mismos y avanzar en este proceso de conocerse, parece que les causa angustia el lidiar con
la sexualidad no sólo con esta parte siniestra de la sexualidad, hay otra sexualidad pero
donde están entonces eh, yo les plantearía esto como comentario general, que escuchamos
esto ayer y veamos que piensan.

M - Bueno yo cuando, cuando les comente ayer lo del chavo este, yo pienso que este con
respecto a lo que decía L este de que porque no porque se siente una ia acosada y bueno yo
pienso que si es gran parte de nosotros y el decir bueno hasta que momento yo quiero que
siga esta situación, porque finalmente a quien perjudica o le resuita positivo es a nosotros
mismos, porque creo que la consecuencia que queramos o no queramos vamos a dejar que
es suceda desde cualquier medio en este caso es de ya no quiero nada con él, porque me
lastima y sin embargo como les digo después es como si hubiera quedado un vacío y dije,
pues mejor aunque me lastime pero estoy incompleta pero que no me deje sin vacío Pues
entonces, yo creo que la verdad está en función de lo que tu quieres y de lo que te quieren
Con respecto a lo del ámbar eh, bueno este yo no sé realmente los que es el ámbar
realmente, pero bueno ahorita este pienso que es que se refiere, yo lo interprete como que
puedo, porque nosotros nos vamos a interesar por los demás, cuando ni siquiera nos
interesamos por nosotros mismo

M - Yo este respecto a esto, yo siento que el ámbar esta contento con io que es, o sea se
siente bien como es y bueno bien alucinado no más que nada el ámbar es un resido de
resina, esa de los árboles, que es quebradizo no sé bueno es duro pero y tiene aroma, por
efectos de la resina, entonces este bueno por otra parte es una mariposa. El ámbar esta abajo
y la mariposa esta arriba pero yo siento que los dos están felices donde están, bueno así es
como yo pienso
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C M Bueno y ha todo esto que lo encuentras de atocinado, que pudieras pensar o se te
ocurre que tuviera relación con lo que estábamos trabajando ayer

M - Mm, pues yo creo que vamos en busca de eso no, bueno yo así es como !o interpreto,
que a cada uno le gusta ser como es, bueno en este caso ei ámbar al no ser nada, no quiere
saber nada del vuelo de la mariposa es porque, si no quiere saber nada, es porque no se
siente a gusto no, bueno yo siento, entonces este pienso que estamos en el proceso para
llegar a sentirnos a gusto con lo que somos y no pedirle ayuda a los demás no. en un sentido
egoísta sino estar bien contigo misma, pero no quedar este buscar en los otros ¡o que ya
tienes no no sé

M -Bueno este yo cuando inició el taller, yo dije que tal vez yo era muy egoísta no, porque
tal vez quería ayudarme yo, para ayudar a la gente como que me valía a mí y menos la
gente Pero pues si bueno, me di cuenta a tiempo no de que no bueno no bastante bien yo
sabia que me tenía que ayudar yo, para poder ayudar a la gente, yo me enfocaba mucho en
mí y en ocasiones yo pensaba que era muy egoísta no, porque todo para mí y quiero ayuda
para mí y no para la demás gente, pero ya después estuve pensando si hubiera seguido así y
estuviera dando terapia no, y aún así con los problemas que tengo este pues imagínate como
voy a dar terapia Al contrario en vez de ayudar a ia gente la estuviera perjudicando más no,
y también me di cuenta de una cosa de que este con mi relación con un muchacho pues yo
me di cuenta de que lo perjudique, a pesar de que éramos novios yo los perjudique porque
ya no quiere saber nada de mí Este si es curioso y aunque tú me digas que no el hecho de
que tú tengas problemas, aunque no se los digas a la otra persona, pero así como ios esta
percibiendo la otra persona haces que se aleje o incluso que diga que él está mal siendo que
eres tú ei que está mal

C M A ti te toco algo, estás pensando algo aí respecto de esto

M - Hay estaba pensando que hasta a nosotros nos ha dado, este bueno así
yo no sé., nada más se que color tiene ei ámbar, yo tengo entendido que el ámbar es como
tipo una piedra amarilla el ámbar es. bueno estoy haciendo una comparación no, bueno
según lo que yo pensé, este ha he bueno de que pues si no conoces una mariposa amarilla
pero yo pensé que tienen el mismo color o sea si es el mismo color, pero porque o sea el
hecho que fuera que fuera del mismo color como lo que pasa yo entendí mal la frase, pero

CM ¿Cómo la entendiste?

M - Ah bueno, de que porque las mariposas, mm no tienen eí ámbar algo así no sé, si así iba
la frase y a bueno es que así me la figure y así estuve tratando de comentar en mí casa no y
así bueno según a la conclusión de que yo líegue es de que bueno, sí son de colores
similares por el hecho de que son colores como que a la mariposa no le interesa el color o
tal vez no le gusta el color dei ámbar

H - Este hay que hacer la aclaración de sí era un color, porque tenía que ser un color
amarillo, no es la resina que cae de ¡os árboles y fosiliza a ciertos animales, no sé, ios que
están abajo como la mariposa, entonces al realizar el emplaste no yo me io imaginaba así
como que la mariposa va abajo y zaz. le cae e! ámbar y ahí quedaba fosilizada y decir que
ei ámbar no quiere saber nada del vueio de la mariposa era como que la envidia lo que le
daba esa actividad y todas las actividades de la mariposa y respecto del ámbar era como
una erosión que caía hasta el suelo pero queriendo atrapar a la mariposa

H- Bueno yo creo que entendí asi la frase y me puse a pensar que el ámbar somos nosotros
y que la mariposa precisamente son esas cosas que no nos atrevemos a decir, que necesitan
golpearnos, necesitan lastimarnos así como que enmascaramos precisamente eso, no
queremos saber nada de lo que paso atrás sí, entonces yo siento que nosotros somos el
ámbar pero no queremos saber nada de que todas las angustias, de que todos los problemas
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y complejos que liemos padecido a través del desarrollo de nuestra persona, entonces esa
mariposa quiere ser Ubre pero nosotros no la dejamos precisamente por lo que implica no
eso sería poner un ejemplo muy claro de que dicen que era entonces yo así lo equiparo no,
nosotros somos el ámbar y no dejamos no queremos saber nada de lo que tenemos adentro
de esa mariposa que quiere saür que quiere expresarse que quiere manifestar todo lo que
hay adentro, entonces por eso la profundizamos y la encerramos y decimos no quiere saber
nada de eso yo así la equiparo

C M Hay una expresión popular no., acerca de las mariposas de que se sienten en "él
estomago' y cuando es eso Más fuerte S

H Cuando se está enamorado

C M Cuando se está enamorado cuando yo me enamoro, cuando se enamoran

H-Si ¿cuándo?

C M Cuando se enamoran eres otro

H - Es que está enamorado

H - Cuando yo me enamoro cuesta trabajo

M- Yo decía que sentía mariposas en el estomago, es cuando sentía tina emoción, una
emoción así muy repentina que no es planeado como no es algo que puedas tener en algún
momento determinado cierto control no

H- Más o menos yo lo relacionó con la sexualidad de lo que estábamos hablando hace
ratito acerca de ese tipo de emociones que experimentamos y a veces no sabemos definir o
por lo regular no sé se experimenta cuando estamos en contacto con otra persona no, y que a
veces ias inhibimos porque pensamos que está en ese lado de la sexualidad, dijo para
nosotros no que no podamos acercar completamente yo no sé. así platicando con muchachas
y me han dicho cuando empiece a sentir así. como un poco tensas o no sé que siento, trato
de alegarme de la situación no sé como vaya a reaccionar en ese momento y siento que más
o menos va por ahí la frase esa sexualidad es para mí la mariposa no y una mariposa que
debe volar y deben pasar muchas cosas para que nosotros como el ámbar experimentemos
no, pero no sé con los que dijo So. de que es muy fácíi de desquebrajarse o de romper algo
asi no

M •• O sea es que así no lo dije, pero me imagino que con el tiempo se va despertando

H • Y más o menos yo entendí que para dejar que vuele la mariposa se tiene que romper el
ámbar y romper el ámbar eh no sé, como que implica hacer muchas cosas para volverlo a
pegar, no sé a restaurarlo o hacer muchas cosas para fosilizado otra vez y eso es para mí a
¡o que se ie tendría un poco de miedo

C M -Se le tendría

H. Perdón

CM ¿Se le tendría?

H •• Se le tendría, lo que pasa es que mira dentro de mi familia así sobre un aspecto sobre !a
sexualidad así en la comunicación no hay mucho problema, no sé mis hermanos están
chicos y ya saben o sea como hacen el hombre y la mujer para que tengan hijos, sus
genitales ese tipo de cosas no creo que ahí
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la comunicación es estable y buena porque podemos hablar acerca de enfermedades y me
dan consejos, pero creo que ahí o sea no se acaba la sexualidad, creo que ia sexualidad
también es compartir esas emociones entre personas y si es que yo no he compartido una
sexualidad buena con mi mamá creo que ahí empiezo a tener problemas igual con mi papá,
o sea yo no me remito tanto a que la sexualidad solamente sea un contacto con mi pareja
sino con todas las personas, en una vez, en un cuento que nos narraron en un taller que
hicimos se supone que estaba un princesa no en su castillo y con su principito y en eso llega
un dragón y o sea se cambia ei roi no, en vez de robarse a la princesa se roba al príncipe, y
este ya se lo lleva, a su cueva, y toda la onda no y ya, o sea la mujer es ¡a que tienen que
cambiar el rol ahora ya es ella quien se pone la armadura y va a rescatar al príncipe, y bien
chistoso o sea esta bien larga la historia pero así rápido se supone que ella íe empieza a
decir al dragón no, este hola dragón como estás y el dragón no pues que bien y empieza,
pues me comentan que tu eres el mejor dragón del mundo, pues si yo soy el mejor y me
cuentan que tú das ia vuelta a! mundo en 10 segundos, no pues si eso si es cierto Pues
quiero que me lo demuestres y se supone que varias veces lo repite pero hasta que llegan los
! 0 segundos no ya llega un momento en que se cansa el dragón que no se puede ni parar y
de esa forma rescata a su príncipe y como o sea se supone que tiene como moraleja de que
la sexualidad no nada más se encuentra en ei contacto de la persona sino desde la forma en
que nos conocimos verbaimente, desde más o menos la postura y quien es mujer y quienes
son hombres y por eso más o menos le contestaba acerca de la sexualidad que tengo con
papá con mi madre., de la sexualidad que ha existido con mis hermanos O sea siento que es
eso no, siento que esa sexualidad son las emociones que alguna vez se reprimen que no
puedes vamos estamos comentando que no puedes abrazar a nuestros padres, creo que eso
tienen una connotación de sexualidad que no nos hemos permitido experimentar
M - Este he bueno si puedo leer, sí, bueno creo que tiene relación con ¡o que nos dejo Irene
no es decir, si levantas una piedra del suelo te lastimas las manos, esto es una piedra y
dentro de poco tal vez se convierta en polvo, de ahí pasará a hacer planta o animal o quizás
un ser humano, en otro tiempo yo hubiera dicho esta piedra sólo es piedra sin ningún valor
pertenece al mundo de maya pero como el círculo de las transformaciones también puede
üegar a ser un ente humano y un espíritu y por ello es valiosa, así habría pensado en otro
tiempo pero ahora pienso esta piedra es una piedra pero al mismo tiempo es un animal
también un dios, también un Buda, no la venero ni la amo, por !o que algún día podría ser
si no porque ya es, y siempre ha sido todos esas cosas desde siempre y precisamente esto,
esto que ahora se me presenta como una piedra que ahora veo en forma de piedra merece mi
amor por lo que es le doy valor y sentimiento a cada una de sus líneas y huecos, a sus
colores, a su dureza, ai sonido que produce cuando la golpeo a la sequedad, a la humedad
de su superficie Entonces yo siento que ya el ámbar ya llegó a ese punto no, o sea que
disfruta las cosas que le son que el ámbar ya disfruta lo que es ahora, no busca, ni tiene una
ilusión, ni se
esfuerza por la meta no., entonces este no se a mí me parece muy iluso, bueno no sé si me
hallan entendido pero este

C M - Para ti es importante

M -O sea para mí es importante, porque muchas veces no valoramos o sea el que yo este
aquí y e! que me sienta bien si no supuestamente yo me valoraría cuando fuera
profesionista, cuando yo tuviera una casa, un coche, o exis cosa pero no, disfruto este
momento no, entonces este yo lo relaciono no porque es eso el ámbar lo que quiere, lo
siente y no ambiciona lo que es la mariposa porque le gusta ser ámbar aunque la mariposa a
de tener o sea a de valorar igual

C M Pero que piensan de lo que decía A

M -Bueno, yo, bueno dijo, yo tengo problemas al entablar relaciones de pareja, por ejemplo
pero es porque yo tampoco tengo pareja, porque o sea tengo mucho miedo, mucho miedo a
llegar a sentir, a amar, a sentir ias mariposas en e! estomago porque tengo miedo a fracasar
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Porque yo no quiero vivir lo por atrás, porque yo ya vi o sea yo ya vi la situación de mi
madre, mi hermana y amigas, es que yo no, pero pues tampoco antes de conocer estoy así
como tan predispuesta que digo o sea, es que no a mi todos me quieren hacer mensa., todos
!os hombres son unos desgraciados a excepción de mis amigos o sea pero es que este no no
sé, es muy difícil yo este primero estoy pensando en que todo va a terminar mal y que yo
soy la que voy a terminar mal, entonces yo creo que igual no me quiero dar ese chance de
abrir de sentir y de darme la oportunidad y no que pues todo es fracaso no, pero es difícil

M - O sea yo si estaría de acuerdo con B , porque yo también he pensado que el ámbar o
sea no quiere saber de bueno, esto ya se metió el ámbar con nosotros no, o sea que uno no
quiere saber nada de lo que desconoce porque, porque siempre va a tener ese temor
entonces el ámbar, no quiere saber nada del vuelo de la mariposa porque desconoce no. ese
vuelo es digamos como siempre ha estado o sea pasivo o en un solo lugar o sea ese vuelo lo
desconoce para mí sería el que tendría la verdad por siempre

C M ¿Qué piensan de !o que dice E ?

M - Como, de lo que dice E, pues a mí me pasa lo contrario que ellas o sea y de hecho
hemos platicado y este yo le digo es que a mí o sea y no comprendo, no llego a entender
como son es que tú siempre dices que los hombres son o sea io peor no y yo con los
hombres no quiero saber nada a mí me pasa lo contrario, o sea, yo ahorita, yo llevo una
relación con mi novio de siete arlos este, o sea y bueno para mí ha sido muy padre o sea
digamos o sea yo no he tenido problemas con eso de relacionarme con los hombres,
siempre digamos soy muy como, o sea muy no se soy muy afectuosa en ese sentido o sea,
me pasa lo contrario ahí o sea por la
experiencia que tengo con que he tenido con los hombres en cuanto a ias relaciones de
noviazgo y de amistad o sea digamos todo lo contrario a ella

M -No alzaste la mano A

H -Bueno yo creo que o sea si es eso no así como el ámbar lo digamos pero todo va a estar
en función precisamente de la experiencia de vida no, ya se hablaba de sexualidad ya se
hablaba de los hombres malos y crueles de este lado no a la mejor de este lado la mamá,
este si te digo precisamente no dejamos volar eso que a nosotros nos golpea, no podemos
evitar que ¡as mujeres bueno voy a ejercer la sexualidad no a la mejor pues es muy abierta a
la mejor al placer sexual no se este tipo, precisamente ese hueco va a ser en función de
nuestras experiencias vividas no

C.M Creo que eso es muy importante

H - Y eso que no dejamos volar precisamente

C.M. Pero decías de este lado los hombres son desgraciados son., por otro lado la mamá
¿qué?

H.-La mamá pues este, mi mamá no es como quizás más cercana a ¡a mamá no quise herirla
este, no sé, no querría profundizar mas en lo que paso, para mí yo siento que eso es lo que
yo no dejaría que volara todo eso, por lo que a mí me representa, por io que a mí me
repercute no, yo siento que la bronca es que a pesar de que ella.. . que no sé nos enfrenta
no, no sé, el hecho de que ella no haya dejado, este yo tenía 12 años y ella me dejo, bueno
no nada más a mí. si no a nosotros, todo lo que vivimos después el hecho de que me tuviera
que separar de mi hermana, mi hermano y yo nos fuimos con mi tía a vivir y mis otras dos
hermanas con otra tía, para mí eso fue un golpe muy duro y más porque todavía porque este
eran con mi tía seis hijos y luego llegábamos dos más, luego mi tio andaba de bracero, i\o o
sea que chale o sea, yo creo que fue una época muy difícil porque ahí si teníamos hambre
no, y yo creo que hasta desnutrido estaba Porque a veces hacíamos una comida al día y
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porque sólo, sólo era sopa o frijoles y creo que a mí ya me había imputado en ese sentido
porque yo era muy tragón no. entonces a mí me habían pasado mi comida y nada más queda
un plato y uy, uy y con eso con pero frijoles con tortilla de maíz y una embarrada de queso
pero y ya no, por ejemplo este imagínate que ahorita llegues y todo bueno frijoles bueno,
recordar que no sé comía otra cosa pero igual no, o sea había diferencia pero éramos muy
pero la verdad éramos muy pobres, o sea yo recuerdo que yo tenía un par de calcetines nada
más, entonces los usaba por ejemplo en sexto y usaba toda !a semana, entonces llegaba el
sábado y los lavaba, entones que se me rompían no sé que haría, entonces no sé yo todo eso,
esa necesidad de., para mí era muy difícil Yo recuerdo que yo era muy autosuficiente
cuando mi mamá estaba con nosotros, ella nos dejaba trabajar, por ejemplo yo me
iba a juntar cartón, fierro viejo y ya tenía yo mí dinero, no que buena onda o me iba yo a
los tianguis y les ayudaba a la gente a cargar este yo tenía 10 años, y si me llevaba dinero
no, aunque sea poquito pero entonces cuando no, cuando con mi tía vivíamos no había
dinero, entonces este recuerdo que un día estaba bien desesperada mi tía porque mi tío no
llego de trabajar, bien desesperada entones yo le dije sabes que déjame ir al tianguis la
verdad ese día nos fue bien mal a mí y a mí hermano fuimos ios dos y nos fue bien mal,
pero bien mal no quisieron que les tiráramos la basura, quisimos ayudar y nadie, lo único
que conseguimos fueron dos bolsas de sopa pero de esa suelta no, o sea ni siquiera de la
moderna no, no sé y la llegamos hasta las tres de la tardes desde la mañana en que nos
salimos, yo pensé que llevábamos dos bolsas de sopa, bueno pues ahorita ya vamos a hacer
sopa no, nos las aventó en la cara mi tía y no y eso me dolió mucho de esas cosas que me
van quedando no Y quizás yo pensaba que era mejor estar con mi mamá no, y más porque
no estaba después cuando se dio esta coyuntura no viví con mi papá y después estuvimos un
año separados más de un año. Ya después él se recupera y nos volvemos a juntar no, otra
vez todos incluso yo creo en ese proceso es donde se dan los conflictos con los padres, al
menos yo así lo veo con mi mamá, por eso yo hablaba precisamente de que fue muy poca
madre de reclamo

CM ¿Te marco y dejo secuelas no?

H - Si exactamente, bueno no, pero yo creo que se quedo algo adentro no, y no lo dejo
escapar no sé que sea, pero yo siento que cuando hay algo que me hace recordar a mi
madre eh, no sé que siento no, por eso lo escondo no no sé si sea rencor o no sé que sea, no
creo que sea odio, pero si yo estoy totalmente seguro de que no es amor y que hay mamacita
o cosas así no Yo creo que cuando fui a Tijuana ella destilaba amor hasta por io codos no,
yo creo bueno soy el único que ha llegado a la licenciatura a punto de recibirme, yo llegué
muy alto no, hasta me abrazaba así, íes platique no Ahora me queda aquí por el estomago y
destilaba amor amor, amor que ridículo y así no y algo más ridículo, porque yo hago asi, ia
gente me critica de mala onda bueno afuera no, no se aquí no, pero algo es que valorarse
precisamente cosas simples pero que digan no pero es que no, peor para mi yo creo que para
mí si no el Ya me hizo hincarme, ya estoy hincado y empezamos una oración para pedir
cuando me iba, yo no quería pero, hay híncate y has una oración porque ya me iba de viaje,
entonces esas cosas me parecen ridiculas ahora en este tiempo, hubieran sido para mí
fantásticas yo recuerdo que a mi papá yo lo saludaba de beso cuando yo era niño, le daba un
beso en la mejilla y un día yo creo como cuando tenía cuatro y llego queriendo darle beso,
queriéndole dar un beso a mi mamá no, entonces dice no, no a tu padre no tienes que darle
beso Entonces no sé no como que llega y quiere, quiso rescatar algo, que para mí se perdió
principalmente., a mi mamá me ponía unas madrisas, soberanas madrisas la verdad, yo un
día íe llegué a decir una grosería y se la dije de alguna manera y me floreo todo el hocico,
así con dos soberanas cachetadas pero de aquellas no y sangrando no, y yo que onda bueno
en aquei tiempo la gente íe tenía un miedo a mi
mamá no Y después una vez, una vez un domingo hablo conmigo y me dijo es que tú eres
un vagó que no sé que, precisamente porque yo me iba a buscar cartón entonces no quería
que me saliera, entonces eso me entro por un oído y me salió por el otro Yo recuerdo que
mis amigos me fueron a buscar y nos fuimos todo el día de ¡as nueve hasta la 12 00, que yo
entraba a la primaria 12 o 12 30 y llegue y se me había olvidado no lo que habíamos
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hablado precisamente un día antes no, entonces me dice mi hermano sabes que mi mamá té
está esperando, está bien enojada, entonces fue cuando me acorde y sentí una angustia ia
verdad muy, porque sabía lo que me esperaba no Me pegó en los pies que para que ya no
saiiera no, con un tablón así de este pelo no, y mira yo me hincaba y juntaba mis manos y
le decía perdóname, perdóname ya no me pegues y creo que io hacia con más saña no.
descargando toda su frustración sobre mí, lo que le pasaba, quizás con mi papá no Y nunca
se me va a olvidar no. tenía los pies hinchados pero hinchados ya casi para sangrar no.
entonces eso como que refuerza todavía más de que sabes que vete a la fregada en serio no,
o sea no puedo creer que hallas hecho todo esto conmigo y con mi mamá más, bueno yo ,
porque si me da mucho coraje a mí me encabrona recordar eso, porque yo en serio no tenía
la culpa de ser así no era malo no, pero como me pegó hija de su madre y eso me duele
mucho, yo creo que me duele más, para mí fue mejor el hecho de que se halla ido Por eso
cuando, cuando yo la veo sabe que no sea ridicula no, no puedes conseguir mi amor porque
lo perdiste no, o sea me madreaste un chingo y eso me, me, aquí lo tengo bien guardado Y
te vas y en serio digo que bueno lárgate no. a la fregada y la vuelvo a ver pero yo voy
porque mi hermano esta allá y yo lo voy a ver a éi, y no ando destilando amor para todo
como si no hubiera pasado nada no, como que fregón o sea no ser absurdos, como ie voy a
ser daño a ia gente y luego llegar y decir hay hijo bienvenido esta es tu casa, cuando
hubiéramos podido platicar las cosas y porque pegaba no, quisiera ser comprensivo y decir
bueno ok no hay bronca no, pero de veras que no puedo no puedo Entonces este eso, es lo
que para mí, yo no quiero dejar libre ese, ese rencor ese odio la verdad es tan fuerte que por
ejemplo a mí cuando me cotorrean con el tema de mi mamá, crees que tu mamá no, té esta
buscando, como si mamá viviera no, ya te habla tu mamá a comer no que bueno no Mí
mamá se fue a la chingada y que allá que se quede y volverla a ver. ojalá que no, allá que se
quede y allá esta bien no, por eso a mí que me disculpen bueno por ser así no, pero y si le
guardo un rencor tremendo a mi madre por lo que paso antes de irse y por lo que nos hizo
pasar después de irse, y yo la verdad no quiero saber nada de ella, aunque ella hable por
teléfono, aunque mande no sé fe dejan una propiedad, mi abuelo, bueno su padre que muere,
murió de alcoholismo deja la propiedad para las tres hermana que son y cada quien con su
parte y compensando un poco e¡ daño pone a nuestro nombre esa propiedad no, ni un
cuartucho y no para qué Y no sé, yo siento que ella se esfuerza no, o sea en darnos cariño,
no cariño no, cosas materiales ese día que me fui me regalo un reloj, una sudadera, un reloj
de esos parlantes, y a ni no me gusta eso, cosas así no, como que queriendo disculpar todo
¡o que había pasado. Pero no yo no lo acepto, un reloj creo que lo vendí, el otro se ¡o regale
a mi papá, una sudadera ahí la tengo ni me la pongo, una vez me regalo un cuarto
de dolar y me lo regaló que para que yo me acordara de eila y buena onda Y creo que lo use
para comprarme un casset, pero eso a mí que me importa, por mí que se vaya a ¡a , no, la
verdad no y perdón por ser así pero son cosas que no puedo evitar y que me siento bien
manifestarlas. A chingar a su madre, la verdad y perdón por expresarme así de mi madre
pero yo quiero hacer mi vida, tratar de no cometer los errores no, que pase lo que pase no
tratar de cometes los mismos errores no quizás no golpear a mis hijos, quizás no
procurarles hambre, quizás procurarles una vida adecuada no y no transmitirles lo que yo
viví y eso es mi principal objetivo pero la veo difícil Porque ni siquiera hay confianza
porque cuando ella estuvo . que creí haber superado esa bronca pero no, yo llegue
hablándole de tu que onda madre, siempre le hable de usted y cuando me fui no se como
que no pude termine hablándole de usted pero no se que pasa no sé los demás que opinen
pero la verdad hablar así pero ahorita eso lo que siento y discúlpenme no quizás eso de que
se me quiera no, aquí más cuando me pegaba yo siempre he sido desmadroso en la escuela
en la primaria y un día me sacaron del salón y mi mamá era vocal del salón de mi hermano
y estoy sentado afuera del salón y de repente pasa si por un tache, un tache así en español
me madreaba, pero ahora más porque estaba castigado y ella me llevo y en serio y era un
miedo, una angustia y no entiendo como la gente le puede hacer daño a un niño y por
ejemplo mi sobrina cuando ya esta mal en la escuela yo hablo con ella, yo la veía sufrir y
deberás que eso se me rompe no a mí también me quiebra y yo me pongo a pensar como
puede haber gente que te puede hacer sentir eso y tan pequeña y digo chinga no sean así
entonces este es eso yo creo que el rencor con mi madre yo no quiero sentir bueno no que se
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muera no. no quiero hablar ya pero si me da coraje mucho coraje creo que por eso y nunca
puedo entender porque me pegaba y con tanta saña y es eso no por ejemplo espero que no
me repercuta no sé quizás cuando sea grandes y este casado y tenga hijos no y sea quizás
padre quizás hasta ese momento entienda, pero ahorita como llevo mí vida con una
relación con un apareja desde hace dos años tetminando la carrera juntos y entremos a
trabajar yo creo que bueno creo que la psicología es muy traicionera no porque si digo que
no me repercute . ah entonces porque entraste a estudiar psicología yo lo que puedo decir
aquí a la mejor muchos lo pueden interpretar de otra formas no yo solo quiero decir que el
pensar en mi madre ahorita es que solo cuando me acuerdo de eso me da mucho coraje y la
verdad no, de patearla pero sí de quitarle todas sus cosas, y patearla también pero no me
repercute yo le sé en cierto momento yo lo sé. bueno ya, eso es lo que me pasa, bueno nada
más no, procuro que no me repercuta no quizás más adelante me va a repercutir pero
tampoco quiero ser mala onda tampoco quiero decir hay ya la perdone o la quiero perdonar
esas ambivalencias de que primero odiamos al padre y luego ya io queremos no, entonces
este !a verdad es que ahorita no la verdad es que vuelves a acordar y que se vaya a la
chingada no vayan a creer que no me siento mal pero por el momento yo de mi mamá no
quiero saber bueno no quiero ser egoísta, que le vaya bien, no se porque me da risa, quien
sabe a veces veo un psicoanalista y digo por favor ayúdame y ya no a mí me
gustaría saber que opinan, si me interesa de todo ío que aquí expreso de mi madre a mi si
me gustaría saber que piensan

M - Pues sigue estudiando para que cambie ese. como que es necesario no que en mí caso
yo tengo problemas con mi mamá tal vez, pero yo le decía pero, cuando yo iba en el
primero o segundo de primara fue cuando mis papas se separaron entonces fue lo que a mi
mamá le causo mucho conflicto no, y también yo lo que le decía es que algo tiene no y yo
creo que si. porque a mis hermanas y a mí somos cuatro no a la escuela nos mandaba sin
delantal, no nos arreglaba, no nos daba ni siquiera para eí lonche, o sea nos mandaba todas
desarregladas, yo íbamos en una escuela de paga y entonces las chavitas se daban cuenta
que ni para comer y hasta que se io puede decir te pasaste no como fue que nos dañaras
tanto no, y ella ni siquiera, e igual ella me dijo lo mismo que te pasa no igual como si nada
hubiera pasado

H - Tantito no. y sí tienes razón yo cuando fui a ver a mi madre después de ocho años casi
de no verla yo iba con esa intención pero elia no quiso hablar del tema y eso a mí me
molesta, yo iba con esa firme idea de que me iba a explicar que había pasado porque no
entiendo, pero ella no lo quiso no, es como decían hace rato, como si no hubiera pasado
nada. Creo que eso me molesto más, incluso cuando tuve la oportunidad de verla en Tijuana
yo no quise ir a y verla y fue por eso, y yo estoy de acuerdo que tengo que decirlo, pero
también lo que estaba diciendo ella, los cambios que nos mueve yo no ahora yo no quiero
una opinión ni un consejo o sea perdón a la mejor yo si sé lo que tengo que hacer, pero

E C yo no lo quiero hacer a la mejor por eso elegí esta carrera para saber si esta mal lo
que siento por una madre,

H -Yo bueno con respecto a lo que estás platicando me sensibilizó muchísimo cabrón,
porque yo pase lo mismo, no precisamente igual pero algo similar, y bueno en ese sentido
te comprendo y yo también llegue a odiar pero no solamente a mi madre como tu lo dices,
sino a mis padres a ambos como tú lo dices y lo llegue a odiar tanto que incluso llegue a
pensar lo mismo que B. que se vallan a la chingada entonces en ese sentido que si me movió
algo el tapete sería todo

C M ¿LJegaste a sentir que, hoy?

H -Mande

CM Hoy
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H - Si precisamente hoy ya lo había comentado, y me pasó una idea pero nunca tanto como
ahora, es que lo dijo asi con tanto coraje, que bueno que cuando lo decía yo lo escuchaba
pero me quedaba perdido y recordaba algunas escenas y todo eso y si me conmovió pero a
la vez también me hizo recordar muchas cosas de mi pasado y bueno me puse a pensar otra
vez de una frase que comentaba C de que dijo muchas veces vamos por la vida
como si no pasará nada, entonces también me movió y me dije de veras no pasa nada, y
bueno si ahorita con todo lo que dijo B. yo a veces pensaba y como que decía bueno porque
estoy aquí bueno que en realidad no me pasa nada, creo ahorita con la euforia con lo que lo
dijo B si me sensibilizó y me hizo recordar todo eso y este

CM Y eso que

H - Yo debo señalar que los primeros días venía sin mucho interés la verdad, no me sentía
bien como que decía que estoy haciendo aquí, pero conforme fue pasando todo y las cosas
que decían y todo eso y aigunas cosas se asemejaban mucho conmigo, por ejemplo
hablaban por ejemplo de intentos de violación, de algunos que fueron violados, yo alguna

SUBJ vez también fue intento de violación pero hasta la fecha no ha repercutido en mí todo eso,
por qué. porque quizá tuve la oportunidad de desquitarme con esa persona, fue hace mucho
tiempo yo tenía diez años y trabajaba en una vulcanizadora, ahí frente a mi casa, entonces
una persona me obligó a hacerle el sexo ora! y después de iodo eso de varías veces
obligarme, una vez quiso intentar violarme, yo sa!i corriendo, y me dijo que me iba a
amenazar y a ia fecha nunca volví a ver de esa persona, hasta cinco años después que me la
encontré y estaba más grande y desquite mi coraje en pocas palabras le partí la madre y de
ahí creo, creo que desquite mi coraje no repercutió y no pasa nada

C M No paso nada pero te suenan !as palabras de tristeza.

H - Aja, exactamente fue lo que me hizo pensar así, bueno deberás no pasa nada, y es que
muchas veces es cierto eso muchas veces vamos por la vida y como si no pasará nada, y a
veces yo así me ponía a pensar ¿de veras no pasa nada? pues que puede pasar, ya paso y ya
, pero creo que es importante todo esto que se esta comentando y sobre todo así no cuando
precisamente la intención de! taller es vivienda!, y pues en ese sentido cuando B hablaba
yo si lo sentí y lo sentí tanto que quizás me hizo hablar de esto también

C M Y Juego

H - Bueno a lo largo de lo, todo lo que hemos estado hablando durante estas, este tiempo yo
lo dije al principio que bueno cuando usted nos preguntó que es lo que esperábamos del
taller no. yo dije que bueno esperaba aprender de ustedes no y de los coordinadores pero tal
vez este pues yo hace poquito estaba en la posición de bueno, cuando D comentó que a
cada quien le llegaba su momento a la mejor yo bueno no me, me identificado con ios casos
que se han planteado pero bueno pues admiro no, admiro esa valentía que tienen por
expresar aquí este, todo ¡o que sienten no, y en verdad los admiro y créanme que si yo
estuviera en su lugar me sentiría iguai o hasta peor no, porque a la mejor yo no lo he vivido
así y bueno lo único que yo les podría compartir de mi es que bueno, que a mí no me
dejaron decidir este

bueno una profesión, no yo siempre quise sei jugador profesional, porque yo ya estaba,
cuando me dijeron a mi que decidiera por una cosa u otra me decidí por la escuela, entonces
a veces yo pienso que hubiera pasado sí yo me hubiera decidido por esa profesión no,
porque yo ya estaba ahí y mucha gente de decía que, bueno yo este ie practicaba el foot bol
soccer yo estuve en ias fuerzas básicas del cruz azul y pues lo único que me encontré aquí
es que no me dejaron decidir por eso y no sé que hubiera pasado sí me hubieran dejado no.
quizás porque yo recuerdo que, que mucha gente mis cuates y todos me decían bueno valga
la expresión no, que yo tenía una condición cabrona, una potencia asi de, y bueno estuve en
muchos lugares y eso es lo que a mí me hubiera gustado y era lo que yo quería Mi jefe me
dijo que no podían hacer ias dos cosas o estudiaba o eso no precisamente cuando cuando
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me quedé un año en el CCH me quedé porque iba a entrenar y hasta que me pescaron y
entonces este mi jefe me dijo que onda, que me decidiera por una cosa o por otra, por eso
es que a la mejor no me daba la oportunidad de hablar pero yo creo que eso es lo que ha
repercutido en mí hasta ahorita, porque lo sigo pensando. !o sigo diciendo que hubiera
pasado sí yo hubiese continuado no, a la mejor no estaría aquí, a la mejor me hubiera ido
mejor no, quien sabe pero diesen que el hubiera no existe quien sabe entonces lo vuelvo a
repetir no o sea admiro lo que han dicho ustedes no y creo que sea ha creado un ambiente
aquí padre, de confianza porque es difícil que L! me diga a mí porque es, son dos semanas
que yo lo conozco y es muy difícil muy difícil decir eso, pero como vuelvo a repetir sí yo
estuviera en la posición de ustedes a la mejor estaría hasta peor no, no sé y me conmueve
mucho lo que dice A porque yo !o conocía y muchas veces así convivir y todo no así
conbebiendo no, si no entonces y bueno al igual que f. bueno de lo de Cesar comentaba no,
que pareciera ser que estamos aquí sin damos cuenta de lo que pasa no, pero Irene también
lo dijo y bueno hay unas personas que no hablan pero siguen viniendo, pero o sea yo sigo
viniendo porque me gusta no o si no ya lo hubiera abandonado o sea no sé me gusta conocer
y bueno que todo esto me dio el animo de compartirles aigo no que a la mejor no, no les
había dicho, incluso aquí me dijo quieres que diga y tu no dices nada no, ayer o antier dijiste
no así me, dijiste no, pues si esa es mi opinión y no sé

C M Hay alguien más que quiera compartir

M - Lo que pasa es que o sea obviamente yo quiero mucho a mi mamá y esto no quiere,
tiene que ver con lo que voy a decir . he bueno .. super necesario no yo siento de ahí el
conflicto de que bueno porque es por tanta importancia que se le da a la madre no es que
la mamá es quien te dio la vida, ía debes amar y creo que tiene que ver con algo ahí y o sea
y a pesar de que yo también ahorita ya soy mamá, yo no me siento así como que lo más
importante es el desarrollo de mi hija o sea no. no creo pues más bien pienso que a las
mamas se les hace dudar porque no en realidad lo sean si no porque la sociedad les ha
enseñado a que tu mamá es lo super máximo y no sé tu dices ay o sea pues quien sabe no o
sea ya esta de ti decir está bien ó
está mal

M- Bueno este pues mm cuando B comentaba su experiencia eh yo recordaba cuando era
pequeña, cuando iba a la primaria, mi mamá pasaba una época difícil y también descargaba
toda su tensión en golpearme, y sí ella llegaba en la, en la casa y no estaba trapeando o la
recamara te vale no. tu llegas, y si bien te va te quitas el uniforme si no así como puedas y
sí ella llegaba y si las cosas no estaban como ella las había determinado golpiza segura,
hasta que en una ocasión, este, esto fue toda la primaria, hasta que entrando a la secundaria
ya cuando mi mamá se casó eh en una ocasión me estaba golpeando tan fuerte que creo que
esa fue la ocasión que me pegó tan, tan fuerte que hasta la suegra de uno de mis tíos se tuvo
que meter no, y me tuvo que quitar de ella porque ya me estaba pateando no todo, toda la
boca rota y golpeada y o sea ya era una golpiza entonces a partir de ahí ella ya no volvió a
ponerme una mano encima, no pero si comprendo a B porque queda el rencor de que dices
bueno como dice é! no, o sea maldita, sea por qué yo, si tu bronca es tuya y yo no te pedí
venir a! mundo y todavía a parte de todas tus frustraciones ahora todavía recibo una vida de
perro no, este bueno, este yo al menos pude superarlo no, no sé si ya lo supere o no pero
este, estoy en el camino Ahora otra cosa eh como que a veces si dan muchas ganas de
decirles muchas cosas a tus padres y todavía hoy en la mañana tuve una discusión con mi
mamá al respecto de que se queja que siempre le levanto la voz, pero la que empieza
gritando es ella, entonces le digo como exigir no gritos, cuando la primera que está gritando
eres tú, cuando la primera que se está alterando eres tú, o sea pide el diálogo con gritos,
como que eso no va no, ahora como ella me dice no te puedes quedar callada, con que te
quedes callada es más que suficiente y se me quedó muy grabado lo que en una ocasión
¡rene nos decía los hijos rebeldes somos más, eh como que aportamos más que los hijos
sumisos no, y yo le decía eso bueno tu pides que yo te diga lo que me pasa., lo que me
molesta, que yo te diga de que manera podemos funcionar y cuando te !o estoy diciendo
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pues sabes que quédate callada no Entonces bueno, de que se trata no y es ahi bueno yo en
la mañana le decía eso como pides respeto cuando no lo das., o sea porque me tengo que
quedar callada porque eres mi madre nada más por eso pues estás mal, estás mal porque el
hecho de que seas mi madre no implica que tenga que ser sumisa no que tenga que aguantar
todo y en este caso me pongo a reflexionar lo que dice B no, como uno se siente impotente
y dices que desgraciados de hijos somos no por mí que se valla, porque a la mejor debería
quedarme realmente callada, a la mejor como dice D no darle tanta importancia al papel de
la madre y decir bueno pues sí es mi madre y es la dadora de vida y lo que sea pero punto y
a parte Pero a veces es muy difícil yo creo que cuando se van haciendo ciertos lazos de
dependencia familiar, afectiva, arraigo no sé, es muy difícil muy difícil superar todo eso.,
pero el taller me ha servido mucho de veras mucho

H - Bueno yo este pienso bueno, B pedía una opinión de lo que él piensa de su mamá esta
bien o mal, pero yo viendo su situación o sea, él vivió solo

SUBJ con su papá yo solo con mi mamá yo odiaba a mi papá en parte yo también le guardaba
rencor a mi mamá por haberme dejado pero siento que es más fácil perdonar al que está
cerca que al que está lejos, es importante tu papá y tu mamá

H - Yo me pregunto que, no sé pero mañana que va a pasar no o sea, si digo que he sufrido
mucho y siempre que me acuerdo me da coraje y me expreso mal de mi madre no entonces
también me cuestiono o sea que sigue, ahora estoy aquí no sé a mí yo no estoy a gusto si
no, no sé no, si no de esta miserable vida no. yo a veces a fin de cuantas algunas veces he
pensado que hago aquí, me han dado ganas de mandar a chingar a su madre a todos y como
no puedo la única forma es de mandarte a chingar a tu madre tú y órale de no estar aquí no
la verdad porque porque es encabronante recordar todo eso, es encabronante recordar como
yo me le hincaba a mi madre pidiéndole perdón, perdón de que chinga y lo peor de todo, lo
peor de todo es que ni siquiera ellos no se dan cuenta de lo que hacen, es lo que a mí, si al
menos lo supieran, si supieran que están haciendo daño, al rato lo aceptarían y dirían y que
ya no, pero como que ni siquiera lo saben creo que agrandan más el problema con uno no
sé que hacer, la verdad tengo como una energía de no sé, sí ir a golpear al otro no sé sí ir a
üorar, no sé por eso preguntaba ahora qué no qué, qué sigue Me pongo a ver los casos de
ios que han hablado y de los que no han hablado y de los que no están aquí y de lo que están
en psicología y de íos que vienen al mundo, entonces que mierda estamos haciendo aquí, a
que chingada madre vienes a aquí, sí todos te dicen sabes que estas condenado a sufrir
condenado a llorar, condenado a ser otro no y eso a mí la verdad me da mucho coraje no,
por ejemplo yo veo a mi sobrino, saber ¡o que le espera pobrecito, todavía la gente por
ejemplo mi padre como se va a morir y todo por tos tragos no, la gente que ya se murió que
estuvo aquí a chinga, como me gustaría que se acabara el mundo y que se acabara esto no.
porque todos tenemos broncas, porque todos tenemos problemas, porque todos estamos
llorando, porque no deberíamos estar jugando, platicando de otras cosas , bailando no sé no,
porque todos tenemos que venir a aquí a sufrir no y yo no creo que sean pruebas no no sé
no a mí si me da mucho coraje y pienso que si tengo muchas ganas de hacer algo

C M Y tu pregunta y ahora qué?

H - Yo diría que tenemos que enfrentar todo lo que venga a mí siempre he sido la mayoría
de las veces he sido optimista, nuestra amistad ahora que todos están contando sus cosas y
que tanto a mí me gustaría sentir las mariposas no, lo buscaba y todo el rollo para sacarlas
no, pero de alguna manera tampoco se me hace valido inventarles de hay este tengo que
decir hay cosas que a la mejor me han preocupado y las vuelvo a pensar y digo este
finalmente me preocupó y está bien no, pero ahorita, me mueve me mueve pero tengo que
inventar una historia para contarla y no con respecto a eso de que sigue para mí seguiría
algo así como, enfrentarme a la vida,

enfrentarme a mis problema y enfrentarme a todo de la manera que mejor pueda y sí puedo
pedir ayuda y pedirla y sí puedo ser sincero yo creo que, que sigue, que sigue ante que lo
que nos queda de vida, que vamos a vivir después yo siempre he tomado la vida como una
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oportunidad y aunque a veces cometemos muchos errores y se cometen muchas injusticias
con nosotros y nosotros las cometemos entonces este bastaría que mi oportunidad seguiría
para mí io mejor posible no

M- Bueno, tengo tantos conflictos, fiie cuando me di cuenta de muchas cosas no yo me di
cuenta que mi relación con mi padre no está bien, yo sé que tengo que hablar con él. pero
este sé que tengo que hablar con mi padre, y este ¡o tengo que hacer !o antes posible no
porque además pues se está muriendo, vengo de la clínica, me gustaría hablar muchas cosas
con él espero que pueda para que no se quedara todo así no y este yo quería hacer un
comentario respecto a B bueno es lo que yo pienso que eres muy sensible asi quiera
aparentar mucha fortaleza eres la persona más débil y a un así que, que ya porque no se
acerca a su padre pues si su padre está grande, que aproveche ¡os últimos momentos que les
quedan y que aprenda a conocerlo y la ventaja que nosotros tenemos es que ahorita nos
estamos dando cuenta porque estamos aquí que el error o de el problema o no sé como
ubicarlo, de que estamos teniendo o de que nos estamos haciendo consciente de que lo que
nos esta perjudicando y pues yo creo que a partir de aquí es eso, a partir de nosotros si
nosotros hemos buscado el cambio y no se ha dado y bueno respecto de lo que estaba
diciendo J de no que bueno ei se refiere a io de su casa, al señor que quiso pasarse de listo
bueno no sé si era señor, no sé pues ¡o peor es que a mi lo que me sucedió aún así. lo sigo
viendo, bueno ia última vez que io vi creo que hace tres años cuando yo iba a trabajar lo vi,
él no me conoció yo creo que cuando ¡o vi, pero me dio mucha curiosidad, no me dio mucha
curiosidad o sea fue tanta mi curiosidad que llegue tarde a mi trabajo no, porque iba
caminando no y me le quede viendo hasta que se perdió y no hice nada, no sé sí tenga que
hacer algo o no porque sí lo llego a ver quien sabe que valla a suceder y es todo

C M Creo que esta pregunta se repite en todos, ahora que hacemos yo creo que aquí vale
decir que más que un curso, es un taller en el que nos hemos encontrado, hemos
compartido parte de estas historia no habladas a veces con los demás, a veces tampoco
habladas por nosotros mismos contadas a nosotros mismos, éste no es un grupo terapéutico
y no se trata de eso, pero no podría faltar por el carácter vivienda! elaborativo que
llegáramos aquí se han encontrado unos más otros menos, han hablado no, yo creo que S y
bueno no cualquier nombre no, S dice algo interesante como para que lo pensemos, porque
a mí me resulta interesante, sí este taller nos está permitiendo encontramos en un sentido
que no nos ha gustado, que nos ha abierto muchas heridas y aún faltan todavía cosas que
decir, a la mejor este se trata de afrontarlos, es lo mismo decir pregunto a los demás como
afrontarlo pero las preguntas no son para los demás si no hacia uno mismo, ahora como
enfrentarlo esto a la mejor los consiento
mucho todavía de lo que podemos dar ahora, no les toca nada o este las recomendaciones de
así como yo ie tendrías que hacer o estas otras salida bueno porque nos han dado algunas
respuestas no, pero a la mejor se trata de deshacemos de nuestras armaduras con que nos
hemos tratando de presentar una imagen ante los demás creyéndonos ser la misma imagen;
de estables, bondadosos dadivosos, perdonando a la mejor ya no nos sostiene, quiero decir
entonces que esto que esta planteando Mario viene curiosamente primero sé abrió ante este
tipo de emociones, bueno porque si esta carrera de psicología de algún modo hemos creído
nos iba a servir para algo pues ya estuvo no al menos para pensar esto que somos donde
estamos donde no estamos donde podríamos haber estado, es decir la psicología que
estamos estudiando o hemos terminado de estudiar no nos esta sirviendo en este momento
para eso, porque finalmente echar por tierra y hacer que no pasa nada hemos creído que nos
iba a servir para olvidamos y resulta que no, que seguimos sintiendo hambre o ganas de

E C saber algo y bueno yo les propondría que pensáramos seriamente, la psicología quizás la
queríamos para nosotros y sólo me conocí al poder escuchar a los demás, esto no es un
grupo terapéutico, la solución, las salidas las tiene cada quien pero no estaría por demás que
pensáramos que lo que nos espera en el encuentro con el drama de ia vida de muchos que
vengan a platicamos su historia, bueno tendríamos que saber escucharlos, tenemos que
saber poner límites, tenemos que saber poder pensar hasta donde nos identificamos o no y
eso me parece que sólo podría ser posible en ia medida que trabajáramos personalmente
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ahora reconocemos si podemos empezar y que si nos sirvieron para algo estas las
habilidades que me han entrenado, entonces como pensarnos y ver la posibilidad de buscar
a alguien que me escuche, que me ayude a pensar, que me ayude a encontrarme primero
conmigo mismo y luego los demás, lo único que quisiera llamar ¡a atención es que parece
que empezamos con ánimos muy distinto en este taller en esta reflexión somos ámbar nos
congelamos dicen , nos identificamos y recubrimos una capita y empezamos un poco sobre
donde estaban las mariposas, lo que sentíamos, de! amor del enamoramiento, respecto al
deseo sexual, pero aparece este otro lado nuevamente aparece la necesidad o la demanda de
poder trabajar en lo personal, en mis problemas no, si estamos en el campo de la psicología
nos toca ser pacientes, en esa medida este debiéramos estar trabajando con alguien acerca de
que ustedes, para que podamos tener un poco más claro como vamos a seguir con los
demás y entre los demás y con nuestra familia con nuestros paciente No es un grupo
terapéutico y no podemos avanzar hacia allá, pareciera que nosotros cometemos errores que
es io que nos ha llevado hasta acá y pareciera que ahora nos preguntáramos y para que
estamos aquí no ahora a donde iremos o a donde nos proponen estar
Nosotros no podemos avanzar en este sentido pero creo que hay condiciones si no como
grupo, si a nivel persona! cada quien piense en esa posibilidad, no sé sí alguien quisiera
agregar algo paia terminar, nos vemos mañana entonces

NOVENA SESIÓN

C I. Estamos en nuestra penúltima ocasión en la que nos vemos, y creemos nosotros
pertinente pues, empezar a ir digamos cerrando este espacio, no nos gustaría que el día de
mañana al cinco para las doce nada más nos dijéramos adiós, nos da esta posibilidad de ir
trabajando con que esas líneas que hemos ido abriendo, esos ejes que hemos ido trabajando
conjuntamente, definitivamente no concluirlos porque creo que ayer Mario era muy
contundente en ese sentido en su última intervención, no puede haber una conclusión,
tampoco puede haber un final feliz de todo esto, es entendible que este tipo de espacios lo
que hacen es abrir puntos de reflexión para ustedes y para nosotros, en función de eso el
trabajo que vamos a hacer ahora lo vamos a dividir en dos partes, uno el primero en el que
yo voy a trabajar con ustedes algunos puntos que quedaron ayer todavía pendientes de
trabajar con Mario y después la maestra L nos va hacer favor de empezar a trabajar con
nosotros una dinámica referente a esta cuestión de armar el cierre. Entonces yo les diría que
nos instaláramos en la primera parte de la sesión de ahora que es conmigo para que en su
momento oportuno podamos pasar a trabajar con L Bueno, del día de ayer creo que cabría
rescatar los siguientes puntos; por supuesto ustedes saben que siempre está a consideración
de ustedes Me parece que el punto que estaban trabajando ayer sobre el final de la sesión es
el carácter de este espacio ¿no?, y e¡ carácter de este espacio se tenía que recuperar a partir
de la demanda explícita que hicieron algunos de sus compañeros ayer ¿y bueno ahora qué?
Y más concretamente le aludían a los psicoanalistas, bueno ahora díganme ya me hicieron
hablar, ahora díganme ¿no? Bueno evidentemente Mario hacia la precisión de que no es un
espacio terapéutico, no es una psicoterapia, no abría las condiciones como para que en un
momento dado decir hasta aquí se acaba el taller y se abre un espacio terapéutico Sin
embargo aunque no tiene ese carácter de terapéutico con lo cual yo coincido, pero que eso
no quiere decir que no sea un espacio en el que no se puedan producir cambios en nosotros,
un espacio en el que definitivamente esperaríamos que nosotros saliéramos diferentes a
como entramos Yo creo que ustedes mismos daban ayer la respuesta en ese sentido y yo
quisiera recuperar lo más textualmente posible las palabras de ustedes mismos, a efecto de
que en la medida de lo posible no se distorsione el sentido de lo que ustedes decían En
particular B... decía que ni siquiera elfos, aludiendo a las personas que le hacían daño saben
que están haciendo ese daño y en ¡a medida en que no saben lo que hacen es que siguen
dañándolos, ese ubicar en esta ignorancia de parte de quien hace el daño, lo que esta
haciendo creo que es una línea que podamos trabajar acá, porque a lo mejor ellos no sabían
que nos estaban haciendo daño y nosotros no sabíamos el daño que nos hacían y en ia
medida en que lo hemos podido hablar, y Mario también lo remarco mucho en este sentido,
a ¡o mejor los primeros que nos tuvimos que oír y los primeros que nos dimos cuenta de
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esto fuimos nosotros mismos, los primeros que nos dimos la oportunidad de escucharnos
fuimos nosotros mismos., yo creo que ya hay un cambio de posición ya hemos empezado a
caminar en ese sentido de damos cuenta de en donde es que nos han dañado, también nos
hemos podido dar cuenta del sentimiento que va ligado a este daño y cuando digo
sentimiento creo que es un equivoco, es de los sentimientos., porque no hay un solo
sentimiento que podamos poner, a medida de esa situación También ustedes mismos lo
decían ayer hay ambivalencia, porque por un lado esta todo eso que ustedes han enunciado
como odio, rencor, enojo, más concretamente encabronamiento, pero por otro lado también
hay un amor, un amor fiiial, un amor hacia los hermanos, un amor hacia los compañeros,
también hay necesidad de reparar, también hay necesidad de no repetir eso, en no dañar a
otros como yo fui dañado Eso evidentemente es un acto de amor, entonces qué es lo que
pasa, bueno de repente aqui la ambivalencia de nuestros sentimientos hacia personas, hacia
situaciones pasadas presentes y futuras se vino a hacer patente Yo creo que es un cambio
importante Es un cambio importante de posición de nosotros en relación a nosotros
mismos, si seguimos en ese sentido yo creo que también hubo un cambio de posición en
cuanto a los motivos, a las razones por las que nosotros estamos aquí, aquí en este taller,
aqui en esta escuela, aquí en esta carrera en particular y hemos desmitificado un buen de
cosas., hemos desmitificado a ios padres, nos hemos desmitificado a nosotros mismos como
hijos, también ayer decían ¿oye a io mejor no he tenido a los mejores padres? Pero tampoco
he sido el mejor de los hijos y Ja. concretamente decía ¿no será que yo soy maia hija? Yo
creo que esa desmitificación nos lleva a decir es que no hay malos y buenos, no estamos en
una película en la que podamos ubicar quien es el malo de la película y quien es el bueno de
la película; es que todos tenemos partes buenas y partes malas, nuestros padres nuestra
institución que nos ha dado cosas evidentemente pero también no nos ha dado y sigue el
reclamo ¿cuando nos van a dar eso que nosotros venimos a pedir? Ese alimento que
nosotros requeríamos.
Una figura que no se trabajó desde mi punto de vista y que también a mi me hubiera
gustado mucho que se hubiera trabajado en este orden de desmitificar es el maestro, porque
su relación con !a institución esta siempre mediada por nosotros, entonces abría que pensar
¿por qué no? Por qué no se atrevieron a despotricar de los maestros, o por qué no se
atrevieron a hablar o no se han atrevido hasta ayer ¿no?, todavía esto no se acaba, hablar de
los maestros evidentemente así como ha habido padres castigadores, padres abandonadores,
seguramente también maestros y cuando digo maestros no me refiero específicamente o
exclusivamente a los maestros de los últimos cuatro años, sino a toda esa infinidad de
maestros que hemos tenido a lo largo de nuestra vida y a los que seguramente también se les
estructuro una demanda y que algo hicieron con eiía, pero que también hubiera sido o puede
ser un lugar importante de desmitificar sobre todo porque también ahí se cuelan gran parte
de nuestras identificaciones como "el querer ser como él", "como él, en la vida quiero ser",
bueno entonces, este, yo creo que ahí en ustedes ha estado la respuesta siempre, cuando
dicen 6qué vamos hacer ahora?, ustedes tienen la respuesta y parte de esa respuesta yo creo
que ¡a adelantaba So , ayer decía: bueno lo primero que tenemos que hacer por ahi es
empezar a queremos a nosotros mismos y empezar a valorarme no por lo que pude haber
sido, ni por lo que podré ser, sino por So que ahorita en este momento soy, con todas mis
faltas o justamente por mis faltas, con todas mis contradicciones o justamente por todas mis
contradicciones y con toda esa posibilidad de crear que nos da esa característica de ser
humano creo que esa es una parte muy interesante que se planteo ayer, en ¿qué vamos
hacer con nosotros mismos?, primero querámonos, aceptémonos, valorémonos, con esto no
estoy haciendo un llamado a viva la vida, no ¡Eh! Ahora todo bonito, no es cierto, ya vimos
que no es todo bonito que hay partes muy doiorosas, muy dañadas, pero que también esta
toda esa otra parte a la que ayer Mario les hacia alusión pero que no hubo mucha
posibilidad de caminar en ese sentido, que pasa con esa parte también buena de nosotros,
buena de nuestra familia, buena de nuestros padres, a lo mejor hay una cierta imposibilidad
de recuperarla pero que no por eso deja de estar presente Y ayer cuando So se tomaba la
libertad, que le dimos todos nosotros por su puesto de leer ese texto de Hermán Hesse. hacia
alusión a esa parte, como lo hacían también A. y S, cuando decía bueno yo no les voy a
venir a inventar una historia de sufrimiento nada más para darles gusto no a lo mejor más
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bien la historia que yo Íes podría traer no inventar sería una historia en la que habrían más
cosas de que disfrutar que de que sufrir O habrá también interrogantes no A en la cual no
vamos a poder saber de que color era la historia o de que lado la podríamos ubicar bueno
yo ahí les dejo la tarea para un rato después pasaríamos a trabajar con L. ¿cómo van ha
seguir elaborando sus propias respuestas?, ¿Cómo piensan seguir trabajando su propio
camino?

H- Ha sido muy importante a lo largo del transcurso de mi vida tomar la responsabilidad de
mi persona, saber que soy así como una institución donde hay muchas personas, que tengo
que hacerme responsable de todas, no nada más de la directriz, y me ha servido ser
responsable de mis emociones, de mis actos principalmente, y creo que por ahí ha
empezado, y he empezado, no puedo dejar que la gente actúe sobre mí de una manera que
no es satisfactoria, también me he hecho responsable de las acciones que yo tengo para
reflexionar si mi conducta de alguna manera afecta a las demás personas y si en un futuro
puedo afectarme a mí, yo !es decía que es bastante lo que he invertido en tiempo y eso me
ha traído muchas carencias, mas que nada porque esa energía te da pavor para no
experimentar ciertas cosas y ese no experimentar te deja sin conocimientos sobre algo que
se accionaba al impacto., pero me siento frustrado, pero siento que ya basta que le estoy
echando ganas y más que nada me estoy haciendo responsable de que yo soy el que tengo
que salir y no la demás gente me tiene que ayudar a salir, no sé lo que planteaba ayer B
¿quién me va a ayudar? Y siento que todos tratan de ayudarse con consejos, con palabras
dentro del taller, pero la verdad, si el no quiere que se le ayude no se va a poder, creo que
muchos de nosotros sufrimos alguna perdida en aigún aspecto de nuestra vida que vimos a
comentar aquí y si nosotros no queremos responder ante esa barrera creo que nadie la va a
pasar
C I L. ¿en tu participación aludirás a alguien en particular o al grupo en general?

H - Pues a todo el grupo ¿no?, así como que personal sería decir muchas cosas de la persona
que yo quería decir desde mi punto de vista, pero que no me alcanza todavía la confianza
para decirlo a este nivel

C I Lo que dice L. también es un compromiso con nosotros mismos, también es buscar las
oportunidades comprometernos con nosotros mismos, yo creo que a partir de la
participación de sus dos compañeros podríamos pensar de que todo lo que ustedes
empezaron a plantear está cambiando de lugar, porque primero, antes querían
responsabilizarse de ios demás ahora dicen, con responsabi!izarme de mí mismo empezaría
a ser ganancia, querían ayudar a los demás, pero yo no sé si se han dado cuenta más bien a
lo mejor necesitamos empezar a ayudarnos a nosotros mismos o a solicitar ayuda para
nosotros mismos por supuesto y comprometernos con nosotros mismos, que tanto entonces
es ese altruismo en el cual ustedes se planteaban, había más bien un grito desesperado de
¡Eh! Aquí estoy yo primero. M. E fue una de las primeras que cuestionó eso
Hay una frase que a mí en particular me sigue moviendo muchísimo y que quizá por eso se
las traigo, en alguna ocasión alguien nos decía: Detrás de un gran altruista hay un gran
egoísta, detrás, detrás de un gran altruista hay un egoísta, no sé si ustedes consideren que
esto sea pertinente, que sea aplicable, si el señor deliraba cuando decía esas cosas

I.P., M- Yo creo que si es cierto, aceptándolo ya en nuestra realidad, a mi realidad, como es
posible que puedas ayudar a la gente cuando ni siquiera te volteas a ver a dentro de ti,
estamos siendo egoístas con nosotros mismos, en el no conocernos, al no sentirnos nos
hacemos mucho daño, y es cuando caes en la cuenta de !o que está pasando contigo
realmente Te tienes que hacer consciente de tu cuerpo, de ti, pero cuando ias cosas pasan
no te importan y te dices, estoy joven, a mí me gusta y voy a seguir haciéndolo, pero ya
hasta que sientes que te esta doliendo, que te esta haciendo daño, piensas ¿qué onda?, ¿qué

I,p pasa?, si realmente quieres ayudar, ayúdate a ti mismo, por qué no empiezas contigo y
de ahí yo creo que sería mejor si aprendes a no hacerte daño, no causarás daño a los demás
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H - Yo si estoy de acuerdo con esta frase y yo le entendí asi como que se a pone ayudar, se
pone y se pone a ayudar pero realmente é¡ que busca y quiere la ayuda es é¡. pero sin ciarse
cuenta de que el único que la está pidiendo es él, aunque la ofrece a todos los demás, yo por
ahí le entendí que por eso seria egoísta pero sin darse al fin y al cabo cuenta que la está
exigiendo y es tanto que ia exige que se confunde y la está dando a fos demás, para que le
venga como de rebote, algo asi me imagino, yo lo entendería así
En un momento de desesperación hacemos lo que las personas nos dicen, por un lado somos
egoístas
C I. Algo que me llama mucho ia atención también de lo que han venido pianteando es el
problema de la otredad, el otro G. fíjense en lo que nos dice "cuando yo misma no me
ayudo a mí" algo así es lo que planteabas, que es lo que pasa entonces, M E , es el otro él
que tiene que venir a confirmar, eres tu como otro pero hacia ti mismo y a lo mejor lo
primero que tendríamos que venir hacer, es esto que te han venido hacer acá ¿no?, empezar
por preguntas, por interrogamos sobre quienes somos, el que vivamos con nosotros mismos
todos los días, no nos garantiza en lo más mínimo saber quienes somos, y ustedes lo decían,
nosotros somos unos perfectos desconocidos para nosotros mismos ¿cómo voy a querer lo
que desconozco?, ¿cómo voy a aceptar lo que desconozco? So

M.- Ayer me pasó una cosa así no, salí con mi novio y fuimos a jugar maquinitas, pero atrás
había una chava de mini, güera o sea muy bonita y volteo y nada más estaba jugando, y ella
atrás y yo sentí que me dieron ceios pero yo ahí mismo me puse a pensar es que no son
celos, yo veía a la otra temía pero por la otra, y yo me sentía mal por la otra y dije pero por
qué que te sientes mal ella es ella, ella es bonita y qué, pero me costaba trabajo reconocerlo
qué tanto yo me conozco, qué tanto yo se que soy para estar segura con la pareja que estoy,
que sí esta conmigo es por algo, no por cualquier cosa. Entonces ahí me movió mucho el
tapete y yo le quise decir es que siento celos., pero no fueron celos, fue inseguridad mía y
me siento muy mal Y se lo trate de decir, no le dije que era por la chava, pero me dice por
qué te sientes así, y ¡e dije después te digo y me dice no pero sí yo tengo sólo ojos para ti,
pero a pesar de que me decía eso yo me sentía vacía o sea insegura de mi misma Entonces
como que ahí lo tengo que pensar sobre qué tanto me considero yo ante los demás y ante mí
misma Creo que ante mí misma y luego ante los demás

C I - ¿Quién más quiere participar?

M - Yo creo que si debemos conocemos pero es difícil porque no somos así tan concientes
El otro día L me dijo que yo era muy cariñosa y yo fe dije, no, si yo siento que soy fría con
los demás, no soy cariñosa, como no, tú eres cariñosa, entonces sé que soy efusiva pero es
que me dijo: tu no discriminas tu eres cariñosa con los animales, con los niños, con los
adultos, con todos eres cariñosa entonces se los juro que hasta que me lo dijo me di cuenta,
yo nunca me había percibido así. Y así como que si te sacas de onda por que te vas
conociendo por tos demás, yo creo que es mucho más fácil para nosotros el estar
conviviendo con otra persona y que te conozca y que te diga, y que sepa que onda contigo,
yo creo que es así como un trabajo que tenemos que ir aprendiendo muy despacito, porque
hay días en los que amanecemos de malas, pero porque no apreciamos una linda mañana, ei
porque no apreciamos e! que al otro día todavía existimos, por qué tenemos que dejar pasar
tan desapercibidamente la vida y lo peor, al menos yo de repente se pone uno a pensar que
no sólo son los psicólogos los médicos sino es toda la gente, entonces de repente digo, soy
un poco consciente de
que soy yo la que debe de cambiat pero a veces si da coraje ver como la otra gente está
dejando su vida así, y más cuando es parte de mi familia, entonces digo se trata de cambiar
uno, pero tu quisieras que toda la gente cambiara para que fueran feliz.
INICIO DE LA DINÁMICA DE CIERRE FIN DE LA TRASCRIPCIÓN
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